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Дмитрий Медведев - 
в эфире Радио «КП»

Шпион космического 
масштаба

Продолжение на стр. 10  � Бывшего журналиста Ивана Сафронова задерживал спецназ ФСБ. Читайте на стр. 5   �

Егор АРЕФЬЕВ

В День семьи, любви 
и верности представляем 
отцов-героев и матерей-
героинь!

О том, как звезды попадают в сканда-
лы, пишут часто. Любая оплошность на 
виду. Но есть же и счастливые семьи! Мы 
решили вспомнить многодетных отцов и 
матерей среди людей, которых знает вся 
страна. Чем не пример для подражания?

Семеро по лавкам:

Самые 
многодетные 
семьи 
российского 
шоу-бизнеса

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Наталья Водянова с дочерью.

107,2
FM

В Москве 
по обвинению 

в госизмене 
задержан 

советник главы 
«Роскосмоса».

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

«БелАЗ» большой -
его видней!
810-тонный грузовик признали самым 
огромным в мире... автомобилем   Стр. 9

5 544 000

Среда
8 июля
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Иван МАРКОВ

Компания «ЛУКОЙЛ-Кали-
нинградморнефть» вместе 
с администрацией Зелено-
градского района запусти-
ли процесс общественных 
обсуждений по поводу «ос-
воения месторождения D33 
с объектами инфраструкту-
ры» в Балтийском море. Об 
этом накануне сообщило 
агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на пресс-службу не-
фтедобывающей компании.

В соответствии с про-
ектом на Балтике пла-

нируется установка ста-
ционарной платформы 
блок-кондуктора и рекон-
струкция действующего 
трубопровода товарной 
нефти от НСП «Романово» 
до ООО «ЛУКОЙЛ-КНТ».

Уточняется, что от плат-
формы на берег будут про-
ложены нефтепровод про-
тяженностью 71,279 км 
и два подводных силовых 
кабеля с оптоволоконной 
жилой длиной 75 км. Так-
же будет построен сухопут-
ный участок нефтепровода 
протяженностью 5,807 км. 

Ранее сообщалось, что про-
ект уже получил положи-
тельное заключение Глав-
госэкспертизы.

«ЛУКОЙЛ» планирует добывать 
нефть возле Куршской косы

Открытие загородных 
лагерей в Калининградской 
области снова перенесли
Николай ЛИТВИНОВ

О переносе начала работы 
летних лагерей журналистам 
объявил глава Калинингра-
да Алексей Силанов. По 
его словам, причиной ста-
ло массовое тестирование 
работников загородных оз-
доровительных центров на 
коронавирус.

- Я полагаю, что где-то к 
середине июля первая сме-
на начнется в загородных 
оздоровительных центрах 

по мере готовности с точки 
зрения персонала, - отме-
тил мэр. - К сожалению, мы 
имеем заболевшего админи-
стратора лагеря «Огонек». 
Естественно, срок его от-
крытия будет продлен на 
время проведения всех не-
обходимых карантинных ме-
роприятий. Где-то в период с 
10 по 15 июля, я думаю, уже 
загородные центры начнут 
функционировать.

Что касается городских 
пришкольных лагерей, то 

их смены уже запускаются. 
Так, в среду, 8 июля, в Ка-
лининграде откроются сразу 
более 80 лагерей, а боль-
шинство должны заработать 
до 10 июля. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Анна Каренина в юно-

сти очень боялась, что ее 
замуж никто не возьмет.

- Не плачь, Анна, - бы-
вало, утешает ее мать, 
- твой поезд еще не при-
шел.

�  �  �
Почему на флаге 

ЛГБТ нет чёрного цве-
та? Что за расизм?

�  �  �
Лучший ответ на во-

прос: «Ну и кто ж тебе в 
старости подаст стакан 
воды?» - «Дворецкий».

�  �  �
- Василий.
- Дети есть?
- Да, сын Василий и 

дочь Василиса!
- А животные дома 

есть?
- Кот Васька!
- К сожалению, мы 

не можем вас принять 
на должность креатив-
ного менеджера…

�  �  �
Из инструкции по само-

обороне: Если в темном 
переулке вы неожидан-
но получили удар ногой 
в пах, удар кулаком в 
живот и удар бейсболь-
ной битой по голове, то 
самое главное - не рас-
теряться.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ги-
льотина для травы. 8. Клас-
сик английской литературы, 
с детства ставший хромым. 
9. Интимное прикосновение. 
10. С утра начинается. 11. 
«Пустила сок, ... ликует». 12. 
Венгерский физик, открыв-
ший проникающие ливни в 
космических лучах. 13. Ки-
ношный киллер с фикусом. 
14. Билетёр в комнате смеха 
из второго выпуска «Ну, по-
годи!». 15. Дружеский ужин. 
21. Что привлекает в рас-
продажах? 22. Курбан, на 
которого Ксения Бородина 
сменила Михаила Терёхина. 
23. Время первых ошибок. 
24. Из-за кого Эрих Ма-
рия Ремарк перебрался из 
Швейцарии в Соединённые 

Штаты? 26. Океанская яма. 
27. Ажиотаж вокруг модного 
события. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Злейший враг» мемуариста. 
2. Голубой сыр у англичан. 
4. Талисман от сглаза. 5. 
Объединение в среде полити-
ков. 6. «Ломит тело сладкая 
...». 7. Штаны имени фран-
цузского генерала. 13. Ин-
спектор уголовного розыска 
с лицом Юрия Шлыкова. 16. 
Смертоносный криминал. 17. 
Волшебник-недоучка у Тер-
ри Пратчетта. 18. «Каждый 
мастер своё ... хвалит». 19. 
«Впустую сотрясать ...». 20. 
Жертва перестройки. 21. 
Книга стихов «Счастливый 
...» у Владислава Ходасевича. 
25. Нестандартный.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Коса. 8. Скотт. 9. Ласка. 
10. День. 11. Земля. 12. Яноши. 13. Леон. 14. Носорог. 
15. Суаре. 21. Дешевизна. 22. Омаров. 23. Детство. 24. 
Дитрих. 26. Котловина. 27. Хайп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скле-
роз. 2. Стилтон. 4. Оберег. 5. Альянс. 6. Истома. 7. Галифе. 
13. Лосев. 16. Убийство. 17. Ринсвинд. 18. Ремесло. 19. 
Воздух. 20. Застой. 21. Домик. 25. Ход.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Кристина СМИРНОВА, 20 
лет,  Магнитогорск: 

- Окончила технический колледж. Создаю 
женскую красоту, как профессиональный 

визажист и парикмахер. Популярная 
фотомодель. Увлекаюсь танцами 
в стиле пол-дэнс. Преподаю хип 

хоп и брейк данс в своей студии.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к строгой униформе:

- Рассматриваю фотографию и думаю, что же я должна 
тут комментировать? Хочется не советовать, а спросить у 
Кристины, какие упражнения она выполняет для упругости 
ягодиц и осанки. Бирюзовые нити купальника - хорошее 
стильное решение для дней, когда жара мотивирует мак-
симально обнажаться.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

Газета нашего города ★ Калининград
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За время 
пандемии деловая 
активность стала 
перемещаться 
за город.

ВСЕ НА СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО!

Какие сферы предпри-
нимательства сейчас вхо-
дят в моду, а какие, наобо-
рот, теряют популярность, 
выяснило исследование 
Авито о купле-продаже го-
тового бизнеса во II квар-
тале 2020 года. 

В первую очередь экс-
перты наблюдают ожив-
ление в сфере сельского 
хозяйства. Фермы про-
дают на 23% активнее, а 
желающих купить сель-
хозпредприятие стало на 
15% больше. А например, 
среди москвичей спрос 
на покупку аграрного биз-
неса за минувшие три ме-
сяца подскочил сразу на 
70%.

Также популярность на-
бирают строительный биз-
нес и онлайн-торговля. А 
вот традиционные мага-
зины, рестораны и раз-

влекательные заведения 
находятся в депрессии: 
спрос на покупку такого 
бизнеса упал на 30 - 50%.

КУПИТЕ 
КОМПАНИЮ 
ЗА 14 МИЛЛИОНОВ

Цены на готовый биз-
нес подскочили вдвое в 
сравнении с данными по 
прошлому году. В среднем 
сейчас работающую ком-
панию можно купить за 14 
млн рублей.

Но, по мнению специ-
алистов, взрывной рост 
цен носит временный ха-
рактер. Предприниматели, 
продавая бизнес, пытают-
ся компенсировать недо-
полученные доходы из-за 
эпидемии. Но потенциаль-
ные покупатели тоже не 
лыком шиты. Многие уве-
рены, что лучше немного 
подождать и сбить цену, 
чем покупать сейчас и за-
дорого. Тем более пока 
неизвестно, не ждать ли 
второй волны коронави-
руса.

КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ 
ВСЕГДА

Директор Института 
стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев не 
удивлен тому, что сель-
хозбизнес сейчас на ко-
не. Пандемия пандемией, 
а кушать хочется всегда. 
Пищевое производство 
не снижается, а значит, 
и спрос на сельхозпро-
дукцию стабилен и даже 
растет.

- Сельское хозяйство 
сейчас - ведущая отрасль 
по экономическому росту. 
Все падают, а оно прибав-
ляет, - говорит Николаев. - 
А в перспективе производ-
ство еды вообще станет 
главным преимуществом 

России, потеснив экспорт 
нефти и других ресурсов.

Что же касается воз-
росшего интереса к 
строительному бизнесу, 
то, по мнению эксперта, 
его поддержало решение 
правительства о льготных 
жилищных кредитах. Ипо-
тека под 6,5% очень при-
влекательна для людей. А 
есть еще и другие меры 
поддержки строительной 
отрасли  - например, вы-
куп нераспроданных квар-
тир государством. То есть 
заниматься возведением 
жилья будет достаточно 
выгодно, особенно в срав-
нении с неустойчивым по-
ложением сферы обслу-
живания.

Картина дня: финансы

Многие из тех, кто работал в период 
самоизоляции на износ, обнаружили 
у себя эмоциональное выгорание 
(подробнее об этом на стр. 10).

А у вас нервишки 
расшалились 
за время карантина?
Алексей МИХАЙЛОВ, школьный учитель, 
Калининград:

- Нет. Я карантинное время провел максимально продуктив-
но. Дискомфорта или стресса не было, работал онлайн. Еще 
в 2016 году я участвовал в проекте «Российская электронная 
школа». Так что был готов. 

Мария КУРАЛЕВА, домохозяйка, супруга 
моряка, Калининград:

- Нервничала, когда муж не мог уйти в рейс из-за закрытых 
границ и отсутствия авиасообщения. Мы реально остались 
без денег. Пришлось жестко экономить, занимать и искать 
подработки. Об отпуске теперь и не мечтаем.

Юрий ЭНТИН, поэт и сценарист:
- Нервишки расшалились в моей деревне так, что я десяток 

сказок написал за весну и лето. И вот книжка уже готова и 
сейчас будет издана. Одна из сказок называется «Русалочка», 
например, да-да, по мотивам... Нервы так шалят, что сегодня 
лег спать в два ночи, а встал в четыре утра - и за работу. Нервы 
довели до прощания с телевидением - я ухожу в Фейсбук. Хочу 
не просто уйти, но и отчитаться за все свои работы. То есть 
нервные волнения привели к тому, что написал новых произ-
ведений в три раза больше, чем за прошлую жизнь.

Александр ШИЛОВ,
народный художник России:

- Какое выгорание, какие нервишки? Я столько на даче никогда 
в жизни не находился! Я без работы не могу. Приехал в город, 
в центр - так там дышать нечем! Вчера гулял по Тверскому - и 
ошалел от грохота машин и бензиновой вони. Какая прелесть 
быть за городом. Я, как ни цинично это звучит, благодарен 
карантину. За это время - четыре картины.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Что может пошатнуть психическое самочувствие? Быстрее 

всего - бездействие и апатия. Это поразило многих. У меня этого 
не было. Зато была возможность книгу написать - продолжение 
романа. Такой астрологический детектив. Самоизоляция ока-
залась хороша для концентрации. Нагнетания дополнительного 
было не нужно.

Сергей ЖУКОВ, лидер группы «Руки Вверх!»:
- Мы за весну и лето соскучились по живой работе. Хотя в 

самоизоляции нашлись и приятные моменты. В нашей немалой 
семье, когда собрались за городом, вдруг решили писать ау-
диосказки. Мы не придумывали - мы читали. И всю нашу семью 
это еще больше сплотило. А нервы пошаливают потому, что 

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 544 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

81,47
+ 91 коп.

42,64
- 1,4%

72,17 
+ 83 коп.

Владимир НИКОЛАЕВ

Неожиданно 
большой процент 
граждан сообщили, 
что зарабатывают 
не более 15 тысяч 
рублей в месяц.

Каждый десятый россиянин 
за время пандемии полностью 
лишился заработка, а каждый 
пятый значительно потерял в 
доходах. Такие данные сообщи-
ли «КП» в страховой компании 
«Росгосстрах Жизнь», которая 
провела соцопрос совместно с 
научно-техническим центром 
«Перспектива».

Почти у половины страны 
(45%) среднемесячные доходы 
теперь не превышают 15 тысяч 
рублей в месяц, а 70% получа-

ют не более 25 тысяч рублей в 
месяц. Цифры шокирующие, 
если учесть, что официальная 
средняя зарплата в стране - по-
рядка 48 тысяч рублей.

За время пандемии число 
бедных в стране начало резко 
расти. Например, с 7% до 8% 
выросла доля тех, чьи доходы 
не превышают 5 тысяч рублей 
(очевидно, это различные посо-
бия от государства - например, 
по безработице). И с 31% до 
36,5% увеличилась армия рос-
сиян, получающих меньше или 
около прожиточного минимума 
(5 - 15 тысяч рублей). Зато почти 
вдвое сократился российский 
средний класс (люди с доходами 
50 - 100 тысяч рублей) - их доля 
упала с 7,5% до 3,5%.

- В последние 10 лет рост до-
ходов был только у самой вы-

сокообеспеченной прослойки 
населения. Поэтому и росли 
средние показатели, - объяс-
няет «КП» директор Института 
социоэкономики МФЮА Алек-
сандр Бузгалин. - Пандемия 
только усилила процесс рас-
пространения бедности. Мно-
гих уволили, перевели на мини-
мальную зарплату, отправили в 
неоплачиваемый отпуск. 

- А нет ли лукавства в цифрах? 
Не прибедняются ли люди, де-
кларацию о доходах они же не 
предоставляли...

- По своему опыту как со-
циолог скажу, что телефонные 
опросы дают достаточно досто-
верную картину. Люди скорее 
даже завышают свой уровень 
доходов - есть у нас такое, мно-
гие стесняются бедности.

- Но как можно прожить на 5 
тысяч? Кто эти люди?

- У кого-то есть участок, но 
далеко не у всех. Помогают 
родственники, соседи, вещи 
даже не покупают, а берут то, 
что другие выкидывают или 
просто отдают им. Люди с 
низкими доходами не имеют 
возможности нормально пи-
таться, получать качественную 
медпомощь. Все это ведет к 
снижению продолжительно-
сти жизни.

У черты бедности 
обнаружили половину россиян
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                             Регион  Доля населения
• Кабардино-Балкария  56,3
• Астраханская обл.  55
• Ставропольский край  52,6
• Волгоградская обл.  48,3
• Новгородская обл.  42,9

По данным «Росгосстрах Жизнь».

ГДЕ САМЫЙ ВЫСОКИЙ 
ПРОЦЕНТ БЕДНЫХ %

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Бизнесмены продают 
рестораны и покупают фермы
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КОНКРЕТНО

В минусе
Торговля -39%
Общепит -41%
Развлечения -51%

СПРОС НА ПОКУПКУ 
ГОТОВОГО ДЕЛА

(изменение за апрель - июнь 2020 года)

По данным Авито.

В плюсе
Сельское хозяйство +15%
Строительство +5%

Россия
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 ■ ВЫПЛАТЫ

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Прилепин выступил 
за присоединение 
республик Донбасса 
к России
Игорь ЯКУНИН

Насколько эта идея 
реалистична?

Партия «За правду», лидером кото-
рой является известный писатель и 
молодой политик Захар Прилепин, 
предложила руководству Российской 
Федерации признать республики Дон-
басса. А заодно и закавказские ре-
спублики (Абхазию и Южную Осетию) 
и Приднестровье. И провести плебис-
цит о включении, в частности, ДНР и 
ЛНР в состав России.

Юная партия призывает после 
подведения итогов возможного 
общероссийского референдума не 
откладывая в долгий ящик начать 
формировать общие с РФ бюджеты, 
органы власти и реальное хождение 
единой валюты.

Мы попросили прокомментировать 
инициативу советника главы ЛНР 
Родиона Мирошника:

- Пора объединяться?
- Я к Захару Прилепину лично от-

ношусь хорошо. И к ряду его коллег. 
Но все эти моменты крайне гипоте-
тические.

- Почему?
- Можно посмотреть телевизионные 

ток-шоу - подобного рода инициативы 
звучат чуть ли не каждый день. Но с 
официальной позицией российского 
руководства они ничего общего не 
имеют. И к реальному урегулированию 
конфликта в Донбассе - тоже никакого 
отношения.

- А если будет референдум?
- Могут ли эти партии инициировать 

подобный референдум в России? Со-
мнительно. Да, на территориях ре-
спублик есть устремления в сторону 
РФ. Уже 250 тысяч человек получили 
паспорта РФ. И еще больше полу-
чат - до осенних выборов. Если этих 
людей организовать правильно, их 
представители зайдут в парламенты 
республик. Но проблемы этих людей, 
которые составляют десятую часть 
населения республик, при этом не 
решат!

Влад СМЕРТИН

Состоялось заседание Кабинета ми-
нистров.

Правительство России отвело дополни-
тельно 13,5 млрд рублей на пособия по 
безработице. Об этом во вторник заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин.

- Деньги пойдут на выплаты безработным 
до конца лета, - отметил глава Кабмина.

До августа включительно минимальное 
пособие равняется 4,5 тысячи рублей, а 
максимальное - 12 130 рублям.

Еще 5 млрд направлено на отпускные для 
врачей. Они получали дополнительные вы-
платы во время эпидемии, а значит, и денег 
на отпуска заработали больше.

Также правительство продумало допол-
нительные меры поддержки для бизнеса.

- Смягчим налоговые условия для тех, кто 
незначительно превысит лимиты по выручке 
или численности, - заявил премьер-министр.

Это хорошая новость для предпринима-
телей на упрощенке, которые балансируют 
на грани этого налогового режима. Сейчас, 
если доход фирмы переваливает за 150 млн 
рублей, или сотрудников становится больше 
100 человек, нужно переходить на общую 
систему налогообложения. А с ней и ставки 
выше, и бумажной волокиты больше.

- Тем, кто к таким изменениям не готов, 
мы предлагаем воспользоваться переходным 
режимом, при котором ставки вырастут не-
значительно, - отметил Мишустин.

Кроме того, правительство решило выде-
лить 320 млн рублей морским и речным кру-
изным перевозчикам. Из-за коронавирусных 
ограничений часть сезона они были в про-
стое, период навигации получается короче 
обычного. А это означает убытки - которые 
готово покрыть государство. Средства по-
могут компаниям компенсировать часть рас-
ходов по договорам лизинга.

«На селе мы и банк, 
и магазин, 
и сервисный центр»
Александр ГАМОВ

Президент принял 
отчет главы 
Почты России.

Владимир Путин и Мак-
сим Акимов обменялись 
рукопожатием. Из чего 
следовало: и в коридо-
ры власти возвращается 
прежний, доковидный 
протокол.

В начале разговора пре-
зидент заметил:

- Почта должна работать 
всегда, не только в эпиде-
мию, но и даже в услови-
ях военного времени. Как 
идет работа сейчас?

- Мы не прекращали 
работу ни на минуту, не 
сократили людей, - тут 
же дал ответ Акимов. - В 
силу нашего размера - у 
нас 42 тысячи отделе-
ний и персонала 330 ты-
сяч человек - мы второй 
коммерческий работода-
тель в стране после РЖД, 
и это вылилось в задачи, 
которые мы решали. Ко-
нечно, это защитить наш 
персонал. Мы инвестиро-
вали солидный бюджет - 
1,5 миллиарда рублей - в 
средства индивидуальной 
защиты, перегородки.

Еще одна задача - на-
шим клиентам новые ре-
шения, чтобы люди не по-
сещали отделения почты. 
Это доставка онлайн, бес-
контактная, мы продлили 
сроки хранения почтовых 
отправлений, посылок  с 
30 до 60 дней, вдвое сокра-
тили стоимость доставки 
курьером...

За последние четыре не-
дели наша выручка серьез-
но растет. Мы вернули по-
зиции 2019 года, открыли 
5 тысяч новых вакансий.

Подводя итог, глава По-
чты России сказал:

- У нас две идеи. «Почта-
бизнес». Это электронная 
коммерция, причем вну-
трироссийская. Она нам 
дала прирост выручки по 
2019 году, мы перешагну-
ли планку в 200 милли-
ардов рублей, начиная в 
2009 году с 90. Почта - это 
единственная организа-
ция, которая может, на-
пример, из Челябинска 
в Хабаровск доставить 
любое отправление, дать 
«облачные сервисы», бух-
галтерию, коммерческий 
учет и, главное, научить 
людей вести бизнес он-
лайн.

Второй проект - соци-

альные центры на селе. 
Для 10 миллионов чело-
век мы там - и магазин, и 
банк, и сервисный центр. 
Здесь можно зарегистри-
ровать человека на ЕПГУ 
(Едином портале госус-
луг), провести медицин-
скую диагностику. У нас 
11 тысяч отделений на 
селе. Оттуда, откуда ухо-
дит Почта, уходит часто и 
сама жизнь, - привел свой 
довод Акимов. - Поэтому 
просим поддержки.

Выслушав доклад «глав-
ного почтальона России», 
президент сказал только 
одно слово:

- Хорошо.
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Максим Акимов доложил президенту, что в Почте России повышение зарплат идет 
волнами. Предыдущая волна прошла 1 мая. Следующая должна быть 1 ноября.

Строительство проспекта Генерала До-
рохова (Южный дублер Кутузовского про-
спекта) планируется завершить до конца 
2020 года. Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Вчера он приехал посмо-
треть, как идет работа на участке от Минской 
улицы до ТТК.

- После ограничительных мер в связи с 
пандемией все технологические процессы 
на всех стройках восполнены, работы идут 
полным ходом на Северо-Восточной хорде, на 
Южной рокаде и на 24-й вылетной магистрали 
Москвы - на проспекте Генерала Дорохова. 
Две трети этой магистрали уже построено и 
запущено, остался относительно небольшой 
кусок (около 6 км), но он достаточно слож-
ный, с большим количеством коммуникаций. 
Мы хотели запустить в конце 2021 года, но 
надеюсь, что на год раньше запустим этот 
объект, - сказал Сергей Собянин.

Правительство выделило деньги на пособия 
по безработице и отпускные для врачей
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«Когда появится вакцина от коро-
навируса, я буду готов сделать себе 
прививку. И всем советую».

В интервью журналистам «Комсо-
молки» заместитель председате-
ля Совета безопасности Дмитрий 
Медведев рассказал о работе на са-
моизоляции, о восстановлении нашей 
экономики, о протестах в США, а также 
об отношениях с Владимиром Пути-
ным и о своем сыне Илье.

Полную версию интервью читайте 9 
июля на сайте kp.ru и в следующем но-
мере «Комсомолки», а также слушайте 
на Радио «КП».

 ■  УСЛЫШАНО 
НА РАДИО «КП» 
(97,2 FM)
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За время 
пандемии деловая 
активность стала 
перемещаться 
за город.

ВСЕ НА СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО!

Какие сферы предпри-
нимательства сейчас вхо-
дят в моду, а какие, наобо-
рот, теряют популярность, 
выяснило исследование 
Авито о купле-продаже го-
тового бизнеса во II квар-
тале 2020 года. 

В первую очередь экс-
перты наблюдают ожив-
ление в сфере сельского 
хозяйства. Фермы про-
дают на 23% активнее, а 
желающих купить сель-
хозпредприятие стало на 
15% больше. А например, 
среди москвичей спрос 
на покупку аграрного биз-
неса за минувшие три ме-
сяца подскочил сразу на 
70%.

Также популярность на-
бирают строительный биз-
нес и онлайн-торговля. А 
вот традиционные мага-
зины, рестораны и раз-

влекательные заведения 
находятся в депрессии: 
спрос на покупку такого 
бизнеса упал на 30 - 50%.

КУПИТЕ 
КОМПАНИЮ 
ЗА 14 МИЛЛИОНОВ

Цены на готовый биз-
нес подскочили вдвое в 
сравнении с данными по 
прошлому году. В среднем 
сейчас работающую ком-
панию можно купить за 14 
млн рублей.

Но, по мнению специ-
алистов, взрывной рост 
цен носит временный ха-
рактер. Предприниматели, 
продавая бизнес, пытают-
ся компенсировать недо-
полученные доходы из-за 
эпидемии. Но потенциаль-
ные покупатели тоже не 
лыком шиты. Многие уве-
рены, что лучше немного 
подождать и сбить цену, 
чем покупать сейчас и за-
дорого. Тем более пока 
неизвестно, не ждать ли 
второй волны коронави-
руса.

КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ 
ВСЕГДА

Директор Института 
стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев не 
удивлен тому, что сель-
хозбизнес сейчас на ко-
не. Пандемия пандемией, 
а кушать хочется всегда. 
Пищевое производство 
не снижается, а значит, 
и спрос на сельхозпро-
дукцию стабилен и даже 
растет.

- Сельское хозяйство 
сейчас - ведущая отрасль 
по экономическому росту. 
Все падают, а оно прибав-
ляет, - говорит Николаев. - 
А в перспективе производ-
ство еды вообще станет 
главным преимуществом 

России, потеснив экспорт 
нефти и других ресурсов.

Что же касается воз-
росшего интереса к 
строительному бизнесу, 
то, по мнению эксперта, 
его поддержало решение 
правительства о льготных 
жилищных кредитах. Ипо-
тека под 6,5% очень при-
влекательна для людей. А 
есть еще и другие меры 
поддержки строительной 
отрасли  - например, вы-
куп нераспроданных квар-
тир государством. То есть 
заниматься возведением 
жилья будет достаточно 
выгодно, особенно в срав-
нении с неустойчивым по-
ложением сферы обслу-
живания.

Картина дня: финансы

Многие из тех, кто работал в период 
самоизоляции на износ, обнаружили 
у себя эмоциональное выгорание 

А у вас нервишки 
расшалились 
за время карантина?
Алексей МИХАЙЛОВ, школьный учитель, 
Калининград:

- Нет. Я карантинное время провел максимально продуктив-
но. Дискомфорта или стресса не было, работал онлайн. Еще 
в 2016 году я участвовал в проекте «Российская электронная 
школа». Так что был готов. 

Мария КУРАЛЕВА, домохозяйка, супруга 
моряка, Калининград:

- Нервничала, когда муж не мог уйти в рейс из-за закрытых 
границ и отсутствия авиасообщения. Мы реально остались 
без денег. Пришлось жестко экономить, занимать и искать 
подработки. Об отпуске теперь и не мечтаем.

Юрий ЭНТИН, поэт и сценарист:
- Нервишки расшалились в моей деревне так, что я десяток 

сказок написал за весну и лето. И вот книжка уже готова и 
сейчас будет издана. Одна из сказок называется «Русалочка», 
например, да-да, по мотивам... Нервы так шалят, что сегодня 
лег спать в два ночи, а встал в четыре утра - и за работу. Нервы 
довели до прощания с телевидением - я ухожу в Фейсбук. Хочу 
не просто уйти, но и отчитаться за все свои работы. То есть 
нервные волнения привели к тому, что написал новых произ-
ведений в три раза больше, чем за прошлую жизнь.

Александр ШИЛОВ,
народный художник России:

- Какое выгорание, какие нервишки? Я столько на даче никогда 
в жизни не находился! Я без работы не могу. Приехал в город, 
в центр - так там дышать нечем! Вчера гулял по Тверскому - и 
ошалел от грохота машин и бензиновой вони. Какая прелесть 
быть за городом. Я благодарен карантину. За это время - че-
тыре картины.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Что может пошатнуть психическое самочувствие? Быстрее 

всего - бездействие и апатия. Это поразило многих. У меня этого 
не было. Зато была возможность книгу написать - продолжение 
романа. Такой астрологический детектив. Самоизоляция ока-
залась хороша для концентрации. 

Сергей ЖУКОВ, лидер группы «Руки Вверх!»:
- Мы за весну и лето соскучились по живой работе. Хотя в 

самоизоляции нашлись и приятные моменты. В нашей немалой 
семье, когда собрались за городом, вдруг решили писать ауди-
осказки. Мы не придумывали - мы читали. И всю нашу семью 
это еще больше сплотило. А нервы пошаливают потому, что 
непонятно: будут ли гастроли по осени...

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 544 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

81,47
+ 91 коп.

42,64
- 1,4%

72,17 
+ 83 коп.

Владимир НИКОЛАЕВ

Неожиданно 
большой процент 
граждан сообщили, 
что зарабатывают 
не более 15 тысяч 
рублей в месяц.

Каждый десятый россиянин 
за время пандемии полностью 
лишился заработка, а каждый 
пятый значительно потерял в 
доходах. Такие данные сообщи-
ли «КП» в страховой компании 
«Росгосстрах Жизнь», которая 
провела соцопрос совместно с 
научно-техническим центром 
«Перспектива».

Почти у половины страны 
(45%) среднемесячные доходы 
теперь не превышают 15 тысяч 
рублей в месяц, а 70% получа-

ют не более 25 тысяч рублей в 
месяц. Цифры шокирующие, 
если учесть, что официальная 
средняя зарплата в стране - по-
рядка 48 тысяч рублей.

За время пандемии число 
бедных в стране начало резко 
расти. Например, с 7% до 8% 
выросла доля тех, чьи доходы 
не превышают 5 тысяч рублей 
(очевидно, это различные посо-
бия от государства - например, 
по безработице). И с 31% до 
36,5% увеличилась армия рос-
сиян, получающих меньше или 
около прожиточного минимума 
(5 - 15 тысяч рублей). Зато почти 
вдвое сократился российский 
средний класс (люди с доходами 
50 - 100 тысяч рублей) - их доля 
упала с 7,5% до 3,5%.

- В последние 10 лет рост до-
ходов был только у самой вы-

сокообеспеченной прослойки 
населения. Поэтому и росли 
средние показатели, - объяс-
няет «КП» директор Института 
социоэкономики МФЮА Алек-
сандр Бузгалин. - Пандемия 
только усилила процесс рас-
пространения бедности. Мно-
гих уволили, перевели на мини-
мальную зарплату, отправили в 
неоплачиваемый отпуск. 

- А нет ли лукавства в цифрах? 
Не прибедняются ли люди, де-
кларацию о доходах они же не 
предоставляли...

- По своему опыту как со-
циолог скажу, что телефонные 
опросы дают достаточно досто-
верную картину. Люди скорее 
даже завышают свой уровень 
доходов - есть у нас такое, мно-
гие стесняются бедности.

- Но как можно прожить на 5 
тысяч? Кто эти люди?

- У кого-то есть участок, но 
далеко не у всех. Помогают 
родственники, соседи, вещи 
даже не покупают, а берут то, 
что другие выкидывают или 
просто отдают им. Люди с 
низкими доходами не имеют 
возможности нормально пи-
таться, получать качественную 
медпомощь. Все это ведет к 
снижению продолжительно-
сти жизни.

У черты бедности 
обнаружили половину россиян
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                             Регион  Доля населения
• Кабардино-Балкария  56,3
• Астраханская обл.  55
• Ставропольский край  52,6
• Волгоградская обл.  48,3
• Новгородская обл.  42,9

По данным «Росгосстрах Жизнь».

ГДЕ САМЫЙ ВЫСОКИЙ 
ПРОЦЕНТ БЕДНЫХ %

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Бизнесмены продают 
рестораны и покупают фермы
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КОНКРЕТНО

В минусе
Торговля -39%
Общепит -41%
Развлечения -51%

СПРОС НА ПОКУПКУ 
ГОТОВОГО ДЕЛА

(изменение за апрель - июнь 2020 года)

По данным Авито.

В плюсе
Сельское хозяйство +15%
Строительство +5%

Россия
www.kp.ru2  08.07.2020 Картина дня: в верхах

 ■ ВЫПЛАТЫ

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Прилепин выступил 
за присоединение 
республик Донбасса 
к России
Игорь ЯКУНИН

Насколько эта идея 
реалистична?

Партия «За правду», лидером кото-
рой является известный писатель и 
молодой политик Захар Прилепин, 
предложила руководству Российской 
Федерации признать республики Дон-
басса. А заодно и закавказские ре-
спублики (Абхазию и Южную Осетию) 
и Приднестровье. И провести плебис-
цит о включении, в частности, ДНР и 
ЛНР в состав России.

Юная партия призывает после 
подведения итогов возможного 
общероссийского референдума не 
откладывая в долгий ящик начать 
формировать общие с РФ бюджеты, 
органы власти и реальное хождение 
единой валюты.

Мы попросили прокомментировать 
инициативу советника главы ЛНР 
Родиона Мирошника:

- Пора объединяться?
- Я к Захару Прилепину лично от-

ношусь хорошо. И к ряду его коллег. 
Но все эти моменты крайне гипоте-
тические.

- Почему?
- Можно посмотреть телевизионные 

ток-шоу - подобного рода инициативы 
звучат чуть ли не каждый день. Но с 
официальной позицией российского 
руководства они ничего общего не 
имеют. И к реальному урегулированию 
конфликта в Донбассе - тоже никакого 
отношения.

- А если будет референдум?
- Могут ли эти партии инициировать 

подобный референдум в России? Со-
мнительно. Да, на территориях ре-
спублик есть устремления в сторону 
РФ. Уже 250 тысяч человек получили 
паспорта РФ. И еще больше полу-
чат - до осенних выборов. Если этих 
людей организовать правильно, их 
представители зайдут в парламенты 
республик. Но проблемы этих людей, 
которые составляют десятую часть 
населения республик, при этом не 
решат!

Влад СМЕРТИН

Состоялось заседание Кабинета ми-
нистров.

Правительство России отвело дополни-
тельно 13,5 млрд рублей на пособия по 
безработице. Об этом во вторник заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин.

- Деньги пойдут на выплаты безработным 
до конца лета, - отметил глава Кабмина.

До августа включительно минимальное 
пособие равняется 4,5 тысячи рублей, а 
максимальное - 12 130 рублям.

Еще 5 млрд направлено на отпускные для 
врачей. Они получали дополнительные вы-
платы во время эпидемии, а значит, и денег 
на отпуска заработали больше.

Также правительство продумало допол-
нительные меры поддержки для бизнеса.

- Смягчим налоговые условия для тех, кто 
незначительно превысит лимиты по выручке 
или численности, - заявил премьер-министр.

Это хорошая новость для предпринима-
телей на упрощенке, которые балансируют 
на грани этого налогового режима. Сейчас, 
если доход фирмы переваливает за 150 млн 
рублей, или сотрудников становится больше 
100 человек, нужно переходить на общую 
систему налогообложения. А с ней и ставки 
выше, и бумажной волокиты больше.

- Тем, кто к таким изменениям не готов, 
мы предлагаем воспользоваться переходным 
режимом, при котором ставки вырастут не-
значительно, - отметил Мишустин.

Кроме того, правительство решило выде-
лить 320 млн рублей морским и речным кру-
изным перевозчикам. Из-за коронавирусных 
ограничений часть сезона они были в про-
стое, период навигации получается короче 
обычного. А это означает убытки - которые 
готово покрыть государство. Средства по-
могут компаниям компенсировать часть рас-
ходов по договорам лизинга.

«На селе мы и банк, 
и магазин, 
и сервисный центр»
Александр ГАМОВ

Президент принял 
отчет главы 
Почты России.

Владимир Путин и Мак-
сим Акимов обменялись 
рукопожатием. Из чего 
следовало: и в коридо-
ры власти возвращается 
прежний, доковидный 
протокол.

В начале разговора пре-
зидент заметил:

- Почта должна работать 
всегда, не только в эпиде-
мию, но и даже в услови-
ях военного времени. Как 
идет работа сейчас?

- Мы не прекращали 
работу ни на минуту, не 
сократили людей, - тут 
же дал ответ Акимов. - В 
силу нашего размера - у 
нас 42 тысячи отделе-
ний и персонала 330 ты-
сяч человек - мы второй 
коммерческий работода-
тель в стране после РЖД, 
и это вылилось в задачи, 
которые мы решали. Ко-
нечно, это защитить наш 
персонал. Мы инвестиро-
вали солидный бюджет - 
1,5 миллиарда рублей - в 
средства индивидуальной 
защиты, перегородки.

Еще одна задача - на-
шим клиентам новые ре-
шения, чтобы люди не по-
сещали отделения почты. 
Это доставка онлайн, бес-
контактная, мы продлили 
сроки хранения почтовых 
отправлений, посылок  с 
30 до 60 дней, вдвое сокра-
тили стоимость доставки 
курьером...

За последние четыре не-
дели наша выручка серьез-
но растет. Мы вернули по-
зиции 2019 года, открыли 
5 тысяч новых вакансий.

Подводя итог, глава По-
чты России сказал:

- У нас две идеи. «Почта-
бизнес». Это электронная 
коммерция, причем вну-
трироссийская. Она нам 
дала прирост выручки по 
2019 году, мы перешагну-
ли планку в 200 милли-
ардов рублей, начиная в 
2009 году с 90. Почта - это 
единственная организа-
ция, которая может, на-
пример, из Челябинска 
в Хабаровск доставить 
любое отправление, дать 
«облачные сервисы», бух-
галтерию, коммерческий 
учет и, главное, научить 
людей вести бизнес он-
лайн.

Второй проект - соци-

альные центры на селе. 
Для 10 миллионов чело-
век мы там - и магазин, и 
банк, и сервисный центр. 
Здесь можно зарегистри-
ровать человека на ЕПГУ 
(Едином портале госус-
луг), провести медицин-
скую диагностику. У нас 
11 тысяч отделений на 
селе. Оттуда, откуда ухо-
дит Почта, уходит часто и 
сама жизнь, - привел свой 
довод Акимов. - Поэтому 
просим поддержки.

Выслушав доклад «глав-
ного почтальона России», 
президент сказал только 
одно слово:

- Хорошо.
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Максим Акимов доложил президенту, что в Почте России повышение зарплат идет 
волнами. Предыдущая волна прошла 1 мая. Следующая должна быть 1 ноября.

Строительство проспекта Генерала До-
рохова (Южный дублер Кутузовского про-
спекта) планируется завершить до конца 
2020 года. Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Вчера он приехал посмо-
треть, как идет работа на участке от Минской 
улицы до ТТК.

- После ограничительных мер в связи с 
пандемией все технологические процессы 
на всех стройках восполнены, работы идут 
полным ходом на Северо-Восточной хорде, на 
Южной рокаде и на 24-й вылетной магистрали 
Москвы - на проспекте Генерала Дорохова. 
Две трети этой магистрали уже построено и 
запущено, остался относительно небольшой 
кусок (около 6 км), но он достаточно слож-
ный, с большим количеством коммуникаций. 
Мы хотели запустить в конце 2021 года, но 
надеюсь, что на год раньше запустим этот 
объект, - сказал Сергей Собянин.

Правительство выделило деньги на пособия 
по безработице и отпускные для врачей
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«Когда появится вакцина от коро-
навируса, я буду готов сделать себе 
прививку. И всем советую».

В интервью журналистам «Комсо-
молки» заместитель председате-
ля Совета безопасности Дмитрий 
Медведев рассказал о работе на са-
моизоляции, о восстановлении нашей 
экономики, о протестах в США, а также 
об отношениях с Владимиром Пути-
ным и о своем сыне Илье.

Полную версию интервью читайте 9 
июля на сайте kp.ru и в следующем но-
мере «Комсомолки», а также слушайте 
на Радио «КП».

 ■  УСЛЫШАНО 
НА РАДИО «КП» 
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Елена КРИВЯКИНА

Юлия Колесниченко 
полгода обивала пороги 
правоохранительных 
органов, чтобы наказать 
негодяя, избившего 
ее ребенка.

Москва. Десятилетний Тима играл 
с друзьями на детской площадке в 
мяч недалеко от дома. Родители 
лишь недавно стали понемногу 
разрешать ему гулять самому. 
Дети не обратили внимания, 
как из соседнего подъезда 
вышел крепкий мужчина 
лет 50 в камуфляже.

- Добегались, бегунки! - 
заорал вдруг мужик и бро-
сился на детей. Двое друзей 
Тимы рванули врассыпную, 
а сам он убежать не успел. Му-
жик схватил Тиму за капюшон, 
бросил на землю и, придавливая 
одной рукой, другой ударил по лицу. 
Плачущий и перепуганный мальчик 
стал громко звать на помощь. Так 
его на всякий случай учила мама, 
надеясь, что сыну это никогда не 
пригодится. Пригодилось...

От нападавшего ребенка отбили 
двое проходящих мимо мужчин.

- Когда мы прибежали на ту пло-
щадку, нападавшего уже не было. Но 
там находились потрясенные друзья 
Тимы, двое тех самых спасителей и 
любопытствующая соседка, рефре-
ном повторявшая: «Ну, а чего они в 
наш двор ходят?», - рассказала кор-
респонденту «Комсомолки» мама 
мальчика Юлия Колесниченко.

Через эту соседку и удалось вы-
числить нападавшего. Вызвали по-
лицию. Явился и сам обидчик.

- Вел себя нагло, говорил, что ре-
бенка не бил. А у Тимы на глазах 
опухала щека... - говорит Юлия.

«УСТРОЙТЕ САМОСУД!»
Родители Тимы написали заявле-

ние в полицию. Казалось бы, чего 
проще наказать нападавшего: ви-
новник опознан, свидетели готовы 
давать показания. По статье «побои» 
Административного кодекса поло-
жен штраф от 5 до 30 тысяч рублей. 
Но шестеренки правоохранительной 
системы не крутились.

- На медосвидетельствование ре-
бенка не отправили, взрослых сви-
детелей сразу не опросили. Даже 
запись с камер согласились посмо-
треть только через несколько дней,- 
рассказывает Юлия.

В ОВД дело передали участковому. 
Тот назначал встречи и не приходил 
на них, а потом и вовсе решил дело 
закрыть. Тогда Юля пошла в про-
куратуру, и там дали ответ: «Жало-
бу удовлетворить!» В ОВД зашеве-
лились. Участковый даже передал 
дело в суд, но оттуда его вернули: 
«Доказательства собраны неверно!»

- Детям снова и снова приходилось 
давать показания, хотя они и так 
пережили шок. У Тиминого друга 
после произошедшего начался нерв-
ный тик, - рассказывает Юлия.

В соцсетях Юле советовали: 
«Устройте самосуд!»

- Никто из этих диванных вояк не 
понимал, насколько трудно было 
сдержаться и не ударить в ответ че-
ловека, напавшего на моего ребенка. 
Но мы хотели показать сыну, что 
есть законы, которые нас защища-
ют, и что преступления наказыва-
ются, - замечает Юля.

Катавасия длилась полгода. Бла-
годаря соцсетям дело даже взяли на 
заметку в Следственном комитете. 
Недавно состоялся суд. Напавший 
мужчина объяснил свои действия 
так: когда-то его собственного сы-
на (ровесника Тимы) тоже кто-то 
якобы обидел. Вот он и решил по-
казательно «поучить» других детей, 
показав сыну мастер-класс. Ведь бил 
он Тиму на глазах у своего ребенка. 
А потом заставлял того врать в по-
лиции, что папа никого не трогал.

Суд вынес приговор: виновен! 
Статья 6.1.1, «побои». Штраф - 10 
тысяч рублей. Если мужчина еще 
хоть раз распустит руки, его ждет 
уже уголовное дело.

Вы, конечно, заметили, что я не 
называю имени напавшего на Тиму 
мужчины. Об этом меня попросила 
Юля.

- Не важно, Ухов это или Иванов. 
Он свое получил. И у него ведь тоже 
есть сын. Дело же в недопустимости 
самого поступка, - говорит Юля.

«НЕ СДАВАЙТЕСЬ!»
Лично для меня это история о том, 

как важно идти до конца, защищая 
своего ребенка. Однажды с моей 
дочкой тоже случилась беда: вос-
питатели в детсаду за непослушание 
заклеили ей рот скотчем. Целый год 
я ходила то в ОВД, то в прокуратуру, 
то в суд, писала об этом в «Комсо-
молке». Но доказать вину воспита-

телей так и не удалось, не хватило 
видеозаписи издевательств. А вот 
Юля, несмотря на рефлекторное со-
противление правоохранительной 
системы, все же смогла добиться 
справедливости. И это маленький 
подвиг.

- Зарвавшийся мужик вряд ли 
перевоспитался, но за эти полгода 
здорово поутих и выучил, что делать 
так, как он делал всегда, оказывает-
ся, нельзя. Всем, кто оказался в по-
хожей ситуации, хочу пожелать: не 
сдавайтесь! Эта махина со скрипом, 
но работает, - говорит Юля.

Конечно, штраф в 10 тысяч ру-
блей, который придется выплатить 
обидчику, кажется просто смешным. 
Неужели это и есть достойная за-
щита детства? Но после полугода 
мытарств, которые пришлось вы-
терпеть семье Тимы, даже такое 
наказание воспринимается как чу-
до. Вы спросите: набросившийся 
на мальчика мужчина - наркоман? 
Алкоголик? Он состоит на учете в 
психдиспансере? Нет! Просто этот 
человек, как и многие другие, не 
видит в избиении ребенка ничего 
зазорного. И уж, конечно, он никак 
не ожидал оказаться за это в суде.

Сейчас Юлию Колесниченко за-
сыпают вопросами пользователи 
соцсетей. Вот лишь еще один случай. 
После детского конфликта во дво-
ре 11-летнего мальчика избил отец 
другого парня. Бил ногами. Потом 
поставил ребенка на колени и тре-
бовал, чтобы тот просил прощения. 
Мальчик теперь в больнице.

Главное, что объединяет эти исто-
рии, - это беззащитность детей перед 
взрослыми. И только одно может 
остановить человека, поднявшего 
руку на ребенка: если наказание за 
это станет неотвратимым.

Особый случай

Как действовать, 
если на вашего 
ребенка напал 
взрослый
Советы от Юлии Колесниченко.

1. Самое главное - быть на стороне своего 
ребенка. Если мы его не защитим, не 

защитит никто.

2. Убедитесь, что ребенок в безопасности, 
и сразу же вызывайте полицию.

3. Ищите юридическую помощь. Есть ор-
ганизации, которые могут помочь бес-

платно или за небольшие деньги, возможно, 
среди ваших знакомых есть адвокаты. Биться 
в одиночку гораздо труднее.

4. Если были свидетели происшествия  - 
и взрослые, и несовершеннолетние,  - 

постарайтесь записать их данные и номера 
телефонов. Не надейтесь, что этим будут за-
ниматься правоохранительные органы. То же 
самое и с поиском виновного: если вы можете 
установить его личность сами (с помощью 
свидетелей, пострадавшего ребенка), поста-
райтесь это сделать. Не карать, а именно вы-
яснить, кто это, чтобы передать информацию 
полиции.

5. Обязательно проведите медицинское 
освидетельствование ребенка, даже 

если на нем нет никаких видимых поврежде-
ний. Сам факт обращения к медикам очень 
важен для дальнейшего разбирательства.

6. Написав заявление в полицию, обяза-
тельно получите квиточек, что оно при-

нято, и лучше всего сфотографируйте. Там 
будет указан номер заявления, с помощью 
которого вы потом будете выяснять его даль-
нейшую судьбу. И вообще собирайте, фото-
графируйте, делайте копии всех документов, 
которые появятся у вас в ходе этого разби-
рательства, а их будет немало.

7. Не надейтесь, что что-нибудь будет ра-
ботать само. Скорее всего, на каждом 

этапе вам придется следить и даже бороться, 
чтобы ваше дело сдвигалось с места, - запа-
ситесь терпением. Если в течение какого-то 
времени выяснится, что полиция бездейству-
ет, обращайтесь в прокуратуру. Если и это не 
поможет - в Следственный комитет.

8. Если ребенок ходит в школу, то, скорее 
всего, комиссия по делам несовершен-

нолетних сделает туда запрос, чтобы получить 
характеристику. И не важно, что ребенок был 
жертвой нападения, - такой порядок. Поэтому 
будет лучше, если вы сами заранее свяжетесь 
с классным руководителем, кратко опишете 
ситуацию и предупредите о возможном звон-
ке. А то ребенку потом ловить на себе подо-
зрительные и испуганные взгляды...

9. Зло любит тишину. Если не получается 
сдвинуть дело с мертвой точки, предавай-

те случившееся огласке, пишите о случившем-
ся в соцсетях. Иногда после этого все начинает 
работать гораздо быстрее, а вы можете найти 
неожиданную поддержку и помощь.

10. На всех этапах разбирательства, неза-
висимо от того, как будут вести себя 

все остальные, сохраняйте внешнее спокой-
ствие и уверенность, оставайтесь вежливы, 
четко и кратко описывайте ситуацию. Одно-
временно с поиском и наказанием виновного 
постарайтесь оказать поддержку ребенку. Воз-
можно, ему понадобится хороший психолог.

Расследование автора о том,  
почему малоимущим  

положены пособия на детей,  
а семьям без дохода - нет,  

читайте на сайте kp.ru
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Юлия 
Колесниченко 

смогла засудить 
обидчика своего 

сына Тимы,  
но штраф за избиение 

ребенка  
оказался почти 

символическим - 
 10 тысяч 
рублей. 

Мама 10-летнего мальчика:

На сына набросился незнакомый мужчина - 
швырнул на землю, ударил по лицу

ИНСТРУКЦИЯ «КП»
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Александр БОЙКО

ФСБ задержала 
советника главы 
«Роскосмоса» 
за госизмену.

На видео, которое 
распространила ФСБ 
России, видно, как лю-
ди в штатском ведут за-
держанного советника 
гендиректора «Роскос-
моса» Дмитрия Рогози-
на по информационной 
политике Ивана Саф-
ронова к микроавто-
бусу.

- Иван Иванович 
Сафронов, выполняя 
задания одной из спец-
служб НАТО, собирал и 
передавал ее предста-
вителю сведения, со-
ставляющие гостайну о 
военно-техническом  
сотрудничестве, обо-
роне и безопасности 
России. ФСБ возбуж-
дено уголовное дело 
по признакам госизме-
ны, - сообщили «КП» в 
ФСБ России.

Советнику главы «Ро-
скосмоса» грозит от 
12 до 20 лет лишения 
свободы. Хотя в самом 
«Роскосмосе» он успел 
поработать всего 4 не-
дели...

Говорят, что ФСБ за-
интересовалось Саф-
роновым около года 
назад. Тогда Ивана вы-
звали на Лубянку по по-
воду его статьи в «Ком-
мерсанте», в которой 
он сообщил о поставке 
Россией в Египет ис-
требителей Су-35. Эта 
информация вызвала 
настоящий скандал в 
Пентагоне: госсекре-

тарь США Майк Пом-
пео пригрозил Египту 
санкциями. Поставки 
были сорваны, а в от-
ношении автора статьи 
было заведено админи-
стративное дело за раз-
глашение гостайны.

Со временем адми-
нистративное рассле-
дование переросло в 
уголовное, а также вы-
яснились обстоятель-
ства, которые позволи-
ли обвинить Сафронова 
в госизмене: возможная 
работа на спецслужбы 
стран НАТО.

Многие столичные 
журналисты знали 
Ивана лично: он успел 
поработать корреспон-
дентом газет «Ведомо-
сти» и «Коммерсант», 
часто летал в коман-
дировки по линии 
Минобороны. Колле-
ги удивлялись осведом-
ленности Сафронова: 
он мог со знанием дела 
критиковать разработ-
ки отечественной воен-
ной промышленности.

Журналист не скры-
вал, что лично знаком с 
многими госслужащи-

ми, которые ему помо-
гают делать эксклюзив-
ные материалы.

Теперь осведомлен-
ность Ивана проверит 
ФСБ.

- Не исключено, что 
новая должность в го-
скорпорации для Ива-
на была комбинацией 
спецслужб, которая по-
зволила активизировать 
и зафиксировать ин-
терес к нему предста-
вителей НАТО, - про-
комментировали «КП» 
источники в правоохра-
нительных органах.

Интерес к журнали-
стике, к освещению 
работы оборонной и 
космической промыш-
ленности, к экспорту 
оружия Ивану заложил 
его отец - полковник 
запаса Иван Иванович 
Сафронов, который 
также работал воен-
ным обозревателем в 
«Коммерсанте» и «Га-
зете.Ру».

Сафронов-старший 
отлично разбирался 
в военных разработ-
ках, так как перешел 
на работу в газету из 
пресс-службы Военно-
космических сил. Он 
погиб в Москве в 2007 
году при невыясненных 
обстоятельствах.

Говорят, что это слу-
чилось после его оче-
редной командиров-
ки на международную 
оружейную выставку в 

Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Он 
успел сообщить своим 
коллегам, что нашел 
на выставке инфор-
мацию о возможных 
поставках оружия в 
Сирию и Иран. Но не 
стал публиковать эти 
сведения, опасаясь 
быть привлеченным за 
разглашение гостай-
ны. Следствие придет 
к выводу, что Сафро-
нов покончил жизнь 
самоубийством.

А вот что нам рас-
сказали о Сафронове-
младшем его бывшие 
коллеги и знакомые.

- Он был довольно 
скрытным челове-
ком. Выпить любил в 
компании, но не бол-
тал, а больше слушал 
других. Но близко к 
себе никого не под-
пускал, - вспоминают 
журналисты, работав-
шие с Иваном Сафро-
новым. - Любил ви-
ски, хороший табак, 

девушки у него были 
разные, но на Джеймса 
Бонда он точно не был 
похож. Дорогой маши-
ны у него не было. Хо-
дил в одной футболке 
и джинсах. Вряд ли 
его взяли за какие-то 
старые грехи. Его ведь 
проверяли 2 месяца, 
прежде чем принять в 
«Роскосмос». Скорее 
он действительно по 
журналистской при-
вычке слил кому-то 
информацию. Сейчас, 
наверное, будут ко-
лоть, чтобы сдал свои 
источники. Статья 
четко предполагает, 
что он передавал све-
дения иностранным 
спецслужбам. Хотя 
нельзя исключить, что 
Иван и сам что-то за-
метил: он лучше мно-
гих коллег разбирался 
в вопросах военно-
промышленного ком-
плекса, его выделяло 
отличное аналитиче-
ское мышление. 

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Анастасия Ещенко делала 
откровенные записи о жизни 
с историком Олегом 
Соколовым.

Историю 63-летнего доцента СПбГУ Оле-
га Соколова и его 24-летней возлюбленной, 
аспирантки Анастасии Ещенко, еще долго 
будут исследовать эксперты. 8 ноября 
2019 года во время ссоры преподаватель 
убил и расчленил свою студентку-невесту, 
после чего пытался замести следы, выки-
нув ее останки в реку. Но его задержали, 
увидев в рюкзаке отрубленную человече-
скую руку...

«Я ВИНОВАТА ВО ВСЕХ БЕДАХ»
Сейчас в Санкт-Петербурге вовсю кипят 

судебные страсти. Историку и его адво-
кату удалось добиться того, чтобы в суде 
огласили его переписку с убитой и содер-
жимое ее личного дневника. Вот самые 
яркие его цитаты.

«Я слишком некрасивая, чтобы быть 
счастливой в браке. Уродливая. Мне не 

повезло с внешностью, но ничего страшно-
го. Хотя мой нос причина всех несчастий. И 
принимать похвалу недостойно. Для таких, 
как я, лучше много работать».

«Я виновата во всех бедах. Мне хочет-
ся жить и не думать, что будет завтра. 
Скучаю по дому, по семье. Простите ме-
ня, извиняюсь перед вами (Соколовым. - 
Ред.), но пишу не вам. Хочется говорить 
с вами. Пока жду вашего звонка, милый, 
дорогой сир».

«Без плохого не может произойти ничего 
хорошего. Я бы сказала, что это причина 
всех несчастий в нашей семье. Бесплат-
ный сыр бывает только в мышеловке. Мои 
родители всегда мне говорили, что нашей 
семье ничего не дается легко и за все 
нужно платить. Поэтому в какое-то время 
я сама стала привлекать плохое, чтобы 
проиграть сценарий: хорошее и плохое».

«ОНА ЖЕРТВА, ОН ТИРАН»
«Комсомолка» попросила психолога 

проанализировать написанное девушкой.

- У нее эмоциональная зависимость, 
которую она называет любовной,  - де-
лится мнением психолог Татьяна Се-
менко. - Она в эмоциональном слиянии 
с ним. Полностью зависит от реакции и 
оценки Соколова. Она находится в по-
зиции снизу. Девушка подавлена, может, 
в состоянии депрессии. Все проблемы, 
вероятно, кроются в ее детстве. А Со-
колов все усугубил, подкрепил. Он мог 
бы легко развеять ее комплексы, укре-
пить ее самооценку. Но он наверняка 
только подкреплял ее сомнения в своей 
привлекательности. Она в полной за-
висимости.

К таким девушкам, как Анастасия, по 
словам психолога, притягиваются тираны.

- Такие тираны чувствуют запах жерт-
вы, боли, - поясняет Татьяна Семенко. - 
Ищут, где можно самоутвердиться. Они 
забирают ее психологическое ресурсы: 
он расцветает, а девушка затухает. Тут 
отношения: тиран - жертва. Он прово-
цирует ее на дальнейшие страдания, 
питается ее болью.

Заседания по делу Соколова продол-
жаются, «КП» будет следить за разви-
тием событий.

Дневник убитой аспирантки: 
«Я слишком некрасивая, чтобы быть счастливой»

Происшествия

На Джеймса Бонда не тянул, 
но на спецслужбы НАТО работал?
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СКАЗАНО
«Насколько мы осведомлены, это задержание никоим 

образом не связано с журналистской деятельностью, 
которой прежде занимался Иван Сафронов... Он осве-
щал работу правительства, работал и в президентском 
пуле. Мы знаем его материалы. К сожалению, такие 
обвинения (со стороны ФСБ. - Ред.) озвучены. Мы зна-
ем, что наши контрразведчики свою работу выполняют 
очень хорошо».
(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента 

РФ, - журналистам.)
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Настя комплексовала 
из-за формы носа.

Видео 
из зала суда - 
на сайте

Коллеги Ивана Сафронова (на фото) говорят, 
что он любил выпить в компании, 
но при этом не болтал, а слушал 
других. На дорогих машинах не 

ездил, одевался скромно...
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Елена КРИВЯКИНА

Юлия Колесниченко 
полгода обивала пороги 
правоохранительных 
органов, чтобы наказать 
негодяя, избившего 
ее ребенка.

Москва. Десятилетний Тима играл 
с друзьями на детской площадке в 
мяч недалеко от дома. Родители 
лишь недавно стали понемногу 
разрешать ему гулять самому. 
Дети не обратили внимания, 
как из соседнего подъезда 
вышел крепкий мужчина 
лет 50 в камуфляже.

- Добегались, бегунки! - 
заорал вдруг мужик и бро-
сился на детей. Двое друзей 
Тимы рванули врассыпную, 
а сам он убежать не успел. Му-
жик схватил Тиму за капюшон, 
бросил на землю и, придавливая 
одной рукой, другой ударил по лицу. 
Плачущий и перепуганный мальчик 
стал громко звать на помощь. Так 
его на всякий случай учила мама, 
надеясь, что сыну это никогда не 
пригодится. Пригодилось...

От нападавшего ребенка отбили 
двое проходящих мимо мужчин.

- Когда мы прибежали на ту пло-
щадку, нападавшего уже не было. Но 
там находились потрясенные друзья 
Тимы, двое тех самых спасителей и 
любопытствующая соседка, рефре-
ном повторявшая: «Ну, а чего они в 
наш двор ходят?», - рассказала кор-
респонденту «Комсомолки» мама 
мальчика Юлия Колесниченко.

Через эту соседку и удалось вы-
числить нападавшего. Вызвали по-
лицию. Явился и сам обидчик.

- Вел себя нагло, говорил, что ре-
бенка не бил. А у Тимы на глазах 
опухала щека... - говорит Юлия.

«УСТРОЙТЕ САМОСУД!»
Родители Тимы написали заявле-

ние в полицию. Казалось бы, чего 
проще наказать нападавшего: ви-
новник опознан, свидетели готовы 
давать показания. По статье «побои» 
Административного кодекса поло-
жен штраф от 5 до 30 тысяч рублей. 
Но шестеренки правоохранительной 
системы не крутились.

- На медосвидетельствование ре-
бенка не отправили, взрослых сви-
детелей сразу не опросили. Даже 
запись с камер согласились посмо-
треть только через несколько дней,- 
рассказывает Юлия.

В ОВД дело передали участковому. 
Тот назначал встречи и не приходил 
на них, а потом и вовсе решил дело 
закрыть. Тогда Юля пошла в про-
куратуру, и там дали ответ: «Жало-
бу удовлетворить!» В ОВД зашеве-
лились. Участковый даже передал 
дело в суд, но оттуда его вернули: 
«Доказательства собраны неверно!»

- Детям снова и снова приходилось 
давать показания, хотя они и так 
пережили шок. У Тиминого друга 
после произошедшего начался нерв-
ный тик, - рассказывает Юлия.

В соцсетях Юле советовали: 
«Устройте самосуд!»

- Никто из этих диванных вояк не 
понимал, насколько трудно было 
сдержаться и не ударить в ответ че-
ловека, напавшего на моего ребенка. 
Но мы хотели показать сыну, что 
есть законы, которые нас защища-
ют, и что преступления наказыва-
ются, - замечает Юля.

Катавасия длилась полгода. Бла-
годаря соцсетям дело даже взяли на 
заметку в Следственном комитете. 
Недавно состоялся суд. Напавший 
мужчина объяснил свои действия 
так: когда-то его собственного сы-
на (ровесника Тимы) тоже кто-то 
якобы обидел. Вот он и решил по-
казательно «поучить» других детей, 
показав сыну мастер-класс. Ведь бил 
он Тиму на глазах у своего ребенка. 
А потом заставлял того врать в по-
лиции, что папа никого не трогал.

Суд вынес приговор: виновен! 
Статья 6.1.1, «побои». Штраф - 10 
тысяч рублей. Если мужчина еще 
хоть раз распустит руки, его ждет 
уже уголовное дело.

Вы, конечно, заметили, что я не 
называю имени напавшего на Тиму 
мужчины. Об этом меня попросила 
Юля.

- Не важно, Ухов это или Иванов. 
Он свое получил. И у него ведь тоже 
есть сын. Дело же в недопустимости 
самого поступка, - говорит Юля.

«НЕ СДАВАЙТЕСЬ!»
Лично для меня это история о том, 

как важно идти до конца, защищая 
своего ребенка. Однажды с моей 
дочкой тоже случилась беда: вос-
питатели в детсаду за непослушание 
заклеили ей рот скотчем. Целый год 
я ходила то в ОВД, то в прокуратуру, 
то в суд, писала об этом в «Комсо-
молке». Но доказать вину воспита-

телей так и не удалось, не хватило 
видеозаписи издевательств. А вот 
Юля, несмотря на рефлекторное со-
противление правоохранительной 
системы, все же смогла добиться 
справедливости. И это маленький 
подвиг.

- Зарвавшийся мужик вряд ли 
перевоспитался, но за эти полгода 
здорово поутих и выучил, что делать 
так, как он делал всегда, оказывает-
ся, нельзя. Всем, кто оказался в по-
хожей ситуации, хочу пожелать: не 
сдавайтесь! Эта махина со скрипом, 
но работает, - говорит Юля.

Конечно, штраф в 10 тысяч ру-
блей, который придется выплатить 
обидчику, кажется просто смешным. 
Неужели это и есть достойная за-
щита детства? Но после полугода 
мытарств, которые пришлось вы-
терпеть семье Тимы, даже такое 
наказание воспринимается как чу-
до. Вы спросите: набросившийся 
на мальчика мужчина - наркоман? 
Алкоголик? Он состоит на учете в 
психдиспансере? Нет! Просто этот 
человек, как и многие другие, не 
видит в избиении ребенка ничего 
зазорного. И уж, конечно, он никак 
не ожидал оказаться за это в суде.

Сейчас Юлию Колесниченко за-
сыпают вопросами пользователи 
соцсетей. Вот лишь еще один случай. 
После детского конфликта во дво-
ре 11-летнего мальчика избил отец 
другого парня. Бил ногами. Потом 
поставил ребенка на колени и тре-
бовал, чтобы тот просил прощения. 
Мальчик теперь в больнице.

Главное, что объединяет эти исто-
рии, - это беззащитность детей перед 
взрослыми. И только одно может 
остановить человека, поднявшего 
руку на ребенка: если наказание за 
это станет неотвратимым.

Особый случай

Как действовать, 
если на вашего 
ребенка напал 
взрослый
Советы от Юлии Колесниченко.

1. Самое главное - быть на стороне своего 
ребенка. Если мы его не защитим, не 

защитит никто.

2. Убедитесь, что ребенок в безопасности, 
и сразу же вызывайте полицию.

3. Ищите юридическую помощь. Есть ор-
ганизации, которые могут помочь бес-

платно или за небольшие деньги, возможно, 
среди ваших знакомых есть адвокаты. Биться 
в одиночку гораздо труднее.

4. Если были свидетели происшествия  - 
и взрослые, и несовершеннолетние,  - 

постарайтесь записать их данные и номера 
телефонов. Не надейтесь, что этим будут за-
ниматься правоохранительные органы. То же 
самое и с поиском виновного: если вы можете 
установить его личность сами (с помощью 
свидетелей, пострадавшего ребенка), поста-
райтесь это сделать. Не карать, а именно вы-
яснить, кто это, чтобы передать информацию 
полиции.

5. Обязательно проведите медицинское 
освидетельствование ребенка, даже 

если на нем нет никаких видимых поврежде-
ний. Сам факт обращения к медикам очень 
важен для дальнейшего разбирательства.

6. Написав заявление в полицию, обяза-
тельно получите квиточек, что оно при-

нято, и лучше всего сфотографируйте. Там 
будет указан номер заявления, с помощью 
которого вы потом будете выяснять его даль-
нейшую судьбу. И вообще собирайте, фото-
графируйте, делайте копии всех документов, 
которые появятся у вас в ходе этого разби-
рательства, а их будет немало.

7. Не надейтесь, что что-нибудь будет ра-
ботать само. Скорее всего, на каждом 

этапе вам придется следить и даже бороться, 
чтобы ваше дело сдвигалось с места, - запа-
ситесь терпением. Если в течение какого-то 
времени выяснится, что полиция бездейству-
ет, обращайтесь в прокуратуру. Если и это не 
поможет - в Следственный комитет.

8. Если ребенок ходит в школу, то, скорее 
всего, комиссия по делам несовершен-

нолетних сделает туда запрос, чтобы получить 
характеристику. И не важно, что ребенок был 
жертвой нападения, - такой порядок. Поэтому 
будет лучше, если вы сами заранее свяжетесь 
с классным руководителем, кратко опишете 
ситуацию и предупредите о возможном звон-
ке. А то ребенку потом ловить на себе подо-
зрительные и испуганные взгляды...

9. Зло любит тишину. Если не получается 
сдвинуть дело с мертвой точки, предавай-

те случившееся огласке, пишите о случившем-
ся в соцсетях. Иногда после этого все начинает 
работать гораздо быстрее, а вы можете найти 
неожиданную поддержку и помощь.

10. На всех этапах разбирательства, неза-
висимо от того, как будут вести себя 

все остальные, сохраняйте внешнее спокой-
ствие и уверенность, оставайтесь вежливы, 
четко и кратко описывайте ситуацию. Одно-
временно с поиском и наказанием виновного 
постарайтесь оказать поддержку ребенку. Воз-
можно, ему понадобится хороший психолог.

Расследование автора о том,  
почему малоимущим  

положены пособия на детей,  
а семьям без дохода - нет,  

читайте на сайте kp.ru
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Юлия 
Колесниченко 

смогла засудить 
обидчика своего 

сына Тимы,  
но штраф за избиение 

ребенка  
оказался почти 

символическим - 
 10 тысяч 
рублей. 

Мама 10-летнего мальчика:

На сына набросился незнакомый мужчина - 
швырнул на землю, ударил по лицу

ИНСТРУКЦИЯ «КП»
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Александр БОЙКО

ФСБ задержала 
советника главы 
«Роскосмоса» 
за госизмену.

На видео, которое 
распространила ФСБ 
России, видно, как лю-
ди в штатском ведут за-
держанного советника 
гендиректора «Роскос-
моса» Дмитрия Рогози-
на по информационной 
политике Ивана Саф-
ронова к микроавто-
бусу.

- Иван Иванович 
Сафронов, выполняя 
задания одной из спец-
служб НАТО, собирал и 
передавал ее предста-
вителю сведения, со-
ставляющие гостайну о 
военно-техническом  
сотрудничестве, обо-
роне и безопасности 
России. ФСБ возбуж-
дено уголовное дело 
по признакам госизме-
ны, - сообщили «КП» в 
ФСБ России.

Советнику главы «Ро-
скосмоса» грозит от 
12 до 20 лет лишения 
свободы. Хотя в самом 
«Роскосмосе» он успел 
поработать всего 4 не-
дели...

Говорят, что ФСБ за-
интересовалось Саф-
роновым около года 
назад. Тогда Ивана вы-
звали на Лубянку по по-
воду его статьи в «Ком-
мерсанте», в которой 
он сообщил о поставке 
Россией в Египет ис-
требителей Су-35. Эта 
информация вызвала 
настоящий скандал в 
Пентагоне: госсекре-

тарь США Майк Пом-
пео пригрозил Египту 
санкциями. Поставки 
были сорваны, а в от-
ношении автора статьи 
было заведено админи-
стративное дело за раз-
глашение гостайны.

Со временем адми-
нистративное рассле-
дование переросло в 
уголовное, а также вы-
яснились обстоятель-
ства, которые позволи-
ли обвинить Сафронова 
в госизмене: возможная 
работа на спецслужбы 
стран НАТО.

Многие столичные 
журналисты знали 
Ивана лично: он успел 
поработать корреспон-
дентом газет «Ведомо-
сти» и «Коммерсант», 
часто летал в коман-
дировки по линии 
Минобороны. Колле-
ги удивлялись осведом-
ленности Сафронова: 
он мог со знанием дела 
критиковать разработ-
ки отечественной воен-
ной промышленности.

Журналист не скры-
вал, что лично знаком с 
многими госслужащи-

ми, которые ему помо-
гают делать эксклюзив-
ные материалы.

Теперь осведомлен-
ность Ивана проверит 
ФСБ.

- Не исключено, что 
новая должность в го-
скорпорации для Ива-
на была комбинацией 
спецслужб, которая по-
зволила активизировать 
и зафиксировать ин-
терес к нему предста-
вителей НАТО, - про-
комментировали «КП» 
источники в правоохра-
нительных органах.

Интерес к журнали-
стике, к освещению 
работы оборонной и 
космической промыш-
ленности, к экспорту 
оружия Ивану заложил 
его отец - полковник 
запаса Иван Иванович 
Сафронов, который 
также работал воен-
ным обозревателем в 
«Коммерсанте» и «Га-
зете.Ру».

Сафронов-старший 
отлично разбирался 
в военных разработ-
ках, так как перешел 
на работу в газету из 
пресс-службы Военно-
космических сил. Он 
погиб в Москве в 2007 
году при невыясненных 
обстоятельствах.

Говорят, что это слу-
чилось после его оче-
редной командиров-
ки на международную 
оружейную выставку в 

Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Он 
успел сообщить своим 
коллегам, что нашел 
на выставке инфор-
мацию о возможных 
поставках оружия в 
Сирию и Иран. Но не 
стал публиковать эти 
сведения, опасаясь 
быть привлеченным за 
разглашение гостай-
ны. Следствие придет 
к выводу, что Сафро-
нов покончил жизнь 
самоубийством.

А вот что нам рас-
сказали о Сафронове-
младшем его бывшие 
коллеги и знакомые.

- Он был довольно 
скрытным челове-
ком. Выпить любил в 
компании, но не бол-
тал, а больше слушал 
других. Но близко к 
себе никого не под-
пускал, - вспоминают 
журналисты, работав-
шие с Иваном Сафро-
новым. - Любил ви-
ски, хороший табак, 

девушки у него были 
разные, но на Джеймса 
Бонда он точно не был 
похож. Дорогой маши-
ны у него не было. Хо-
дил в одной футболке 
и джинсах. Вряд ли 
его взяли за какие-то 
старые грехи. Его ведь 
проверяли 2 месяца, 
прежде чем принять в 
«Роскосмос». Скорее 
он действительно по 
журналистской при-
вычке слил кому-то 
информацию. Сейчас, 
наверное, будут ко-
лоть, чтобы сдал свои 
источники. Статья 
четко предполагает, 
что он передавал све-
дения иностранным 
спецслужбам. Хотя 
нельзя исключить, что 
Иван и сам что-то за-
метил: он лучше мно-
гих коллег разбирался 
в вопросах военно-
промышленного ком-
плекса, его выделяло 
отличное аналитиче-
ское мышление. 
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Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Анастасия Ещенко делала 
откровенные записи о жизни 
с историком Олегом 
Соколовым.

Историю 63-летнего доцента СПбГУ Оле-
га Соколова и его 24-летней возлюбленной, 
аспирантки Анастасии Ещенко, еще долго 
будут исследовать эксперты. 8 ноября 
2019 года во время ссоры преподаватель 
убил и расчленил свою студентку-невесту, 
после чего пытался замести следы, выки-
нув ее останки в реку. Но его задержали, 
увидев в рюкзаке отрубленную человече-
скую руку...

«Я ВИНОВАТА ВО ВСЕХ БЕДАХ»
Сейчас в Санкт-Петербурге вовсю кипят 

судебные страсти. Историку и его адво-
кату удалось добиться того, чтобы в суде 
огласили его переписку с убитой и содер-
жимое ее личного дневника. Вот самые 
яркие его цитаты.

«Я слишком некрасивая, чтобы быть 
счастливой в браке. Уродливая. Мне не 

повезло с внешностью, но ничего страшно-
го. Хотя мой нос причина всех несчастий. И 
принимать похвалу недостойно. Для таких, 
как я, лучше много работать».

«Я виновата во всех бедах. Мне хочет-
ся жить и не думать, что будет завтра. 
Скучаю по дому, по семье. Простите ме-
ня, извиняюсь перед вами (Соколовым. - 
Ред.), но пишу не вам. Хочется говорить 
с вами. Пока жду вашего звонка, милый, 
дорогой сир».

«Без плохого не может произойти ничего 
хорошего. Я бы сказала, что это причина 
всех несчастий в нашей семье. Бесплат-
ный сыр бывает только в мышеловке. Мои 
родители всегда мне говорили, что нашей 
семье ничего не дается легко и за все 
нужно платить. Поэтому в какое-то время 
я сама стала привлекать плохое, чтобы 
проиграть сценарий: хорошее и плохое».

«ОНА ЖЕРТВА, ОН ТИРАН»
«Комсомолка» попросила психолога 

проанализировать написанное девушкой.

- У нее эмоциональная зависимость, 
которую она называет любовной,  - де-
лится мнением психолог Татьяна Се-
менко. - Она в эмоциональном слиянии 
с ним. Полностью зависит от реакции и 
оценки Соколова. Она находится в по-
зиции снизу. Девушка подавлена, может, 
в состоянии депрессии. Все проблемы, 
вероятно, кроются в ее детстве. А Со-
колов все усугубил, подкрепил. Он мог 
бы легко развеять ее комплексы, укре-
пить ее самооценку. Но он наверняка 
только подкреплял ее сомнения в своей 
привлекательности. Она в полной за-
висимости.

К таким девушкам, как Анастасия, по 
словам психолога, притягиваются тираны.

- Такие тираны чувствуют запах жерт-
вы, боли, - поясняет Татьяна Семенко. - 
Ищут, где можно самоутвердиться. Они 
забирают ее психологическое ресурсы: 
он расцветает, а девушка затухает. Тут 
отношения: тиран - жертва. Он прово-
цирует ее на дальнейшие страдания, 
питается ее болью.

Заседания по делу Соколова продол-
жаются, «КП» будет следить за разви-
тием событий.

Дневник убитой аспирантки: 
«Я слишком некрасивая, чтобы быть счастливой»

Происшествия

На Джеймса Бонда не тянул, 
но на спецслужбы НАТО работал?
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СКАЗАНО
«Насколько мы осведомлены, это задержание никоим 

образом не связано с журналистской деятельностью, 
которой прежде занимался Иван Сафронов... Он осве-
щал работу правительства, работал и в президентском 
пуле. Мы знаем его материалы. К сожалению, такие 
обвинения (со стороны ФСБ. - Ред.) озвучены. Мы зна-
ем, что наши контрразведчики свою работу выполняют 
очень хорошо».
(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента 

РФ, - журналистам.)
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Настя комплексовала 
из-за формы носа.

Видео 
из зала суда - 
на сайте

Коллеги Ивана Сафронова (на фото) говорят, 
что он любил выпить в компании, 
но при этом не болтал, а слушал 
других. На дорогих машинах не 

ездил, одевался скромно...
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Белоруссия сегодня - 
«советская мечта» снаружи 

и бурление изнутри 
Владимир ВОЛОШИН

Накануне президентских 
выборов в Минске 
на всякий случай пакуют 
в автозаки всех - даже 
очередь в магазин.

БЛЕСК И... ТИШИНА
Перед выборами президен-

та, назначенными на 9 авгу-
ста, Белоруссия выглядит как 
рядовой после гауптвахты.

Чистенькой и молчаливой.
Тут все подстрижено, покра-

шено и мило. Такси - 3 рубля. 
Минералка - рубль. Соль - 
50 копеек (курс белорусского 
рубля к российскому 1 к 29)...

В общем, все, о чем мечтает 
советский человек...

От белорусской власти у не-
го эстетический оргазм. От 
самих слов: Лукашенко. КГБ. 
Железный порядок. Покой. 
Средняя зарплата - 500 дол-
ларов (и пусть в России она 
больше - $780, но иди в рус-
ской глубинке такую поищи!).

И категорически не может 
понять советский человек - 
чего белорусам против 
Батьки протестовать?

Хотя и тут Лукашенко на-
вел порядок. Претенденты 
в президенты дисциплини-
рованно ждут своей участи. 
Двое в тюрьме. Остальные 
на свободе. Пока.

И тишина. Над чем с удо-
вольствием подтрунивают 
провластные эксперты.

- Из блогера Тихановского 
(одного из претендентов на 
высшее кресло, на чьей даче 
с третьей попытки за диваном 
найдено $900 тысяч. - Ред.) 
лепили белорусского Емелья-
на Пугачева, - говорит эксперт 
при Госсекретариате Совбеза 
Белоруссии Александр Шпа-
ковский. - В комментариях 
под его роликами митинго-
вали сотни тысяч человек. Ти-
хановский российским СМИ 
обещал партизанскую войну, 
если с ним что-то произой-
дет... И что? Народного ге-
роя задержал наряд обычных 
милиционеров. Месяц сидит 
блогер. И где его сотни ты-
сяч сторонников?! Тоже си-
дят. Тихо.

- Лукашенко спокоен, - го-
ворил мне провластный экс-
перт. - Он какие только вы-
боры не проходил...

А я слушал и думал. Что-то 
не то...

«САША 3%»?
В Бресте Лукашенко встре-

тился с местными оппозици-
онерами и выдал на русский 
слух загадочную речь.

- Это вы «Саша 3%» напи-
сали на майках? - спросил их 
президент.

Угрюмое молчание.
- Вы хоть верите, что у дей-

ствующего президента рей-
тинг 3%?! - с обидой сказал 
Лукашенко. - Не надо оскор-
блять: «Усатый таракан»... Я 
пока действующий президент, 
я никого из вас не оскорбил...

Лукашенко выглядел стран-
но. Нервно. Да и свое про-
звище, шепотом ходящее по 
кухням, произнес прилюдно, 
заставив схватиться за голову 
политтехнологов: «Зачем?!»

Он словно увещевал нераз-
умное дитя - ну что ж ты на 
родного Батьку-то хвост под-
нял... Как же так!

И это совершенно не вя-
залось с сонным Минском. 
Но самое странное - я третий 
день не мог найти в городе 
сторонников Батьки...

Раньше только заговоришь 
о США или Украине - и все, 
собеседник поплыл. Дескать, 
да. Этот майдан... (с ужасом) 
Эта оппозиция... (брезгливо). 
Пусть уж лучше Батька.

Но в 2020-м прием не сра-
ботал. Белорусы плюнули на 
геополитику с ее вечным спо-
ром - Запад или Восток? И 
как сговорились - все о себе. 
Мол, нет развития, зарплаты 
маленькие, люди бегут в Ев-
ропу и Россию.

- А зачем нам Лукашенко? 
Вот зачем? - говорил мне мин-
ский знакомый. - Ничего в 
стране не меняется. Хороший, 
может, мужик Григорьевич, 
но застрял в своем колхозе, в 
прошлом веке! Несет ахинею, 
которая почему-то так нра-
вится русским. А жизнь все та 
же! Устали от него, понима-
ешь? Да и как он мог так при 
пандемии с нами поступить?!

- Да как?! - не понимаю. Бе-

лорусский метод популярен 
даже у российских ковидо-
скептиков. - Батька не стал 
мучить народ карантином, не 
побоялся. Мужик!

- Да он бросил народ - са-
ми спасайтесь, - почему-то 
возмущаются в Белоруссии. - 
От Лукашенко ждали реши-
тельных мер, а он отошел в 
сторону.

- А если бы он вас закрыл на 
карантин, вы бы кричали, что 
есть нечего, - ворчу...

МАСТЕРСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИИ

Беларусь похожа на айс-
берг: верх красиво сверкает, 
что внизу - черт разберет.

Хотя уже ясно - интернет-
революция. К примеру, один 
из новых телеграм-каналов - 
«97 процентов» за сутки со-
брал 20 тысяч подписчиков, 
200 сообщений в минуту.

«Предлагаю моргать светом 

в квартирах. Представьте, в 
23.00 треть окон Минска за-
моргает», - радостно пишет 
один.

«Каждый день в 22.45 все 
выходим на балконы и вклю-
чаем фонарики!» - советует 
другой.

«А давайте встанем в оче-
редь к автозакам и сами туда 
будем лезть!»

«Даже если придется раз-
валить пол-Минска, лишь 
бы Лукашенко ушел. Потом 
новый построим на ра-
достях!»

Интернет тут на-
столько безнадежно и 
окончательно захвачен 
диванными противни-
ками Батьки, что отту-

да вышвырнуты 
все его сторонни-
ки. Говорить что-то 
за президента там хуже 
каминг-аута.

А однажды в этой вир-
туальной мастерской ре-
волюции появился актер 
«Комеди» и оппозицио-
нер Андрей Скороход. На 
видео (см. на сайте kp.ru) 
он... плакал.

- На мою мать в Старых 
Дорогах косо смотрят, - го-
ворил он в слезах. - Я прошу 
принести моей маме цветы 
вместо косых взглядов. Или 
вам будет стыдно. А мне за 
мои слезы не стыдно. По-
нятно?

Революционеры не разду-
мывая сказали: «Не вопрос, 
Андрей. Будут маме цветы».

Но кто-то спросил: «А чего 
люди смотрят косо на маму 
Скорохода?»

- За Лукашенко она...

ПОЛНОЕ ЧИПОЛЛИНО
Интернет пытается про-

рваться на улицу. В одном из 
каналов мелькнуло - а давайте 
постоим в очереди у магазина 
национальных сувениров.

Пытаясь обогнать автозаки, 
бегу на место. Стоит очередь, 
человек десять. В магазине 
продавец очень медленно, 
креативно медленно... что-то 
продает. Все молчат. Напря-
женно смотрят на дорогу. Ма-
шины сигналят. Тишайший 
белорусский протест.

И тут плавно подъезжает 
ОМОН, очередь закидыва-

ют в автозак, как мячики. 
Отъезжают. 15 секунд работы.

И улица взорвалась гуд-
ками. Машины стояли на 
светофоре у автозака. И не 
двигались. Зло прижав его к 
обочине...

- Чиполлино какое-то, - 
смеялись прохожие. - Это ж 
надо, арестовали очередь!

Но выехав из Минска, я 
мгновенно, в городке Фани-
поль, нашел сторонника Лу-
кашенко. Того самого, ста-
ринного образца - 2010 года... 

Сидит мужичок на скаме-
ечке.

И говорит про нашу идею 
славянскую. Вечную.

Что голосуй не голосуй, 
ничего не изменится. Что 
не жили хорошо и начинать 
нечего. Что баловство ник-
чемное эта демократия. Что 
пусть Лукашенко. Мы его 
хоть знаем...

- Одного только хочу, - вдруг 
сказал фанипольский чело-
век. - Чтоб подсчитали честно.

- Честно?! Зачем? - вздрог-
нул я от такой ереси. - 
Все равно же ничего 
не изменится...

И белорус вздох-
нул.

- А все равно. По-
людски хочется.
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Даже очереди в Минске кажутся 
ОМОНу подозрительными. «Протест?!» 

И всех пакуют в автозаки. 
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СКАЗАНО В ТЕМУ
«Мне доложили, что у одного 

из моих сыновей в Швейцарии 
$840 млн. Кто хочет забрать эти 
деньги, пусть немедленно забе-
рет... Такие фейки будут постоян-
но. Кстати, это подбрасывается 
структурами из России. Потом они 
извинятся. Но людям-то в мозги 
уже вбросили.

Мы об этом с Путиным поговорим 
в ближайшее время. Идет вмеша-
тельство из-за рубежа в наши вы-
боры...»

(Президент Белоруссии 
Александр ЛУКАШЕНКО.)

 
ОТВЕЧЕНО

«Можно ответить однозначно, что 
Россия никогда не вмешивалась и 
не собирается вмешиваться в чьи 
бы то ни было выборы. Тем более 
у нашего союзника - Белоруссии».
(Пресс-секретарь Президента 

России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Другие 
материалы 

автора 
из Минска 

и обсуждение - 
на kp.ru

Россия
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«ПОДАРОК В ПУТИ! ЖДИ!»
«Глаза твои бездонные, золотистые 

волосы, ты моя мечта!» - такие страст-
ные признания каждый день получала 
54-летняя учительница физкультуры 
из Красноярска. Вероника Е. вы-
растила двоих детей, с мужем в 
разводе. Конечно, меч-
тала о женском 
счастье, а тут 
в Инстагра-
ме объявился 
п р е т е н д е н т 
как по заказу - 
импозантный 
состоятельный 
мужчина сред-
них лет по имени 
Джордж Тарек, врач из 
Германии. Завязалась бур-
ная переписка. Новый знакомый 
не скрывал: настроен серьезно, не 
ищет кратковременных связей. Эпи-
столярный роман длился два месяца, 
а затем Джордж поразил любимую: 
«Купил тебе дорогой подарок, отправ-
ляю! Только нужно растаможить». И 
окрыленная дама как под гипнозом 
перевела незнакомцу все свои сбере-
жения - 368 тысяч рублей. Время шло, 
а подарка все не было.

«Он в пути! - утешал жених Веро-
нику. - Но вот незадача - застрял на 
таможне. Снова нужны деньги - 25 ты-
сяч, теперь уже долларов. Я все ком-
пенсирую как приеду, дорогая!»

И она снова ничего не заподозрила. 
Пошла в банк, взяла кредит и все от-
правила любимому - в общей сложно-
сти вышло 2,1 млн рублей. И Джордж 
исчез так же внезапно, как появился. 
Только тогда до несчастной дошло, что 
ее обманули.

ВОЕННЫЙ ХИРУРГ 
«АМПУТИРОВАЛ» МИЛЛИОНЫ

Почти одновременно аналогичная 
любовная история разворачивалась 
в якутском городе Мирный. Здесь 
на удочку попалась 53-летняя Лари-
са К. Женщина работает технологом 
на пищевом производстве - ува-
жаемый специалист, а личного 
счастья нет. А тут в Инстаграме 
объявился обворожительный ино-
странец - военный хирург Дэвид 

Ричард Ларри, который 
«по контракту служит в 
Сирии» и хочет с Лари-
сой самых серьезней-
ших отношений. Десять 
дней - и дама пропала, 
всем подругам рассказы-

вала: это Он, тот самый!
«Меня вызывают на 

саммит, - однажды серьез-
но поведал жених. - Жди, 

скоро буду на связи».
А когда появился, обра-

довал: его наградили круп-
ной суммой денег. Но 
поскольку банки в Си-
рии не работают - во-

йна же, выдали налич-
кой, целый ящик. И 
тут подошел к самому 

главному: через два меся-
ца - после окончания контрак-

та - хочет приехать в Россию, чтобы 
открыть там больницу на ту самую пре-
мию. Одно только но: как переправить 
крупную сумму?

- И он начал убеждать меня, - вспо-
минает Лариса. - Надо было дать мой 
адрес, чтобы прислал деньги - прямо 
ящиком. Я сначала отнекивалась, а 
потом... согласилась.

Вскоре прилетело письмо из транс-
портной компании: им был передан 
груз от представителей Красного Кре-
ста. Дело за малым - оплатить доставку.

- Денег у меня нет, живу от зарплаты 
до зарплаты, - со вздохом продолжа-
ет женщина. - Обналичила кредит-
ную карту, отправила 158 тысяч ру-
блей. Груз должен был прийти через 
5 - 8 дней, сказали мне.

Но снова незадача: ящик застрял 
в Турции. Теперь нужно оплатить 
оформление документов. Потом «по-
сылка» укатила в Швейцарию, за ней 
в Москву, и отовсюду ее нужно было 

вызволять. Так под разными предло-
гами у Ларисы выудили 2 миллиона 
613 тысяч рублей. Их она тоже взяла 
в кредит (выдали как благонадежному 
заемщику, как и в первом случае, плюс 
обналичила еще две оформленные ра-
нее кредитные карты). А военный хи-
рург исчез. Вместе с деньгами.

Обе дамы побывали в полиции, на-
писали заявления. На неведомого 
Джорджа из Германии и врача Дэвида 
завели уголовные дела за мошенниче-
ство. Судя по тому, как лихо аферисты 
проделали операции, это далеко не 
первый такой случай в их биографии. 
Вероятно, завидные женихи уже обра-
батывают новых жертв, и шансы найти 
их крайне призрачны.

Главные темы 
дня в прямом 

эфире разложат 
по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Сначала аферисты неделями 
осыпают женщин комплиментами 

(кадр слева). А затем романтичные 
диалоги превращаются 

в банальное вымогательство 
денег, вот только ослепленные 

надеждой на счастливое будущее 
с иностранцем женщины 

не замечают подвоха: влезают 
в долги и переводят все свои 
деньги на счета мошенников.
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КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Все мы 
в чем-то 
уязвимы»
Елена ФЕДОРЕНКО, 
психолог:

- У каждого человека есть мо-
менты, в которых он наиболее 
уязвим. Хорошая работа, день-
ги, дети, любовь - человек мо-
жет настолько в чем-то нуждать-
ся, что не чувствует подвоха. То 
же самое и в историях с обма-
нутыми женщинами. Они не за-
мужем. Как все, хотят личного 

счастья. 50 лет - возраст, ког-
да люди расстаются с меч-
тами, но тема любви для них 
по-прежнему важна. И тут 
появляется Он: социально 
положительный образ, очень 
часто, кстати, врач  - попу-
лярный, внушающий доверие 
образ. Свою роль играет и 
фабула: с мужчиной что-то 
происходит, и он просит по-
мощи. Он как бы обращается 
снизу вверх. И у того, у кого 
эту помощь просят, повыша-
ется самооценка. Мужчина не 
просит его содержать, потому 
что это вызвало бы насторо-
женность. Он публикует свою 
просьбу так, будто от нее бу-
дет польза и самой женщине. 
Наконец, переживание пер-
спективы будущего: «Мы будем 
жить счастливо»  - и женщина 
перестает видеть скрытый под-
текст. Критическое мышление у 
нее уже не работает. Хорошо, 
когда об этих случаях расска-
зывают - возможно, кого-то это 
остановит от ошибки.

Зарубежные 

«женихи» 

продолжают 

вытягивать 

миллионы 

из доверчивых 

женщин.

Очарованы, околдованы

Подготовила 
Галина ВАСИЛЬЕВА 

(«КП» - Красноярск»).
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Белоруссия сегодня - 
«советская мечта» снаружи 

и бурление изнутри 
Владимир ВОЛОШИН

Накануне президентских 
выборов в Минске 
на всякий случай пакуют 
в автозаки всех - даже 
очередь в магазин.

БЛЕСК И... ТИШИНА
Перед выборами президен-

та, назначенными на 9 авгу-
ста, Белоруссия выглядит как 
рядовой после гауптвахты.

Чистенькой и молчаливой.
Тут все подстрижено, покра-

шено и мило. Такси - 3 рубля. 
Минералка - рубль. Соль - 
50 копеек (курс белорусского 
рубля к российскому 1 к 29)...

В общем, все, о чем мечтает 
советский человек...

От белорусской власти у не-
го эстетический оргазм. От 
самих слов: Лукашенко. КГБ. 
Железный порядок. Покой. 
Средняя зарплата - 500 дол-
ларов (и пусть в России она 
больше - $780, но иди в рус-
ской глубинке такую поищи!).

И категорически не может 
понять советский человек - 
чего белорусам против 
Батьки протестовать?

Хотя и тут Лукашенко на-
вел порядок. Претенденты 
в президенты дисциплини-
рованно ждут своей участи. 
Двое в тюрьме. Остальные 
на свободе. Пока.

И тишина. Над чем с удо-
вольствием подтрунивают 
провластные эксперты.

- Из блогера Тихановского 
(одного из претендентов на 
высшее кресло, на чьей даче 
с третьей попытки за диваном 
найдено $900 тысяч. - Ред.) 
лепили белорусского Емелья-
на Пугачева, - говорит эксперт 
при Госсекретариате Совбеза 
Белоруссии Александр Шпа-
ковский. - В комментариях 
под его роликами митинго-
вали сотни тысяч человек. Ти-
хановский российским СМИ 
обещал партизанскую войну, 
если с ним что-то произой-
дет... И что? Народного ге-
роя задержал наряд обычных 
милиционеров. Месяц сидит 
блогер. И где его сотни ты-
сяч сторонников?! Тоже си-
дят. Тихо.

- Лукашенко спокоен, - го-
ворил мне провластный экс-
перт. - Он какие только вы-
боры не проходил...

А я слушал и думал. Что-то 
не то...

«САША 3%»?
В Бресте Лукашенко встре-

тился с местными оппозици-
онерами и выдал на русский 
слух загадочную речь.

- Это вы «Саша 3%» напи-
сали на майках? - спросил их 
президент.

Угрюмое молчание.
- Вы хоть верите, что у дей-

ствующего президента рей-
тинг 3%?! - с обидой сказал 
Лукашенко. - Не надо оскор-
блять: «Усатый таракан»... Я 
пока действующий президент, 
я никого из вас не оскорбил...

Лукашенко выглядел стран-
но. Нервно. Да и свое про-
звище, шепотом ходящее по 
кухням, произнес прилюдно, 
заставив схватиться за голову 
политтехнологов: «Зачем?!»

Он словно увещевал нераз-
умное дитя - ну что ж ты на 
родного Батьку-то хвост под-
нял... Как же так!

И это совершенно не вя-
залось с сонным Минском. 
Но самое странное - я третий 
день не мог найти в городе 
сторонников Батьки...

Раньше только заговоришь 
о США или Украине - и все, 
собеседник поплыл. Дескать, 
да. Этот майдан... (с ужасом) 
Эта оппозиция... (брезгливо). 
Пусть уж лучше Батька.

Но в 2020-м прием не сра-
ботал. Белорусы плюнули на 
геополитику с ее вечным спо-
ром - Запад или Восток? И 
как сговорились - все о себе. 
Мол, нет развития, зарплаты 
маленькие, люди бегут в Ев-
ропу и Россию.

- А зачем нам Лукашенко? 
Вот зачем? - говорил мне мин-
ский знакомый. - Ничего в 
стране не меняется. Хороший, 
может, мужик Григорьевич, 
но застрял в своем колхозе, в 
прошлом веке! Несет ахинею, 
которая почему-то так нра-
вится русским. А жизнь все та 
же! Устали от него, понима-
ешь? Да и как он мог так при 
пандемии с нами поступить?!

- Да как?! - не понимаю. Бе-

лорусский метод популярен 
даже у российских ковидо-
скептиков. - Батька не стал 
мучить народ карантином, не 
побоялся. Мужик!

- Да он бросил народ - са-
ми спасайтесь, - почему-то 
возмущаются в Белоруссии. - 
От Лукашенко ждали реши-
тельных мер, а он отошел в 
сторону.

- А если бы он вас закрыл на 
карантин, вы бы кричали, что 
есть нечего, - ворчу...

МАСТЕРСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИИ

Беларусь похожа на айс-
берг: верх красиво сверкает, 
что внизу - черт разберет.

Хотя уже ясно - интернет-
революция. К примеру, один 
из новых телеграм-каналов - 
«97 процентов» за сутки со-
брал 20 тысяч подписчиков, 
200 сообщений в минуту.

«Предлагаю моргать светом 

в квартирах. Представьте, в 
23.00 треть окон Минска за-
моргает», - радостно пишет 
один.

«Каждый день в 22.45 все 
выходим на балконы и вклю-
чаем фонарики!» - советует 
другой.

«А давайте встанем в оче-
редь к автозакам и сами туда 
будем лезть!»

«Даже если придется раз-
валить пол-Минска, лишь 
бы Лукашенко ушел. Потом 
новый построим на ра-
достях!»

Интернет тут на-
столько безнадежно и 
окончательно захвачен 
диванными противни-
ками Батьки, что отту-

да вышвырнуты 
все его сторонни-
ки. Говорить что-то 
за президента там хуже 
каминг-аута.

А однажды в этой вир-
туальной мастерской ре-
волюции появился актер 
«Комеди» и оппозицио-
нер Андрей Скороход. На 
видео (см. на сайте kp.ru) 
он... плакал.

- На мою мать в Старых 
Дорогах косо смотрят, - го-
ворил он в слезах. - Я прошу 
принести моей маме цветы 
вместо косых взглядов. Или 
вам будет стыдно. А мне за 
мои слезы не стыдно. По-
нятно?

Революционеры не разду-
мывая сказали: «Не вопрос, 
Андрей. Будут маме цветы».

Но кто-то спросил: «А чего 
люди смотрят косо на маму 
Скорохода?»

- За Лукашенко она...

ПОЛНОЕ ЧИПОЛЛИНО
Интернет пытается про-

рваться на улицу. В одном из 
каналов мелькнуло - а давайте 
постоим в очереди у магазина 
национальных сувениров.

Пытаясь обогнать автозаки, 
бегу на место. Стоит очередь, 
человек десять. В магазине 
продавец очень медленно, 
креативно медленно... что-то 
продает. Все молчат. Напря-
женно смотрят на дорогу. Ма-
шины сигналят. Тишайший 
белорусский протест.

И тут плавно подъезжает 
ОМОН, очередь закидыва-

ют в автозак, как мячики. 
Отъезжают. 15 секунд работы.

И улица взорвалась гуд-
ками. Машины стояли на 
светофоре у автозака. И не 
двигались. Зло прижав его к 
обочине...

- Чиполлино какое-то, - 
смеялись прохожие. - Это ж 
надо, арестовали очередь!

Но выехав из Минска, я 
мгновенно, в городке Фани-
поль, нашел сторонника Лу-
кашенко. Того самого, ста-
ринного образца - 2010 года... 

Сидит мужичок на скаме-
ечке.

И говорит про нашу идею 
славянскую. Вечную.

Что голосуй не голосуй, 
ничего не изменится. Что 
не жили хорошо и начинать 
нечего. Что баловство ник-
чемное эта демократия. Что 
пусть Лукашенко. Мы его 
хоть знаем...

- Одного только хочу, - вдруг 
сказал фанипольский чело-
век. - Чтоб подсчитали честно.

- Честно?! Зачем? - вздрог-
нул я от такой ереси. - 
Все равно же ничего 
не изменится...

И белорус вздох-
нул.

- А все равно. По-
людски хочется.
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Даже очереди в Минске кажутся 
ОМОНу подозрительными. «Протест?!» 

И всех пакуют в автозаки. 
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СКАЗАНО В ТЕМУ
«Мне доложили, что у одного 

из моих сыновей в Швейцарии 
$840 млн. Кто хочет забрать эти 
деньги, пусть немедленно забе-
рет... Такие фейки будут постоян-
но. Кстати, это подбрасывается 
структурами из России. Потом они 
извинятся. Но людям-то в мозги 
уже вбросили.

Мы об этом с Путиным поговорим 
в ближайшее время. Идет вмеша-
тельство из-за рубежа в наши вы-
боры...»

(Президент Белоруссии 
Александр ЛУКАШЕНКО.)

 
ОТВЕЧЕНО

«Можно ответить однозначно, что 
Россия никогда не вмешивалась и 
не собирается вмешиваться в чьи 
бы то ни было выборы. Тем более 
у нашего союзника - Белоруссии».
(Пресс-секретарь Президента 

России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Другие 
материалы 

автора 
из Минска 

и обсуждение - 
на kp.ru

Россия
www.kp.ru 708.07.2020Осторожно: мошенники!

«ПОДАРОК В ПУТИ! ЖДИ!»
«Глаза твои бездонные, золотистые 

волосы, ты моя мечта!» - такие страст-
ные признания каждый день получала 
54-летняя учительница физкультуры 
из Красноярска. Вероника Е. вы-
растила двоих детей, с мужем в 
разводе. Конечно, меч-
тала о женском 
счастье, а тут 
в Инстагра-
ме объявился 
п р е т е н д е н т 
как по заказу - 
импозантный 
состоятельный 
мужчина сред-
них лет по имени 
Джордж Тарек, врач из 
Германии. Завязалась бур-
ная переписка. Новый знакомый 
не скрывал: настроен серьезно, не 
ищет кратковременных связей. Эпи-
столярный роман длился два месяца, 
а затем Джордж поразил любимую: 
«Купил тебе дорогой подарок, отправ-
ляю! Только нужно растаможить». И 
окрыленная дама как под гипнозом 
перевела незнакомцу все свои сбере-
жения - 368 тысяч рублей. Время шло, 
а подарка все не было.

«Он в пути! - утешал жених Веро-
нику. - Но вот незадача - застрял на 
таможне. Снова нужны деньги - 25 ты-
сяч, теперь уже долларов. Я все ком-
пенсирую как приеду, дорогая!»

И она снова ничего не заподозрила. 
Пошла в банк, взяла кредит и все от-
правила любимому - в общей сложно-
сти вышло 2,1 млн рублей. И Джордж 
исчез так же внезапно, как появился. 
Только тогда до несчастной дошло, что 
ее обманули.

ВОЕННЫЙ ХИРУРГ 
«АМПУТИРОВАЛ» МИЛЛИОНЫ

Почти одновременно аналогичная 
любовная история разворачивалась 
в якутском городе Мирный. Здесь 
на удочку попалась 53-летняя Лари-
са К. Женщина работает технологом 
на пищевом производстве - ува-
жаемый специалист, а личного 
счастья нет. А тут в Инстаграме 
объявился обворожительный ино-
странец - военный хирург Дэвид 

Ричард Ларри, который 
«по контракту служит в 
Сирии» и хочет с Лари-
сой самых серьезней-
ших отношений. Десять 
дней - и дама пропала, 
всем подругам рассказы-

вала: это Он, тот самый!
«Меня вызывают на 

саммит, - однажды серьез-
но поведал жених. - Жди, 

скоро буду на связи».
А когда появился, обра-

довал: его наградили круп-
ной суммой денег. Но 
поскольку банки в Си-
рии не работают - во-

йна же, выдали налич-
кой, целый ящик. И 
тут подошел к самому 

главному: через два меся-
ца - после окончания контрак-

та - хочет приехать в Россию, чтобы 
открыть там больницу на ту самую пре-
мию. Одно только но: как переправить 
крупную сумму?

- И он начал убеждать меня, - вспо-
минает Лариса. - Надо было дать мой 
адрес, чтобы прислал деньги - прямо 
ящиком. Я сначала отнекивалась, а 
потом... согласилась.

Вскоре прилетело письмо из транс-
портной компании: им был передан 
груз от представителей Красного Кре-
ста. Дело за малым - оплатить доставку.

- Денег у меня нет, живу от зарплаты 
до зарплаты, - со вздохом продолжа-
ет женщина. - Обналичила кредит-
ную карту, отправила 158 тысяч ру-
блей. Груз должен был прийти через 
5 - 8 дней, сказали мне.

Но снова незадача: ящик застрял 
в Турции. Теперь нужно оплатить 
оформление документов. Потом «по-
сылка» укатила в Швейцарию, за ней 
в Москву, и отовсюду ее нужно было 

вызволять. Так под разными предло-
гами у Ларисы выудили 2 миллиона 
613 тысяч рублей. Их она тоже взяла 
в кредит (выдали как благонадежному 
заемщику, как и в первом случае, плюс 
обналичила еще две оформленные ра-
нее кредитные карты). А военный хи-
рург исчез. Вместе с деньгами.

Обе дамы побывали в полиции, на-
писали заявления. На неведомого 
Джорджа из Германии и врача Дэвида 
завели уголовные дела за мошенниче-
ство. Судя по тому, как лихо аферисты 
проделали операции, это далеко не 
первый такой случай в их биографии. 
Вероятно, завидные женихи уже обра-
батывают новых жертв, и шансы найти 
их крайне призрачны.

Главные темы 
дня в прямом 

эфире разложат 
по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Сначала аферисты неделями 
осыпают женщин комплиментами 

(кадр слева). А затем романтичные 
диалоги превращаются 

в банальное вымогательство 
денег, вот только ослепленные 

надеждой на счастливое будущее 
с иностранцем женщины 

не замечают подвоха: влезают 
в долги и переводят все свои 
деньги на счета мошенников.
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КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Все мы 
в чем-то 
уязвимы»
Елена ФЕДОРЕНКО, 
психолог:

- У каждого человека есть мо-
менты, в которых он наиболее 
уязвим. Хорошая работа, день-
ги, дети, любовь - человек мо-
жет настолько в чем-то нуждать-
ся, что не чувствует подвоха. То 
же самое и в историях с обма-
нутыми женщинами. Они не за-
мужем. Как все, хотят личного 

счастья. 50 лет - возраст, ког-
да люди расстаются с меч-
тами, но тема любви для них 
по-прежнему важна. И тут 
появляется Он: социально 
положительный образ, очень 
часто, кстати, врач  - попу-
лярный, внушающий доверие 
образ. Свою роль играет и 
фабула: с мужчиной что-то 
происходит, и он просит по-
мощи. Он как бы обращается 
снизу вверх. И у того, у кого 
эту помощь просят, повыша-
ется самооценка. Мужчина не 
просит его содержать, потому 
что это вызвало бы насторо-
женность. Он публикует свою 
просьбу так, будто от нее бу-
дет польза и самой женщине. 
Наконец, переживание пер-
спективы будущего: «Мы будем 
жить счастливо»  - и женщина 
перестает видеть скрытый под-
текст. Критическое мышление у 
нее уже не работает. Хорошо, 
когда об этих случаях расска-
зывают - возможно, кого-то это 
остановит от ошибки.

Зарубежные 

«женихи» 

продолжают 

вытягивать 

миллионы 

из доверчивых 

женщин.

Очарованы, околдованы

Подготовила 
Галина ВАСИЛЬЕВА 

(«КП» - Красноярск»).
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3 апреля 2020 года по приказу стер-
веца Ондржея Коларжа, старосты 
района Прага-6, на шею статуи со-
ветского маршала Конева накинули 
веревку. Подручные палача стащи-
ли монумент освободителю Праги на 
землю, замотали в тряпки и уволокли 
на склад. Так в Праге началась война 
памятников и продолжилась война с 
памятью.

ПИВНОЙ «ГЕРОИЗМ»
Сейчас коронавирусные санкции 

официально отменены, и все пив-
нушки Праги забиты народом. Я с 
удивлением смотрю на людей, ко-
торые спокойно осушают четвер-
тую кружку пива и даже в туалет не 
бегают. Слушаю человека по име-
ни Ондржей Соукуп, которого мне 
рекомендовали как взвешенного и 
осторожного журналиста.

- Чехи и русские абсолютно не по-
нимают друг друга, - разглагольствует 
он. - С нашей точки зрения, этот ду-
рацкий памятник не имеет никакой 
ценности. Какая разница, где он бу-
дет стоять? Лучше поставить его на 
кладбище.

- На кладбище?! - удивленно вос-
клицаю я. - Но здесь не его могила. 
Его памятник - символ благодарности 
советским воинам за освобождение 
Праги.

- Да что вы, б..., нас все учите жить?! 
Что у вас общего с людьми, которые 
погибли тут? Вечно болтаете, что вы 
потомки героев, как если бы мы твер-
дили, что мы потомки гуситов.

От возмущения я чувствую, как у 
меня лицо наливается кровью, но 
стараюсь держать себя в руках:

- У нас в каждой семье есть погиб-
шие, раненые, узники концлагерей. 
Вам ли это не знать? Ведь вы учились в 
России. И не говорите мне, что старо-
ста Коларж, сын бывшего посла Чехии 
в России, тоже не знал, что для нас па-
мять о героях войны священна. Кстати, 
в России установлено 16 мемориалов 
чешским легионерам, которые для 
русских - просто армия головорезов, 
грабивших и убивавших наших людей 
в Гражданскую войну.

- Но в Чехии тоже стоят 2000 па-
мятников русской армии, - замечает 
господин Соукуп.

- Советские люди погибли здесь, 
сражаясь за освобождение ВАШЕЙ 
родины от нацизма и оккупации. А 
чешские легионеры принесли только 
горе России.

- Советские солдаты сражались в 
Чехословакии тоже за себя.

- Вот как? - восклицаю я. - На тер-
ритории чужой страны, спасая ее от 

фашизма? 140 тысяч наших воинов 
легли здесь в землю!

- И что? Все они были героями? 
Для меня нет разницы между ваши-
ми Александром Матросовым или 
Зоей Космодемьянской и нашими 
легионерами.

- По-вашему, Зоя Космодемьянская 
тоже спасала свою жизнь? - тихо спра-
шиваю я.

- Нет, она погибла за идею. Но меня 
бесит, что вы делаете из меня идиота. 
Защищаясь, я скажу, что и Гитлер 
был хороший человек.

- А он был?
- Если вас это разозлит, то да, могу 

сказать и так.

ПИВНАЯ МУДРОСТЬ
Больше всего на свете чехи ценят 

комфорт и благополучную, разме-
ренную жизнь, что само по себе и 
неплохо. В спокойные времена. Чеш-
ская нация - это коллективный солдат 
Швейк, чья пухлая добродушная не-
бритая физиономия украшает мно-
жество кабачков в Праге. Пройдо-
ха, немножко мошенник, болтун и 
весельчак, любитель хорошо поесть 
и выпить. Просто символ знамени-
той пивной мудрости - народного 
собрания метких словечек и изрече-
ний. Главное из них: кто сбежит - тот 
выиграет.

До сих пор здесь не утихают дискус-
сии. Как же так? Государство Чехос-
ловакия с хорошей армией, укреплен-
ной линией обороны, с природными 
препятствиями в виде гор и лесов (там 
можно партизанить десятилетиями) 
в 1939 году сдалось гитлеровцам без 
единого выстрела.

- Да, действительно, наша армия в 
то время составляла миллион с чет-
вертью человек, - говорит журналист 
и историк Милан Сиручек. - Но про-
тив нас стояла не только Германия, но 
и Польша с Венгрией, желавшие ото-
рвать куски от нашей страны. Да, Ста-
лин предложил помощь, но Польша 
не дала разрешения на проход Совет-
ской армии через свою территорию.

88-летний господин Сиручек - не 
просто мой коллега, но, можно ска-
зать, сослуживец. Три года работал 
иностранным стажером в «Комсо-
мольской правде» еще в хрущевские 
времена. В годы войны тринадцати-
летним подростком был связным у 
партизан.

- У вас были свои партизаны? - 
оживляюсь я. - А что они делали? 
Пускали под откос поезда? Убивали 
немцев?

- Ну что вы! Боев практически не 
было. Наше подполье работало по-
умному. Передавало информацию 
союзникам.

- Свыше трети танков и другого 
оружия, которым Германия воевала в 
СССР, было изготовлено на чешских 
заводах. Может, у вас был саботаж? - 
с надеждой спрашиваю я.

- Были редкие случаи, но сейчас 
их преувеличивают. Все работало 
как надо. Не было здесь так плохо, 
как могло бы быть. Но я прекрас-
но помню тот май 1945 года, когда 
сирень расцвела раньше времени, 
и все советские танки, вошедшие в 
Прагу, были осыпаны сиренью. Бы-
ли и объятия, и счастье. А сейчас вся 
эта история с монументом маршалу 
Коневу - чистая провокация. Хуже 
всего, когда переписывается история. 
Ведь современность истекает из про-
шлого, а государство, как и растение, 
имеет корни, которые рвать нельзя.

«МЫ НЕ ХОТИМ БЫТЬ 
ГЕРОЯМИ»

Именно такую фразу я часто слы-
шала от чехов. Но ведь герои были. За 
годы оккупации в бывшей Чехосло-
вакии погибли 340 тысяч человек (из 
них 270 тысяч евреев). Остальные  - в 
основном коммунисты и другие ле-
вые (но об этом здесь вспоминать не 
принято). Правительство в изгнании, 
засевшее в Лондоне, тоже пыталось 
поднять людей на борьбу. Британская 
спецслужба подготовила в 1942 году 
группу чешских парашютистов, кото-
рых перебросили в Прагу. 27 мая бы-
ло совершено покушение на диктато-
ра протектората Богемии и Моравии 
(так Гитлер назвал Чехию) Рейнхарда 
Гейдриха. Через несколько суток он 
скончался от полученных ран.

Гитлер пришел в бешенство. Не-
медленно начались репрессии, в ходе 
которых погибли 1331 человек. Гит-
леровцы также стерли с лица земли 
деревню Лидице, где жили родствен-
ники парашютистов. Была обещана 
награда в один миллион рейхсмарок 
тому, кто выдаст героев. Сдал напа-
давших, а заодно и еще 254 человека 
из Сопротивления их же товарищ-
парашютист Карел Чурда. (После во-
йны на суде он совершенно искренне 
сказал, что любой бы на его месте 
сделал то же самое за миллион марок.)

В Лондоне в нетерпении грыз-
ли ногти. Диктатор убит, жестокие 
репрессии (а они входили в план) 
свершились. Где же народное восста-
ние? И дождались. 3 июля 1942 года 
200-тысячная демонстрация на Вац-
лавской площади Праги присягала на 
верность Гитлеру и Третьему рейху. 
Впору было взвыть от отчаяния.

А сегодня эти милые, воспитанные 
люди, к примеру, просто посмеялись 
над скульптурой в центре столицы, 
изображающей двух мужиков, вир-
туозно писающих на карту Чехии. 
Вы можете себе представить, что по-
добная скульптура просуществовала 
бы в России больше суток?! (Кста-
ти, автор скульптуры Давид Черный 
также является создателем только 
что открытого в Праге памятника 
предателям-власовцам.)

ПО ЛЕКАЛАМ «ДЕЛА 
СКРИПАЛЕЙ»

14 марта 2020 года. Аэропорт Пра-
ги. Молодой, успешный российский 
дипломат Андрей Кончаков, руково-
дитель отделения Россотрудничества 
в Чехии, уже семь лет работающий в 
стране, только что вернулся из Мо-
сквы. Он легко проходит паспортный 
и таможенный контроль, не подо-
зревая, что за ним уже ведут слежку 
люди из BIS (Служба информации и 
безопасности). Они получили сведе-
ния, что в чемоданчике Кончакова 
находится яд рицин.

28 апреля. Все пивнушки и кофейни 
Праги гудят от возбуждения. Вышла 
статья в местном журнале Respekt: в 
Прагу прибыл российский убийца с 
дипломатическим паспортом и ядом 
в чемодане, жертвами которого долж-
ны стать староста Праги-6 Однржей 
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Дарья Асламова вместе 
с чешским журналистом 

Миланом Сиручеком, который 
когда-то работал в «Комсомолке».
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В Брюсселе есть знаменитая статуя «Писающий мальчик». 
Видимо, чехов зависть взяла. И в Праге появились 

два взрослых дяди, справляющих малую нужду прямо на карту 
своей страны. «Шедевр» принадлежит тому же автору, 

что воздвиг недавно в чешской столице памятник власовцам. 

     В Чехии сгинул герой       Фучик,
            победил лукавый        Швейк

Наш спецкор Дарья 
АСЛАМОВА считает, 
что многие жители страны 
легко меняют историческую 
память на собственный 
комфорт и благополучие.
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Коларж, демонтировавший памятник 
Коневу, и мэр Праги Зденек Гржиб, 
чья администрация переименовала 
площадь перед российским посоль-
ством в честь Бориса Немцова. После 
прилета упомянутого человека к обо-
им политикам приставили охрану. А 
заодно и к старосте района Ржепорые 
Павлу Новотному, установившему 
памятник власовцам.

 Все те чехи, кто знают Андрея Кон-
чакова, пришли в изумление: крайне 
затруднительно представить в роли 
убийцы обаятельного дипломата, ко-
торый прекрасно говорит по-чешски, 
провел множество культурных меро-
приятий, знаком со многими здеш-
ними журналистами. 

Однако в СМИ начинается формен-
ная истерика. На Кончакова открыт 
сезон охоты. В его адрес поступают 
угрозы, а местная полиция отказы-
вается гарантировать безопасность 
дипломата(!).

РИЦИНОВЫЙ МАРАЗМ
Полтора месяца Чехия билась в ри-

циновой лихорадке, но закончилось 
все полным пшиком. Прага офици-
ально заявила: никакого рицина, не 
было. Всему виной грызня в русском 
посольстве. Якобы дипломат Игорь 
Рыбаков хотел подсидеть своего на-
чальника Кончакова и написал ано-
нимку (!) в местную секретную службу 
о том, что его коллега везет яд.

В итоге было принято «соломоно-
во» решение: не разбираясь, выслать 
обоих дипломатов.

Нашлись и радикальные личности, 
вроде Якоба Янды, одного из руково-
дителей центра «Европейские ценно-
сти». Он вообще предложил выгнать 
все российское посольство - оставить 
только посла с водителем. Министр 
иностранных дел Томаш Петрши-
чек раздавал таинственные интервью: 
мол, Чехия, хотела уладить дело по-
тихому, но российское посольство 
отказалось.

 Мол, русские могли сами выслать 
своих сотрудников. Без предъявле-
ния доказательств? А какие тут могут 

быть доказательства. Тем и хороша 
секретная служба, что она секретов 
не выдает. Верьте на слово.

ОПЕРАЦИЯ ПОД ФАЛЬШИВЫМ 
ФЛАГОМ

Чтобы отделить зерна от плевел, 
я решила посоветоваться с таким 
умным и опытным человеком как 
Ярослав Башта. Не только бывший 
посол Чехии в России и на Украине, 
но один из главных специалистов по 
госбезопасности в Чехии (даже был 
председателем комиссии по контро-
лю за деятельностью той самой се-
кретной службы BIS).

- Давайте я начну, а вы меня попра-
вите, - предложила я. - Кончаков при-
езжает в Чехию 14 марта, и за ним уже 
следит местная спецслужба.  Но почти 
два месяца - тишина. И вдруг - вброс 
в журнал Respekt. А в начале мая по-
пулярная чешская ТВ-программа «168 
часов», ссылаясь на свои источники в 
правоохранительных органах, сообща-
ет, что информацию о рицине чешские 
спецслужбы получили от «дружествен-
ных секретных служб». Как видим, ни о 
каком русском анонимщике речь уже не 
идет. Если исходить из того, что «дру-
жественные службы» подготовили но-
вое дело в стиле Скрипалей, им как 
воздух нужен был скандал. Логично 
ли я рассуждаю?

- Абсолютно, - удовлетворенно го-
ворит господин Башта. - Утечки из 
спецслужб для нас не новость. Хо-
тя здесь даже неуместно говорить об 
утечке, поскольку она является ча-
стью большой продуманной прово-
кации. Это типичная.. не знаю, как 
это по-русски… false flag operation.

- «Операция под фальшивым фла-
гом». Ее цель убедить обществен-
ность, что операция ведется другими 
организациями или странами.

- И за рициновым скандалом стоит 
не только политика, но и большие 
деньги. Вся связано с тендером на 
строительство нового блока атомной 
электростанции «Дукованы». По-
ка главный претендент - Россия. А 
определенным кругам нужно, чтобы 
тендер выиграла американская ком-
пания «Westinghouse».

А вот что думает об этом председа-
тель Ассоциации независимых СМИ 
Станислав Новотный:

- Снос статуи Конева, установка 
памятника власовцам, рициновый 

скандал - все это звенья большой аме-
риканской игры, цель которой - по-
ломать отношения Чехии и России. 
Все скандалы с ядами должны были 
показать миру, какие, мол, подлецы 
эти русские, которые могут только 
травить людей, как крыс. И вы не 
должны так оставлять дело с памятни-
ком Коневу. Это нарушение договора 
от 1993 года между Чехией и Россией. 
Там четко указано, что к памятнику 
должен быть доступ. А сейчас он ва-
ляется на складе.

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ У НИХ СТАЛО
30 мая этого года вышла замеча-

тельно честная статья бывшего прези-
дента Чехии Вацлава Клауса «Кто же 
победил во Второй мировой войне?» 
Процитирую хотя бы часть: «…глав-
ная цель текущих процессов - сте-
реть слово «освобождение» из памяти 
сегодняшних молодых поколений и 
представить конец войны не как по-
беду русских и американцев, а как 
начало новой оккупации - на этот 
раз русской... Сегодня даже нельзя 
говорить о немецких преступлени-
ях - только о «нацистских» или «гит-
леровских». Гитлера и нацистов уже 
нет, поэтому мы этим никого не за-
деваем. На их место была назначены 
русские - народ, который заплатил за 
немецкую агрессию и за победу над 
агрессорами самую большую цену... 
Это неприемлемое хамство и мер-
зость со стороны тех, кто не пережил 
то время и не имеет ни капли уваже-
ния к памяти погибшим и чувствам 
заставших ту пору…»

В Чехии хамство и мерзость со сто-
роны властей переживают не толь-
ко русские освободители, но и свои, 
чешские герои.

И тут я должна сказать о личном. 
Я, наверное, никогда бы не ста-
ла журналистом, если б день моего 
рождения 8 сентября не пришелся на 
день Международной солидарности 
журналистов, день казни чешского 
журналиста Юлиуса Фучика, напи-
савшего из застенков гестапо «Репор-
таж с петлей на шее». Я помню, как в 
детстве рыдала, читая эта отчаянную, 
смелую и полную любви к жизни и 
к людям книгу. Фучик, племянник 
известного композитора, красавец, 
любимец женщин и литературный 
критик, когда пришел момент истины 
(а он всегда приходит), - стал актив-

ным участником подполья. Когда его 
предал товарищ, он пережил все не-
мыслимые пытки в гестапо (туда же 
попала его жена), никого не выдал и 
был повешен в Берлине.

Сочувствовавший ему чешский тю-
ремщик передавал в камеру каранда-
ши и бумагу и после тайком выносил 
исписанные листки, из которых ро-
дилась книга.

И вот я брожу по Праге в надежде 
найти памятник человеку, так сильно 
повлиявшему на мою жизнь.

- Не ищите, - грустно сказала жур-
налистка Моника Горжени, член 
общества памяти Юлиуса Фучика. - 
Была станция метро его имени, был 
парк, перед которым стоял монумент. 
Ничего нет. Нам удалось только спа-
сти его бюст.

- Но почему?! Его знает весь мир! В 
его честь названы улицы и поставлены 
памятники в разных городах, даже в 
Берлине. Он - символ журналистики!

- Он - коммунист.
- Но практически все ваше подполье 

было коммунистическим.
- Об этом здесь хотели бы забыть.
...Субботний вечер в центре Праги. 

Распахнутые от жары окна, слыш-
ны песни и крики из ресторанов. А 
я лихорадочно перечитываю в ин-
тернете «Репортаж с петлей на шее». 
И эти строки, написанные кровью: 
«Об одном прошу тех, кто переживет 
это время: не забудьте! Не забудьте 
ни добрых, ни злых. Терпеливо со-
бирайте свидетельства о тех, кто пал 
за себя и за вас».

О Господи! Человек, идущий на 
казнь, просил только об одном: не 
забудьте ничего! А там в пивнушках, 
сыто облизываются, запивая жир-
ную свинину литрами пива. Швейк 
победил. Фучик умер. Как умерли 
советские воины, закопанные в чеш-
скую землю, забытые, оболганные и 
названные «оккупантами».

Чехи! Бывшие братья! Мне стыдно 
за вас.

репортаж

Особенности межнациональных отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты и противоречия, 

которые мешают нам жить дружно. По воскресеньям 
в «Национальном вопросе» в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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можно на сайте

     В Чехии сгинул герой       Фучик,
            победил лукавый        Швейк

Памятник советскому маршалу в апреле снесли. О том, 
что не все чехи были с этим согласны, говорят надписи на 
забитом фанерой постаменте (фото справа). Кто-то крупно 
отметился: «Конев - враг и оккупант». А через день сверху 

добавилась другая надпись: «Конев - освободитель».
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дипломата Андрея Кончакова 
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3 апреля 2020 года по приказу стер-
веца Ондржея Коларжа, старосты 
района Прага-6, на шею статуи со-
ветского маршала Конева накинули 
веревку. Подручные палача стащи-
ли монумент освободителю Праги на 
землю, замотали в тряпки и уволокли 
на склад. Так в Праге началась война 
памятников и продолжилась война с 
памятью.

ПИВНОЙ «ГЕРОИЗМ»
Сейчас коронавирусные санкции 

официально отменены, и все пив-
нушки Праги забиты народом. Я с 
удивлением смотрю на людей, ко-
торые спокойно осушают четвер-
тую кружку пива и даже в туалет не 
бегают. Слушаю человека по име-
ни Ондржей Соукуп, которого мне 
рекомендовали как взвешенного и 
осторожного журналиста.

- Чехи и русские абсолютно не по-
нимают друг друга, - разглагольствует 
он. - С нашей точки зрения, этот ду-
рацкий памятник не имеет никакой 
ценности. Какая разница, где он бу-
дет стоять? Лучше поставить его на 
кладбище.

- На кладбище?! - удивленно вос-
клицаю я. - Но здесь не его могила. 
Его памятник - символ благодарности 
советским воинам за освобождение 
Праги.

- Да что вы, б..., нас все учите жить?! 
Что у вас общего с людьми, которые 
погибли тут? Вечно болтаете, что вы 
потомки героев, как если бы мы твер-
дили, что мы потомки гуситов.

От возмущения я чувствую, как у 
меня лицо наливается кровью, но 
стараюсь держать себя в руках:

- У нас в каждой семье есть погиб-
шие, раненые, узники концлагерей. 
Вам ли это не знать? Ведь вы учились в 
России. И не говорите мне, что старо-
ста Коларж, сын бывшего посла Чехии 
в России, тоже не знал, что для нас па-
мять о героях войны священна. Кстати, 
в России установлено 16 мемориалов 
чешским легионерам, которые для 
русских - просто армия головорезов, 
грабивших и убивавших наших людей 
в Гражданскую войну.

- Но в Чехии тоже стоят 2000 па-
мятников русской армии, - замечает 
господин Соукуп.

- Советские люди погибли здесь, 
сражаясь за освобождение ВАШЕЙ 
родины от нацизма и оккупации. А 
чешские легионеры принесли только 
горе России.

- Советские солдаты сражались в 
Чехословакии тоже за себя.

- Вот как? - восклицаю я. - На тер-
ритории чужой страны, спасая ее от 

фашизма? 140 тысяч наших воинов 
легли здесь в землю!

- И что? Все они были героями? 
Для меня нет разницы между ваши-
ми Александром Матросовым или 
Зоей Космодемьянской и нашими 
легионерами.

- По-вашему, Зоя Космодемьянская 
тоже спасала свою жизнь? - тихо спра-
шиваю я.

- Нет, она погибла за идею. Но меня 
бесит, что вы делаете из меня идиота. 
Защищаясь, я скажу, что и Гитлер 
был хороший человек.

- А он был?
- Если вас это разозлит, то да, могу 

сказать и так.

ПИВНАЯ МУДРОСТЬ
Больше всего на свете чехи ценят 

комфорт и благополучную, разме-
ренную жизнь, что само по себе и 
неплохо. В спокойные времена. Чеш-
ская нация - это коллективный солдат 
Швейк, чья пухлая добродушная не-
бритая физиономия украшает мно-
жество кабачков в Праге. Пройдо-
ха, немножко мошенник, болтун и 
весельчак, любитель хорошо поесть 
и выпить. Просто символ знамени-
той пивной мудрости - народного 
собрания метких словечек и изрече-
ний. Главное из них: кто сбежит - тот 
выиграет.

До сих пор здесь не утихают дискус-
сии. Как же так? Государство Чехос-
ловакия с хорошей армией, укреплен-
ной линией обороны, с природными 
препятствиями в виде гор и лесов (там 
можно партизанить десятилетиями) 
в 1939 году сдалось гитлеровцам без 
единого выстрела.

- Да, действительно, наша армия в 
то время составляла миллион с чет-
вертью человек, - говорит журналист 
и историк Милан Сиручек. - Но про-
тив нас стояла не только Германия, но 
и Польша с Венгрией, желавшие ото-
рвать куски от нашей страны. Да, Ста-
лин предложил помощь, но Польша 
не дала разрешения на проход Совет-
ской армии через свою территорию.

88-летний господин Сиручек - не 
просто мой коллега, но, можно ска-
зать, сослуживец. Три года работал 
иностранным стажером в «Комсо-
мольской правде» еще в хрущевские 
времена. В годы войны тринадцати-
летним подростком был связным у 
партизан.

- У вас были свои партизаны? - 
оживляюсь я. - А что они делали? 
Пускали под откос поезда? Убивали 
немцев?

- Ну что вы! Боев практически не 
было. Наше подполье работало по-
умному. Передавало информацию 
союзникам.

- Свыше трети танков и другого 
оружия, которым Германия воевала в 
СССР, было изготовлено на чешских 
заводах. Может, у вас был саботаж? - 
с надеждой спрашиваю я.

- Были редкие случаи, но сейчас 
их преувеличивают. Все работало 
как надо. Не было здесь так плохо, 
как могло бы быть. Но я прекрас-
но помню тот май 1945 года, когда 
сирень расцвела раньше времени, 
и все советские танки, вошедшие в 
Прагу, были осыпаны сиренью. Бы-
ли и объятия, и счастье. А сейчас вся 
эта история с монументом маршалу 
Коневу - чистая провокация. Хуже 
всего, когда переписывается история. 
Ведь современность истекает из про-
шлого, а государство, как и растение, 
имеет корни, которые рвать нельзя.

«МЫ НЕ ХОТИМ БЫТЬ 
ГЕРОЯМИ»

Именно такую фразу я часто слы-
шала от чехов. Но ведь герои были. За 
годы оккупации в бывшей Чехосло-
вакии погибли 340 тысяч человек (из 
них 270 тысяч евреев). Остальные  - в 
основном коммунисты и другие ле-
вые (но об этом здесь вспоминать не 
принято). Правительство в изгнании, 
засевшее в Лондоне, тоже пыталось 
поднять людей на борьбу. Британская 
спецслужба подготовила в 1942 году 
группу чешских парашютистов, кото-
рых перебросили в Прагу. 27 мая бы-
ло совершено покушение на диктато-
ра протектората Богемии и Моравии 
(так Гитлер назвал Чехию) Рейнхарда 
Гейдриха. Через несколько суток он 
скончался от полученных ран.

Гитлер пришел в бешенство. Не-
медленно начались репрессии, в ходе 
которых погибли 1331 человек. Гит-
леровцы также стерли с лица земли 
деревню Лидице, где жили родствен-
ники парашютистов. Была обещана 
награда в один миллион рейхсмарок 
тому, кто выдаст героев. Сдал напа-
давших, а заодно и еще 254 человека 
из Сопротивления их же товарищ-
парашютист Карел Чурда. (После во-
йны на суде он совершенно искренне 
сказал, что любой бы на его месте 
сделал то же самое за миллион марок.)

В Лондоне в нетерпении грыз-
ли ногти. Диктатор убит, жестокие 
репрессии (а они входили в план) 
свершились. Где же народное восста-
ние? И дождались. 3 июля 1942 года 
200-тысячная демонстрация на Вац-
лавской площади Праги присягала на 
верность Гитлеру и Третьему рейху. 
Впору было взвыть от отчаяния.

А сегодня эти милые, воспитанные 
люди, к примеру, просто посмеялись 
над скульптурой в центре столицы, 
изображающей двух мужиков, вир-
туозно писающих на карту Чехии. 
Вы можете себе представить, что по-
добная скульптура просуществовала 
бы в России больше суток?! (Кста-
ти, автор скульптуры Давид Черный 
также является создателем только 
что открытого в Праге памятника 
предателям-власовцам.)

ПО ЛЕКАЛАМ «ДЕЛА 
СКРИПАЛЕЙ»

14 марта 2020 года. Аэропорт Пра-
ги. Молодой, успешный российский 
дипломат Андрей Кончаков, руково-
дитель отделения Россотрудничества 
в Чехии, уже семь лет работающий в 
стране, только что вернулся из Мо-
сквы. Он легко проходит паспортный 
и таможенный контроль, не подо-
зревая, что за ним уже ведут слежку 
люди из BIS (Служба информации и 
безопасности). Они получили сведе-
ния, что в чемоданчике Кончакова 
находится яд рицин.

28 апреля. Все пивнушки и кофейни 
Праги гудят от возбуждения. Вышла 
статья в местном журнале Respekt: в 
Прагу прибыл российский убийца с 
дипломатическим паспортом и ядом 
в чемодане, жертвами которого долж-
ны стать староста Праги-6 Однржей 
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Дарья Асламова вместе 
с чешским журналистом 

Миланом Сиручеком, который 
когда-то работал в «Комсомолке».
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В Брюсселе есть знаменитая статуя «Писающий мальчик». 
Видимо, чехов зависть взяла. И в Праге появились 

два взрослых дяди, справляющих малую нужду прямо на карту 
своей страны. «Шедевр» принадлежит тому же автору, 

что воздвиг недавно в чешской столице памятник власовцам. 

     В Чехии сгинул герой       Фучик,
            победил лукавый        Швейк

Наш спецкор Дарья 
АСЛАМОВА считает, 
что многие жители страны 
легко меняют историческую 
память на собственный 
комфорт и благополучие.

08.07.2020
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Коларж, демонтировавший памятник 
Коневу, и мэр Праги Зденек Гржиб, 
чья администрация переименовала 
площадь перед российским посоль-
ством в честь Бориса Немцова. После 
прилета упомянутого человека к обо-
им политикам приставили охрану. А 
заодно и к старосте района Ржепорые 
Павлу Новотному, установившему 
памятник власовцам.

 Все те чехи, кто знают Андрея Кон-
чакова, пришли в изумление: крайне 
затруднительно представить в роли 
убийцы обаятельного дипломата, ко-
торый прекрасно говорит по-чешски, 
провел множество культурных меро-
приятий, знаком со многими здеш-
ними журналистами. 

Однако в СМИ начинается формен-
ная истерика. На Кончакова открыт 
сезон охоты. В его адрес поступают 
угрозы, а местная полиция отказы-
вается гарантировать безопасность 
дипломата(!).

РИЦИНОВЫЙ МАРАЗМ
Полтора месяца Чехия билась в ри-

циновой лихорадке, но закончилось 
все полным пшиком. Прага офици-
ально заявила: никакого рицина, не 
было. Всему виной грызня в русском 
посольстве. Якобы дипломат Игорь 
Рыбаков хотел подсидеть своего на-
чальника Кончакова и написал ано-
нимку (!) в местную секретную службу 
о том, что его коллега везет яд.

В итоге было принято «соломоно-
во» решение: не разбираясь, выслать 
обоих дипломатов.

Нашлись и радикальные личности, 
вроде Якоба Янды, одного из руково-
дителей центра «Европейские ценно-
сти». Он вообще предложил выгнать 
все российское посольство - оставить 
только посла с водителем. Министр 
иностранных дел Томаш Петрши-
чек раздавал таинственные интервью: 
мол, Чехия, хотела уладить дело по-
тихому, но российское посольство 
отказалось.

 Мол, русские могли сами выслать 
своих сотрудников. Без предъявле-
ния доказательств? А какие тут могут 

быть доказательства. Тем и хороша 
секретная служба, что она секретов 
не выдает. Верьте на слово.

ОПЕРАЦИЯ ПОД ФАЛЬШИВЫМ 
ФЛАГОМ

Чтобы отделить зерна от плевел, 
я решила посоветоваться с таким 
умным и опытным человеком как 
Ярослав Башта. Не только бывший 
посол Чехии в России и на Украине, 
но один из главных специалистов по 
госбезопасности в Чехии (даже был 
председателем комиссии по контро-
лю за деятельностью той самой се-
кретной службы BIS).

- Давайте я начну, а вы меня попра-
вите, - предложила я. - Кончаков при-
езжает в Чехию 14 марта, и за ним уже 
следит местная спецслужба.  Но почти 
два месяца - тишина. И вдруг - вброс 
в журнал Respekt. А в начале мая по-
пулярная чешская ТВ-программа «168 
часов», ссылаясь на свои источники в 
правоохранительных органах, сообща-
ет, что информацию о рицине чешские 
спецслужбы получили от «дружествен-
ных секретных служб». Как видим, ни о 
каком русском анонимщике речь уже не 
идет. Если исходить из того, что «дру-
жественные службы» подготовили но-
вое дело в стиле Скрипалей, им как 
воздух нужен был скандал. Логично 
ли я рассуждаю?

- Абсолютно, - удовлетворенно го-
ворит господин Башта. - Утечки из 
спецслужб для нас не новость. Хо-
тя здесь даже неуместно говорить об 
утечке, поскольку она является ча-
стью большой продуманной прово-
кации. Это типичная.. не знаю, как 
это по-русски… false flag operation.

- «Операция под фальшивым фла-
гом». Ее цель убедить обществен-
ность, что операция ведется другими 
организациями или странами.

- И за рициновым скандалом стоит 
не только политика, но и большие 
деньги. Вся связано с тендером на 
строительство нового блока атомной 
электростанции «Дукованы». По-
ка главный претендент - Россия. А 
определенным кругам нужно, чтобы 
тендер выиграла американская ком-
пания «Westinghouse».

А вот что думает об этом председа-
тель Ассоциации независимых СМИ 
Станислав Новотный:

- Снос статуи Конева, установка 
памятника власовцам, рициновый 

скандал - все это звенья большой аме-
риканской игры, цель которой - по-
ломать отношения Чехии и России. 
Все скандалы с ядами должны были 
показать миру, какие, мол, подлецы 
эти русские, которые могут только 
травить людей, как крыс. И вы не 
должны так оставлять дело с памятни-
ком Коневу. Это нарушение договора 
от 1993 года между Чехией и Россией. 
Там четко указано, что к памятнику 
должен быть доступ. А сейчас он ва-
ляется на складе.

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ У НИХ СТАЛО
30 мая этого года вышла замеча-

тельно честная статья бывшего прези-
дента Чехии Вацлава Клауса «Кто же 
победил во Второй мировой войне?» 
Процитирую хотя бы часть: «…глав-
ная цель текущих процессов - сте-
реть слово «освобождение» из памяти 
сегодняшних молодых поколений и 
представить конец войны не как по-
беду русских и американцев, а как 
начало новой оккупации - на этот 
раз русской... Сегодня даже нельзя 
говорить о немецких преступлени-
ях - только о «нацистских» или «гит-
леровских». Гитлера и нацистов уже 
нет, поэтому мы этим никого не за-
деваем. На их место была назначены 
русские - народ, который заплатил за 
немецкую агрессию и за победу над 
агрессорами самую большую цену... 
Это неприемлемое хамство и мер-
зость со стороны тех, кто не пережил 
то время и не имеет ни капли уваже-
ния к памяти погибшим и чувствам 
заставших ту пору…»

В Чехии хамство и мерзость со сто-
роны властей переживают не толь-
ко русские освободители, но и свои, 
чешские герои.

И тут я должна сказать о личном. 
Я, наверное, никогда бы не ста-
ла журналистом, если б день моего 
рождения 8 сентября не пришелся на 
день Международной солидарности 
журналистов, день казни чешского 
журналиста Юлиуса Фучика, напи-
савшего из застенков гестапо «Репор-
таж с петлей на шее». Я помню, как в 
детстве рыдала, читая эта отчаянную, 
смелую и полную любви к жизни и 
к людям книгу. Фучик, племянник 
известного композитора, красавец, 
любимец женщин и литературный 
критик, когда пришел момент истины 
(а он всегда приходит), - стал актив-

ным участником подполья. Когда его 
предал товарищ, он пережил все не-
мыслимые пытки в гестапо (туда же 
попала его жена), никого не выдал и 
был повешен в Берлине.

Сочувствовавший ему чешский тю-
ремщик передавал в камеру каранда-
ши и бумагу и после тайком выносил 
исписанные листки, из которых ро-
дилась книга.

И вот я брожу по Праге в надежде 
найти памятник человеку, так сильно 
повлиявшему на мою жизнь.

- Не ищите, - грустно сказала жур-
налистка Моника Горжени, член 
общества памяти Юлиуса Фучика. - 
Была станция метро его имени, был 
парк, перед которым стоял монумент. 
Ничего нет. Нам удалось только спа-
сти его бюст.

- Но почему?! Его знает весь мир! В 
его честь названы улицы и поставлены 
памятники в разных городах, даже в 
Берлине. Он - символ журналистики!

- Он - коммунист.
- Но практически все ваше подполье 

было коммунистическим.
- Об этом здесь хотели бы забыть.
...Субботний вечер в центре Праги. 

Распахнутые от жары окна, слыш-
ны песни и крики из ресторанов. А 
я лихорадочно перечитываю в ин-
тернете «Репортаж с петлей на шее». 
И эти строки, написанные кровью: 
«Об одном прошу тех, кто переживет 
это время: не забудьте! Не забудьте 
ни добрых, ни злых. Терпеливо со-
бирайте свидетельства о тех, кто пал 
за себя и за вас».

О Господи! Человек, идущий на 
казнь, просил только об одном: не 
забудьте ничего! А там в пивнушках, 
сыто облизываются, запивая жир-
ную свинину литрами пива. Швейк 
победил. Фучик умер. Как умерли 
советские воины, закопанные в чеш-
скую землю, забытые, оболганные и 
названные «оккупантами».

Чехи! Бывшие братья! Мне стыдно 
за вас.

репортаж

Особенности межнациональных отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты и противоречия, 

которые мешают нам жить дружно. По воскресеньям 
в «Национальном вопросе» в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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Обсудить тему 
с автором 
можно на сайте

     В Чехии сгинул герой       Фучик,
            победил лукавый        Швейк

Памятник советскому маршалу в апреле снесли. О том, 
что не все чехи были с этим согласны, говорят надписи на 
забитом фанерой постаменте (фото справа). Кто-то крупно 
отметился: «Конев - враг и оккупант». А через день сверху 

добавилась другая надпись: «Конев - освободитель».
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Обаятельного российского 
дипломата Андрея Кончакова 

чешские СМИ превратили 
в «убийцу-отравителя».

107,2
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Читайте 
на сайте 

«Хочет платить 
меньше 

300 тысяч в месяц 
на ребенка»: 
Как Аршавин 
бьется в суде 

из-за алиментов»

Иван Охлобыстин - 
детей

Священник, 
актер, сцена-
рист, драматург 

и шоумен Иван Охлобыстин 
прилепился, как и было 
предписано в Евангелии, 
к любимой жене Оксане 25 
лет назад, и «стали двое 
одной плотью». Венчан-
ный брак по любви принес 
паре шестерых детишек: 
сыновей Василия (19 лет) 
и Савву (14 лет), а также 
дочерей Анфису (23 года) - 
волонтерит в политическом 
движении «За правду!», Ев-
докию (22 года), Варвару 
(21 год) и Иоанну (17 лет).

Кроме того, Иван стал 
крестным отцом около по-
лусотни актерских и не 
только детей.

Другим наука

Большая семья - огромный 
дар. Но и целый завод по бес-
перебойному производству 
хлопот: ежедневные драки, 
капризы, перетягивание одея-
ла, школьные разборки и бюд-
жет небольшой фабрики. Од-
нако для многих материальное 
отходит на второй план, ког-
да речь идет о семейном сча-
стье - пожалуй, высшем про-
явлении любви. В День семьи, 
любви и верности (православ-
ные в этот день чествуют 
память святых князя Петра 
и его жены Февронии) «КП» 
представляет многодетные 
семьи российских артистов, 
не побоявшихся бросить вы-
зов экономическим кризисам 
и чайлдфри-трендам.

Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.

Андрей Мерзликин - 
детей

Еще один пример многодетной и православной семьи - 
брак Андрея и Анны Мерзликиных, познакомившихся в общей ком-
пании на пикнике 9 Мая 2004 года. Она часто работала на съемках 

помощником режиссера и была знакома со многими людьми из этой сферы. Он был с 
коллегами Дмитрием Дюжевым, Алексеем Паниным, Станиславом Дужнико-
вым. Через год они снова встретились - и не расстаются до сих пор. «Это был конец 
Масленицы, Прощеное воскресенье, и мы проговорили весь вечер, и вот тогда, види-
мо, и произошло то волшебство, та химия, о которых принято говорить, - вспоминает 

Андрей.  - На душе стало как-
то тихо, спокойно. Никаких 
вспышек, страстей и агоний. 
Просто раз - и ты уже зна-
ешь, что это твой человек. 
Прошел год, и я сделал пред-
ложение, которое так слож-
но дается мужчинам». Люби-
мая жена родила актеру двух 
сыновей  - Федора (13 лет), 
теперь уже курсанта Суво-
ровского училища, и Макара 
(4 года) - и двух дочерей: Се-
рафиму (11 лет) и Евдокию 
(9 лет). Вместе они живут за 

городом, посещают церковные 
службы, ухаживают за участ-
ком и иногда зимой выбирают-
ся отдохнуть на горнолыжные 
курорты.

Наталья 
Водянова - 

детей

Глядя 
на форму 

топ-модели 
и благотво-
рительницы, 

экс -соведущей 
шоу «Голос. Де-
ти» Натальи Во-
дяновой, сложно 
поверить, что она 
вообще когда-то 
рожала. Неве-
роятно, но факт. 
У модели, до сих 
пор регулярно по-
являющейся на обложках зарубежных глянцевых изданий, - пятеро 
детей. Сыновья Лукас (18 лет), Виктор (12 лет) и дочь Нева (14 лет) - от 
британского аристократа Джастина Тревора Беркли Портмана, а 
также два мальчика - Максим (6 лет) и Роман (4 года) - от нынешнего 
мужа, французского бизнесмена Антуана Арно.

Валерия 
и Иосиф 
Пригожин - 

детей
У стройной, как тро-

стинка, певицы Вале-
рии есть трое детей от 

союза с продюсером Алексан-
дром Шульгиным  - начавшая 
сольную карьеру Анна (27 лет), 
Артемий (25 лет) и Арсений (21 
год). Еще трое взрослых детей 
есть у ее нынешнего мужа Иоси-
фа Пригожина. От предыдущих 
браков у продюсера есть сын Дми-
трий (31 год) и дочери Даная (23 
года) и Лиза (21 год). В отличие 
от семьи Анджелины Джоли и 
Брэда Питта, где дети дерутся 
и ненавидят и друг друга, и роди-
телей, сыновья и дочери Валерии и Иосифа 
отлично ладят и живут большой дружной семьей. 
Пригожин считает всех детей Валерии родными.

Глядя 
на форму 

топ-модели 
и благотво-
рительницы, 

экс -соведущей 

 Рекорд телеведущего Вла-
димира Соловьева пока никто не побил. 
В трех браках у плодовитого журналиста 
и писателя родилось восемь детей. Не-
которые из них уже выросли, родили 
ему внуков и занимаются телевидением. 
От первой жены Ольги родились дочь 
Полина (33 года) и сын Александр (31 
год), которые работают на ТВ. От второй 
жены Юлии - дочь Екатерина (29 лет), 
ставшая актрисой. От третьего брака с 
Эльгой Сэпп, дочерью юмориста 
Виктора Коклюшкина, - сыно-
вья Даниил (18 лет), Владимир 
(10 лет) и Иван (7 лет), а также 
дочери София-Бетина (16 лет) и 
Эмма-Эстер (13 лет).

            Семеро по лавкам:

Самые многодетные семьи 
российского шоу-бизнеса

В День семьи, любви 
и верности представляем 

отцов-героев 
и матерей-героинь!
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Мерзликины: с дочками Серафимой и Евдокией 
и сыновьями Макаром (слева) и Федором 

(справа в форме).
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Охлобыстины: с сыном Саввой и дочерьми 
Иоанной, Евдокией, Варварой, Анфисой. 

И сын Василий (наверху).
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Соловьевы: 
Екатерина, Полина и Александр 

(на фото сбоку). 
На общем фото - сыновья Даниил, 
Владимир, Иван и дочери София-

Бетина и Эмма-Эстер.

1. Артемий Шульгин и Лиза Пригожина.
2. Дмитрий и Даная Пригожины.
3.  Иосиф, Валерия и Анна и Арсений 

Шульгины.
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Наталья Водянова с сыновьями Лукасом, 
Виктором, Максимом, Романом 

и дочкой Невой.
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Начало < стр. 1.

Владимир 
Соловьев -

        детей
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Читайте 
на сайте 

«Хочет платить 
меньше 

300 тысяч в месяц 
на ребенка»: 
Как Аршавин 
бьется в суде 

из-за алиментов»

Иван Охлобыстин - 
детей

Священник, 
актер, сцена-
рист, драматург 

и шоумен Иван Охлобыстин 
прилепился, как и было 
предписано в Евангелии, 
к любимой жене Оксане 25 
лет назад, и «стали двое 
одной плотью». Венчан-
ный брак по любви принес 
паре шестерых детишек: 
сыновей Василия (19 лет) 
и Савву (14 лет), а также 
дочерей Анфису (23 года) - 
волонтерит в политическом 
движении «За правду!», Ев-
докию (22 года), Варвару 
(21 год) и Иоанну (17 лет).

Кроме того, Иван стал 
крестным отцом около по-
лусотни актерских и не 
только детей.

Другим наука

Большая семья - огромный 
дар. Но и целый завод по бес-
перебойному производству 
хлопот: ежедневные драки, 
капризы, перетягивание одея-
ла, школьные разборки и бюд-
жет небольшой фабрики. Од-
нако для многих материальное 
отходит на второй план, ког-
да речь идет о семейном сча-
стье - пожалуй, высшем про-
явлении любви. В День семьи, 
любви и верности (православ-
ные в этот день чествуют 
память святых князя Петра 
и его жены Февронии) «КП» 
представляет многодетные 
семьи российских артистов, 
не побоявшихся бросить вы-
зов экономическим кризисам 
и чайлдфри-трендам.

Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.

Андрей Мерзликин - 
детей

Еще один пример многодетной и православной семьи - 
брак Андрея и Анны Мерзликиных, познакомившихся в общей ком-
пании на пикнике 9 Мая 2004 года. Она часто работала на съемках 

помощником режиссера и была знакома со многими людьми из этой сферы. Он был с 
коллегами Дмитрием Дюжевым, Алексеем Паниным, Станиславом Дужнико-
вым. Через год они снова встретились - и не расстаются до сих пор. «Это был конец 
Масленицы, Прощеное воскресенье, и мы проговорили весь вечер, и вот тогда, види-
мо, и произошло то волшебство, та химия, о которых принято говорить, - вспоминает 

Андрей.  - На душе стало как-
то тихо, спокойно. Никаких 
вспышек, страстей и агоний. 
Просто раз - и ты уже зна-
ешь, что это твой человек. 
Прошел год, и я сделал пред-
ложение, которое так слож-
но дается мужчинам». Люби-
мая жена родила актеру двух 
сыновей  - Федора (13 лет), 
теперь уже курсанта Суво-
ровского училища, и Макара 
(4 года) - и двух дочерей: Се-
рафиму (11 лет) и Евдокию 
(9 лет). Вместе они живут за 

городом, посещают церковные 
службы, ухаживают за участ-
ком и иногда зимой выбирают-
ся отдохнуть на горнолыжные 
курорты.

Наталья 
Водянова - 

детей

Глядя 
на форму 

топ-модели 
и благотво-
рительницы, 

экс -соведущей 
шоу «Голос. Де-
ти» Натальи Во-
дяновой, сложно 
поверить, что она 
вообще когда-то 
рожала. Неве-
роятно, но факт. 
У модели, до сих 
пор регулярно по-
являющейся на обложках зарубежных глянцевых изданий, - пятеро 
детей. Сыновья Лукас (18 лет), Виктор (12 лет) и дочь Нева (14 лет) - от 
британского аристократа Джастина Тревора Беркли Портмана, а 
также два мальчика - Максим (6 лет) и Роман (4 года) - от нынешнего 
мужа, французского бизнесмена Антуана Арно.

Валерия 
и Иосиф 
Пригожин - 

детей
У стройной, как тро-

стинка, певицы Вале-
рии есть трое детей от 

союза с продюсером Алексан-
дром Шульгиным  - начавшая 
сольную карьеру Анна (27 лет), 
Артемий (25 лет) и Арсений (21 
год). Еще трое взрослых детей 
есть у ее нынешнего мужа Иоси-
фа Пригожина. От предыдущих 
браков у продюсера есть сын Дми-
трий (31 год) и дочери Даная (23 
года) и Лиза (21 год). В отличие 
от семьи Анджелины Джоли и 
Брэда Питта, где дети дерутся 
и ненавидят и друг друга, и роди-
телей, сыновья и дочери Валерии и Иосифа 
отлично ладят и живут большой дружной семьей. 
Пригожин считает всех детей Валерии родными.

 Рекорд телеведущего Вла-
димира Соловьева пока никто не побил. 
В трех браках у плодовитого журналиста 
и писателя родилось восемь детей. Не-
которые из них уже выросли, родили 
ему внуков и занимаются телевидением. 
От первой жены Ольги родились дочь 
Полина (33 года) и сын Александр (31 
год), которые работают на ТВ. От второй 
жены Юлии - дочь Екатерина (29 лет), 
ставшая актрисой. От третьего брака с 
Эльгой Сэпп, дочерью юмориста 
Виктора Коклюшкина, - сыно-
вья Даниил (18 лет), Владимир 
(10 лет) и Иван (7 лет), а также 
дочери София-Бетина (16 лет) и 
Эмма-Эстер (13 лет).

            Семеро по лавкам:

Самые многодетные семьи 
российского шоу-бизнеса

В День семьи, любви 
и верности представляем 

отцов-героев 
и матерей-героинь!
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Мерзликины: с дочками Серафимой и Евдокией 
и сыновьями Макаром (слева) и Федором 

(справа в форме).
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Охлобыстины: с сыном Саввой и дочерьми 
Иоанной, Евдокией, Варварой, Анфисой. 

И сын Василий (наверху).
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Соловьевы: 
Екатерина, Полина и Александр 

(на фото сбоку). 
На общем фото - сыновья Даниил, 
Владимир, Иван и дочери София-

Бетина и Эмма-Эстер.

1. Артемий Шульгин и Лиза Пригожина.
2. Дмитрий и Даная Пригожины.
3.  Иосиф, Валерия и Анна и Арсений 

Шульгины.
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Наталья Водянова с сыновьями Лукасом, 
Виктором, Максимом, Романом 

и дочкой Невой.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Владимир 
Соловьев -

        детей

Дела семейные

Настя Жмур и певица-народница

«Некрасивая я была!»: 
юные Мороз, Хаматова, 
Васильева до уколов 
красоты - на сайте

Как я лайкал вашу маму
Елена ПЕТРОВА

Пребывание в самоизоляции заставило знаменитостей актив-
нее трудиться в соцсетях. Все наряды показали, во всех флешмобах 
поучаствовали - что бы еще такого интересного придумать? А да-
вайте хвастаться красивыми мамами! Ну что ж, публике только в 
радость: почему бы не поразглядывать тех, благодаря кому звезды 
появились на свет?

В соцсетях звезды 
дружно хвастаются 

матерями-
красавицами.

А вот неожиданный поворот - 
благодаря Дню матери поклон-
ники Софии Ротару смогли 
полюбоваться ее красавицей 
невесткой, женой сына Руслана. 
Фото 46-летней Светланы Евдо-
кименко опубликовала ее дочь 
София, любимая внучка Ротару, 
названная в ее честь. Вот уже 30 
лет у невестки с ее знаменитой 
свекровью прекрасные отноше-
ния, а сын и дочь Светланы пошли 
по стопам бабушки: оба занима-
ются музыкой, выпускают песни.

- Думаю, любая девушка вол-
нуется перед встречей с потен-
циальной свекровью, пусть даже 
и не народной артисткой трех 
стран,  - вспоминала Светлана. 
-Я тоже переживала, как она ко 
мне отнесется. Мы встречались 
с Русланом три недели. Вдруг он пред-
ложил мне поехать на день рождения 
к его маме. Мы купили подарок, цветы, 
фрукты и отправились в ялтинский са-
наторий, где София Михайловна в тот 
момент отдыхала. Приняли меня очень 
тепло. Имя София в переводе означает 

«мудрая», наверное, эта мудрость и 
сыграла свою роль - София Михайлов-
на поняла, что ее сын со мной будет 
счастлив. Единственное пожелание, 
которое она тактично дала, - чтобы ее 
сын всегда получал шикарный завтрак. 
И я это запомнила.

Четвертая же-
на 59-летнего 
Александра Це-
кало рассекрети-
ла его красавицу 
тещу. Эпатажная 
художница из Ка-
захстана Дарина 
Эрвин (на левом 
фото), которая на 
30 лет младше сво-
его мужа-продю-
сера, поздравила 
свою маму с празд-
ником, опубликовав 
в Инстаграме сразу 
несколько ее фото 
с лаконичными под-
писями.

«Спасибо, что ты 
умудрилась пять раз 
заблудиться, пока 
мы ехали в Вегас. Я счастлива, 
что ты любишь искусство так же 
сильно, как я. Помнишь, как ты 
пыталась убедить меня, что шо-
пинг засчитывается за кардиотренировку? Я люблю 
иногда быть твоим личным папарацци. Спасибо, что 
делаешь боулинг сексуальным занятием. Очень те-
бя люблю», - призналась Дарина на английском, не 
указав, правда, имени матери.

Впрочем, поклонники пары заметили главное - те-
ща, судя по всему, моложе своего знаменитого зя-
тя... И тоже эпатажная - на фото она в разных туфлях.

Очень трогательным получи-
лось поздравление Ани Лорак: 
поклонники, знающие исто-
рию ее детдомовского детства, 
не ожидали увидеть совместное 
фото певицы с матерью - 72-лет-
ней Жанной Линьковой.

Напомним, после расставания 
с мужем женщине пришлось 
одной тянуть четверых детей - 
Каролину (настоящее имя Ани) 
и троих ее братьев (один из них, 
Сергей, погиб в Афганистане). 
Зарплаты диктора на радио в 

Черновцах ката-
строфически не 
хватало даже на 
еду, поэтому при 
живых родителях 
детей устроили в 
интернат: Каро-
лина попала туда 
в 6 лет, а вернулась 
домой только в 13. 
Но будущая звезда 
никогда не обижа-
лась на мать и от-
ца.

- Вопрос, поче-
му я живу в ин-
тернате, у меня, 
конечно, возни-
кал, - повзрос-
лев, признава-
лась Лорак. - Но 
обиды, злости на 
родителей не бы-
ло никогда! Я по-
нимала, что так 
сложились обсто-
ятельства, что не 
от сытой жизни 
мама отдала нас 
сюда. Я видела, 
что она хороший 
человек. И папа 
тоже хороший.

Поп-дива Настя Камен-
ских похвасталась моложа-
вой мамой-блондинкой, 
которую редко показывает 
публике. Певица Украин-
ского национального на-
родного хора Лидия Камен-
ских в этом году отметит 
65-летний юбилей, но она 
все еще способна поражать 

цветущим видом и «фир-
менной» прической.

Кстати, от фамилии 
любимого отца Алексея 
Жмура, которому 16 мая 
исполнился 81 год, Настя 
отказалась из-за ее небла-
гозвучности. Но с папой, 
экс-капитаном сборной по 
волейболу и бывшим ди-

ректором того самого хо-
ра, где поет Лидия Камен-
ских, у дочери прекрасные 
отношения. Именно из-за 
него в прошлом году На-
стя и Потап праздновали 
свадьбу в Киеве, так как 
немолодому Алексею Ио-
сифовичу было бы тяжело 
лететь за границу.
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Лорак не в обиде на Жанну Васильевну 
за то, что та сдала ее в интернат.
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Мама научила 
Дарину главному: 
считать шопинг 

кардиотренировкой.
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Отец подарил Насте звучную фамилию Жмур, 
но девушка предпочла взять мамину - Каменских.
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Попробуй разберись, кто тут 
невестка, а кто - свекровь...

08.07.2020 11Россия
www.kp.ru

Дочка-детдомовка

Невестка хуторянки

Безымянная теща



Эксклюзивное интервью 
экс-президента       Четверг, 18:00

Дмитрий Медведев - 
в эфире Радио «КП»

Шпион космического 
масштаба

Продолжение на стр. 10  � Бывшего журналиста Ивана Сафронова задерживал спецназ ФСБ. Читайте на стр. 5   �

Егор АРЕФЬЕВ

В День семьи, любви 
и верности представляем 
отцов-героев и матерей-
героинь!

О том, как звезды попадают в сканда-
лы, пишут часто. Любая оплошность на 
виду. Но есть же и счастливые семьи! Мы 
решили вспомнить многодетных отцов и 
матерей среди людей, которых знает вся 
страна. Чем не пример для подражания?

Семеро по лавкам:

Самые 
многодетные 
семьи 
российского 
шоу-бизнеса

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Наталья Водянова с дочерью.

107,2
FM

В Москве 
по обвинению 

в госизмене 
задержан 

советник главы 
«Роскосмоса».

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

«БелАЗ» большой -
его видней!
810-тонный грузовик признали самым 
огромным в мире... автомобилем   Стр. 9

5 544 000

Среда
8 июля

№ 75 (27149) 2020 год

Ев
ге

ни
я 

ГУ
С

ЕВ
А/

«К
П

» 
- М

ос
кв

а

16 Россия
www.kp.ru
08.07.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Анна Каренина в юно-

сти очень боялась, что ее 
замуж никто не возьмет.

- Не плачь, Анна, - бы-
вало, утешает ее мать, 
- твой поезд еще не при-
шел.

�  �  �
Почему на флаге 

ЛГБТ нет чёрного цве-
та? Что за расизм?

�  �  �
Лучший ответ на во-

прос: «Ну и кто ж тебе в 
старости подаст стакан 
воды?» - «Дворецкий».

�  �  �
- Василий.
- Дети есть?
- Да, сын Василий и 

дочь Василиса!
- А животные дома 

есть?
- Кот Васька!
- К сожалению, мы 

не можем вас принять 
на должность креатив-
ного менеджера…

�  �  �
Из инструкции по само-

обороне: Если в темном 
переулке вы неожидан-
но получили удар ногой 
в пах, удар кулаком в 
живот и удар бейсболь-
ной битой по голове, то 
самое главное - не рас-
теряться.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ги-
льотина для травы. 8. Клас-
сик английской литературы, 
с детства ставший хромым. 
9. Интимное прикосновение. 
10. С утра начинается. 11. 
«Пустила сок, ... ликует». 12. 
Венгерский физик, открыв-
ший проникающие ливни в 
космических лучах. 13. Ки-
ношный киллер с фикусом. 
14. Билетёр в комнате смеха 
из второго выпуска «Ну, по-
годи!». 15. Дружеский ужин. 
21. Что привлекает в рас-
продажах? 22. Курбан, на 
которого Ксения Бородина 
сменила Михаила Терёхина. 
23. Время первых ошибок. 
24. Из-за кого Эрих Ма-
рия Ремарк перебрался из 
Швейцарии в Соединённые 

Штаты? 26. Океанская яма. 
27. Ажиотаж вокруг модного 
события. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Злейший враг» мемуариста. 
2. Голубой сыр у англичан. 
4. Талисман от сглаза. 5. 
Объединение в среде полити-
ков. 6. «Ломит тело сладкая 
...». 7. Штаны имени фран-
цузского генерала. 13. Ин-
спектор уголовного розыска 
с лицом Юрия Шлыкова. 16. 
Смертоносный криминал. 17. 
Волшебник-недоучка у Тер-
ри Пратчетта. 18. «Каждый 
мастер своё ... хвалит». 19. 
«Впустую сотрясать ...». 20. 
Жертва перестройки. 21. 
Книга стихов «Счастливый 
...» у Владислава Ходасевича. 
25. Нестандартный.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Коса. 8. Скотт. 9. Ласка. 
10. День. 11. Земля. 12. Яноши. 13. Леон. 14. Носорог. 
15. Суаре. 21. Дешевизна. 22. Омаров. 23. Детство. 24. 
Дитрих. 26. Котловина. 27. Хайп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скле-
роз. 2. Стилтон. 4. Оберег. 5. Альянс. 6. Истома. 7. Галифе. 
13. Лосев. 16. Убийство. 17. Ринсвинд. 18. Ремесло. 19. 
Воздух. 20. Застой. 21. Домик. 25. Ход.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
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Кристина СМИРНОВА, 20 
лет,  Магнитогорск: 

- Окончила технический колледж. Создаю 
женскую красоту, как профессиональный 

визажист и парикмахер. Популярная 
фотомодель. Увлекаюсь танцами 
в стиле пол-дэнс. Преподаю хип 

хоп и брейк данс в своей студии.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к строгой униформе:

- Рассматриваю фотографию и думаю, что же я должна 
тут комментировать? Хочется не советовать, а спросить у 
Кристины, какие упражнения она выполняет для упругости 
ягодиц и осанки. Бирюзовые нити купальника - хорошее 
стильное решение для дней, когда жара мотивирует мак-
симально обнажаться.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +13…+14 +17…+18

Советск +12…+13 +17…+18

Балтийск +15…+16 +16…+17
Правдинск +12…+13 +18…+20
Светлогорск +14…+15 +16…+17

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 65 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 3-4 м/с
Восход - 4.13 Луна
Закат - 21.12 в третьей
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 9 июля

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское
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Александр КАТЕРУША

Популярный телеведущий 
во второй раз открыл 
свою выставку в Музее 
изобразительных 
искусств и рассказал, как 
пережил коронавирус. 

Ведущий Первого канала и искус-
ствовед Александр Васильев вернулся 
в Калининград после вынужденно-
го перерыва. В начале апреля он от-
крывал в Историко-художественном 
музее выставку нарядов звезд эстра-
ды «Звуки моды», а уже через месяц 
угодил в Коммунарку с двусторон-
ним воспалением легких. Выставка в 
Калининграде, конечно, закрылась, 
все ушли на карантин. И вот, когда 
ограничительные меры сняли, исто-
рик купил билет и прилетел в Кали-
нинград снова, объявив, что выставка 
продлевается до конца лета. 

- Я тоже жертва COVID-19, я пере-

болел. Я счастлив, что жив. Нет боль-
ше времени на ерунду. Берегу время. 
Я стал серьезнее относиться к жизни. 
Как и моя коллега Надежда Бабкина, 
которая тоже переболела. Она вооб-
ще в коме была 10 дней, никого не 
узнавала. У нее было 80 процентов 
поражения легких. Ее кормили через 
катетер, я видел дырку. Так что мы 
благодарны врачам, которые нас вы-
ходили, - рассказывает историк моды. 

Александр Васильев всегда говорил, 
что особенно относится к жизни и 
смерти. На одном из его любимых 
перстней, с которым он не расстается, 
надпись на фарси: «Помни о своем 
времени». 

- Когда заболел, я сразу написал 
завещание. Это первое, что я сделал, 
когда у меня поднялась температура. 
Я подумал, что конец может быть в 
любой момент. Я же не знал, что все 
обойдется. Боялся ли я смерти? А что 
значит бояться? Она все равно придет. 
Мы все умрем, к сожалению. Жизнь 

человека конечна, и забывать об этом 
не надо. Конечна жизнь любого че-
ловека, и не важно, в каком он фи-
нансовом положении или состоянии 
здоровья. Я свою жизнь не потратил 
зря. Понимаю, что если бы я ушел, то 
после меня многое что осталось бы. 
Потому что я многое сделал. Пока 
завещание не пригодилось. Но при-
годится в следующий раз (смеется).

В Зеленоградске историк моды как 
всегда остановился в одной из своих 
квартир, расположенных в довоенном 
особняке. Занимался оформлением 
живописи в рамы, расставлял мебель.

- Я ремонт квартиры закончил. 
Сейчас заканчиваю оформлять жи-
вописные бордюры под потолком 
в югендстиле. Счастлив, что в свое 
время здесь приобрел жилье. Кто же 
знал, что пандемия коронавируса так 
нарушит мои планы и что я не бу-
ду с такой же легкостью перелетать 
из страны в страну, как я это делал 
прежде. Для меня это  великолепный 

выход: быть  на море и дышать све-
жим воздухом, быть в красивом доме, 
интересно оформленном. И получать 
от всего этого удовольствие! - гово-
рит он.

Кстати, коллекцию нарядов звезд 
Александр Васильев постепенно по-
полняет. Новые поступления в фонды 
- два наряда от Натальи Варлей 70-х 
и 80-х годов, леопардовая шуба на-
родной артистки Людмилы Хитяевой, 
которая снималась в «Тихом Доне». 
А еще появилось концертное платье 
знаменитой эстрадной певицы ста-
линской эпохи Изабеллы Юрьевой, 
которую называли белой цыганкой, и 
которая прожила более 100 лет.

Искусствовед продолжает откры-
вать выставки. В Литве, например, 
сейчас работает сразу три. Одна из 
них - в приграничном городе Шилуте, 
это не очень далеко от Калининграда. 

Александр не может теперь читать 
лекции, как прежде, собирая залы. 
Признается, что, как и многие, пере-
шел в онлайн.

- Пришлось. Но онлайн, честно 
говоря,  это сразу в заработке минут 
один нолик. Это меня даже расстраи-
вает. Но что делать! Я работаю и ста-
раюсь не горевать, - улыбается он. 

Кстати, в конце месяца маэстро 
снова приедет в Калининград. На 
этот раз - с ученицами своей выезд-
ной школы. 

- Я буду в Калининградской области 
организовывать мою первую выезд-
ную школу, которая будет называть-
ся «Янтарный край». Мы посетим 
Калининград и несколько городов 
области. Но больше это будет побе-
режье: Светлогорск, Зеленоградск, 
Куршская коса, - говорит он. - По-
тому что дамы хотят видеть красоту, 
а у вас очень милые города, но я не 
могу сказать, что они блестяще все 
сохранены. Просто у нас очень долго 
было пренебрежительное отноше-
ние к прусскому прошлому. Сейчас 
чуть-чуть очухались. Мне кажется, 
это случилось после чемпионата ми-
ра по футболу, когда главную улицу 
украсили бутафорскими фасадами. 
Да, бутафория, но стало веселее. 

Среда
8 июля · 2020

Какие улицы в среду отключат 
от горячей воды -

Читайте на > странице .

Двухъярусный мост 
все-таки снесут?

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2553   (+14)
НА КАРАНТИНЕ   496   (+9)

человек за сутки

Историк моды Александр Васильев:

Первое, что сделал 
после карантина, - купил 
билет в Калининград

«Выставка продлевается до конца лета», - сразу объявил историк моды.

Васильев признался, что 
закончил ремонт своей квартиры 

в Зеленоградске.
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Иван МАРКОВ

По словам вице-премьера 
Александра Рольбинова, 
объект находится в 
аварийном состоянии и 
мешает городу развиваться.

 «МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ ГОРОДА»
Двухъярусный мост, по поводу 

судьбы которого, казалось бы, между 
калининградцами и властями были 
соблюдены все договоренности, сно-
ва под угрозой сноса. На этот раз за 
демонтаж высказался вице-премьер 
регионального правительства Алек-
сандр Рольбинов.

В своем интервью радиостанции 
«Балтик Плюс» чиновник объявил, 
что путепровод, являющийся объек-
том культурного наследия, все-таки 
снесут, а на его месте построят два 
новых - железнодорожный и авто-
мобильный.

- На мой взгляд, те проектные реше-
ния, которые уже приняты, неплохо 
выглядят, очень симпатичные, - по-
яснил Рольбинов. - Самое главное, 
что они значительно улучшат транс-
портную обстановку на этом участке. 
По поводу старого моста очень много 
совещаний проходило. Насколько 
я помню, город Калининград при-
нял решение о том, чтобы один из 
фрагментов моста демонтировать 
и установить в качестве музейного 
экспоната. Ну, наверное, интересны 
клепаные конструкции, кто-то может 
посмотреть фрагменты инженерной 
мысли, инженерного зодчества. Но 
сам мост, конечно, нужно убирать, 
потому что он мешает развитию го-
рода.

Рольбинов добавил, что к реализа-
ции проекта, вероятно, приступят в 
2021 году. Однако «если удастся вы-
йти из экспертизы в течение лета», 
то начинать можно будет уже в этом 
году.

Вице-премьер также напомнил, что 
мост является объектом РЖД и нахо-
дится в аварийном состоянии.

К слову, это уже не первое выска-
зывание Рольбинова за снос двухъ-
ярусного моста. В апреле 2017 года 
чиновник назвал мост «проблемным 
инфраструктурным объектом» и на-
мекал на радикальный способ реше-
ния задачи дорожников.

- Он находится не в очень хорошем 
состоянии и требует реконструкции, 
- заявлял тогда Рольбинов журнали-
стам. - Правительство уже давно оза-
бочено этой проблематикой и есть 
уже направления, куда двигаться. Во-
прос решения уже не за горами. На 
его месте должно появиться в итоге 
два моста: мост сугубо железнодорож-
ный, по которому будут ходить только 

поезда, и рядом (не в том же месте, 
а отдельный мост) автомобильный.

ЗАЖАТЬ МЕЖДУ НОВЫМИ 
МОСТАМИ

Разговоры о необходимости сноса 
двухъярусного моста начались еще в 
2013 году, когда мэрия и Калининград-
ская железная дорога договорились о 
строительстве на его месте двух новых 
мостов. Тогда же власти получили от-
пор от общественности, напомнившей 
об охранном статусе сооружения.

Долгие бодания привели в итоге к 
общественным слушаниям, состояв-
шимся на территории Музея Мирово-
го океана 18 сентября 2019 года. Там 
же был показан проект двух новых 
мостов вместе с сохранением старого. 
Получалось, что новые переправы за-
жимали объект культурного наследия, 
уродуя его внешний вид.

По этому поводу тут же высказался 
главный специалист отдела охраны 
культурного наследия Константин 

Золошков. По его словам, функция 
исторического моста с такими сосе-
дями «становится непонятной».

- Это залог его гибели, - добавил 
Золошков и тут же продолжил свою 
мысль. - Наверное, все-таки непра-
вильно, когда объект культурного на-
следия просто вырезается и зависает 
между двумя эксплуатируемыми мо-
стовыми сооружениями.

Тем не менее чиновник не стал 
вступаться за мост, несмотря на свою 
должность, обязывающую защищать 
памятники архитектуры, а заявил, 
что далее дело за Государственной 

историко-культурной экспертизой, 
которую проект должен пройти в бли-
жайшем будущем.

- Если он получит положительное 
заключение, то я не могу, посмотрев 
на него, сказать «мне не нравится». 
Так не бывает. Но я хочу сказать, что 
хотелось бы, чтобы двухъярусный 
мост существовал без автомобильной 
части, но сохранил свою функцию 
железнодорожного моста. Чтобы не 
было у нас трех мостов, а было два, 
- отмечал Золошков. - А то, что мы 
видим, такого нет ни в одном городе 
на всем Земном шаре.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Потери последних лет
Напомним, что истории со 

сносами объектов культурного 
наследия в Калининградской 
области - не редкость. Правда, 
это нечасто происходит с со-
гласия и при активном участии 
властей. Тем не менее из-за 
строительства различных ин-
фраструктурных объектов толь-
ко за последние несколько лет 
демонтированы многие канди-
даты в памятники архитектуры 
(заявки на постановку их на 

учет неоднократно подавались 
в службу охраны ОКН). Вот не-
которые:

 ✓ Из-за реконструкции дороги 
на улице Дачной снесли трех-
компонентный мост, построен-
ный еще в 1920-е.

 ✓ Из-за строительства Вос-
точной эстакады в этом году 
было разрушено здание пер-
вого калининградского аэро-
порта, в котором при немцах 
располагалась метеослужба. 

Это здание предположительно 
было построено по проекту из-
вестного кёнигсбергского ар-
хитектора Ханса Хоппа.

 ✓ В январе 2018 года строи-
тельная техника добралась до 
бывшего оберлицея имени Гё-
те, расположенного в доме № 
21 на улице Томской. В августе 
2014 года краснокирпичный 
дом получил статус выявлен-
ного объекта культурного на-
следия, но потом лишился его 

после проведения альтернатив-
ной экспертизы.

 ✓ В том же 2018 году в Не-
стерове было снесено зда-
ние бывшего банка, которое 
также заранее вычеркнули 
из списка объектов культур-
ного наследия. Руководитель 
Службы охраны ОКН Евгений 
Маслов заявил тогда, что у 
его ведомства не нашлось 100 
тысяч рублей на повторную 
экспертизу.

«Двухъярусный мост? Конечно, надо убирать»

Благодаря популярному 
сериалу «Преступление» 
двухъярусный мост стал 

узнаваем во всей России.
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В начале года Антон 
Алиханов опубликовал 
в Инстаграме пост с 
изображением трех 

мостов - старого 
и двух новых.

 ■ КСТАТИ

Снести двухъярусный мост не так-то 
просто. Еще в сентябре прошлого года 
руководитель Службы охраны объектов 
культурного наследия Евгений Маслов 
сообщил «Комсомолке», что сооружение 
является памятником местного значения, 
то есть ответственность за него несет 
именно ведомство мэрии города. По сло-
вам Маслова, снос моста допустим, но 
«при выполнении определенных условий». 
Каких именно, чиновник не уточнил.

ДВУХЪЯРУСНЫЙ МОСТ

Построен - 1926 год

Взорван - 1945 год

Восстановлен - 1949 год

Стал объектом культурного 

наследия - 2007 год

Снесен - ? 
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Александр КАТЕРУША, 
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Неравнодушные 
калининградцы 
запустили акцию, чтобы 
обратить внимание 
на ветшающее здания 
в центре города. 

Многие туристы пытают-
ся найти исторический центр 
нашего города и не находят. 
Не удивительно - он был 
уничтожен во время войны. 
Сохранились старые районы 
на бывших окраинах Кёниг-
сберга, а вот в центре в основ-
ном хрущевки да брежневки. 
Ну, и Дом Советов, словно 
пастух, над ними. Хотя по-
падаются все же и истори-
ческие дома. Их немного, и 
они зачастую выглядят весьма 
мрачно. Самый красноречи-
вый пример - здание отдела 
полиции Ленинградского 
района. Когда-то давно по-
жар уничтожил крышу этого 
здания, и много лет оно стоит 
в центре города фактически в 
виде руин.

И вот кто-то из остроумцев 
решил произвести учет исто-
рических зданий и повесить 
на них специальные таблич-
ки. Только на табличках ука-
зано, что здания не истори-
ческие, а истЕрические. Для  
пущего эффекта. И, надо ска-
зать, эффект удался - шум в 
соцсетях поднялся знатный. 
Калининградцы стали ак-
тивно обсуждать и репостить 
фотографии домов на Боль-

ничной, Барнаульской, Тю-
ленина. На Тюленина, кста-
ти, самое выдающееся здание 
- с колоннами и барельефа-
ми. В Кёнигсберге там разме-
щался банк, сейчас строение 
принадлежит Балтфлоту. И 
нынешнее состояние зда-
ния - из серии «без слез не 
взглянешь». Военным, кста-
ти, причисление их собствен-
ности к категории истериче-
ских зданий решительно не 
понравилось, и они убрали 
табличку самыми первыми.

А что с остальными дома-
ми? Таблички пока висят. И 
даже появился некоторый 
результат флэшмоба. Как 
сообщили «Комсомолке» в 
региональном Фонде капи-
тального ремонта, здание на 
Барнаульской собираются 
восстанавливать.

- Уже сейчас ведем проек-
тирование капитального ре-
монта кровли, дом является 
объектом культурного насле-
дия. Кровля будет из керами-
ческой черепицы, - сказали 
в фонде.

Между тем, кто конретно 
затеял акцию, кто повесил 
таблички, до сих пор неиз-
вестно.

- Вряд ли эти аншлаги со-
гласованны с муниципальной 
администрацией, - только и 
сказали в фонде капремонта. 

Добавим, что здания, на 
которых появились «исте-
рические» таблички, дей-
ствительно являются памят-
никами культуры областного 
значения. 
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Вот такой пешеходный переход «Комсомолка» увидела на улице 
Маршала Баграмяна, в двух шагах от Музея Мирового океана, куда 

стекаются толпы туристов. Перешел дорогу - и уперся в столб. 

Министерство природных ресурсов 
и экологии Калининградской области 
совместно с администрацией Неман-
ского городского округа Калининград-
ской области информирует о проведении 
процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной дея-
тельности, являющейся объектом экологи-
ческой экспертизы по объекту «Ликвидация 
ущерба окружающей среде, накопленного 
в результате прошлой хозяйственной дея-
тельности бывшего целлюлозно-бумажного 
завода г. Немана Калининградской обла-
сти (короотвал)», а также о проведении 
общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую 
среду (далее ОВОС) и технического за-
дания (далее - ТЗ) на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: 
ликвидация ущерба окружающей среде, 
накопленного в результате прошлой хо-
зяйственной деятельности. 

Месторасположение намечаемой 
деятельности: короотвал расположен по 
адресу: Калининградская область, г. Неман, 
ул. Подгорная, 3, на земельном участке с 

кадастровым номером 39:07:010001:16, 
на землях с видом разрешенного исполь-
зования - для полигона производственных 
отходов (короотвал).

Наименование и адрес заявителя 
(заказчика): министерство природных 
ресурсов и экологии Калининградской 
области. Местонахождение/юридический 
адрес: 236022, г. Калининград, ул. Дм. 
Донского, 7а.

Примерные сроки проведения оцен-
ки воздействия на окружающую сре-
ду: июль-сентябрь 2020 года.

Орган, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений: 
администрация Неманского городского 
округа Калининградской области. 

Форма общественных обсуждений: 
в форме общественных слушаний.

Форма представления замечаний и 
предложений: замечания и предложения 
к техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую сре-
ду, к материалам ОВОС принимаются в 
письменной форме в общественной при-
емной по адресу: 238710, улица Победы, 
32, г. Неман Калининградской области.

Сроки и место доступности ТЗ на 
ОВОС: ознакомиться с материалами воз-
можно в общественной приемной с по-
недельника по пятницу с 9.00 до 17.00 с 
момента опубликования настоящего изве-
щения по адресу: 238710, улица Победы, 
32, г. Неман Калининградской области, 
администрация Неманского городского 
округа Калининградской области. Срок 
доступности: июль-сентябрь 2020 года.

С материалами ОВОС возможно оз-
накомиться в общественной приемной 
с 10.08.2020 г. с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 17.00 по адресу: 
238710, улица Победы, 32, г. Неман Ка-
лининградской области, администрация 
Неманского городского округа Калинин-
градской области. Срок доступности: июль-
сентябрь 2020 года.

Направить свои замечания и пред-
ложения можно по адресу: 238710, 
улица Победы, 32, тел.: +7 (401) 622-
0102, +7 (401) 622-2373, ответственный 
(Нейман Андрей Игоревич - глава админи-
страции Неманского городского округа) и/
или министерство природных ресурсов и 
экологии Калининградской области. Место-

нахождение/юридический адрес: 236022, 
г. Калининград, ул. Дм. Донского, 7а, тел.: 
8 (4012) 604-809.

Сроки представления замечаний и 
предложений: к ТЗ на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду в 
течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

К материалам ОВОС с 10.08.2020 г. до 
общественных слушаний, во время обще-
ственных слушаний, а также в течение 
30 дней после окончания общественного 
обсуждения (проведения общественных 
слушаний). 

Общественные слушания по объекту 
государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Ликвидация 
ущерба окружающей среде, накопленного 
в результате прошлой хозяйственной дея-
тельности бывшего целлюлозно-бумажного 
завода г. Немана Калининградской области 
(короотвал)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
состоятся: 24 августа 2020 г. в 15.00 в за-
ле заседаний администрации Неманского 
городского округа Калининградской обла-
сти по адресу: 238710, улица Победы, 32.

РЕКЛАМА

Извещение о проведении общественных обсуждений
 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Фонд капремонта обратил внимание на одно из «истерических» зданий - на улице 
Барнаульской. Дом приведут в порядок..
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Объявление 
о проведении общественных обсуждений

АО «33 судоремонтный завод» и Администрация муниципального образования «Бал-
тийский городской округ» извещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду, включая техническое 
задание на разработку ОВОС, объекта, подлежащего государственной экологической 
экспертизе федерального уровня: «Экологическое обоснование хозяйственной деятель-
ности по поддержанию проектных глубин на акватории АО «33 судоремонтный завод» 
под плавучими доками ПД-8, ПД-33».

Цель и место намечаемой деятельности: Повышение эксплуатационной надежности 
плавучих доков, обеспечения безопасного производства операций по докованию судов 
и безопасности судоходства на подходах и акватории АО «33 судоремонтный завод», 
расположенного  по адресу: г. Балтийск, ул. Русская набережная, дом 2. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений - Админи-
страция муниципального образования «Балтийский городской округ», г. Балтийск, пр. 
Ленина, д. 6.

Заказчик разработки проекта: АО «33 судоремонтный завод», 238520, г. Балтийск, 
ул. Русская набережная, дом 2; Факс: +7 4014531985; Тел.: +7 4014532315;

Генеральная проектная организация: ООО «ГидроСтрой Проект», 603024, Нижний 
Новгород, Бойновский переулок, 17а.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) проводятся 19 августа 2020 года в 
15.00 в помещении конференц-зала здания администрации Балтийского муниципального 
района по адресу: Калининградская область, г. Балтийск, пр. Ленина, д. 6, 3-й этаж.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую среду, 
включая техническое задание на разработку ОВОС, а также оставить пред-
ложения и замечания в письменном виде можно с 17 июля 2020 г. по 21 сентября 
2020 г. в здании администрации Балтийского муниципального района по адресу: г. Бал-
тийск, пр. Ленина, д. 6, каб. № 50, тел. (40145) 3-17-67, ежедневно (кроме выходных) 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 местного времени.

При себе иметь документ, удостоверяющий личность.
РЕКЛАМА

Виктор СЕРГЕЕВ

Особо тяжкое 
преступление 
произошло в 
Неманском районе.

На жительницу Не-
манского района за-
вели уголовное дело за 
укрывательство жесто-
кого убийства. Об этом 
сообщает пресс-служба 
регионального След-
ственного управления 
Следственного комите-
та России.

В марте этого года на 
окраине Немана обна-
ружили тело 34-летнего 
местного жителя с отре-
занными конечностями 
и колото-резаной раной 
шеи. Вскоре по подо-
зрению в убийстве со-
трудники уголовного 
розыска регионального 
управления МВД задер-

жали ровесника погиб-
шего.

По версии следствия, 
23 февраля мужчины от-
мечали День защитника 
Отечества в квартире на 
улице Красноармейской. 
Закончилась попой-
ка стандартно - хозяин 
квартиры схватил нож и 
всадил его в шею гостю.

Как полагает след-
ствие, очевидицей со-
вершенного престу-
пления стала 35-летняя 
сожительница обвиня-
емого. Ее также изобли-
чили оперативники уго-
ловного розыска УМВД.

- По версии следствия, 
желая помочь мужчине 
в сокрытии убийства, 
женщина помогла ему 
расчленить тело убито-
го гостя и спрятать части 
тела на пустыре. Кроме 
того, как полагают сле-
дователи, подозреваемая 

не сообщила в право-
охранительные органы 
о совершенном убий-
стве, всячески скрывала 
свою осведомленность 
о лице, совершившем 
преступление, и обсто-
ятельствах его соверше-
ния, - отметили в пресс-
службе ведомства.

34-летний обвиняе-
мый в полном объеме 
признал свою вину, дал 
признательные показа-
ния, которые подтвер-
дил и в ходе их провер-
ки на месте. Уголовное 
дело с обвинительным 
заключением направле-
но надзирающему про-
курору для утверждения 
и дальнейшей передачи 
в суд для рассмотрения 
по существу.

Что касается его сожи-
тельницы, ей грозит до 
двух лет лишения сво-
боды.

Помогла расчленить тело и спрятать части: 

Калининградку подозревают 
в укрывательстве 
жестокого убийства

 ■ ВНИМАНИЕ!

Опубликованы места размещения 
фоторадаров на этой неделе
Сергей БОГРОВ

Сервис «Безопасный город» опублико-
вал места размещения передвижных ком-
плексов фотовидеофиксации нарушений 
Правил дорожного движения на этой не-
деле в Калининградской области.

С 7 по 13 июля фоторадары будут раз-
мещены:

1. На 29-м километре автодороги Кали-
нинград - Черняховск - Нестеров до грани-
цы с Литовской Республикой.

2. На 29-м километре автодороги Кали-
нинград - Балтийск.

3. На 46-м километре автодороги Кали-
нинград - Балтийск.

4. На 32-м километре автодороги Кали-
нинград - Балтийск.

5. На 62-м километре автодороги Со-
ветск - Гусев.

6. На 2-м километре автодороги Ижев-
ское - Светлый.

7. В пос. Сосновка, автодорога При-
морское полукольцо с подъездом к г. Зе-
леноградску.

8. На 51-м километре автодороги Гвар-
дейск - Советск - госграница с Литовской 
Республикой.

9. На 23-м километре автодороги Ка-
лининград - Крылово, через Правдинск.

 ■ СВЕТИТ СРОК

Иностранцы изнасиловали 
двух молодых женщин
Виктор СЕРГЕЕВ

Обвиняемые 
сбежали в Москву, 
но их задержали 
прямо в аэропорту.

В Калининграде двоих 
иностранцев обвиняют в 
изнасиловании двух мест-
ных жительниц. Об этом со-
общает пресс-служба реги-
онального Следственного 
управления Следственного 
комитета России.

Уголовные дела были 
возбуждены 22 июня это-
го года по заявлениям двух 

местных жительниц 21-го 
года и 24 лет. В заявлениях 
калининградки указали, что 
в ночь на 22 июня двое ра-
нее не знакомых им мужчин 
изнасиловали их в подва-
ле одного из домов, рас-
положенных в Литовском 
переулке в Калининграде. 
В отношении 21-летней по-
терпевшей, с ее слов, напа-
давшим совершены также 
насильственные действия 
сексуального характера.

Сотрудники уголовного 
розыска УМВД и След-
ственного комитета уста-
новили, что к преступле-

нию, возможно, причастны 
22-летний и 26-летний ино-
странные граждане. Они 
после совершенных пре-
ступлений покинули терри-
торию Калининградской об-
ласти, вылетев авиарейсом 
в Москву. Их задержали в 
районе аэропорта «Внуко-
во» в Москве, а 27 июня 
вернули в Калининград.

- Подозреваемые за-
держаны, допрошены, им 
предъявлены обвинения. 
Оба мужчины свою при-
частность к преступлени-
ям отрицают, - отметили в 
пресс-службе.

 ■ ВО ДАЮТ!

Остались без денег, но с колясками
Виктор СЕРГЕЕВ

Мошенники списали 
деньги с карт двух женщин, 
продававших в интернете 
детские коляски. 

В Калининграде две женщины лишились 
денег при продаже детских колясок через 
сайты бесплатных объявлений. Об этом 
сообщает пресс-служба регионального 
управления МВД.

- Мнимые покупатели пересылают по-
терпевшим ссылки, которые ведут на так 
называемые «фишинговые» сайты - точные 
копии интернет-сайтов различных финан-
совых организаций. Злоумышленники про-
сят калининградцев оставить там данные 
своих банковских карт якобы для безопас-
ности сделки и обеспечения гарантий от-
правки товара. Введя конфиденциальную 
информацию о своих банковских картах 
в специальные формы для заполнения, 
продавцы лишаются денег, - рассказали в 
пресс-службе полиции.

Подобным образом мошенники списали 
3 тысячи и 8 тысяч рублей с банковских 
счетов 28- и 31-летней жительниц Кали-
нинграда.

Кстати, случаев мошенничества при 
покупках товаров на сайтах бесплатных 
объявлений становится все больше. Как 
правило, злоумышленники размещают 
предложения о продаже различных това-
ров по привлекательным ценам, а получив 
предоплату либо полную стоимость товара, 
обязательств по пересылке покупок не вы-
полняют и перестают выходить на связь с 
покупателями.

Так, 33-летний калининградец перевел 
мошенникам 33 с половиной тыс. рублей 
за покупку плиты, которой так и не до-
ждался, 26-летняя домохозяйка лишилась 
11 тысяч, желая приобрести бассейн, а 
30-летние финансовый аналитик и музей-
ная работница потеряли 10 тысяч и 8 ты-
сяч рублей соответственно при покупке 
настольной игры и детской коляски.

По всем случаям возбуждены уголов-
ные дела.

Преступников задержали через несколько 
дней после кровавой вечеринки.
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Сергей БОГРОВ

На полигоне «Хмелевка» 
морпехи и десантники 
состязались в боевом 
мастерстве.

Четыре дня на полигоне 
Балтийского флота «Хме-
левка», расположенном на 
морском побережье, продол-

жались состязания всеармей-
ского конкурса по полевой 
выучке среди подразделений 
морской пехоты «Морской 
десант-2020».

Финальный этап - «Эстафе-
та» - прошел в понедельник. 
По условиям состязания, 
участники на боевых маши-
нах преодолевали трассу с 
различными препятствиями 

длиной в 4 километра, выпол-
няли нормативы по стрель-
бе из вооружения БТР-82а, а 
также вплавь преодолевали 
дистанцию в 600 метров в ак-
ватории Балтийского моря.

Победили в эстафете кур-
санты Дальневосточного 
высшего общевойскового ко-
мандного училища, на втором 
месте  - команда курсантов 

Рязанского высшего воздуш-
но-десантного командного 
училища, третье место заняли 
морские пехотинцы Балтий-
ского флота.

До этого морские пехотин-
цы и десантники соревнова-
лись по прохождению полосы 
препятствий, преодолевали 
«Тропу выживания».

Всеармейский этап кон-

курса «Морской десант» про-
ходит в рамках «Армейских 
международных игр - 2020» 
(АРМИ-2020) на полигоне 
Балтийского флота «Хме-
левка». Победители кон-
курса представят Россию на 
международном конкурсе по 
полевой выучке среди под-
разделений морской пехоты 
«Морской десант-2020».
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Десант уходит в прорыв

По мишеням на пляже пли!

Скалолазная подготовка 
десантнику точно не помешает. 

Раненого не бросишь - хоть сил 
уже нет, надо нести.

Морпехи наблюдают, как проходят 
испытания их соперники.
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ОТКРЫТ набор сотрудников. 
Прямой работодатель. Тел. 
8-963-292-70-68.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и 
др. Тел. (4012) 39-19-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Кругло-
суточно. Тел. (4012) 37-38-
90.
АККУРАТНЫЕ отделочные 
работы: шпаклевка, обои, 
плитка, ламинат. Сантехника, 
электрика. Скидки при закуп-
ке материалов. Тел. (4012) 
77-85-45.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться 
по телефону: (4012) 310-340

Все выше, 
и выше, и выше!..
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Андрей ВДОВИН

Главное - не делать 
это слишком долго.

Как часто вы, прежде чем 
приступить к работе, занима-
етесь в интернете чем попало? 
Просматриваете свою личную 
почту, щелкаете по ссылкам 
контекстной рекламы, лезе-
те на сайт онлайн-магазина 
или бездумно листаете Ин-
стаграм… Это совершенно 
нормальное поведение. Ра-
ботодатели всегда активно с 
ним боролись. Но, как пока-
зывают последние исследова-
ния, совершенно зря.

В среднем работник тратит 
на cyberloafing (киберлафинг, 
или, в переводе с английско-
го, кибербезделье) примерно 
два часа из своего рабочего 
дня. Только 35 процентов 
офисных служащих могут про-
держаться, ни разу во время 
рабочего времени не заглянув 
в соцсети. Исследователи из 
Университета Невады под-
считали, что американской 
экономике такая прокрасти-
нация (склонность к посто-
янному откладыванию даже 
важных и срочных дел, при-
водящая к жизненным про-
блемам. - Ред.) обходится в 
85 млрд долларов в год. А у 
работодателей одно время 
было модно блокировать на 
рабочих компьютерах доступ 
к большинству посторонних 
сайтов.

Но с распространением мо-
бильного интернета и смарт-
фонов такие меры стали почти 
бессмысленными. И вдоба-

вок появились исследования, 
что киберлафинг - полезная 
штука. Результаты одного из 
них были опубликованы в 
«Журнале прикладной психо-
логии». Общий смысл прост: 
короткие перерывы на 10 - 
15 минут позволяют переза-
грузить мозг и посмотреть на 
проблему под другим углом, 
что в итоге приводит к повы-
шению работоспособности 
или росту продаж.

МОЗГУ НАДО РАЗРЕШИТЬ 
ПАРУ ШАГОВ НАЗАД

Как объясняют психологи, 
разуму иногда нужно сделать 
пару шагов назад, чтобы по-
том с разбегу взять сложную 
проблему. Причем перерывы 
на перекусы или кофе не так 
эффективны, как отвлечение 
на посторонние дела в интер-
нете. Это, по данным новых 
экспериментов, вдобавок 
еще снижает агрессивность 
сотрудников и повышает 
стрессоустойчивость.

В исследовании Универси-
тета Южной Флориды при-
нимали участие 258 мужчин и 
женщин, работающих не ме-
нее 20 часов в неделю. И вы-
яснилось, что если на работе 
царит слишком агрессивная 
атмосфера, если служащие 
подвергаются насмешкам 
коллег или терпят угрозы и 

крики, то побег в интернет 
становится для них спасени-
ем, тем самым клапаном, че-
рез который можно сбросить 
лишнее напряжение.

Хотя, конечно, такая на-
грузка для нашего человека 
выглядит забавно: у нас нор-
ма по закону не 20, а 40 часов 
в неделю.

Но вышло, что работники, 
время от времени переклю-
чающиеся на свои личные 
соцсети и другой серфинг 
в интернете, чувствовали 
большее удовлетворение от 

работы. У них реже возникали 
мысли об увольнении, чем у тех 
их коллег, кто тупо работал 
весь день, не отвлекаясь на 
посторонний интернет. Так 
что исследователи рекомен-
довали начальникам самим 
выделять время для кибер-
безделья своих подчиненных.

БЕЗДЕЛЬНИК 
БЕЗДЕЛЬНИКУ РОЗНЬ

Но теперь перед учеными 
стоит другой вызов: узнать, 
сколько времени может за-
нимать кибербезделье, чтобы 

оно из полезной перезагрузки 
не превратилось в проблему.

Точного ответа на этот во-
прос пока нет.

Однако есть еще одно ис-
следование, проведенное в 
Университете Старого Доми-
ниона (Вирджиния, США). 
Во время эксперимента ра-
ботникам давали различ-
ные перерывы - 1 минуту, 
5 минут и 9 минут. Отдых 
был разным, но примерно 
соответствовал тому, как 
мы тупим в интернете: одна 
группа смотрела смешные 
видео, другая - видео про ме-
дитацию, третья проходила 
развлекательные тесты.

В результате оказалось, 
что те, кто смотрел смешные 
видео, чувствовали больше 
удовольствия и утомлялись 
меньше. Зато те, кто смо-
трел эти ролики 1 минуту 
или 9 минут, возвращались 
к работе с меньшей концен-
трацией внимания, чем те, у 
кого был перерыв на 5 ми-
нут.

Но при этом исследовате-
ли оговариваются, что для 
каждого вида деятельности 
может быть своя продол-
жительность «полезного 
сачкования». И задача на-
чальства адекватно оценить, 
какие перерывы необходимы 
именно их работникам.

А что такие «перекуры» 
им нужны, понятно еще по 
одному опросу: 97 процентов 
мужчин и 85 процентов жен-
щин считают вполне допу-
стимым отвлекаться на соц-
сети и личные мессенджеры 
во время рабочего дня.

Ученые доказали: 

Побездельничать в интернете 
на работе полезно!
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Андрей ВДОВИН

Ученые говорят, что седые 
волосы могут восстановить 
цвет, если снизить 
уровень стресса.

Наш организм за-
частую сам пре-
дательски выда-
ет наш возраст. 
А иногда с по-
мощью морщин, 
а главное, седых во-
лос еще и накидывает 
несколько лишних лет. Но, 
как установила группа уче-
ных из Колумбийского уни-
верситета (США), со своим 
организмом можно догово-
риться и даже попробовать 
восстановить свой цвет во-
лос - надо лишь исключить 
стресс из жизни и как следует 
отдохнуть.

Скинуть несколько лет мож-
но разными способами: если 
ваши мышцы одрябли, их 
можно покачать, с помощью диет 
убрать лишний вес. Но как без краски 
скрыть седину?

И откуда она вообще берется?
На этот вопрос и пытались ответить 

ученые. В их исследовании участво-
вали 14 человек разных националь-
ностей. Причем ученые отбирали 
людей, у которых волосы начинали 
седеть у корней, но на кончиках еще 

сохраняли цвет. Затем они 
выполнили анализ собранных 
образцов, чтобы определить разли-
чия в профилях белков седых и окра-
шенных волос. Результаты показали, 
что седые волосы содержали боль-
шое количество митохондриальных 
белков, которые обычно участвуют 
в энергетическом обмене. В этих 
белках, видимо, и кроется основная 
причина поседения. Они становятся 

активными в ответ на стресс 
и связаны с другими призна-
ками старения.

Хома Брут в гоголевском 
«Вие», читая Писание над 
гробом панночки, которая 
«померла», а потом гоняла 
его по церквушке, поседел за 
ночь. Пусть это его и заботи-
ло в последнюю очередь. Но 
и без повести «Вий» полно 
свидетельств, когда седина у 
людей появлялась после глу-
боких потрясений. Также 
известно, что средняя ско-
рость роста волос - 1 санти-
метр в месяц. Руководству-
ясь этими соображениями, 
ученые составили подроб-
ные отчеты о событиях в 

жизни участников исследования 
за последний год и сравнили это с 
появляющейся сединой. И получи-
ли вполне себе наглядную картину, 
как цвет и количество седых волос 
менялись в зависимо-
сти от стресса, кото-
рый переживал хозяин 
шевелюры.

Больше всего ис-
следователей пора-

зил пример 30-летней азиатки. В ее 
волосах обнаружилась седая полоса 
шириной 2 см. Как оказалось, она 
полностью соответствовала двухме-
сячному стрессу, который женщина 
пережила во время развода.

А еще одному участнику исследо-
ваний, для того чтобы восстановить 
свой первоначальный цвет волос, 
хватило двухнедельного отпуска. И 
ученые были поражены, получив до-
казательства, что седина может ис-
чезнуть так быстро. Ведь ранее счи-
талось, что, для того чтобы поседеть 
или восстановиться, нужно примерно 
три месяца.

Теперь ученые полны оптимизма и 
строят планы, как эти исследования 
им помогут в создании средств про-
тив седых волос. И просто хороший 
отдых без стрессов - не единственное 
лекарство. Теперь, когда установлено, 
какие именно белки покрывают се-
ребром наши головы, можно ожидать 
от фармацевтов новых разработок.
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- Я с-с-
спокоен... 

Я аб-б-бсолютно 
спокоен...

- Сейчас 
тебя 

поцелую! Если 
захочешь...

Седина в бороду?  
Успокойся - и ты снова брюнет

Об удивительных 
открытиях ученых 
читайте в разделе 
«Наука» на kp.ru

 ■ БЫВАЕТ ЖЕ!
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04.10 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.20 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.40 Большие родители. 

Константин Райкин. (12+)
02.15 ПОДОЗРЕВАЮТСЯ ВСЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.45 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В центре города в сквере на 
скамейке обнаружен труп 
неизвестного молодого чело-
века, убитого выстрелом в 
упор. Лицо покойного густо 
залито краской из пульвери-
затора, обычно применяе-
мой в автопроизводстве. 
Случайно заглянувший к кол-
легам Авдеев сразу же опоз-
нает куртку, в которую был 
одет убитый.

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 БЕРЕЗКА. СЕРИАЛ. (12+)
22.35 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. И 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ЗНАХАРЬ. СЕРИАЛ. (16+)
23.25 На ночь глядя. 

Константин Райкин. (16+)
00.20 Время покажет. (16+)
02.40 Наедине со всеми. 

(16+)
03.00 Новости.
03.05 Наедине со всеми. 

(16+)
03.25 Мужское / Женское. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.15 ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
09.00 В КВАДРАТЕ 45. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Юлия 

Рутберг. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
15.55 Хроники московского 

быта. Двоеженцы. (12+)
16.50 События.
17.15 Петровка, 38. (16+)
17.30 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.30 Линия защиты. (16+)
22.05 Прощание. Майкл 

Джексон. (16+)
23.00 События.
23.30 Удар властью. Убить 

депутата. (16+)
00.10 Прощание. Майкл 

Джексон. (16+)
00.50 Хрущев против Берии. 

на вылет. Док. фильм. 
(12+)

01.30 Подслушай и хватай. 
Док. фильм. (12+)

02.10 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 
СЕРИАЛ. (12+)

05.30 Фиксики. Мультфильм. 
(0+)

06.25 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

07.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ.(16+)
08.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
08.25 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Написать письмо родственни-
кам, которых давно не виде-
ли, - что может быть проще?! 
Но Галине Ворониной обяза-
тельно надо написать свое 
письмо так, чтобы родствен-
ники просто обзавидовались!

12.35 ЧЕЛОВЕК-ПАУК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.00 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

18.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ.(16+)
19.00 ЧЕЛОВЕК-ПАУК-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.35 КВЕСТ. СЕРИАЛ. (16+)
23.20 ВМЕШАТЕЛЬСТВО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.40 ЯНА+ЯНКО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
02.20 ПАУТИНА ШАРЛОТТЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
03.40 Шоу выходного дня. 

(16+)
04.25 Как один мужик двух 

генералов прокормил. 
Мультфильм. (0+)

04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и Ад. 

(16+)

05.35 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)

08.45 На ножах. (16+)

10.50 Адская кухня. (16+)

12.40 На ножах. (16+)

14.50 Инсайдеры. (16+)

15.50 На ножах. (16+)

21.00 ФАНТОМ. СЕРИАЛ. (16+)

22.55 Инсайдеры. (16+)

00.00 Пятница News. (16+)

00.35 ГОВОРЯЩАЯ 

С ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

02.50 Генеральная уборка. 

(16+)

03.15 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.30, 13.10, 18.35 Ключ к 
разгадке древних сокро-
вищ. Док. фильм.

07.20 Жизнь замечательных 
идей.

07.50 ГЛЯДИ ВЕСЕЛЕЙ! 
Худ. фильм.

09.00 Наблюдатель. 
Избранное.

10.00, 22.20 В СУББОТУ 
ВЕЧЕРОМ, 
В ВОСКРЕСЕНЬЕ УТРОМ. 
Худ. фильм.

11.25 Красивая планета.
11.40 Academia.
12.30, 20.10 Искусственный 

отбор.
14.00 СИНЬОР ТОДЕРО 

ХОЗЯИН. Спектакль.
16.00 Шедевры русской музы-

ки. Н. Голованов. 
Духовные произведения.

16.40 Библейский сюжет.
17.05 Полиглот. 
17.50, 00.45 Иосиф 

Раппопорт. Рыцарь исти-
ны. Док. фильм.

19.25 Спокойной ночи, малы-
ши!

19.40 70 лет Константину 
Райкину. 

20.50 ТРИ СЕСТРЫ. Худ. фильм. 
(16+).

05.00 Документальный проект. 
(16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ПОМПЕИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.10, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы-плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
18.00 У-дачный чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.10 Nur-Sultan music 

awards-2019. (16+)
20.45 Тор 30 - Крутяк недели. 

(16+)
22.55 МузРаскрутка. (16+)
23.20 Неспиннер. Не спи! 

(16+)
02.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)
03.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

ФЭНТЕЗИ США - Германия - Австралия 2006

СРЕДА, 02.20

«ПАУТИНА ШАРЛОТТЫ» (0+)

06.00, 07.55, 09.50, 12.10, 
14.15 Новости.

06.05, 09.55, 14.20, 22.45 Все 
на Матч! Прямой эфир. 

08.00, 01.10 Футбол. 
Чемпионат Испании. (0+)

10.25 Легкая атлетика. 
Чемпионат мира-2019. 
Лучшее. (0+)

11.10 Реальный спорт. Легкая 
атлетика.

12.15 Футбол. Чемпионат 
Италии. (0+)

14.55 Футбол. Тинькофф 
Российская Премьер-
лига. 

16.55 Футбол. Тинькофф 
Российская Премьер-
лига. Зенит (Санкт-
Петербург) - Сочи. Прямая 
трансляция.

18.55 Футбол. Тинькофф 
Российская Премьер-
лига. Спартак (Москва) - 
Локомотив.

21.25 После футбола с 
Георгием Черданцевым.

22.25 ЮФЛ. Чемпионы буду-
щего. (12+)

23.10 Футбол. Чемпионат 
Италии. Дженоа - Наполи. 
(0+)

Матч ТВ

В отличие от всех других людей и 
животных девочка Ферн знает, что Уилбур 
- совершенно особенное существо. Он 
знает значительно больше, чем просто 
поросенок. После переезда на новую 
ферму Уилбур находит себе еще одну 
подругу - паучиху по имени Шарлотта.

Их дружба показывает всем животным 
вокруг, что физические различия не 
являются преградой для настоящих 
чувств. Когда приходит известие, что дни 
Уилбура сочтены, кажется, будто только 
чудо может его спасти. Но верная 
Шарлотта ищет способ убедить фермера 
в том, что Уилбур не заслуживает топо-
ра…

Режиссер - Гари Виник.
В главных ролях: Дакота Фаннинг, 

Джулия Робертс, Стив Бушеми.

БОЕВИК Канада - Германия, 2014

ВТОРНИК, 19.00

«ПОМПЕИ» (12+)

История любви раба 
Майло и благородной 
Кассии, обрученной 
с римским сенатором, 
на фоне извержения 
Везувия, которое навсегда 
стерло с лица земли 
древнеримский город 
Помпеи…

Режиссер - Пол У. С. 
Андерсон.

В главных ролях: Кит 
Харингтон, Эмили 
Браунинг, Адевале 
Акинойе-Агбаже.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Зиплайнинг - Марс - Ренье - Ежевикин - Гелертерство - Кофр - Минск - Выдержка - Цитата - Лодочник - Немец - 
Идол - Ала - Запевала - Менуэт - Большова - Кара - Дама - Неуч - Муза - Тренинг - Наезд - Хула - Дафна - Трал - Река - Крошево - Расин - Опыт - Мекка - Нога.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Гарин - Александр - Зельц - Мрамор - Тициан - Дадон - Литва - Уста - Махно - Аналитика - Несс - Март - Гром - Адам - Мекк - Така - Сер-
вал - Безе - Ноша - Джип - Леди - Ипр - Вашингтон - «Жанета» - Лов - Анна - Куна - Чалма.
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77,92 процента россиян поддержали обновление Конституции

КАК ТЕБЕ ТАКОЕ, 
КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА?
Почему коронакризис 
пойдет на пользу 
IT-отрасли

НЕДОСТАТОЧНО 
ОДНОЙ ТАБЛЕТКИ
В РФ разработали 
препарат от ковида, 
которым поделятся 
с белорусами

ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО 
ГОРОДА
Не стало актера 
Виктора Проскурина

Распространяется бесплатно

С 4 июля новый вариант Основного Закона вступил в силу

ПОПРАВЛЯЙТЕ СКОРЕЕ!
4

810-тонный «БелАЗ» 
попал в Книгу рекордов 
Гиннесса

8 - 14 июля / 2020 / № 30
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Подробности встречи 
наших президентов во вре-
мя открытия мемориала Со-
ветскому солдату.

«Вы за родину пали, но 
она - спасена» - эти знамени-
тые слова из стихотворения 
Александра Твардовского 
огромными буквами выло-
жены у подножия мемориала. 
В боях подо Ржевом погиб-
ли, были ранены, пропали 
без вести более одного мил-
лиона трехсот тысяч человек. 
Только на небольшом поле, 
где стоит памятник, сложи-
ли головы 60 тысяч бойцов... 
Эта битва считается одной из 
самых кровопролитных в Ве-
ликой Отечественной войне.

Памятник и всю инфра-
структуру должны были от-
крыть в День Победы, но из-за 
пандемии коронавируса все 
пришлось перенести. В воз-
ведении участвовало Союз-
ное государство, поэтому на 
торжественную церемонию 
во Ржев приехали оба его пре-

зидента - Владимир Путин 
и  Александр Лукашенко. 
Сразу отправились общаться 
с архитекторами и строителя-
ми, создавшими мемориал. 
Затем на Аллее памяти по-
садили голубые ели, таким 

образом поддержав большую 
акцию, которая стартовала 
в марте - в России, Беларуси 
и других странах СНГ должны 
появиться 27 миллионов де-
ревьев в память о погибших.

- Было бы здорово завер-

шить эту акцию в Брестской 
крепости 22 июня 2021 года, 
в день 80-летия начала вой-
ны, - предложила волонтер.

- Ждем! - поддержал Алек-
сандр Лукашенко.

- С удовольствием, хорошее 
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«ПУСТЬ НЕ СЛЫШЕН ВАШ ГОЛОС, 
ЦИТАТА

Я убит подо Ржевом

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
И у мертвых, безгласных,
Есть отрада одна:
Мы за родину пали,
Но она - спасена.
Нам свои боевые
Не носить ордена.
Вам - все это, живые.
Нам - отрада одна:
Что недаром боролись
Мы за родину-мать.
Пусть не слышен 
наш голос, -
Вы должны его знать.

Александр  
Твардовский.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ЗА КАДРОМ

Андрей МОШКОВ

 ■ Россияне сделали свой выбор. 
Глава РФ подписал указ об офи-
циальной публикации Основного 
документа страны. Поправки всту-
пили в силу!

«СПАСИБО,  
ВЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ»
На фоне мемориала Советскому сол-

дату, накануне дня голосования, пре-
зидент передал послание россиянам:

- За последнее время я не раз обра-
щался к  вам по самым значимым для 
нашей страны вопросам. Сегодня счи-
таю необходимым сделать это вновь. 
Мы голосуем за страну, в которой хотим 
жить. Обновленный текст Конституции, 
все предложенные поправки вступят 
в силу только при вашем одобрении, - 
заявил Владимир Путин. - Прошу вас, 
дорогие друзья, сказать свое слово. 
Голос каждого из вас - самый важный.

А на следующий день отправился на 
избирательный участок №2151 в Рос-
сийской академии наук. Не воспользо-
вался ни досрочным, ни электронным 
вариантом - решил высказать волеизъ-
явление лично.

- Возьмите, пожалуйста, одноразовую 
ручку, - попросила сотрудница избирко-
ма, которой Путин показал свой паспорт.

Расписался в журнале регистрации 
напротив своей фамилии. Взял листок 
и пошел к кабине, где поставил галочку 
напротив «да». А затем подошел к КО-
ИБ - электронному устройству для под-
счета голосов.

- Здравствуйте! - приветствовал ап-
парат женским голосом.

- Здравствуйте, - кивнул глава РФ 
и опустил бланк в умную урну.

- Спасибо, вы проголосовали!
Всем москвичам вручали обязатель-

ный комплект - пакет с маской, перчат-
ками, одноразовой ручкой и информа-
ционными материалами. Прилагался 
и купон «Миллион призов», по которому 
можно выиграть суммы для оплаты по-
купок в столичных магазинах, аптеках 
и кафе.

- Президенту выдали все необходи-
мое, как и всем избирателям, - отве-
тил на вопрос журналистов сотрудник 
участка.

Вот только сможет ли воспользовать-
ся купоном первое лицо государства? 
Мобильного телефона у него нет - это 
общеизвестный факт, а отправлять дан-
ные нужно по СМС.

- Владимир Путин не намерен участво-
вать в розыгрыше призов, - подтвердил 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

НА ЖИВУЮ НИТКУ
Второго июля в стране подвели итоги. 

Поправки одобрило абсолютное боль-
шинство. Подробнее о результатах - 
на стр. 4.

- Хочу обратиться со словами благо-
дарности к гражданам России, хочу ска-
зать спасибо вам большое за поддержку 
и доверие, - так президент начал за-
седание оргкомитета «Победа». - Я 
неоднократно говорил о необходимо-
сти принятия поправок в Основной 
закон страны, в Конституцию. Здесь 
у нас и совершенствование поли-
тической системы, и закрепление 
социальных гарантий. Здесь и укре-
пление суверенитета, территориаль-
ной целостности. Наконец, наших 
духовных, исторических, нравствен-
ных ценностей, которые скрепляют 
поколения.

Изменения четко расставляют акцен-
ты - что нужно делать, чтобы страна 
развивалась дальше.

- После крушения Советского Союза 
прошло по историческим меркам совсем 
немного времени. Современная Россия, 
безусловно, находится еще в стадии 
формирования, становления. Это каса-
ется всех аспектов нашей жизни: и по-
литической системы, и экономики, и так 
далее. Мы во многом еще очень уязви-
мы, у нас многое, как говорят в народе, 
сделано на живую нитку. Нам нужны 
внутренняя стабильность и время для 
укрепления страны, всех ее институтов. 
И поэтому еще раз спасибо тем, кто 
поддержал поправки.

Владимир Путин признался, что по-
нимает тех, кто проголосовал против:

- У нас еще много нерешенных про-
блем, это правда. Люди часто сталкива-
ются с несправедливостью, с черство-
стью, с безразличием. Многие живут 
еще очень трудно и сложно. А нам, ру-
ководству страны, при этом часто кажет-
ся, что мы делаем все возможное. Но 
нет, жизнь показывает дру-
гое, жизнь показывает, 
что мы часто недора-
батываем, а должны 

действовать быстрее, точнее, органи-
зованнее и эффективнее. Вместе с тем 
результаты всероссийского голосования 
показывают, что подавляющее боль-
шинство граждан России верят, что мы 
можем работать лучше. И так называе-
мое расширенное правительство - от 
муниципалитетов до президента - обя-
зано сделать все, чтобы оправдать это 
высокое доверие людей.

На адрес рабочей группы приходили 
миллионы писем, в итоговый документ 
вошли немногие. Как быть со здравыми 
и полезными идеями, которые остались 
за бортом?

- Все упаковать в Конституцию невоз-
можно, да и не нужно, - считает глава 
государства. - Предложения, которые 
поступили от людей и которые не могут 
быть включены, но представляют собой 
безусловную ценность для общества, 
должны быть реализованы - либо в за-
конах, либо в подзаконных актах. То 
есть, чтобы новая редакция Конституции 
заработала в полную силу, чтобы при-
нятые поправки стали частью нашей 
жизни, нужно, чтобы все органы власти, 

все структуры заработали в полную 
силу и привели все в соответствие 

с новыми правилами. И для это-
го нужно переделать более 
ста федеральных и более 250 
региональных законов. И это 
следующий шаг на пути пре-
образований.

Поэтому гарант Конститу-
ции попросил рабочую 

группу остаться - 
ей еще предсто-

ит наладить 
механизм по-

сле сборки.

Владимир ПУТИН:

ВСЕ «УПАКОВЫВАТЬ» В КОНСТИТУЦИЮ НЕ НУЖНО

Владимир Путин и Александр Лукашенко высадили ели - поддержали акцию «Сады Памяти» в честь 
павших солдат. Волонтеры предложили устроить финал через год в Беларуси - в Брестской крепости.

Андрей ГОРДЕЕВ/Ведомости/ТАССЕл
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Эти урны не только вежливые, но и умные. К ним в придачу - индивидуальный набор.

Дмитрий Песков 
об итогах голосования:
- Однозначно считаем это 

триумфом. Де-факто состо-
ялся триумфальный рефе-
рендум доверия прези-

денту Путину.

СКАЗАНО

10 - 16 июля / 2020 / № 30 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

дело, - Владимиру Путину ини-
циатива тоже понравилась.

Затем президенты посетили 
филиал Центрального музея Ве-
ликой Отечественной вой ны, 
посвященный Ржевской битве.

- Преступление - это не толь-
ко преступники и палачи. Но 
еще и  сообщники,  - экскур-
совод подвел высоких гостей 
к витринам. - То, что найдено 
на ржевской земле... Датские 
карабины. Голландские кон-
сервы - их произвела фирма 
«Байер», которая до сих пор 
трудится. По этим артефак-
там мы можем судить о том, 
кто кормил гитлеровских сол-
дат, кто их снаряжал в  бой. 
- Это объективное подтверж-
дение, - согласился Владимир 
Путин.

Это удостоверяло в том чис-
ле и факты, изложенные в его 
статье, адресованной другим 
странам. В ней, в частности, 
говорится о том, что в огонь 
Второй мировой войны ак-
тивно подбрасывала даже не 
хворост, а  бревна вся Евро-
па. Прочитать статью в  со-
кращенной и полной версии 

можно на сайте souzveche.ru.
- Вот солдатский противо-

газ, в нем десять пулевых от-
верстий! - показал экскурсо-
вод еще одну находку. - Можно 
представить плотность огня 
и то, что пришлось вынести 
нашим предкам. Какую цену 
они заплатили.

- А вот первый бой в какой 
день начался здесь? - спросил 
Александр Лукашенко у сто-
ящего рядом экс-министра 
культуры, ныне помощника 
Президента РФ Владимира 
Мединского. Но полный ответ 
услышать не успел - всех сроч-
но позвали на торжественную 
церемонию.

Вместе с героями войны 
возложили цветы у подножия  
памятника. Оглядывая брон-
зового солдата, российский  
лидер не смог сдержать вос-
хищения:

- Очень красиво! С одной сто-
роны, монументально, а с дру-
гой - воздушно. Идея хорошая!

- Мемориал Советскому сол-
дату подо Ржевом всегда будет 
символом нерушимой дружбы 
между Россией и Беларусью, 

местом всеобщей гордости 
и преклонения перед подви-
гом наших дедов и прадедов, - 
позже сказал глава РБ.

Перед тем как выступить 
перед собравшимися, к Вла-
димиру Путину подошел ве-
теран и попросил его что-то 
написать. Президент уважил 
просьбу фронтовика. О том, 
что было в записке и кому она 
адресована, читайте на стр. 7.

После официального откры-
тия президенты России и Бе-
ларуси отправились на пере-
говоры.

- Учитывая ситуацию, они 
в рабочем порядке обсудили 
все вопросы, которые нужно 
было обсудить, - заявила пресс-
секретарь Лукашенко Наталья 
Эйсмонт.

- Президенты имели возмож-
ность обменяться мнениями. 
Краткое общение состоялось, 
они обсудили и двусторонние 
отношения, и темы интеграци-
онные. Обменялись мнениями 
о международных делах, - был 
чуть менее лаконичен пресс-
секретарь Путина Дмитрий 
Песков.

Владимир Путин поздравил Александра Лукашенко с Днем 
Независимости:

«Уверен, что вместе мы сможем обеспечить дальнейшее 
наращивание российско-белорусских связей на всех направ-
лениях, а также конструктивного взаимодействия в рам-
ках Союзного государства, Евразийского экономического 
союза, ОДКБ и СНГ. Это, несомненно, отвечает коренным 
интере сам братских народов наших стран, - говорилось 
в правительственной телеграмме. - Отношения между Рос-
сией и Республикой Беларусь развиваются в духе дружбы 
и союзничества. Налажены продуктивное двустороннее 
сотрудничество, координация усилий в сферах внешней 
политики и обороны. Реализуются масштабные совместные 
проекты в торгово-экономической, гуманитарной, научно-
технической и других областях».

Александр Лукашенко поздравил Владимира  Путина 
с тем, что россияне одобрили предложенные поправки 
в Конституцию РФ:

«Это стало очередным подтверждением высокого до-
верия и поддержки гражданами вашей деятельности на 
посту главы государства. Своими голосами россияне вы-
разили солидарность с современным курсом на дальнейшее 
укрепление суверенитета и развитие России как социаль-
ного государства, сохранение традиционных ценностей 
и исторической правды. Итоги референдума убедительно 
свидетельствуют о признании ваших заслуг и способности 
консолидировать нацию в столь непростой и ответственный 
период. Убежден, что и в дальнейшем Беларусь и Россия 
будут являться стратегическими союзниками, развивающи-
ми взаимодействие по многим направлениям в интересах 
двух братских народов».

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ 

МЫ ДОЛЖНЫ ЕГО ЗНАТЬ»
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Марта АСТРЕЙКО,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Глава РБ участвовал в торже-
ствах по случаю главного празд-
ника белорусской государствен-
ности - Дня Независимости.

3 июля шествие из тысяч минчан 
и гостей города прошло по столичному 
проспекту Независимости до площа-
ди Победы (подробнее о празднике - 
на стр. 7). Ветеранов на автомобилях 
встречала молодежь, вместе с ней - бе-
лорусский лидер со своими сыновьями:

- Спасибо вам за то, что выстояли 
и защитили Родину!

На торжественном собрании Алек-
сандр Лукашенко говорил о том, что 
к своей независимости белорусы шли 
больше тысячи лет:

- Почти во все времена, начиная с глу-
бокой древности, это был путь борьбы. 
Борьбы с суровым климатом за урожай, 
с захватчиками за землю, с угнетате-
лями за свободу, с интервентами за 
веру, культуру и традиции. Но Великая 
Отечественная война стала войной за 
жизнь, за само существование нации... 
Почти тысячу лет выразителями народ-

ной воли на белорусской земле оста-
вались исключительно коронованные 
особы. И только в XX веке на вечный 
вопрос «А хто там iдзе?» нашелся судь-
боносный ответ. В тяжелейших услови-
ях трех революций, Первой мировой 
и Гражданской войн на историческую 
сцену вышел белорусский народ.

На референдумах в 1990-х сябры под-
держали новое государство.

- Странно, но в последнее время 
все чаще слышу критику этой формы 
государственного устройства нашей 
страны. Я хочу некоторым напомнить, 
а молодежь, которая этого не знает, 
проинформировать, что не я взял и мо-
нополизировал эту власть, взвалил на 
свои плечи непосильную ношу. Тогда 
мы представляли кровавый обрубок 
большого, великого государства - Со-
ветского Союза. Ни денег, ни муки, 
чтобы хлеб испечь, кругом забастов-
ки. И тогда я предложил варианты, не 

кулуарно, не имея тогда еще никакой 
власти. И вы на референдуме, поддер-
жав меня, взвалили на мои плечи эту 
ношу. Как могу, так и несу.

Глава РБ считает, что не всем пост-
советским странам повезло со стабиль-
ностью:

- Нам завидуют люди из других стран: 
наши братья-россияне, украинцы. А мы 
живем и не понимаем, как это нам до-
сталось. Сегодня отдельным неймется, 
хочется перевернуть, реформ. Только 
хочу вас предупредить, что в результате 
этих реформ кто-то набьет карманы, 
а вы снова с кастрюлями будете ходить 
из деревень и сел в Город-герой Минск. 
Посмотрите на Америку - богатейшая 
страна. Посмотрите на Западную Евро-
пу - им-то чего неймется? Мы не Аме-
рика, мы не печатаем доллары. Мы 
даже не Россия, которой некуда девать 
углеводороды, золото и металлы. У нас 
только руки, мозги, голова на плечах.

Через месяц белорусы определят 
судьбу своей страны.

- Я вам скажу главное: я уже нарабо-
тался, я уже наелся этой президентской 
доли. Я в этой президентской кампании 
не потому, что, уцепившись, держусь 
за это кресло посиневшими пальца-
ми. Я лучшие годы своей жизни, как 
и многие из вас, отдал строительству 
этой страны. Как могли, как мог, так 
и строили. Оказалось, не хуже других. 
Вы должны, как в народе говорят, взять 
голову в руки, подумать и решить во-
прос. Лукашенки приходят и уходят, 
будут другие. А жизнь на этом клочке 
земли должна продолжаться. Сегодня 
Беларусь на разрыв. С Востока нас бо-
ятся потерять (и я это не скрываю и по-
нимаю наших братьев-россиян). Да мы 
и бежать никуда не собираемся: просто 
хотим, чтобы в нашем общем доме, где 
мы жили и живем как братья, к нам 
относились по-человечески. Беларусь 
не хочет, чтобы ею понукали с Запада. 
Недавно отличились французы. Им ли 
говорить, когда еще «желтые жилеты» 
с улиц не сошли?

 ■ Сбербанк России построил в Минске 
новую достопримечательность - уникаль-
ный светомузыкальный фонтан.

Открывать его вместе с главой РБ приехал 
руководитель банка Герман Греф.

- С новым фонтанным комплексом истори-
ческая набережная Свислочи заиграет новы-
ми красками, станет центром притяжения для 
молодежи, - сказал Александр Лукашенко.

Герман Греф рассказал, что фонтан в Мин-
ске уникальный:

- Единственный такой в мире и по масшта-
бам, и по месторасположению. Мы никогда не 
делали фонтан на воде: это было технологи-

чески сложно. Очень хочется, чтобы этот знак 
искреннего отношения, любви россиян к бело-
русам пользовался успехом среди молодежи, 
минчан и радовал всех.

В праздничный день нашлось время и для 
делового разговора. Президент предложил 
Сбербанку России профинансировать круп-
ные проекты:

- Мы хотим, как в советские времена, соста-
вить перечень инновационных объектов, кото-
рые мы должны ввести в новой пятилетке. Так, 
чтобы они не превратились в долгострои. Если 
Сбербанк готов участвовать в большом деле, 
буду только рад приветствовать вас в финан-
сировании больших объемов нашей экономики.

ТОЛЬКО В XX ВЕКЕ НА ВОПРОС «А ХТО ТАМ IДЗЕ?» 
НАШЕЛСЯ ОТВЕТ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ЗАИГРАЛО НОВЫМИ КРАСКАМИ БОЛЬШОЙ ПОДАРОК

Весь мир как на ладони: на капли воды, которые «стоят стеной»,  
можно спроецировать что угодно.

ТЕЛЕГРАММЫ
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 ■ Подробности встречи 
наших президентов во вре-
мя открытия мемориала Со-
ветскому солдату.

«Вы за родину пали, но 
она - спасена» - эти знамени-
тые слова из стихотворения 
Александра Твардовского 
огромными буквами выло-
жены у подножия мемориала. 
В боях подо Ржевом погиб-
ли, были ранены, пропали 
без вести более одного мил-
лиона трехсот тысяч человек. 
Только на небольшом поле, 
где стоит памятник, сложи-
ли головы 60 тысяч бойцов... 
Эта битва считается одной из 
самых кровопролитных в Ве-
ликой Отечественной войне.

Памятник и всю инфра-
структуру должны были от-
крыть в День Победы, но из-за 
пандемии коронавируса все 
пришлось перенести. В воз-
ведении участвовало Союз-
ное государство, поэтому на 
торжественную церемонию 
во Ржев приехали оба его пре-

зидента - Владимир Путин 
и  Александр Лукашенко. 
Сразу отправились общаться 
с архитекторами и строителя-
ми, создавшими мемориал. 
Затем на Аллее памяти по-
садили голубые ели, таким 

образом поддержав большую 
акцию, которая стартовала 
в марте - в России, Беларуси 
и других странах СНГ должны 
появиться 27 миллионов де-
ревьев в память о погибших.

- Было бы здорово завер-

шить эту акцию в Брестской 
крепости 22 июня 2021 года, 
в день 80-летия начала вой-
ны, - предложила волонтер.

- Ждем! - поддержал Алек-
сандр Лукашенко.

- С удовольствием, хорошее 
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«ПУСТЬ НЕ СЛЫШЕН ВАШ ГОЛОС, 
ЦИТАТА

Я убит подо Ржевом

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
И у мертвых, безгласных,
Есть отрада одна:
Мы за родину пали,
Но она - спасена.
Нам свои боевые
Не носить ордена.
Вам - все это, живые.
Нам - отрада одна:
Что недаром боролись
Мы за родину-мать.
Пусть не слышен 
наш голос, -
Вы должны его знать.

Александр  
Твардовский.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ЗА КАДРОМ

Андрей МОШКОВ

 ■ Россияне сделали свой выбор. 
Глава РФ подписал указ об офи-
циальной публикации Основного 
документа страны. Поправки всту-
пили в силу!

«СПАСИБО,  
ВЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ»
На фоне мемориала Советскому сол-

дату, накануне дня голосования, пре-
зидент передал послание россиянам:

- За последнее время я не раз обра-
щался к  вам по самым значимым для 
нашей страны вопросам. Сегодня счи-
таю необходимым сделать это вновь. 
Мы голосуем за страну, в которой хотим 
жить. Обновленный текст Конституции, 
все предложенные поправки вступят 
в силу только при вашем одобрении, - 
заявил Владимир Путин. - Прошу вас, 
дорогие друзья, сказать свое слово. 
Голос каждого из вас - самый важный.

А на следующий день отправился на 
избирательный участок №2151 в Рос-
сийской академии наук. Не воспользо-
вался ни досрочным, ни электронным 
вариантом - решил высказать волеизъ-
явление лично.

- Возьмите, пожалуйста, одноразовую 
ручку, - попросила сотрудница избирко-
ма, которой Путин показал свой паспорт.

Расписался в журнале регистрации 
напротив своей фамилии. Взял листок 
и пошел к кабине, где поставил галочку 
напротив «да». А затем подошел к КО-
ИБ - электронному устройству для под-
счета голосов.

- Здравствуйте! - приветствовал ап-
парат женским голосом.

- Здравствуйте, - кивнул глава РФ 
и опустил бланк в умную урну.

- Спасибо, вы проголосовали!
Всем москвичам вручали обязатель-

ный комплект - пакет с маской, перчат-
ками, одноразовой ручкой и информа-
ционными материалами. Прилагался 
и купон «Миллион призов», по которому 
можно выиграть суммы для оплаты по-
купок в столичных магазинах, аптеках 
и кафе.

- Президенту выдали все необходи-
мое, как и всем избирателям, - отве-
тил на вопрос журналистов сотрудник 
участка.

Вот только сможет ли воспользовать-
ся купоном первое лицо государства? 
Мобильного телефона у него нет - это 
общеизвестный факт, а отправлять дан-
ные нужно по СМС.

- Владимир Путин не намерен участво-
вать в розыгрыше призов, - подтвердил 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

НА ЖИВУЮ НИТКУ
Второго июля в стране подвели итоги. 

Поправки одобрило абсолютное боль-
шинство. Подробнее о результатах - 
на стр. 4.

- Хочу обратиться со словами благо-
дарности к гражданам России, хочу ска-
зать спасибо вам большое за поддержку 
и доверие, - так президент начал за-
седание оргкомитета «Победа». - Я 
неоднократно говорил о необходимо-
сти принятия поправок в Основной 
закон страны, в Конституцию. Здесь 
у нас и совершенствование поли-
тической системы, и закрепление 
социальных гарантий. Здесь и укре-
пление суверенитета, территориаль-
ной целостности. Наконец, наших 
духовных, исторических, нравствен-
ных ценностей, которые скрепляют 
поколения.

Изменения четко расставляют акцен-
ты - что нужно делать, чтобы страна 
развивалась дальше.

- После крушения Советского Союза 
прошло по историческим меркам совсем 
немного времени. Современная Россия, 
безусловно, находится еще в стадии 
формирования, становления. Это каса-
ется всех аспектов нашей жизни: и по-
литической системы, и экономики, и так 
далее. Мы во многом еще очень уязви-
мы, у нас многое, как говорят в народе, 
сделано на живую нитку. Нам нужны 
внутренняя стабильность и время для 
укрепления страны, всех ее институтов. 
И поэтому еще раз спасибо тем, кто 
поддержал поправки.

Владимир Путин признался, что по-
нимает тех, кто проголосовал против:

- У нас еще много нерешенных про-
блем, это правда. Люди часто сталкива-
ются с несправедливостью, с черство-
стью, с безразличием. Многие живут 
еще очень трудно и сложно. А нам, ру-
ководству страны, при этом часто кажет-
ся, что мы делаем все возможное. Но 
нет, жизнь показывает дру-
гое, жизнь показывает, 
что мы часто недора-
батываем, а должны 

действовать быстрее, точнее, органи-
зованнее и эффективнее. Вместе с тем 
результаты всероссийского голосования 
показывают, что подавляющее боль-
шинство граждан России верят, что мы 
можем работать лучше. И так называе-
мое расширенное правительство - от 
муниципалитетов до президента - обя-
зано сделать все, чтобы оправдать это 
высокое доверие людей.

На адрес рабочей группы приходили 
миллионы писем, в итоговый документ 
вошли немногие. Как быть со здравыми 
и полезными идеями, которые остались 
за бортом?

- Все упаковать в Конституцию невоз-
можно, да и не нужно, - считает глава 
государства. - Предложения, которые 
поступили от людей и которые не могут 
быть включены, но представляют собой 
безусловную ценность для общества, 
должны быть реализованы - либо в за-
конах, либо в подзаконных актах. То 
есть, чтобы новая редакция Конституции 
заработала в полную силу, чтобы при-
нятые поправки стали частью нашей 
жизни, нужно, чтобы все органы власти, 

все структуры заработали в полную 
силу и привели все в соответствие 

с новыми правилами. И для это-
го нужно переделать более 
ста федеральных и более 250 
региональных законов. И это 
следующий шаг на пути пре-
образований.

Поэтому гарант Конститу-
ции попросил рабочую 

группу остаться - 
ей еще предсто-

ит наладить 
механизм по-

сле сборки.

Владимир ПУТИН:

ВСЕ «УПАКОВЫВАТЬ» В КОНСТИТУЦИЮ НЕ НУЖНО

Владимир Путин и Александр Лукашенко высадили ели - поддержали акцию «Сады Памяти» в честь 
павших солдат. Волонтеры предложили устроить финал через год в Беларуси - в Брестской крепости.

Андрей ГОРДЕЕВ/Ведомости/ТАССЕл
ен
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Эти урны не только вежливые, но и умные. К ним в придачу - индивидуальный набор.

Дмитрий Песков 
об итогах голосования:
- Однозначно считаем это 

триумфом. Де-факто состо-
ялся триумфальный рефе-
рендум доверия прези-

денту Путину.

СКАЗАНО
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дело, - Владимиру Путину ини-
циатива тоже понравилась.

Затем президенты посетили 
филиал Центрального музея Ве-
ликой Отечественной вой ны, 
посвященный Ржевской битве.

- Преступление - это не толь-
ко преступники и палачи. Но 
еще и  сообщники,  - экскур-
совод подвел высоких гостей 
к витринам. - То, что найдено 
на ржевской земле... Датские 
карабины. Голландские кон-
сервы - их произвела фирма 
«Байер», которая до сих пор 
трудится. По этим артефак-
там мы можем судить о том, 
кто кормил гитлеровских сол-
дат, кто их снаряжал в  бой. 
- Это объективное подтверж-
дение, - согласился Владимир 
Путин.

Это удостоверяло в том чис-
ле и факты, изложенные в его 
статье, адресованной другим 
странам. В ней, в частности, 
говорится о том, что в огонь 
Второй мировой войны ак-
тивно подбрасывала даже не 
хворост, а  бревна вся Евро-
па. Прочитать статью в  со-
кращенной и полной версии 

можно на сайте souzveche.ru.
- Вот солдатский противо-

газ, в нем десять пулевых от-
верстий! - показал экскурсо-
вод еще одну находку. - Можно 
представить плотность огня 
и то, что пришлось вынести 
нашим предкам. Какую цену 
они заплатили.

- А вот первый бой в какой 
день начался здесь? - спросил 
Александр Лукашенко у сто-
ящего рядом экс-министра 
культуры, ныне помощника 
Президента РФ Владимира 
Мединского. Но полный ответ 
услышать не успел - всех сроч-
но позвали на торжественную 
церемонию.

Вместе с героями войны 
возложили цветы у подножия  
памятника. Оглядывая брон-
зового солдата, российский  
лидер не смог сдержать вос-
хищения:

- Очень красиво! С одной сто-
роны, монументально, а с дру-
гой - воздушно. Идея хорошая!

- Мемориал Советскому сол-
дату подо Ржевом всегда будет 
символом нерушимой дружбы 
между Россией и Беларусью, 

местом всеобщей гордости 
и преклонения перед подви-
гом наших дедов и прадедов, - 
позже сказал глава РБ.

Перед тем как выступить 
перед собравшимися, к Вла-
димиру Путину подошел ве-
теран и попросил его что-то 
написать. Президент уважил 
просьбу фронтовика. О том, 
что было в записке и кому она 
адресована, читайте на стр. 7.

После официального откры-
тия президенты России и Бе-
ларуси отправились на пере-
говоры.

- Учитывая ситуацию, они 
в рабочем порядке обсудили 
все вопросы, которые нужно 
было обсудить, - заявила пресс-
секретарь Лукашенко Наталья 
Эйсмонт.

- Президенты имели возмож-
ность обменяться мнениями. 
Краткое общение состоялось, 
они обсудили и двусторонние 
отношения, и темы интеграци-
онные. Обменялись мнениями 
о международных делах, - был 
чуть менее лаконичен пресс-
секретарь Путина Дмитрий 
Песков.

Владимир Путин поздравил Александра Лукашенко с Днем 
Независимости:

«Уверен, что вместе мы сможем обеспечить дальнейшее 
наращивание российско-белорусских связей на всех направ-
лениях, а также конструктивного взаимодействия в рам-
ках Союзного государства, Евразийского экономического 
союза, ОДКБ и СНГ. Это, несомненно, отвечает коренным 
интере сам братских народов наших стран, - говорилось 
в правительственной телеграмме. - Отношения между Рос-
сией и Республикой Беларусь развиваются в духе дружбы 
и союзничества. Налажены продуктивное двустороннее 
сотрудничество, координация усилий в сферах внешней 
политики и обороны. Реализуются масштабные совместные 
проекты в торгово-экономической, гуманитарной, научно-
технической и других областях».

Александр Лукашенко поздравил Владимира  Путина 
с тем, что россияне одобрили предложенные поправки 
в Конституцию РФ:

«Это стало очередным подтверждением высокого до-
верия и поддержки гражданами вашей деятельности на 
посту главы государства. Своими голосами россияне вы-
разили солидарность с современным курсом на дальнейшее 
укрепление суверенитета и развитие России как социаль-
ного государства, сохранение традиционных ценностей 
и исторической правды. Итоги референдума убедительно 
свидетельствуют о признании ваших заслуг и способности 
консолидировать нацию в столь непростой и ответственный 
период. Убежден, что и в дальнейшем Беларусь и Россия 
будут являться стратегическими союзниками, развивающи-
ми взаимодействие по многим направлениям в интересах 
двух братских народов».

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ 

МЫ ДОЛЖНЫ ЕГО ЗНАТЬ»

Бе
лТ

А

Марта АСТРЕЙКО,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Глава РБ участвовал в торже-
ствах по случаю главного празд-
ника белорусской государствен-
ности - Дня Независимости.

3 июля шествие из тысяч минчан 
и гостей города прошло по столичному 
проспекту Независимости до площа-
ди Победы (подробнее о празднике - 
на стр. 7). Ветеранов на автомобилях 
встречала молодежь, вместе с ней - бе-
лорусский лидер со своими сыновьями:

- Спасибо вам за то, что выстояли 
и защитили Родину!

На торжественном собрании Алек-
сандр Лукашенко говорил о том, что 
к своей независимости белорусы шли 
больше тысячи лет:

- Почти во все времена, начиная с глу-
бокой древности, это был путь борьбы. 
Борьбы с суровым климатом за урожай, 
с захватчиками за землю, с угнетате-
лями за свободу, с интервентами за 
веру, культуру и традиции. Но Великая 
Отечественная война стала войной за 
жизнь, за само существование нации... 
Почти тысячу лет выразителями народ-

ной воли на белорусской земле оста-
вались исключительно коронованные 
особы. И только в XX веке на вечный 
вопрос «А хто там iдзе?» нашелся судь-
боносный ответ. В тяжелейших услови-
ях трех революций, Первой мировой 
и Гражданской войн на историческую 
сцену вышел белорусский народ.

На референдумах в 1990-х сябры под-
держали новое государство.

- Странно, но в последнее время 
все чаще слышу критику этой формы 
государственного устройства нашей 
страны. Я хочу некоторым напомнить, 
а молодежь, которая этого не знает, 
проинформировать, что не я взял и мо-
нополизировал эту власть, взвалил на 
свои плечи непосильную ношу. Тогда 
мы представляли кровавый обрубок 
большого, великого государства - Со-
ветского Союза. Ни денег, ни муки, 
чтобы хлеб испечь, кругом забастов-
ки. И тогда я предложил варианты, не 

кулуарно, не имея тогда еще никакой 
власти. И вы на референдуме, поддер-
жав меня, взвалили на мои плечи эту 
ношу. Как могу, так и несу.

Глава РБ считает, что не всем пост-
советским странам повезло со стабиль-
ностью:

- Нам завидуют люди из других стран: 
наши братья-россияне, украинцы. А мы 
живем и не понимаем, как это нам до-
сталось. Сегодня отдельным неймется, 
хочется перевернуть, реформ. Только 
хочу вас предупредить, что в результате 
этих реформ кто-то набьет карманы, 
а вы снова с кастрюлями будете ходить 
из деревень и сел в Город-герой Минск. 
Посмотрите на Америку - богатейшая 
страна. Посмотрите на Западную Евро-
пу - им-то чего неймется? Мы не Аме-
рика, мы не печатаем доллары. Мы 
даже не Россия, которой некуда девать 
углеводороды, золото и металлы. У нас 
только руки, мозги, голова на плечах.

Через месяц белорусы определят 
судьбу своей страны.

- Я вам скажу главное: я уже нарабо-
тался, я уже наелся этой президентской 
доли. Я в этой президентской кампании 
не потому, что, уцепившись, держусь 
за это кресло посиневшими пальца-
ми. Я лучшие годы своей жизни, как 
и многие из вас, отдал строительству 
этой страны. Как могли, как мог, так 
и строили. Оказалось, не хуже других. 
Вы должны, как в народе говорят, взять 
голову в руки, подумать и решить во-
прос. Лукашенки приходят и уходят, 
будут другие. А жизнь на этом клочке 
земли должна продолжаться. Сегодня 
Беларусь на разрыв. С Востока нас бо-
ятся потерять (и я это не скрываю и по-
нимаю наших братьев-россиян). Да мы 
и бежать никуда не собираемся: просто 
хотим, чтобы в нашем общем доме, где 
мы жили и живем как братья, к нам 
относились по-человечески. Беларусь 
не хочет, чтобы ею понукали с Запада. 
Недавно отличились французы. Им ли 
говорить, когда еще «желтые жилеты» 
с улиц не сошли?

 ■ Сбербанк России построил в Минске 
новую достопримечательность - уникаль-
ный светомузыкальный фонтан.

Открывать его вместе с главой РБ приехал 
руководитель банка Герман Греф.

- С новым фонтанным комплексом истори-
ческая набережная Свислочи заиграет новы-
ми красками, станет центром притяжения для 
молодежи, - сказал Александр Лукашенко.

Герман Греф рассказал, что фонтан в Мин-
ске уникальный:

- Единственный такой в мире и по масшта-
бам, и по месторасположению. Мы никогда не 
делали фонтан на воде: это было технологи-

чески сложно. Очень хочется, чтобы этот знак 
искреннего отношения, любви россиян к бело-
русам пользовался успехом среди молодежи, 
минчан и радовал всех.

В праздничный день нашлось время и для 
делового разговора. Президент предложил 
Сбербанку России профинансировать круп-
ные проекты:

- Мы хотим, как в советские времена, соста-
вить перечень инновационных объектов, кото-
рые мы должны ввести в новой пятилетке. Так, 
чтобы они не превратились в долгострои. Если 
Сбербанк готов участвовать в большом деле, 
буду только рад приветствовать вас в финан-
сировании больших объемов нашей экономики.

ТОЛЬКО В XX ВЕКЕ НА ВОПРОС «А ХТО ТАМ IДЗЕ?» 
НАШЕЛСЯ ОТВЕТ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ЗАИГРАЛО НОВЫМИ КРАСКАМИ БОЛЬШОЙ ПОДАРОК

Весь мир как на ладони: на капли воды, которые «стоят стеной»,  
можно спроецировать что угодно.

ТЕЛЕГРАММЫ
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 ■ Защищать воздушные 
границы Беларуси теперь 
будут многоцелевые истре-
бители Су-30СМ поколения 
4++.

Новые самолеты собрали на 
Иркутском заводе Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации. Всего Россия поставит 
в республику двенадцать та-
ких красавцев. Контракт под-
писали еще на международной 
выставке MILEX-2019 в Мин-
ске. Четыре первые крылатые 
машины сразу отправились на 
61-ю истребительную авиабазу 
в Барановичах в ноябре 2019 
года.

За полгода белорусские асы 
освоили новинку. И вот 1 июля 
2020 года самолеты заступили 
на боевое дежурство. Прини-
мали «новобранцев» министр 
обороны Беларуси генерал-
майор Виктор Хренин и По-
сол РФ в Беларуси Дмитрий 
Мезенцев.

- Во все времена одним из 
основных условий благополу-
чия любого государства явля-
лось надежное обеспечение 
его национальной безопас-
ности. Сейчас этот тезис как 
никогда актуален. История нас 
научила, что любая миролю-
бивая политика должна быть 
подкреплена реальной способ-
ностью государства защитить 
свой народ, - обозначил цели 

закупки соответствующей вре-
мени техники Виктор Хренин.

Системы ПВО России и Бе-
ларуси глубоко интегрированы, 
поэтому такая модернизация 

в интересах обеих стран Со-
юзного государства. Сине окая 
активно участвует в коопера-
ции по производству новых са-
молетов и вертолетов, а также 

модернизации уже имеющих-
ся. На проверенных машинах 
поставляются суперсовремен-
ные системы авионики, оптики 
и многое другое.

НАГРАДАОНИ КОВАЛИ ПОБЕДУ
Вениамин СТРИГА

 ■ В России появились це-
лых двадцать «Городов тру-
довой  доблести».

«Все для фронта, все для 
 Победы!» Под таким девизом 
во время Великой Отечествен-
ной войны жила вся страна. 
Заводы работали круглосу-
точно, выпуская все, от тан-
ков и самолетов до простых 
солдатских сапогов. К стан-
кам становились женщины, 
старики, школьники. Не от-
ходили от них, не доедали и не 
досыпали, порой падали обес-
силенными. Многие города, 
где были сосредоточены такие 
производства, без преувели-
чения можно назвать кузни-
цами оружия Победы.

Идея присвоить таким на-
селенным пунктам почетные 
звания прозвучала на заседа-
нии оргкомитета «Победа», 
в котором участвовал Пре-
зидент России Владимир 
Путин. Он поддержал пред-

ложенный список кандидатов 
без изъятий:

- Ничто не препятствует 
присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» 
сразу двадцати городам. За 
бесперебойное производство 
военной, гражданской продук-
ции предприятия этих городов 
были неоднократно удостоены 
орденов или Красных Знамен 
Государственного комитета 
обороны. А многочисленные 
факты личного мужества, тру-
дового героизма жителей до-
кументально подтверждены. 
Аргументы здесь очевидные 
и убедительные и полностью 
соответствуют критериям фе-
дерального закона».

Новое звание Государствен-
ная Дума и президент утвер-
дили в начале года. Осталось 
определить кандидатов. В по-
четный список вошли: Ниж-
ний Новгород, Екатеринбург, 
Челябинск, Самара, Пермь, 
Нижний Тагил, Саратов, 
Омск, Казань, Новосибирск, 
Ярославль, Магнитогорск, 

Ижевск, Уфа, Томск, Улья-
новск, Иваново, Новокузнецк, 
Иркутск, Боровичи.

У городов трудовой до-
блести появятся как приви-
легии, так и  обязанности. 
В  них установят памятные 
стелы. А в День города, а так-
же 1 и 9 Мая будут устраивать 
праздничные салюты и торже-
ства. Есть и дополнительная 
ответственность: патриоти-
ческое воспитание жителей, 
и  прежде всего молодежи, 
станет обязательной частью 
жизни. Но и поддерживать 
такие мероприятия будут из 
бюджетов всех уровней.

Кроме нового почетного 
звания, есть и ставшие уже 
привычными. Первые города-
герои появились в 1965 году, 
к  20-й годовщине Победы. 
Такой чести удостаивали за 
массовый героизм и  муже-
ство. Вручали орден Ленина 
и  медаль «Золотая звезда». 
Звание получили Ленин-
град, Сталинград, Одесса, 
Севастополь,  Киев, Москва. 

Позже к ним добавились Но-
вороссийск, Керчь, Минск, 
Тула, Мурманск и Смоленск. 
Брестская крепость получи-
ла звание «Крепость-герой» - 
и оно уникально.

Россия как наследница СССР 
с 2006 года начала присваи-

вать звание «Город воинской 
славы». Его уже получили 45 
малых и  больших городов. 
Привилегии те же, с одной 
лишь разницей - праздничные 
мероприятия и салют там про-
водят еще и в День защитника 
Отечества, 23 февраля.

Вадим ЕГОРОВ

 ■ Большинство россиян поддер-
жали поправки в Основной закон 
РФ.

Цифры выглядят очень внушитель-
но. «За» высказались 77,92 процента 
проголосовавших, «против» - 21,27 
процента. 

- Результат очень многих удивил.  
Потому что достаточно было разго-
воров, что народ не поддержит. Что 
народу все равно, что все заняты эпи-
демией, озабочены тем, что теряют-
ся рабочие места, падают их доходы. 
А оказалось, что люди, наоборот, под-
держали дополнения в Конституцию. 
И больше, чем ожидали все наблюда-
тели и эксперты, - прокомментировал 
советник Президента РФ Валерий 
Фадеев.

Итоги голосования еще более ин-
тересны тем, что оно во многом бы-
ло экспериментальным. Впервые его 
пришлось проводить в таких сложных 

из-за эпидемии коронавируса усло-
виях, соблюдая бесчисленные меры 
безопасности. 

Участки без конца дезинфицирова-
ли, а люди приходили в масках и пер-
чатках, держались на социальной 
дистанции. За этим следили строго: 
рассеянным комплект защиты выда-
вали бесплатно.

 Так же впервые, по той же при-
чине, волеизъявление растянули на 
целую неделю, чтобы не было боль-
шого скопления людей. Еще один 
эксперимент - плебисцит в двух ре-
гионах частично прошел удаленно. 
В Москве и Нижегородской области 
заполнить бюллетень можно было он-
лайн. Такой способ выбрали больше 
1,3 миллиона человек. Правда, даже 
здесь на «участки» явились не все. 
Электронная явка составила 93 про-
цента. Самое удаленное голосование 
уже по традиции прошло на орбите. 
Космонавты Анатолий Иванишин 
и Иван Вагнер поставили свои элек-
тронные галочки прямо с борта МКС.

- Считаю, что, несмотря на все труд-
ности с коронавирусом, с тем, что мы 
переносили срок голосования, все 
удалось сделать безопасно для лю-
дей. И эта санитарная безопасность 
обеспечила в том числе и правовую. 
Это важно, потому что это - Основной 
Закон, правила жизни на будущее. 
Теперь они у нас есть,  - высказался 
глава Комитета Госдумы по законо-
дательству Павел Крашенинников.

Больше всего поддержали поправки 
в Чеченской Республике (97,92 про-
цента), Туве (96,79) и Крыму (90,07). 
Не все регионы были так единодуш-
ны. Но не одобрили поправки только 
в одном.

«Протестным» оказалось голосова-
ние в Ненецком автономном округе. 
Здесь против поправок были 55,25 
процента. 

- Не могу сказать, что люди высказа-
лись именно против поправок. Связы-
ваю это больше с реакцией на то, что 
НАО решили объединить с Архангель-
ской областью. И люди решили про-

демонстрировать отношение к этому 
таким вот способом, - сказал глава 
НАО Юрий Бездудный.

Вопреки ожиданиям, серьезных жа-
лоб ЦИК не получила. На участках 
только в финальный день голосова-
ния работали больше полумиллиона 
наблюдателей. При этом явка была 
67,97 процента. 

- Голосование прошло свободно, 
открыто, максимально демократично 
и справедливо, - подтвердила глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва.  - Высокая явка свидетельствует 
о  том, что предоставленная воз-
можность приходить в  течение не-
скольких дней, порядок, такой фор- 
мат оказались для людей очень удоб-
ными.

3 июля, как только счетные комиссии 
подвели все итоги, президент Вла-
димир Путин подписал указ о внесе-
нии поправок в Конституцию, а уже на 
следующий день они вступили в силу.

С финальным текстом Конституции 
можно ознакомиться на официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции publication.pravo.gov.ru.

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ ТЕПЕРЬ ПО-НОВОМУ ТОЧКА ОТСЧЕТА
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ГРАНИЦУ ВЗЯЛИ ПОД КРЫЛО БЕЗОПАСНОСТЬ

Самара в годы войны была «запасной столицей» и производила  
вооружение для авиации.

Асы из Синеокой уже освоили 
новые боевые машины.
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«ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА ОСТРО ЗВУЧИТ 
ПОПРАВКА О ДОСТУПНОСТИ МЕДИЦИНЫ»

Председатель ПС Вячеслав Воло-
дин сделал свой выбор еще во время 
досрочного голосования - 26 июня. Он 
поддержал поправки. Обратил внима-
ние, что Конституция будет наполнена 
конкретными положениями о социаль-
ном государстве и это ее главное от-
личие от действующей редакции:

- Многие соглашения были приняты 
в то время, когда Россия была сла-
бой, когда нам это все навязывали. 
Да и сегодня пытаются это сделать... 
Поправки повышают гарантии, улуч-

шают жизнь граждан, сделают страну 
сильнее. В наших руках поддержать 
эти поправки. Все зависит от того, 
насколько мы будем сами активны. 
Президент свои полномочия отдает 
гражданам. Граждане через своих де-
путатов будут назначать министров, 
вице-премьеров, премьера. Это другая 
ответственность. Ответственность, ко-
торая придет и к депутатам, они будут 
уже больше отвечать за свои решения, 
не спрячутся за спиной правительства 
и президента.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Депутаты Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России участво-
вали в голосовании по изменению Кон-
ституции.
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Член Комиссии ПС по информационной политике Леонид Слуцкий:
- Мы голосуем за страну, в которой хотим жить, сказал 

президент Владимир Путин, обращаясь к россиянам. 
И это истинно так, от каждого из нас зависит дальней-
ший путь развития России. Ставя галочку в графе «да», 
мы отдаем свой голос за приоритет базовых ценностей: 
защиту семьи, детей, свободы и справедливости, духов-
ности и нравственности, сохранение исторической правды 
и памяти, отстаивание суверенитета.

Еще накануне голосования был уверен в положитель-
ном исходе. Прогноз оправдался. Даже более чем. Это 
триумфальные результаты, по-другому не скажешь. Очень 
высокая явка. Народ един в поддержке того, чтобы Кон-
ституция стала современной, чтобы Основной Закон еще многие десятилетия 
был по-настоящему отвечающим мыслям и чаяниям наших граждан. Чтобы наш 
свод законов стал по своей силе выше, чем любые международные документы, 
о чем говорится в 79-й статье.

За голосованием следили наблюдатели, члены Европейского парламента. 
Они побывали на избирательных участках, беседовали с жителями. Их оценки 
абсолютно позитивны, хотя эти люди весьма объективны и строги, особенно 
к тому, как организованы участки для голосования, как проводится процедура 
волеизъявления. И то, как мы сумели провести референдум, при этом напрочь 
исключая любую возможность заражения опасной инфекцией, международные 
наблюдатели оценили чрезвычайно высоко, наряду с высочайшей оценкой про-
зрачности, достоверности, объективности процедуры волеизъявления.

Член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту Александр Козлов-
ский отметил, что для многих россиян важен социальный 
блок поправок:

- Сам факт, что в новой Конституции условием экономи-
ческого роста страны ставится повышение благосостояния 
граждан, мне кажется крайне важным. Фактически это  
один из приоритетов государственной политики. Чрез-
вычайно актуальны поправки, касающиеся социальных 
гарантий, индексации пенсий. Дети в случае принятия 
поправок становятся важнейшим приоритетом государ-
ственной политики России. Остро и актуально звучит 
поправка - многим после коронавируса стало понятно, 
почему это должно быть в Конституции - о доступности 

медицинской помощи и формировании культуры ответственного отношения 
к своему здоровью.

Член Комиссии ПС по вопросам экологии, природо-
пользования и ликвидации последствий аварий Николай 
Валуев пришел на участок заранее:

- Голосуя, граждане решают, какое будущее у нашего 
государства. Изменения действительно продиктованы 
временем и касаются практически всех сфер нашей жиз-
ни. Поправки укрепляют социальные права, на первом 
плане - семья, дети, благополучие и здоровье граждан, 
защита их труда. Это путь развития социального государ-
ства, сильного и независимого, в котором потомки чтят 
и помнят подвиг своих предков, ценят и берегут историю, 
традиции, природу, свое наследие.

С дочкой на участок пришел председа-
тель Комиссии ПС по законодательству 
и  Регламенту Артем Туров:

- Это историческое событие и долг 
каждого гражданина - прийти и сделать 
свой выбор, проголосовать за будущее 
страны.

Член Комиссии ПС по экономиче-
ской политике Сергей Митин сделал 
свой выбор в одном из самых отдален-
ных районов Новгородской области - 
Мошенском:

- Отдал свой голос в поддержку из-
менений в  Конституцию. Вместе со 
мной то же самое сделали мои по-
мощники и друзья из Москвы и Санкт-
Петербурга - всего семь человек.

Председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодежной по-
литике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена Афана-
сьева тоже проголосовала досрочно. 
Правда сделать ей это удалось только 
со второго раза - утром на участке, 
расположенном в школе, шли экза-
мены.

- Идти надо обязательно! Наше 
мнение важно для окончательно-
го принятия решения. Безучастное 
молчание, игнорирование голосова-
ния - не в пользу граждан России. Оно 
в интересах международных полити-
ческих оппонентов, целью которых 
является слабая и немощная Россия, 
с молчаливым и боязливым народом. 
Нужно проявить волю и проголосо-
вать. Как, выбирая между «да» или 
«нет», это личное ваше решение. Но 
важно не быть в стороне!
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Вениамин СТРИГА

 ■ Защищать воздушные 
границы Беларуси теперь 
будут многоцелевые истре-
бители Су-30СМ поколения 
4++.

Новые самолеты собрали на 
Иркутском заводе Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации. Всего Россия поставит 
в республику двенадцать та-
ких красавцев. Контракт под-
писали еще на международной 
выставке MILEX-2019 в Мин-
ске. Четыре первые крылатые 
машины сразу отправились на 
61-ю истребительную авиабазу 
в Барановичах в ноябре 2019 
года.

За полгода белорусские асы 
освоили новинку. И вот 1 июля 
2020 года самолеты заступили 
на боевое дежурство. Прини-
мали «новобранцев» министр 
обороны Беларуси генерал-
майор Виктор Хренин и По-
сол РФ в Беларуси Дмитрий 
Мезенцев.

- Во все времена одним из 
основных условий благополу-
чия любого государства явля-
лось надежное обеспечение 
его национальной безопас-
ности. Сейчас этот тезис как 
никогда актуален. История нас 
научила, что любая миролю-
бивая политика должна быть 
подкреплена реальной способ-
ностью государства защитить 
свой народ, - обозначил цели 

закупки соответствующей вре-
мени техники Виктор Хренин.

Системы ПВО России и Бе-
ларуси глубоко интегрированы, 
поэтому такая модернизация 

в интересах обеих стран Со-
юзного государства. Сине окая 
активно участвует в коопера-
ции по производству новых са-
молетов и вертолетов, а также 

модернизации уже имеющих-
ся. На проверенных машинах 
поставляются суперсовремен-
ные системы авионики, оптики 
и многое другое.

НАГРАДАОНИ КОВАЛИ ПОБЕДУ
Вениамин СТРИГА

 ■ В России появились це-
лых двадцать «Городов тру-
довой  доблести».

«Все для фронта, все для 
 Победы!» Под таким девизом 
во время Великой Отечествен-
ной войны жила вся страна. 
Заводы работали круглосу-
точно, выпуская все, от тан-
ков и самолетов до простых 
солдатских сапогов. К стан-
кам становились женщины, 
старики, школьники. Не от-
ходили от них, не доедали и не 
досыпали, порой падали обес-
силенными. Многие города, 
где были сосредоточены такие 
производства, без преувели-
чения можно назвать кузни-
цами оружия Победы.

Идея присвоить таким на-
селенным пунктам почетные 
звания прозвучала на заседа-
нии оргкомитета «Победа», 
в котором участвовал Пре-
зидент России Владимир 
Путин. Он поддержал пред-

ложенный список кандидатов 
без изъятий:

- Ничто не препятствует 
присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» 
сразу двадцати городам. За 
бесперебойное производство 
военной, гражданской продук-
ции предприятия этих городов 
были неоднократно удостоены 
орденов или Красных Знамен 
Государственного комитета 
обороны. А многочисленные 
факты личного мужества, тру-
дового героизма жителей до-
кументально подтверждены. 
Аргументы здесь очевидные 
и убедительные и полностью 
соответствуют критериям фе-
дерального закона».

Новое звание Государствен-
ная Дума и президент утвер-
дили в начале года. Осталось 
определить кандидатов. В по-
четный список вошли: Ниж-
ний Новгород, Екатеринбург, 
Челябинск, Самара, Пермь, 
Нижний Тагил, Саратов, 
Омск, Казань, Новосибирск, 
Ярославль, Магнитогорск, 

Ижевск, Уфа, Томск, Улья-
новск, Иваново, Новокузнецк, 
Иркутск, Боровичи.

У городов трудовой до-
блести появятся как приви-
легии, так и  обязанности. 
В  них установят памятные 
стелы. А в День города, а так-
же 1 и 9 Мая будут устраивать 
праздничные салюты и торже-
ства. Есть и дополнительная 
ответственность: патриоти-
ческое воспитание жителей, 
и  прежде всего молодежи, 
станет обязательной частью 
жизни. Но и поддерживать 
такие мероприятия будут из 
бюджетов всех уровней.

Кроме нового почетного 
звания, есть и ставшие уже 
привычными. Первые города-
герои появились в 1965 году, 
к  20-й годовщине Победы. 
Такой чести удостаивали за 
массовый героизм и  муже-
ство. Вручали орден Ленина 
и  медаль «Золотая звезда». 
Звание получили Ленин-
град, Сталинград, Одесса, 
Севастополь,  Киев, Москва. 

Позже к ним добавились Но-
вороссийск, Керчь, Минск, 
Тула, Мурманск и Смоленск. 
Брестская крепость получи-
ла звание «Крепость-герой» - 
и оно уникально.

Россия как наследница СССР 
с 2006 года начала присваи-

вать звание «Город воинской 
славы». Его уже получили 45 
малых и  больших городов. 
Привилегии те же, с одной 
лишь разницей - праздничные 
мероприятия и салют там про-
водят еще и в День защитника 
Отечества, 23 февраля.

Вадим ЕГОРОВ

 ■ Большинство россиян поддер-
жали поправки в Основной закон 
РФ.

Цифры выглядят очень внушитель-
но. «За» высказались 77,92 процента 
проголосовавших, «против» - 21,27 
процента. 

- Результат очень многих удивил.  
Потому что достаточно было разго-
воров, что народ не поддержит. Что 
народу все равно, что все заняты эпи-
демией, озабочены тем, что теряют-
ся рабочие места, падают их доходы. 
А оказалось, что люди, наоборот, под-
держали дополнения в Конституцию. 
И больше, чем ожидали все наблюда-
тели и эксперты, - прокомментировал 
советник Президента РФ Валерий 
Фадеев.

Итоги голосования еще более ин-
тересны тем, что оно во многом бы-
ло экспериментальным. Впервые его 
пришлось проводить в таких сложных 

из-за эпидемии коронавируса усло-
виях, соблюдая бесчисленные меры 
безопасности. 

Участки без конца дезинфицирова-
ли, а люди приходили в масках и пер-
чатках, держались на социальной 
дистанции. За этим следили строго: 
рассеянным комплект защиты выда-
вали бесплатно.

 Так же впервые, по той же при-
чине, волеизъявление растянули на 
целую неделю, чтобы не было боль-
шого скопления людей. Еще один 
эксперимент - плебисцит в двух ре-
гионах частично прошел удаленно. 
В Москве и Нижегородской области 
заполнить бюллетень можно было он-
лайн. Такой способ выбрали больше 
1,3 миллиона человек. Правда, даже 
здесь на «участки» явились не все. 
Электронная явка составила 93 про-
цента. Самое удаленное голосование 
уже по традиции прошло на орбите. 
Космонавты Анатолий Иванишин 
и Иван Вагнер поставили свои элек-
тронные галочки прямо с борта МКС.

- Считаю, что, несмотря на все труд-
ности с коронавирусом, с тем, что мы 
переносили срок голосования, все 
удалось сделать безопасно для лю-
дей. И эта санитарная безопасность 
обеспечила в том числе и правовую. 
Это важно, потому что это - Основной 
Закон, правила жизни на будущее. 
Теперь они у нас есть,  - высказался 
глава Комитета Госдумы по законо-
дательству Павел Крашенинников.

Больше всего поддержали поправки 
в Чеченской Республике (97,92 про-
цента), Туве (96,79) и Крыму (90,07). 
Не все регионы были так единодуш-
ны. Но не одобрили поправки только 
в одном.

«Протестным» оказалось голосова-
ние в Ненецком автономном округе. 
Здесь против поправок были 55,25 
процента. 

- Не могу сказать, что люди высказа-
лись именно против поправок. Связы-
ваю это больше с реакцией на то, что 
НАО решили объединить с Архангель-
ской областью. И люди решили про-

демонстрировать отношение к этому 
таким вот способом, - сказал глава 
НАО Юрий Бездудный.

Вопреки ожиданиям, серьезных жа-
лоб ЦИК не получила. На участках 
только в финальный день голосова-
ния работали больше полумиллиона 
наблюдателей. При этом явка была 
67,97 процента. 

- Голосование прошло свободно, 
открыто, максимально демократично 
и справедливо, - подтвердила глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва.  - Высокая явка свидетельствует 
о  том, что предоставленная воз-
можность приходить в  течение не-
скольких дней, порядок, такой фор- 
мат оказались для людей очень удоб-
ными.

3 июля, как только счетные комиссии 
подвели все итоги, президент Вла-
димир Путин подписал указ о внесе-
нии поправок в Конституцию, а уже на 
следующий день они вступили в силу.

С финальным текстом Конституции 
можно ознакомиться на официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции publication.pravo.gov.ru.

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ ТЕПЕРЬ ПО-НОВОМУ ТОЧКА ОТСЧЕТА
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ГРАНИЦУ ВЗЯЛИ ПОД КРЫЛО БЕЗОПАСНОСТЬ

Самара в годы войны была «запасной столицей» и производила  
вооружение для авиации.

Асы из Синеокой уже освоили 
новые боевые машины.
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«ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА ОСТРО ЗВУЧИТ 
ПОПРАВКА О ДОСТУПНОСТИ МЕДИЦИНЫ»

Председатель ПС Вячеслав Воло-
дин сделал свой выбор еще во время 
досрочного голосования - 26 июня. Он 
поддержал поправки. Обратил внима-
ние, что Конституция будет наполнена 
конкретными положениями о социаль-
ном государстве и это ее главное от-
личие от действующей редакции:

- Многие соглашения были приняты 
в то время, когда Россия была сла-
бой, когда нам это все навязывали. 
Да и сегодня пытаются это сделать... 
Поправки повышают гарантии, улуч-

шают жизнь граждан, сделают страну 
сильнее. В наших руках поддержать 
эти поправки. Все зависит от того, 
насколько мы будем сами активны. 
Президент свои полномочия отдает 
гражданам. Граждане через своих де-
путатов будут назначать министров, 
вице-премьеров, премьера. Это другая 
ответственность. Ответственность, ко-
торая придет и к депутатам, они будут 
уже больше отвечать за свои решения, 
не спрячутся за спиной правительства 
и президента.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Депутаты Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России участво-
вали в голосовании по изменению Кон-
ституции.
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Член Комиссии ПС по информационной политике Леонид Слуцкий:
- Мы голосуем за страну, в которой хотим жить, сказал 

президент Владимир Путин, обращаясь к россиянам. 
И это истинно так, от каждого из нас зависит дальней-
ший путь развития России. Ставя галочку в графе «да», 
мы отдаем свой голос за приоритет базовых ценностей: 
защиту семьи, детей, свободы и справедливости, духов-
ности и нравственности, сохранение исторической правды 
и памяти, отстаивание суверенитета.

Еще накануне голосования был уверен в положитель-
ном исходе. Прогноз оправдался. Даже более чем. Это 
триумфальные результаты, по-другому не скажешь. Очень 
высокая явка. Народ един в поддержке того, чтобы Кон-
ституция стала современной, чтобы Основной Закон еще многие десятилетия 
был по-настоящему отвечающим мыслям и чаяниям наших граждан. Чтобы наш 
свод законов стал по своей силе выше, чем любые международные документы, 
о чем говорится в 79-й статье.

За голосованием следили наблюдатели, члены Европейского парламента. 
Они побывали на избирательных участках, беседовали с жителями. Их оценки 
абсолютно позитивны, хотя эти люди весьма объективны и строги, особенно 
к тому, как организованы участки для голосования, как проводится процедура 
волеизъявления. И то, как мы сумели провести референдум, при этом напрочь 
исключая любую возможность заражения опасной инфекцией, международные 
наблюдатели оценили чрезвычайно высоко, наряду с высочайшей оценкой про-
зрачности, достоверности, объективности процедуры волеизъявления.

Член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту Александр Козлов-
ский отметил, что для многих россиян важен социальный 
блок поправок:

- Сам факт, что в новой Конституции условием экономи-
ческого роста страны ставится повышение благосостояния 
граждан, мне кажется крайне важным. Фактически это  
один из приоритетов государственной политики. Чрез-
вычайно актуальны поправки, касающиеся социальных 
гарантий, индексации пенсий. Дети в случае принятия 
поправок становятся важнейшим приоритетом государ-
ственной политики России. Остро и актуально звучит 
поправка - многим после коронавируса стало понятно, 
почему это должно быть в Конституции - о доступности 

медицинской помощи и формировании культуры ответственного отношения 
к своему здоровью.

Член Комиссии ПС по вопросам экологии, природо-
пользования и ликвидации последствий аварий Николай 
Валуев пришел на участок заранее:

- Голосуя, граждане решают, какое будущее у нашего 
государства. Изменения действительно продиктованы 
временем и касаются практически всех сфер нашей жиз-
ни. Поправки укрепляют социальные права, на первом 
плане - семья, дети, благополучие и здоровье граждан, 
защита их труда. Это путь развития социального государ-
ства, сильного и независимого, в котором потомки чтят 
и помнят подвиг своих предков, ценят и берегут историю, 
традиции, природу, свое наследие.

С дочкой на участок пришел председа-
тель Комиссии ПС по законодательству 
и  Регламенту Артем Туров:

- Это историческое событие и долг 
каждого гражданина - прийти и сделать 
свой выбор, проголосовать за будущее 
страны.

Член Комиссии ПС по экономиче-
ской политике Сергей Митин сделал 
свой выбор в одном из самых отдален-
ных районов Новгородской области - 
Мошенском:

- Отдал свой голос в поддержку из-
менений в  Конституцию. Вместе со 
мной то же самое сделали мои по-
мощники и друзья из Москвы и Санкт-
Петербурга - всего семь человек.

Председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодежной по-
литике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена Афана-
сьева тоже проголосовала досрочно. 
Правда сделать ей это удалось только 
со второго раза - утром на участке, 
расположенном в школе, шли экза-
мены.

- Идти надо обязательно! Наше 
мнение важно для окончательно-
го принятия решения. Безучастное 
молчание, игнорирование голосова-
ния - не в пользу граждан России. Оно 
в интересах международных полити-
ческих оппонентов, целью которых 
является слабая и немощная Россия, 
с молчаливым и боязливым народом. 
Нужно проявить волю и проголосо-
вать. Как, выбирая между «да» или 
«нет», это личное ваше решение. Но 
важно не быть в стороне!
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 ■ В интервью ТАСС он рассказал, 
когда могут открыть границу с Бе-
ларусью, возобновится ли работа 
над дорожными картами и о вводе 
БелАЭС. «СВ» приводит ключевые 
моменты.

О ДАВЛЕНИИ  
НА ВЫБОРЫ В РБ

- Все разговоры о том, что кто-то 
когда-то будто бы или якобы с терри-
тории России оказывает давление на 
выборы в Беларуси, не имеют под со-
бой никаких оснований. Если кто-то 
считает, что это не так, пусть предъя-
вит какие-то факты. Абсолютно убеж-
ден в том, что доступ наблюдателям 
на все без исключения избиратель-
ные участки обеспечат так же, как 
и в 2015 году, когда я и мои коллеги 
из Китая, Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана, Казахстана были то-
му свидетелями и безусловными 
участниками.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

- Заседание союзного Совми-
на пройдет, безусловно, в этом 
году. По возможности 
необходимо учесть 
запрос и  одной, 
и другой сторон 
на готовность 
к  возвращению 
к дорожным кар-
там, программе 
действий по ре-
ализации Союз-
ного договора.

Экономиче-
ская интегра-
ция не угрожает 
ни вопросам неза-
висимости Беларуси  

и России, ни вопросам суверените-
та двух наших стран. Сегодня речь 
идет о  новом позиционировании,  
повышении конкурентоспособ- 
ности, поддержке продвижения экс-
порта товаров на рынки третьих 
стран.

О ПОСТАВКАХ ТОПЛИВА

- Не хотел бы, чтобы мы видели 
дискуссию по газу спором двух госу-
дарств, который повлияет на систему 
двусторонних отношений. Что касает-
ся прогноза цены на следующий год, 
российская сторона подтверждает: 
как только начнутся платежи по ис-

полнению обязательств по договору, 
много легче будет начать обсуж-

дать цену на следующий год. 
Ведь по нефти сегодня нет во-
просов. А по ней были споры, 
может, более жаркие в начале 
года, когда уменьшились по-

ставки «черного золота» из Рос-
сии в республику, когда 

были предприняты 
шаги по формиро-

ванию альтерна-
тивных режимов 
доставки. Но это 
же право белору-
сов, и здесь ни-
кто никого не 
укоряет. При 
этом, если го-

ворим о рыночных отношениях, то 
надо учитывать и уважать интересы 
друг друга.

О ЗАПУСКЕ  
АТОМНОЙ СТАНЦИИ

- Загрузку (топлива. - Ред.) плани-
руется начать в августе, но это еще не 
горячий пуск. Вот насчет ввода в экс-
плуатацию все эксперты сходятся на 
том, что это произойдет в следующем 
году. Станция - важнейший индикатор 
глобального экономического взаи-
модействия России и Беларуси, кото-
рый несравним с недопониманием, 
возникающим иногда между двумя 
странами. Республика не просто ста-
нет страной мирного атома, для нее 
это возможность изменить свой вну-
тренний национальный энергобаланс, 
стать потенциальным экспортером 
электроэнергии, обеспечить свою 
энергобезопасность и по-другому фор-
мировать прогноз экономического 
развития.

О ДЕЛЕ 
БЕЛГАЗПРОМБАНКА

- Важно как можно скорее уйти от 
управления банком в режиме времен-
ной администрации, договориться  
с учетом мнения и акционеров, и регу-
лятора Беларуси о составе правления. 
Определенные имиджевые потери 
одному из банков премиального сег-
мента РБ стали очевидны. Сейчас надо 
предъявить публично шаги и меры, 
которые позволят как можно быстрее 
восстановить его реноме.

О РЖЕВСКОМ МЕМОРИАЛЕ

- Уникально то, что открывали 
памятник президенты Владимир 
Путин и  Александр Лукашенко. 
Это ведь индикатор неизменно-
сти, последовательности истори-
ческой правды, единства подходов  
в оценке подвигов солдат в Великой 
Отечественной войне. Мы не лаки-
руем эту победу над коричневой чу-
мой. Говорим о том, какой ценой она 
досталась. Это возможность спасти 
Европу и мир от зла, не победи кото-
рое, советский народ, наверное, не 
обеспечил бы свое развитие и разви-
тие стран СНГ.

ОБ ОТКРЫТИИ ГРАНИЦ

- Будем верить, что перемещение 
без ограничений через несуществую-
щую российско-белорусскую границу 
возобновится как можно быстрее. Но 
полагаю, что это случится, конечно, 
летом этого года. Хотел бы поддержать 
моего коллегу Владимира Семашко 
в этом прогнозе.

О ПОПРАВКАХ  
В КОНСТИТУЦИЮ РФ

- В Гомеле, Бресте, Минске, Остров-
це, Могилеве проголосовали тысячи 
россиян, живущих постоянно в РБ, 
а также те, кто приехал сюда по лич-
ным или служебным делам. Для всех 
нас это день понимания России как 
нашего огромного доброго дома.

Подготовила Анна ПОПОВА.

ПО НЕФТИ СЕГОДНЯ НЕТ ВОПРОСОВ
Посол РФ в Беларуси Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Союзном государстве, похо-
же, пришли к взаимопониманию, 
как должен выглядеть единый 
энергетический рынок и цены на 
голубое топливо.

ГАЗ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Такое мнение высказал на пресс-

конференции в канун Дня Независи-
мости Беларуси Посол республики 
в России Владимир Семашко. Це-
ны на газ и нефть нет-нет, да вносят 
распри между братскими странами.

- Для нас цена на газ чрезвычайно 
важна, она заложена в себестоимость 
выпускаемой продукции, а на неко-
торых предприятиях доля доходит до 
70 процентов, - объясняет Владимир 
Семашко.

Сегодня республика закупает двад-
цать миллиардов кубов газа в год по 
127 долларов за тысячу кубометров. 
Были, конечно, времена, когда и за 
305 «зеленых» покупали. Все изме-
нилось в 2011-м, когда Россия и Бе-
ларусь подписали два соглашения, 
одно касалось продажи половины 
акций «Белтрансгаза» «Газпрому», 
другое - тарифов на топливо и его 
транзит. У белорусов была одна цель, 
прийти к ценам на газ, сопоставимым 
с российскими. Сначала так и было.

- В 2016 году цена дошла до 68 дол-
ларов за тысячу кубометров, и в «Газ-

проме» посчитали, что это слишком 
большое снижение. Тогда же мето-
дики пересмотрели. В 2018 году уже 
покупали по 129 долларов, в 2019-м 
и этом году - по 127. Но нас это не 
устраивает. Мы констатируем, что 
«Газпром» не выполняет протокол, 
подписанный в 2017 году и предусма-
тривающий цены, близкие к россий-
ским, а по сути, создание единого 
рынка.

Предполагалось, что это заработает 
в году текущем. Не сложилось. Теперь 
есть перспектива на 2022 год. 30 июня 
состоялась встреча министров энер-
гетики России и Беларуси Алексан-
дра Новака и Виктора Каранкевича.

- По докладам я понял, что назрело 
осознание - надо двигаться дальше 
к единому рынку газа, - считает ди-
пломат. 

МАНЕВР,  
ЕЩЕ МАНЕВР
А вот нефтяной налоговый маневр, 

проводимый российской стороной,  
посол считает серьезным наруше- 
нием всех двусторонних договорен-
ностей:

- Россия-то в плюсе, только за про-
шлый год дополнительно получила 
десять миллиардов долларов. А Бела-
русь? Если вы поднимете документы 
1995, 1999, 2014 годов, то увидите, что 
внутри интеграционных образований 
не допускается введение внутренних 

пошлин или подобных им действий. 
Комбинация из нескольких пальцев, 
когда на пять процентов в год умень-
шается ввозная таможенная пошлина 
и переносится в НДПИ. Российский 
бюджет от этого только выигрывает. 
Как и российские нефтезаводы, ко-
торые получат на этом фоне бонус 
от государства в виде скидки 16 - 18 
процентов по отношению к мировым 
ценам на нефть. А для белорусских 
НПЗ стоимость останется на миро-
вом уровне.

Что касается премии российским 
компаниям за поставки нефти, Вла-
димир Семашко заявил, когда цена 
за доллар была приемлемой, это было 
позволительно:

- Сегодня, когда мы 
должны считать каждый 
доллар и когда мы раз-
бираемся с компенсаци-
ей на налоговой маневр, 
предлагали убрать эту 
премию. Сейчас она не 
одиннадцать долла-
ров за баррель, 
а семь - уже 
существен-
но.

Снижение 
премии до 
семи дол-
ларов сэ-
кономило 
для Бела-
руси 130 
миллионов 
долларов.

ОДИН ТАРИФ НА ВСЕХ

Весь прошлый год шла подготовка 
к подписанию дорожных карт по углу-
блению интеграции наших стран. Вла-
димир Семашко убежден, что к этому 
вопросу стороны скоро вернутся.

- Другого варианта нет, - подчеркнул 
посол. - Было четыре рабочих момен-
та, которые мешали: цены на газ, не-
фтяной налоговый маневр, поставки 
мяса и молока в Россию и проблемы 
с продажей техники - тракторов, ком-
байнов. Поэтому пришлось отложить 
сроки подписания. Конечно, теперь 
дорожные карты надо актуализиро-
вать. Россия также предлагала пере-
дать на наднациональный уровень 95 

процентов полномочий в рамках СГ. 
Кому ж охота терять свой суверени-

тет? В вопросе единой валюты 
тоже нужен разумный поход. 
Решения по эмиссии, деваль-
вации не должны ущемлять 
интересы сторон.

А вот соглашение о вза-
имном признании виз за-
работает не раньше конца 
этого или начала следую-
щего года. Сейчас идет 
процесс ратификации.

КАРТЫ, ДЕНЬГИ,  
ВИЗА В ДВЕ СТРАНЫ

ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ

БелТА

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

Дмитрий Мезенцев рассчитывает, 
что снова свободно передвигаться 
между Минском и Москвой 
можно будет уже этим летом.

Владимир Семашко убежден, что РФ  
и РБ должны сотрудничать на равных.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Беларуси с размахом отметили 
День Независимости.

Белорусам повезло. В этом году дата 
3 июля выпала на пятницу. Праздновали 
День Независимости (он же День осво-
бождения от фашистских захватчиков) 
три дня в режиме нон-стоп. Начали с мас-
штабной патриотической акции «Бела-
русь помнит». В едином строю одиннад-
цать тысяч человек с гордостью несли 
по проспекту Независимости портреты 
отцов, дедов и прадедов. Рядом с моло-
дежью в армейских «уазиках» ехали ве-
тераны. 

После патриотического шествия расхо-
диться по домам не спешили. Особенно 
радовались мальчишки, рассматривая 

гигантские «БелАЗы», «МАЗы», поко-
рившие дакаровские трассы, и другие 
новинки техники.

- Минск красивый всегда. Но к празд-
никам наполняется яркими красками, - 
делится Дмитрий Мицкевич. Он вместе 
с сыном Иваном с утра отправился на 
выставку.

Самым ярким событием стало откры-
тие большого светомузыкального фон-
тана. Под музыку Президентского ор-
кестра и виртуозную игру знаменитого 
российского пианиста Дениса Мацуева 
к небу на высоту десятиэтажки взлетели 
почти две сотни струй. Окрашенные во 
все цвета радуги, они, словно по волшеб-
ству, превращались в бегущую дорожку, 
дуги, веера, лилии. 

(Подробнее об открытии - на стр. 3.)
А на «Линии Сталина» снова грохот 

танков, артиллерийская канонада, дым, 
взрывы. Под открытым небом организо-
вали XIV Фестиваль «Багратион». Чтобы 
своими глазами увидеть события 1944 
года, сюда приехали гости из разных угол-
ков Беларуси.

- Обычно на фестиваль приезжают 
реконструкторы из России, Украи-
ны, Польши, Чехии, Литвы, Латвии… 
В этом году из-за пандемии участни-
ков меньше. Но на качестве программы 
это никак не отразилось, - рассказывает 
директор Историко-культурного ком-
плекса «Линия Сталина» Александр 
Метла.

На закате в столице стартовал празд-
ничный концерт. У стелы «Минск - город-
герой» прошла традиционная акция 
«Споем гимн вместе!». Финальный ак-
корд праздничного дня - салют.

ПРАЗДНИК

Борис ОРЕХОВ

 ■ Стало известно содер-
жание записки Путина  
ветерану на открытии 
Ржевского мемориала. 
Предназначалось посла-
ние красивой и необыкно-
венной девушке.

Очень не-
многие лю-
ди на Земле 
могут по-
хвастаться, 
что у  них 
есть адре-
с о в а н н ы й 
лично им авто-
граф Президента 
России Владимира Путина.

Жительница Твери 24-лет-
няя Екатерина Лабутина - 
одна из таких раритетных 
счастливиц. Осуществить 
мечту помог ее земляк, ве-
теран войны, полковник 

в отставке Николай Черных. 
В качестве волонтера девушка 
сопровождала Николая Мака-
ровича на открытии Ржевского 
мемориала.

- О том, что мне выпадет 
счастье участвовать в таком 
историческом событии, я узна-
ла 13 июня. Мне позвонили  

и предложили стать во-
лонтером. По-

сле чего нас 

и ветеранов на две недели по-
селили в лагере «Компьюте-
рия» на изоляцию. Там у нас 
постоянно брали тесты и прове-
ряли состояние здоровья, в об-
щем, все, как положено, - рас-
сказывает Екатерина, человек 
самой сладкой на земле про-
фессии. Закончила с красным 
дипломом тверской Политех по 
специальности «Менеджмент», 
но стала работать кондитером, 

так как с детства ей нравит-
ся печь торты и угощать 
всех сладостями.

Накануне открытия 
мемориала, когда стало 
известно, что на торже-
ственную церемонию 
приедут президенты 
России и  Беларуси, 
девушка попросила: 
«Если будет возмож-
ность, пожалуйста, 
попросите для меня 
автограф у Влади-
мира Владимирови-

ча». И даже передала 
Николаю Макаровичу 

ручку с небольшим листком 
бумаги.

- Я постараюсь, - пообещал 
фронтовик-разведчик, бивший 
фашистов на Западной Украи-
не, освобождавший Беларусь, 
громивший самураев на Даль-
нем Востоке в августе 1945-
го, а после войны служивший 
в милиции. И слово сдержал.

Улучив момент, когда он ока-
зался рядом с президентом, Ни-
колай Макарович по-военному 
лаконично изложил ему суть 
и протянул листок бумаги и руч-
ку. Эти кадры в прямом эфире 
показали по ТВ. Короткая бесе-
да, и вот уже Владимир Путин 
что-то подписывает на лист-
ке бумаге, после чего отдает  
его ветерану, пожимая тому 
руку.

Многих, разумеется, разо-
жгло любопытством: что та-
кого написал там президент? 
Секрет раскрылся сутки спустя. 
Сладких дел мастерица пока-
зала записку журналисту. Там - 
крупным уверенным почерком: 

«Екатерине Степановне, с ува-
жением В. Путин, 30.06.2020».

- Я очень люблю нашу Рос-
сию, нашего президента, я па-
триот нашей страны. И  мне 
очень хотелось не упустить та-
кую возможность и попросить 
автограф Владимира Путина. 
Если честно, и не думала, что 
все получится, просто надея-
лась. А теперь я очень счаст-
лива, - рассказала Катерина.

Девушка призналась, что со-
хранит автограф на всю жизнь, 
как и память о знаменательном 
дне.

- Вы сильно волновались, 
подходя к президенту? - до-
пытывались журналисты у ве-
терана после торжественной 
церемонии.

- А чего волноваться? - бодро 
отвечал бывалый фронтовик. - 
Президент  - живой человек. 
Офицер, как и я. Просто по-
дошел и сказал ему, что у ме-
ня есть поручение и я должен 
его выполнить. Он абсолютно 
спокойно и серьезно меня вы-
слушал. И сразу подписал. Так 
и должно было быть.

ТРИ СТРОЧКИ УВЕРЕННЫМ ПОЧЕРКОМ НА ПАМЯТЬ
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xbСУПЕРФОНТАН, ТЕАТР ВОЕННЫХ  

ДЕЙСТВИЙ И ГЕРОИ «ДАКАРА»
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Отмечали День Независимо-
сти РБ не только в респуб лике. 
Поздравления летели из мно-
гих стран. Некоторые из таких 
«приветов» были действитель-
но большими. Так, в Канаде 
в цвета белорусского флага 
окрасили подсветкой знаме-
нитый Ниагарский водопад. 
Не менее ярко смотрелось 
в красно-зеленых тонах самое 
высокое здание в мире - небо-
скреб Бурдж-Халифа в Дубае. 
Вот такой приятный сюрприз 
из Объединенных Арабских 
Эмиратов.

ФОТОФАКТ

По главному проспекту - с цветами 
и портретами героев-победителей. 
Эстафета памяти стала символом 
крепкой связи поколений.
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 ■ В интервью ТАСС он рассказал, 
когда могут открыть границу с Бе-
ларусью, возобновится ли работа 
над дорожными картами и о вводе 
БелАЭС. «СВ» приводит ключевые 
моменты.

О ДАВЛЕНИИ  
НА ВЫБОРЫ В РБ

- Все разговоры о том, что кто-то 
когда-то будто бы или якобы с терри-
тории России оказывает давление на 
выборы в Беларуси, не имеют под со-
бой никаких оснований. Если кто-то 
считает, что это не так, пусть предъя-
вит какие-то факты. Абсолютно убеж-
ден в том, что доступ наблюдателям 
на все без исключения избиратель-
ные участки обеспечат так же, как 
и в 2015 году, когда я и мои коллеги 
из Китая, Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана, Казахстана были то-
му свидетелями и безусловными 
участниками.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

- Заседание союзного Совми-
на пройдет, безусловно, в этом 
году. По возможности 
необходимо учесть 
запрос и  одной, 
и другой сторон 
на готовность 
к  возвращению 
к дорожным кар-
там, программе 
действий по ре-
ализации Союз-
ного договора.

Экономиче-
ская интегра-
ция не угрожает 
ни вопросам неза-
висимости Беларуси  

и России, ни вопросам суверените-
та двух наших стран. Сегодня речь 
идет о  новом позиционировании,  
повышении конкурентоспособ- 
ности, поддержке продвижения экс-
порта товаров на рынки третьих 
стран.

О ПОСТАВКАХ ТОПЛИВА

- Не хотел бы, чтобы мы видели 
дискуссию по газу спором двух госу-
дарств, который повлияет на систему 
двусторонних отношений. Что касает-
ся прогноза цены на следующий год, 
российская сторона подтверждает: 
как только начнутся платежи по ис-

полнению обязательств по договору, 
много легче будет начать обсуж-

дать цену на следующий год. 
Ведь по нефти сегодня нет во-
просов. А по ней были споры, 
может, более жаркие в начале 
года, когда уменьшились по-

ставки «черного золота» из Рос-
сии в республику, когда 

были предприняты 
шаги по формиро-

ванию альтерна-
тивных режимов 
доставки. Но это 
же право белору-
сов, и здесь ни-
кто никого не 
укоряет. При 
этом, если го-

ворим о рыночных отношениях, то 
надо учитывать и уважать интересы 
друг друга.

О ЗАПУСКЕ  
АТОМНОЙ СТАНЦИИ

- Загрузку (топлива. - Ред.) плани-
руется начать в августе, но это еще не 
горячий пуск. Вот насчет ввода в экс-
плуатацию все эксперты сходятся на 
том, что это произойдет в следующем 
году. Станция - важнейший индикатор 
глобального экономического взаи-
модействия России и Беларуси, кото-
рый несравним с недопониманием, 
возникающим иногда между двумя 
странами. Республика не просто ста-
нет страной мирного атома, для нее 
это возможность изменить свой вну-
тренний национальный энергобаланс, 
стать потенциальным экспортером 
электроэнергии, обеспечить свою 
энергобезопасность и по-другому фор-
мировать прогноз экономического 
развития.

О ДЕЛЕ 
БЕЛГАЗПРОМБАНКА

- Важно как можно скорее уйти от 
управления банком в режиме времен-
ной администрации, договориться  
с учетом мнения и акционеров, и регу-
лятора Беларуси о составе правления. 
Определенные имиджевые потери 
одному из банков премиального сег-
мента РБ стали очевидны. Сейчас надо 
предъявить публично шаги и меры, 
которые позволят как можно быстрее 
восстановить его реноме.

О РЖЕВСКОМ МЕМОРИАЛЕ

- Уникально то, что открывали 
памятник президенты Владимир 
Путин и  Александр Лукашенко. 
Это ведь индикатор неизменно-
сти, последовательности истори-
ческой правды, единства подходов  
в оценке подвигов солдат в Великой 
Отечественной войне. Мы не лаки-
руем эту победу над коричневой чу-
мой. Говорим о том, какой ценой она 
досталась. Это возможность спасти 
Европу и мир от зла, не победи кото-
рое, советский народ, наверное, не 
обеспечил бы свое развитие и разви-
тие стран СНГ.

ОБ ОТКРЫТИИ ГРАНИЦ

- Будем верить, что перемещение 
без ограничений через несуществую-
щую российско-белорусскую границу 
возобновится как можно быстрее. Но 
полагаю, что это случится, конечно, 
летом этого года. Хотел бы поддержать 
моего коллегу Владимира Семашко 
в этом прогнозе.

О ПОПРАВКАХ  
В КОНСТИТУЦИЮ РФ

- В Гомеле, Бресте, Минске, Остров-
це, Могилеве проголосовали тысячи 
россиян, живущих постоянно в РБ, 
а также те, кто приехал сюда по лич-
ным или служебным делам. Для всех 
нас это день понимания России как 
нашего огромного доброго дома.

Подготовила Анна ПОПОВА.

ПО НЕФТИ СЕГОДНЯ НЕТ ВОПРОСОВ
Посол РФ в Беларуси Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Союзном государстве, похо-
же, пришли к взаимопониманию, 
как должен выглядеть единый 
энергетический рынок и цены на 
голубое топливо.

ГАЗ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Такое мнение высказал на пресс-

конференции в канун Дня Независи-
мости Беларуси Посол республики 
в России Владимир Семашко. Це-
ны на газ и нефть нет-нет, да вносят 
распри между братскими странами.

- Для нас цена на газ чрезвычайно 
важна, она заложена в себестоимость 
выпускаемой продукции, а на неко-
торых предприятиях доля доходит до 
70 процентов, - объясняет Владимир 
Семашко.

Сегодня республика закупает двад-
цать миллиардов кубов газа в год по 
127 долларов за тысячу кубометров. 
Были, конечно, времена, когда и за 
305 «зеленых» покупали. Все изме-
нилось в 2011-м, когда Россия и Бе-
ларусь подписали два соглашения, 
одно касалось продажи половины 
акций «Белтрансгаза» «Газпрому», 
другое - тарифов на топливо и его 
транзит. У белорусов была одна цель, 
прийти к ценам на газ, сопоставимым 
с российскими. Сначала так и было.

- В 2016 году цена дошла до 68 дол-
ларов за тысячу кубометров, и в «Газ-

проме» посчитали, что это слишком 
большое снижение. Тогда же мето-
дики пересмотрели. В 2018 году уже 
покупали по 129 долларов, в 2019-м 
и этом году - по 127. Но нас это не 
устраивает. Мы констатируем, что 
«Газпром» не выполняет протокол, 
подписанный в 2017 году и предусма-
тривающий цены, близкие к россий-
ским, а по сути, создание единого 
рынка.

Предполагалось, что это заработает 
в году текущем. Не сложилось. Теперь 
есть перспектива на 2022 год. 30 июня 
состоялась встреча министров энер-
гетики России и Беларуси Алексан-
дра Новака и Виктора Каранкевича.

- По докладам я понял, что назрело 
осознание - надо двигаться дальше 
к единому рынку газа, - считает ди-
пломат. 

МАНЕВР,  
ЕЩЕ МАНЕВР
А вот нефтяной налоговый маневр, 

проводимый российской стороной,  
посол считает серьезным наруше- 
нием всех двусторонних договорен-
ностей:

- Россия-то в плюсе, только за про-
шлый год дополнительно получила 
десять миллиардов долларов. А Бела-
русь? Если вы поднимете документы 
1995, 1999, 2014 годов, то увидите, что 
внутри интеграционных образований 
не допускается введение внутренних 

пошлин или подобных им действий. 
Комбинация из нескольких пальцев, 
когда на пять процентов в год умень-
шается ввозная таможенная пошлина 
и переносится в НДПИ. Российский 
бюджет от этого только выигрывает. 
Как и российские нефтезаводы, ко-
торые получат на этом фоне бонус 
от государства в виде скидки 16 - 18 
процентов по отношению к мировым 
ценам на нефть. А для белорусских 
НПЗ стоимость останется на миро-
вом уровне.

Что касается премии российским 
компаниям за поставки нефти, Вла-
димир Семашко заявил, когда цена 
за доллар была приемлемой, это было 
позволительно:

- Сегодня, когда мы 
должны считать каждый 
доллар и когда мы раз-
бираемся с компенсаци-
ей на налоговой маневр, 
предлагали убрать эту 
премию. Сейчас она не 
одиннадцать долла-
ров за баррель, 
а семь - уже 
существен-
но.

Снижение 
премии до 
семи дол-
ларов сэ-
кономило 
для Бела-
руси 130 
миллионов 
долларов.

ОДИН ТАРИФ НА ВСЕХ

Весь прошлый год шла подготовка 
к подписанию дорожных карт по углу-
блению интеграции наших стран. Вла-
димир Семашко убежден, что к этому 
вопросу стороны скоро вернутся.

- Другого варианта нет, - подчеркнул 
посол. - Было четыре рабочих момен-
та, которые мешали: цены на газ, не-
фтяной налоговый маневр, поставки 
мяса и молока в Россию и проблемы 
с продажей техники - тракторов, ком-
байнов. Поэтому пришлось отложить 
сроки подписания. Конечно, теперь 
дорожные карты надо актуализиро-
вать. Россия также предлагала пере-
дать на наднациональный уровень 95 

процентов полномочий в рамках СГ. 
Кому ж охота терять свой суверени-

тет? В вопросе единой валюты 
тоже нужен разумный поход. 
Решения по эмиссии, деваль-
вации не должны ущемлять 
интересы сторон.

А вот соглашение о вза-
имном признании виз за-
работает не раньше конца 
этого или начала следую-
щего года. Сейчас идет 
процесс ратификации.

КАРТЫ, ДЕНЬГИ,  
ВИЗА В ДВЕ СТРАНЫ

ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ

БелТА

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

Дмитрий Мезенцев рассчитывает, 
что снова свободно передвигаться 
между Минском и Москвой 
можно будет уже этим летом.

Владимир Семашко убежден, что РФ  
и РБ должны сотрудничать на равных.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Беларуси с размахом отметили 
День Независимости.

Белорусам повезло. В этом году дата 
3 июля выпала на пятницу. Праздновали 
День Независимости (он же День осво-
бождения от фашистских захватчиков) 
три дня в режиме нон-стоп. Начали с мас-
штабной патриотической акции «Бела-
русь помнит». В едином строю одиннад-
цать тысяч человек с гордостью несли 
по проспекту Независимости портреты 
отцов, дедов и прадедов. Рядом с моло-
дежью в армейских «уазиках» ехали ве-
тераны. 

После патриотического шествия расхо-
диться по домам не спешили. Особенно 
радовались мальчишки, рассматривая 

гигантские «БелАЗы», «МАЗы», поко-
рившие дакаровские трассы, и другие 
новинки техники.

- Минск красивый всегда. Но к празд-
никам наполняется яркими красками, - 
делится Дмитрий Мицкевич. Он вместе 
с сыном Иваном с утра отправился на 
выставку.

Самым ярким событием стало откры-
тие большого светомузыкального фон-
тана. Под музыку Президентского ор-
кестра и виртуозную игру знаменитого 
российского пианиста Дениса Мацуева 
к небу на высоту десятиэтажки взлетели 
почти две сотни струй. Окрашенные во 
все цвета радуги, они, словно по волшеб-
ству, превращались в бегущую дорожку, 
дуги, веера, лилии. 

(Подробнее об открытии - на стр. 3.)
А на «Линии Сталина» снова грохот 

танков, артиллерийская канонада, дым, 
взрывы. Под открытым небом организо-
вали XIV Фестиваль «Багратион». Чтобы 
своими глазами увидеть события 1944 
года, сюда приехали гости из разных угол-
ков Беларуси.

- Обычно на фестиваль приезжают 
реконструкторы из России, Украи-
ны, Польши, Чехии, Литвы, Латвии… 
В этом году из-за пандемии участни-
ков меньше. Но на качестве программы 
это никак не отразилось, - рассказывает 
директор Историко-культурного ком-
плекса «Линия Сталина» Александр 
Метла.

На закате в столице стартовал празд-
ничный концерт. У стелы «Минск - город-
герой» прошла традиционная акция 
«Споем гимн вместе!». Финальный ак-
корд праздничного дня - салют.

ПРАЗДНИК

Борис ОРЕХОВ

 ■ Стало известно содер-
жание записки Путина  
ветерану на открытии 
Ржевского мемориала. 
Предназначалось посла-
ние красивой и необыкно-
венной девушке.

Очень не-
многие лю-
ди на Земле 
могут по-
хвастаться, 
что у  них 
есть адре-
с о в а н н ы й 
лично им авто-
граф Президента 
России Владимира Путина.

Жительница Твери 24-лет-
няя Екатерина Лабутина - 
одна из таких раритетных 
счастливиц. Осуществить 
мечту помог ее земляк, ве-
теран войны, полковник 

в отставке Николай Черных. 
В качестве волонтера девушка 
сопровождала Николая Мака-
ровича на открытии Ржевского 
мемориала.

- О том, что мне выпадет 
счастье участвовать в таком 
историческом событии, я узна-
ла 13 июня. Мне позвонили  

и предложили стать во-
лонтером. По-

сле чего нас 

и ветеранов на две недели по-
селили в лагере «Компьюте-
рия» на изоляцию. Там у нас 
постоянно брали тесты и прове-
ряли состояние здоровья, в об-
щем, все, как положено, - рас-
сказывает Екатерина, человек 
самой сладкой на земле про-
фессии. Закончила с красным 
дипломом тверской Политех по 
специальности «Менеджмент», 
но стала работать кондитером, 

так как с детства ей нравит-
ся печь торты и угощать 
всех сладостями.

Накануне открытия 
мемориала, когда стало 
известно, что на торже-
ственную церемонию 
приедут президенты 
России и  Беларуси, 
девушка попросила: 
«Если будет возмож-
ность, пожалуйста, 
попросите для меня 
автограф у Влади-
мира Владимирови-

ча». И даже передала 
Николаю Макаровичу 

ручку с небольшим листком 
бумаги.

- Я постараюсь, - пообещал 
фронтовик-разведчик, бивший 
фашистов на Западной Украи-
не, освобождавший Беларусь, 
громивший самураев на Даль-
нем Востоке в августе 1945-
го, а после войны служивший 
в милиции. И слово сдержал.

Улучив момент, когда он ока-
зался рядом с президентом, Ни-
колай Макарович по-военному 
лаконично изложил ему суть 
и протянул листок бумаги и руч-
ку. Эти кадры в прямом эфире 
показали по ТВ. Короткая бесе-
да, и вот уже Владимир Путин 
что-то подписывает на лист-
ке бумаге, после чего отдает  
его ветерану, пожимая тому 
руку.

Многих, разумеется, разо-
жгло любопытством: что та-
кого написал там президент? 
Секрет раскрылся сутки спустя. 
Сладких дел мастерица пока-
зала записку журналисту. Там - 
крупным уверенным почерком: 

«Екатерине Степановне, с ува-
жением В. Путин, 30.06.2020».

- Я очень люблю нашу Рос-
сию, нашего президента, я па-
триот нашей страны. И  мне 
очень хотелось не упустить та-
кую возможность и попросить 
автограф Владимира Путина. 
Если честно, и не думала, что 
все получится, просто надея-
лась. А теперь я очень счаст-
лива, - рассказала Катерина.

Девушка призналась, что со-
хранит автограф на всю жизнь, 
как и память о знаменательном 
дне.

- Вы сильно волновались, 
подходя к президенту? - до-
пытывались журналисты у ве-
терана после торжественной 
церемонии.

- А чего волноваться? - бодро 
отвечал бывалый фронтовик. - 
Президент  - живой человек. 
Офицер, как и я. Просто по-
дошел и сказал ему, что у ме-
ня есть поручение и я должен 
его выполнить. Он абсолютно 
спокойно и серьезно меня вы-
слушал. И сразу подписал. Так 
и должно было быть.

ТРИ СТРОЧКИ УВЕРЕННЫМ ПОЧЕРКОМ НА ПАМЯТЬ
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Лучшей наградой для волонтера Кати Лабутиной  
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xbСУПЕРФОНТАН, ТЕАТР ВОЕННЫХ  

ДЕЙСТВИЙ И ГЕРОИ «ДАКАРА»
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Отмечали День Независимо-
сти РБ не только в респуб лике. 
Поздравления летели из мно-
гих стран. Некоторые из таких 
«приветов» были действитель-
но большими. Так, в Канаде 
в цвета белорусского флага 
окрасили подсветкой знаме-
нитый Ниагарский водопад. 
Не менее ярко смотрелось 
в красно-зеленых тонах самое 
высокое здание в мире - небо-
скреб Бурдж-Халифа в Дубае. 
Вот такой приятный сюрприз 
из Объединенных Арабских 
Эмиратов.

ФОТОФАКТ

По главному проспекту - с цветами 
и портретами героев-победителей. 
Эстафета памяти стала символом 
крепкой связи поколений.
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 ■ Коронакризис IT-отрасль 
переносит относительно 
легко. Еще бы - большин-
ство компаний перешло на 
«удаленку», а люди остались 
без привычных офлайн-
развлечений вроде похода 
в ресторан или кино. Самое 
время для цифровизации. 
В России предложили меры, 
которые простимулируют 
развитие отрасли.

ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
Кто думает, что компьютер-

щики - это только офисный 
планктон или те, кто сидит на 
Бали с ноутбуком в обнимку, 
тот ошибается. Программи-
сты иногда работают в суро-
вых условиях.

- Наши решения использу-
ются даже за Полярным кру-
гом  - например, спутнико-
вая связь на судах, которые 
перевозят грузы по Северно-
му морскому пути. Однажды 
пришлось доставлять специ-
альные антенны на место-
рождение в  Якутии. Шесть 
тонн оборудования нужно 
было перевезти за несколько 
тысяч километров на север. 
Прибыло оно уже в конце но-
ября, и собирать пришлось 
при сорокаградусном моро-
зе. Размер каждой антенны 
был около четырех метров. 
Об этом просто рассказывать, 
но на самом деле работа бы-
ла очень сложная, - рассказы-
вает операционный дирек-
тор телекоммуникационной 
компании Orange Business 
Services в России и СНГ Оль-
га Баранова.

Коронавирусную историю 
IT-отрасль пережила доволь-
но бодро. «Сравнительно 
лучше, чем многие другие 
компании», - констатировал 
глава «Яндекса» Тигран Ху-
давердян.

Гендиректор Mail.ru Борис 

Добродеев предположил, что 
в этом году экспортные дохо-
ды игровых компаний могут 
составить свыше четырех 
миллиардов долларов. Это 
больше, чем то, что РФ при-
носит продажа рыбы за рубеж.

- Но про экспорт морских 
богатств знают почти все, 
а про потенциал технологи-
ческого экспорта - практиче-

ски никто. А ведь это деньги, 
которые заработаны россий-
ским интеллектом, смекал-
кой, умением, - отметил он.

Такая вот «золотая рыбка»!
Но повезло не всем. По 

словам руководителя Ассо-
циации разработчиков про-
граммных продуктов «Оте-
чественный софт» Натальи 
Касперской, у  некоторых 

компаний падение выручки 
может составить до ста про-
центов, и через несколько ме-
сяцев они будут вынуждены 
обанкротиться.

Информацию подтвердил 
и  президент Ассоциации 
«Руссофт» Валентин Ма-
каров. Он рассказал, что 
из-за пандемии с середины 
апреля доходы компаний-
разработчиков снизились 
почти на сорок процентов.

Все эти факты разбирали на 
совещании представителей 
IT-индустрии с Владимиром 
Путиным. Тогда участники 
встречи попросили власти 
признать свою отрасль по-
страдавшей от пандемии 
и  оказать ей меры господ-
держки.

НА МОЗГ СНИЗИЛИ 
НАГРУЗКУ
Чуть позже во время теле-

обращения к россиянам пре-
зидент предложил навсегда 
снизить размер страховых 
взносов для IT-компаний  
с 14 до 7,6 процента.

- Также будет правильно 
уменьшить ставку налога на 
прибыль с нынешних двад-
цати до трех процентов. Это 
не только сравнимо, а даже 
лучше, чем в таких привле-
кательных сегодня для IT-
бизнеса юрисдикциях, как 
индийская и  ирландская. 
Фактически это будет одна 
из самых низких налоговых 
ставок в мире, - добавил пре-
зидент.

По оценкам экспертов, та-
кая мера должна спровоци-
ровать стремительный рост 
технологического предпри-
нимательства в России. К то-
му же это привлечет к нам 
 стартапы из разных стран. 
Прямо как в  знаменитую 
Кремниевую долину. Как 
вариант те доходы, которые 
потеряет бюджет из-за сни-
жения налогов, потом могут 
быть компенсированы появ-
лением новых предприятий 
в этой сфере. Их лучшие раз-
работки будут применяться 
на государственном уровне. 
Ну и, конечно, отечествен-
ные компании, которые за-
регистрировались в других 
юрисдикциях в поисках луч-
шей доли, захотят вернуться 
на родину.

- Смысл такого комплек-
са действий должен заклю-
чаться в том, чтобы в России 
появились действитель-
но глобально конкурент-
ные условия для работы IT-
специалистов. Чтобы они 
реализовывали свой творче-
ский и предпринимательский 
потенциал именно здесь, до-
ма, у нас в стране, - подчер-
кнул Владимир Путин.

КАК ТЕБЕ ТАКОЕ,  
КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА?

Владимир ПУТИН, Президент России:
- В IT-сфере у нас уже занято больше 

миллиона специалистов, действуют около 
60 тысяч организаций. Они добиваются весомых, значимых 
результатов. По целому ряду параметров, включая раз-
витие мобильной связи, доступность интернета, Россия 
уверенно входит в число мировых лидеров. Отечественные 
компании предлагают надежные программные решения, 
которые конкурентоспособны и внутри страны, и на гло-
бальном рынке.

 ■ В Синеокой «цифровой» сек-
тор стал одним из самых важных 
в экономике уже давно.

УМНОЖЕНИЕ НА ЧЕТЫРЕ
- Развитие IT-технологий и модер-

низация крупных предприятий - драй-
веры белорусской экономики. Эта 
сфера постепенно развивалась. Мы 
давно обнаружили, что это - будущее, -  
заявил Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко еще несколько лет 
назад.

И действительно, в прошлом году по-
ловину прироста национальной эконо-
мики обеспечила именно IT-отрасль. За 
первый квартал 2020-го белорусский 
Парк высоких технологий (ПВТ) увели-
чил экспорт на 47 процентов. С начала 
года его резидентами стали 82 новые 
компании. Они занимаются разработ-
ками в сфере медицины, игровой ин-
дустрии, электронной коммерции.

Этот Парк называют ядром IT-сферы 
республики. Сейчас здесь 818 компа-
ний, работают больше шестидесяти 
тысяч человек.

- Появление Парка - результат Декре-
та президента «О развитии цифровой 

экономики», который приняли в 2017 
году. Он придал отрасли невероятный 
импульс: если на момент его подписа-
ния в ПВТ было всего 192 IT-компании, 
то за последние два с небольшим года 
их количество увеличилось в четыре 
раза,  - рассказал «СВ» начальник 
отдела общественной информации 
и международного сотрудничества 
Парка высоких технологий Кирилл 
Залесский.

Здесь есть проекты из России, Ки-
тая, Кипра, Израиля, Великобритании, 
Австрии и т.д. Мобильными приложе-
ниями, которые создали компании-
резиденты, пользуются больше милли-
арда человек из 193 стран мира. Среди 
заказчиков ПВТ есть крупнейшие ми-
ровые корпорации. Кстати, такие из-
вестные проекты, как World of Tanks, 
Viber, Maps.me родом из Беларуси.

ИНВЕСТИЦИИ  
В БУДУЩЕЕ
- От массового перехода всей пла-

неты в онлайн выиграла традиционно 
сильная в Беларуси игровая индустрия, 

разработчики всевозможных серви-
сов доставки, телемедицины, обра-
зовательных проектов, виртуальной 
реальности, - перечисляет Кирилл За-
лесский.

По его словам, сейчас в Парке разви-
ваются разные продукты: виртуальная 
и дополненная реальность, биотехноло-
гии, оптика и лазеры, технологии для 
финансовой сферы, платформы для 
образования и т.д. Много разработок 
в области искусственного интеллекта. 
Сфера его применения широкая: ме-
дицина, фитнес, финансы, сельское 
хозяйство, робототехника, беспилот-
ный транспорт.

Быть резидентом ПВТ выгодно. Ком-
пании освобождены от всех корпора-
тивных налогов, в том числе налогов на 
добавленную стоимость и на прибыль. 
Все это было прописано в президент-
ском Декрете.

- Главная цель документа - создать 
такие условия, чтобы мировые IT-
компании приходили в Беларусь, от-
крывали здесь свои представительства 
и создавали востребованный в мире 

продукт. Вторая цель  - инвестиции 
в будущее. Это IT-кадры и образо-
вание. Третья - внедрение новейших 
финансовых инструментов и техноло-
гий. Беларусь становится фактически 
первым в мире государством, которое 
открывает широкие возможности для 
использования технологии блокчейн 
(в стране легализовали криптовалю-
ты.  - Ред.),  - отметил, рассказывая 
о Декрете, Александр Лукашенко.

Сейчас IT-сфера - это пятнадцать 
процентов рабочих мест в Беларуси. 
Каждый год из вузов выходит примерно 
семь тысяч выпускников, которые полу-
чили образование в сфере информаци-
онных технологий. Компьютерной гра-
моте обучают смолоду. Несколько лет 
назад резиденты Парка при поддержке 
Министерства образования запусти-
ли проект по обучению школьников 
навыкам программирования. 15 мая, 
в День рождения детского языка про-
граммирования Scratch, в ПВТ прохо-
дит Международная олимпиада для 
учеников из Беларуси, России, Украи-
ны и Казахстана.

СТАРТАПЫ В ПАРК ГУЛЯТЬ ВОДИЛ... А КАК В БЕЛАРУСИ

ЦИТАТА

- Вперед  
в светлое будущее 

по виртуальным 
дорогам!
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Анна ЗНАМЕНСКАЯ, директор по глобальному развитию Viber:
- Наша компания относится к тем, которые меньше всего пострадали от ко-

ронавируса. Для комфортного общения мы расширили количество возможных 
участников групповых аудиозвонков до двадцати человек одновременно. Кроме 
технических обновлений для борьбы с дезинформацией о COVID-19, в Viber 
появились сообщества региональных оперштабов по ситуации с коронавирусом 
(больше 70 по всей России), группа официального ресурса «СтопКоронавирус.
рф» и чат-бот Всемирной организации здравоохранения. Его запустили сразу 
на трех языках (английском, русском и арабском) с планом адаптации еще на 
двадцать. Бот отвечает на часто задаваемые вопросы и освещает актуаль-
ные события, связанные с пандемией. А кнопка «Совершить пожертвование» 
предлагает людям поддержать ВОЗ в борьбе с пандемией, перечислив взнос 
в Фонд солидарности.

 ■ В IT-отрасли работают не толь-
ко гиганты. Чем заняты небольшие 
фирмы? Они, например, помога-
ют наказать лентяев и сэкономить 
деньги.

Александр БОЧКИН, гендиректор 
«Инфомаксимума»:

- Наша компания работает в Мор-
довии. Ее задача - помогать бизнесу 
рационально использовать имеющиеся 
ресурсы.

Однажды к нам обратилась крупное 
промышленное предприятие. Руко-
водство хотело сделать сотрудников 
более эффективными, снизить про-
цент их отвлечений. То есть прекра-
тить отлучки и перекуры, бесцельный 
интернет-серфинг и прокрастинацию 
с грифом «Мне лень работать  / нет 
настроения  / гороскоп не позволяет 
сегодня трудиться». На компьютер ра-
ботника устанавливается программа, 
которая записывает все его действия: 
на какой сайт он перешел, сколько вре-
мени там провел, какими функциями 
пользовался. В итоге выяснилось, что 
руководитель делает много работы за 
подчиненных.

 
Борис ПАНЬКОВ, основатель 

Omnicomm:
- Бизнес в отрасли грузоперевозок 

постоянно сталкивается с проблемой 
контроля расходов на содержание ав-
топарка. Например, затраты на топливо 
достигают сорока процентов в бюджете 
любой транспортной компании. Поте-
ри из-за его сливов составляют от 15 

до 40 процентов, а при заправках на 
АЗС - до пяти процентов из-за недо-
лива горючего.

Можно оснастить грузовые автомо-
били специальным «умным» оборудо-
ванием - датчиками уровня топлива. 
Здесь же будет собираться информа-
ция о маршрутах, скорости движения, 
манере вождения (резкий разгон, тор-
можение) и др. Потом эти данные пере-
даются в систему мониторинга транс-
порта. Так владелец бизнеса начинает 
контролировать расходы и эффектив-
ность использования машин.

Наземные службы одного из мо-
сковских аэропортов сократили таким 
образом расход топлива на треть, 
оснастив приборами около двух ты-
сяч единиц техники. Цифровизация 
транспорта дает заметный результат: 
четыре машины с телематикой рабо-
тают с такой же эффективностью, как 
пять таких же, но без умной начинки.

 
Анна БЫСТРИКОВА, руководитель 

направления 1С «Софт-Сервиса»:
- Сейчас практически нет компаний, 

у которых не стоит 1С Бухгалтерия. 
А были времена, когда такая автома-
тизация сопровождалась увольнением 
сотрудников. В основном это проис-
ходило в торговых точках, где не было 
учетных систем. Владелец бизнеса не 
мог оперативно понять, какая выручка 
в магазине, остаток товара и т.п. Часто 
бывали недостачи, продавцы утаивали 
порчу товара, не хватало денег в кассе. 
Установка программы 1С и специаль-
ного торгового оборудования помогла 
сделать учет прозрачным и защитить 
бизнес от нечестных сотрудников.

- Главный ресурс нашей отрасли - 
умные головы. Чем более цифровой 
становится экономика, тем больше ей 
требуется IT-специалистов, - считает 
Николай Комелев, директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных технологий 
 (АПКИТ), председатель Совета ТПП 
РФ по развитию цифровой эконо-
мики. - Поэтому российской системе 
образования необходимо ежегодно 
увеличивать выпуск таких кадров. Для 
этого должно быть больше бюджетных 
мест по IT-направлениям, в школе нуж-
но больше часов выделять на инфор-
матику, уже состоявшихся  спецов чаще 
привлекать к преподаванию в вузах 
и колледжах.

Самая справедливая форма под-
держки производителей программ 
и оборудования - выдавать средства 
не разработчикам, а потребителям. 
И пусть они выбирают лучшие про-
дукты. Государство могло бы софинан-

сировать, например, покупку в семью 
компьютера. Восемьдесят процентов 
платили бы люди, а двадцать - госу-
дарство.

В России сегодня выгодно прода-
вать разработки, способные заместить 
иностранные аналоги (финансово-
экономические системы, програм-
мы для управления предприятием, 
инженерное, офисное ПО и  т.п.). 
Востребованы решения, связанные 
с интернет-торговлей, дистанционным 
образованием, применением техноло-
гий искусственного интеллекта, анали-
за больших данных.

Среди тенденций российской IT-
отрасли - огосударствление и укруп-
нение. В кризисный период много шан-
сов у достаточно крупных компаний. 
Но большим стать трудно. Зато у мо-
лодых, маленьких фирм есть шансы 
держать нос по ветру, быстро расти на 
возможностях, которые предоставили 
коронакризис и работа на «удаленке».

На языке ВОЗ

«НУЖНО РАЗДАТЬ ДЕНЬГИ ПОТРЕБИТЕЛЯМ» МНЕНИЕ

ПАНДЕМИЯ

РЕКОРД

ТРЕХЭТАЖКА НА КОЛЕСАХ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ 810-тонный «БелАЗ» признали 
самым большим автомобилем на 
планете.

Самосвал-гигант из Жодина на 
всем ходу въехал в Книгу рекордов 
Гиннесса. И попробовал бы его кто-
нибудь остановить. В этой весовой 
категории у  символа белорусской 
автомобильной отрасли конкурентов 
просто нет.  БелАЗ, конечно, не един-
ственный в мире производитель ка-
рьерных самосвалов, но супертяжа, 
способного увезти больше 450 тонн 
груза, построить никто не смог. При 
этом сама машина весит 360 тонн. 
Даже крупнейший в мире самолет 
Airbus A380 почти в три раза легче, 
чем полностью груженый «гене-
рал карьеров» из Синеокой.

Впервые «БелАЗ-75710» 
сошел с  конвейера 
в 2013 году. И это не 
какой-нибудь образец 
для выставок. Эти 
великаны успешно 
трудятся на рудни-
ках и угольных раз-
резах в России и дру-
гих странах. Строили 

грузовик размером с трехэтажный дом 
не напоказ, а исходя из экономических 
выкладок. Специалисты подсчитали, 
что использовать в работе одну такую 
машину выгоднее, чем две меньшего 
размера.

Сильнее всего масштабы махины 
ощущаются, когда карабкаешься по 
ступенькам в кабину. Да-да, чтобы 
попасть туда, нужно прошагать по 
лестнице в два пролета с площадкой 
между ними. Видимо, чтобы можно 
было остановиться, перевести дух 
и почувствовать себя маленьким му-
равьем.

Впрочем, возможно, в книге рекор-
дов этой модели «БелАЗа» красовать-
ся придется недолго. Инженеры авто-
завода уже работают над еще более 
впечатляющим автомобилем грузо-

подъемностью 560 тонн. Одна 
загвоздка - пока не приду-

мали колес, способных 
выдержать такой вес. 

Но специалисты го-
ворят, что это дело 
двух-трех лет.

МАКСИМАЛЬНАЯ 
СКОРОСТЬ  
64 КМ/ЧАС

ДИАМЕТР КАЖДОГО ИЗ ВОСЬМИ КОЛЕС  
4 МЕТРА, А ВЕС  БОЛЬШЕ 5 ТОНН

ЕСЛИ ГРУЗОВИК 
ПОДЪЕДЕТ 
К ОБЫЧНОЙ 

«ХРУЩЕВКЕ», 
ЖИТЕЛИ ТРЕТЬЕГО 

ЭТАЖА СМОГУТ 
ПОЗДОРОВАТЬСЯ 

С ВОДИТЕЛЕМ 
ЗА РУКУ

СОБСТВЕННЫЙ ВЕС 
ГРУЗОВИКА «БЕЛАЗ75710»  

360 ТОНН, МАССА ПРИ 
ПОЛНОЙ ЗАГРУЗКЕ  810 ТОНН

В КУЗОВЕ МОЖЕТ СПОКОЙНО РАЗМЕСТИТЬСЯ 
ДВУХКОМНАТНАЯ КВАРТИРА

ДЛЯ РАЗВОРОТА МАХИНЫ 
ПОТРЕБУЕТСЯ ШИРИНА ЦЕЛОГО 

ФУТБОЛЬНОГО ПОЛЯ

ДВА ТОПЛИВНЫХ БАКА ОБЩИМ 
ОБЪЕМОМ 5,6 ТЫСЯЧИ ЛИТРОВ. 
ОБЫЧНОЙ ЛЕГКОВУШКЕ ЭТОГО 
ХВАТИТ, ЧТОБЫ ПОЛТОРА РАЗА 

ОБОГНУТЬ НАШУ ПЛАНЕТУ 
ПО ЭКВАТОРУ

20,5 МЕТРА9,9 МЕТРА

8,
5 

М
ЕТ

РА

belaz.by

ЕСТЬ ИДЕИТРЕБУЙТЕ ДОЛИВА 
ПОСЛЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ
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 ■ Коронакризис IT-отрасль 
переносит относительно 
легко. Еще бы - большин-
ство компаний перешло на 
«удаленку», а люди остались 
без привычных офлайн-
развлечений вроде похода 
в ресторан или кино. Самое 
время для цифровизации. 
В России предложили меры, 
которые простимулируют 
развитие отрасли.

ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
Кто думает, что компьютер-

щики - это только офисный 
планктон или те, кто сидит на 
Бали с ноутбуком в обнимку, 
тот ошибается. Программи-
сты иногда работают в суро-
вых условиях.

- Наши решения использу-
ются даже за Полярным кру-
гом  - например, спутнико-
вая связь на судах, которые 
перевозят грузы по Северно-
му морскому пути. Однажды 
пришлось доставлять специ-
альные антенны на место-
рождение в  Якутии. Шесть 
тонн оборудования нужно 
было перевезти за несколько 
тысяч километров на север. 
Прибыло оно уже в конце но-
ября, и собирать пришлось 
при сорокаградусном моро-
зе. Размер каждой антенны 
был около четырех метров. 
Об этом просто рассказывать, 
но на самом деле работа бы-
ла очень сложная, - рассказы-
вает операционный дирек-
тор телекоммуникационной 
компании Orange Business 
Services в России и СНГ Оль-
га Баранова.

Коронавирусную историю 
IT-отрасль пережила доволь-
но бодро. «Сравнительно 
лучше, чем многие другие 
компании», - констатировал 
глава «Яндекса» Тигран Ху-
давердян.

Гендиректор Mail.ru Борис 

Добродеев предположил, что 
в этом году экспортные дохо-
ды игровых компаний могут 
составить свыше четырех 
миллиардов долларов. Это 
больше, чем то, что РФ при-
носит продажа рыбы за рубеж.

- Но про экспорт морских 
богатств знают почти все, 
а про потенциал технологи-
ческого экспорта - практиче-

ски никто. А ведь это деньги, 
которые заработаны россий-
ским интеллектом, смекал-
кой, умением, - отметил он.

Такая вот «золотая рыбка»!
Но повезло не всем. По 

словам руководителя Ассо-
циации разработчиков про-
граммных продуктов «Оте-
чественный софт» Натальи 
Касперской, у  некоторых 

компаний падение выручки 
может составить до ста про-
центов, и через несколько ме-
сяцев они будут вынуждены 
обанкротиться.

Информацию подтвердил 
и  президент Ассоциации 
«Руссофт» Валентин Ма-
каров. Он рассказал, что 
из-за пандемии с середины 
апреля доходы компаний-
разработчиков снизились 
почти на сорок процентов.

Все эти факты разбирали на 
совещании представителей 
IT-индустрии с Владимиром 
Путиным. Тогда участники 
встречи попросили власти 
признать свою отрасль по-
страдавшей от пандемии 
и  оказать ей меры господ-
держки.

НА МОЗГ СНИЗИЛИ 
НАГРУЗКУ
Чуть позже во время теле-

обращения к россиянам пре-
зидент предложил навсегда 
снизить размер страховых 
взносов для IT-компаний  
с 14 до 7,6 процента.

- Также будет правильно 
уменьшить ставку налога на 
прибыль с нынешних двад-
цати до трех процентов. Это 
не только сравнимо, а даже 
лучше, чем в таких привле-
кательных сегодня для IT-
бизнеса юрисдикциях, как 
индийская и  ирландская. 
Фактически это будет одна 
из самых низких налоговых 
ставок в мире, - добавил пре-
зидент.

По оценкам экспертов, та-
кая мера должна спровоци-
ровать стремительный рост 
технологического предпри-
нимательства в России. К то-
му же это привлечет к нам 
 стартапы из разных стран. 
Прямо как в  знаменитую 
Кремниевую долину. Как 
вариант те доходы, которые 
потеряет бюджет из-за сни-
жения налогов, потом могут 
быть компенсированы появ-
лением новых предприятий 
в этой сфере. Их лучшие раз-
работки будут применяться 
на государственном уровне. 
Ну и, конечно, отечествен-
ные компании, которые за-
регистрировались в других 
юрисдикциях в поисках луч-
шей доли, захотят вернуться 
на родину.

- Смысл такого комплек-
са действий должен заклю-
чаться в том, чтобы в России 
появились действитель-
но глобально конкурент-
ные условия для работы IT-
специалистов. Чтобы они 
реализовывали свой творче-
ский и предпринимательский 
потенциал именно здесь, до-
ма, у нас в стране, - подчер-
кнул Владимир Путин.

КАК ТЕБЕ ТАКОЕ,  
КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА?

Владимир ПУТИН, Президент России:
- В IT-сфере у нас уже занято больше 

миллиона специалистов, действуют около 
60 тысяч организаций. Они добиваются весомых, значимых 
результатов. По целому ряду параметров, включая раз-
витие мобильной связи, доступность интернета, Россия 
уверенно входит в число мировых лидеров. Отечественные 
компании предлагают надежные программные решения, 
которые конкурентоспособны и внутри страны, и на гло-
бальном рынке.

 ■ В Синеокой «цифровой» сек-
тор стал одним из самых важных 
в экономике уже давно.

УМНОЖЕНИЕ НА ЧЕТЫРЕ
- Развитие IT-технологий и модер-

низация крупных предприятий - драй-
веры белорусской экономики. Эта 
сфера постепенно развивалась. Мы 
давно обнаружили, что это - будущее, -  
заявил Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко еще несколько лет 
назад.

И действительно, в прошлом году по-
ловину прироста национальной эконо-
мики обеспечила именно IT-отрасль. За 
первый квартал 2020-го белорусский 
Парк высоких технологий (ПВТ) увели-
чил экспорт на 47 процентов. С начала 
года его резидентами стали 82 новые 
компании. Они занимаются разработ-
ками в сфере медицины, игровой ин-
дустрии, электронной коммерции.

Этот Парк называют ядром IT-сферы 
республики. Сейчас здесь 818 компа-
ний, работают больше шестидесяти 
тысяч человек.

- Появление Парка - результат Декре-
та президента «О развитии цифровой 

экономики», который приняли в 2017 
году. Он придал отрасли невероятный 
импульс: если на момент его подписа-
ния в ПВТ было всего 192 IT-компании, 
то за последние два с небольшим года 
их количество увеличилось в четыре 
раза,  - рассказал «СВ» начальник 
отдела общественной информации 
и международного сотрудничества 
Парка высоких технологий Кирилл 
Залесский.

Здесь есть проекты из России, Ки-
тая, Кипра, Израиля, Великобритании, 
Австрии и т.д. Мобильными приложе-
ниями, которые создали компании-
резиденты, пользуются больше милли-
арда человек из 193 стран мира. Среди 
заказчиков ПВТ есть крупнейшие ми-
ровые корпорации. Кстати, такие из-
вестные проекты, как World of Tanks, 
Viber, Maps.me родом из Беларуси.

ИНВЕСТИЦИИ  
В БУДУЩЕЕ
- От массового перехода всей пла-

неты в онлайн выиграла традиционно 
сильная в Беларуси игровая индустрия, 

разработчики всевозможных серви-
сов доставки, телемедицины, обра-
зовательных проектов, виртуальной 
реальности, - перечисляет Кирилл За-
лесский.

По его словам, сейчас в Парке разви-
ваются разные продукты: виртуальная 
и дополненная реальность, биотехноло-
гии, оптика и лазеры, технологии для 
финансовой сферы, платформы для 
образования и т.д. Много разработок 
в области искусственного интеллекта. 
Сфера его применения широкая: ме-
дицина, фитнес, финансы, сельское 
хозяйство, робототехника, беспилот-
ный транспорт.

Быть резидентом ПВТ выгодно. Ком-
пании освобождены от всех корпора-
тивных налогов, в том числе налогов на 
добавленную стоимость и на прибыль. 
Все это было прописано в президент-
ском Декрете.

- Главная цель документа - создать 
такие условия, чтобы мировые IT-
компании приходили в Беларусь, от-
крывали здесь свои представительства 
и создавали востребованный в мире 

продукт. Вторая цель  - инвестиции 
в будущее. Это IT-кадры и образо-
вание. Третья - внедрение новейших 
финансовых инструментов и техноло-
гий. Беларусь становится фактически 
первым в мире государством, которое 
открывает широкие возможности для 
использования технологии блокчейн 
(в стране легализовали криптовалю-
ты.  - Ред.),  - отметил, рассказывая 
о Декрете, Александр Лукашенко.

Сейчас IT-сфера - это пятнадцать 
процентов рабочих мест в Беларуси. 
Каждый год из вузов выходит примерно 
семь тысяч выпускников, которые полу-
чили образование в сфере информаци-
онных технологий. Компьютерной гра-
моте обучают смолоду. Несколько лет 
назад резиденты Парка при поддержке 
Министерства образования запусти-
ли проект по обучению школьников 
навыкам программирования. 15 мая, 
в День рождения детского языка про-
граммирования Scratch, в ПВТ прохо-
дит Международная олимпиада для 
учеников из Беларуси, России, Украи-
ны и Казахстана.

СТАРТАПЫ В ПАРК ГУЛЯТЬ ВОДИЛ... А КАК В БЕЛАРУСИ

ЦИТАТА

- Вперед  
в светлое будущее 

по виртуальным 
дорогам!
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Анна ЗНАМЕНСКАЯ, директор по глобальному развитию Viber:
- Наша компания относится к тем, которые меньше всего пострадали от ко-

ронавируса. Для комфортного общения мы расширили количество возможных 
участников групповых аудиозвонков до двадцати человек одновременно. Кроме 
технических обновлений для борьбы с дезинформацией о COVID-19, в Viber 
появились сообщества региональных оперштабов по ситуации с коронавирусом 
(больше 70 по всей России), группа официального ресурса «СтопКоронавирус.
рф» и чат-бот Всемирной организации здравоохранения. Его запустили сразу 
на трех языках (английском, русском и арабском) с планом адаптации еще на 
двадцать. Бот отвечает на часто задаваемые вопросы и освещает актуаль-
ные события, связанные с пандемией. А кнопка «Совершить пожертвование» 
предлагает людям поддержать ВОЗ в борьбе с пандемией, перечислив взнос 
в Фонд солидарности.

 ■ В IT-отрасли работают не толь-
ко гиганты. Чем заняты небольшие 
фирмы? Они, например, помога-
ют наказать лентяев и сэкономить 
деньги.

Александр БОЧКИН, гендиректор 
«Инфомаксимума»:

- Наша компания работает в Мор-
довии. Ее задача - помогать бизнесу 
рационально использовать имеющиеся 
ресурсы.

Однажды к нам обратилась крупное 
промышленное предприятие. Руко-
водство хотело сделать сотрудников 
более эффективными, снизить про-
цент их отвлечений. То есть прекра-
тить отлучки и перекуры, бесцельный 
интернет-серфинг и прокрастинацию 
с грифом «Мне лень работать  / нет 
настроения  / гороскоп не позволяет 
сегодня трудиться». На компьютер ра-
ботника устанавливается программа, 
которая записывает все его действия: 
на какой сайт он перешел, сколько вре-
мени там провел, какими функциями 
пользовался. В итоге выяснилось, что 
руководитель делает много работы за 
подчиненных.

 
Борис ПАНЬКОВ, основатель 

Omnicomm:
- Бизнес в отрасли грузоперевозок 

постоянно сталкивается с проблемой 
контроля расходов на содержание ав-
топарка. Например, затраты на топливо 
достигают сорока процентов в бюджете 
любой транспортной компании. Поте-
ри из-за его сливов составляют от 15 

до 40 процентов, а при заправках на 
АЗС - до пяти процентов из-за недо-
лива горючего.

Можно оснастить грузовые автомо-
били специальным «умным» оборудо-
ванием - датчиками уровня топлива. 
Здесь же будет собираться информа-
ция о маршрутах, скорости движения, 
манере вождения (резкий разгон, тор-
можение) и др. Потом эти данные пере-
даются в систему мониторинга транс-
порта. Так владелец бизнеса начинает 
контролировать расходы и эффектив-
ность использования машин.

Наземные службы одного из мо-
сковских аэропортов сократили таким 
образом расход топлива на треть, 
оснастив приборами около двух ты-
сяч единиц техники. Цифровизация 
транспорта дает заметный результат: 
четыре машины с телематикой рабо-
тают с такой же эффективностью, как 
пять таких же, но без умной начинки.

 
Анна БЫСТРИКОВА, руководитель 

направления 1С «Софт-Сервиса»:
- Сейчас практически нет компаний, 

у которых не стоит 1С Бухгалтерия. 
А были времена, когда такая автома-
тизация сопровождалась увольнением 
сотрудников. В основном это проис-
ходило в торговых точках, где не было 
учетных систем. Владелец бизнеса не 
мог оперативно понять, какая выручка 
в магазине, остаток товара и т.п. Часто 
бывали недостачи, продавцы утаивали 
порчу товара, не хватало денег в кассе. 
Установка программы 1С и специаль-
ного торгового оборудования помогла 
сделать учет прозрачным и защитить 
бизнес от нечестных сотрудников.

- Главный ресурс нашей отрасли - 
умные головы. Чем более цифровой 
становится экономика, тем больше ей 
требуется IT-специалистов, - считает 
Николай Комелев, директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных технологий 
 (АПКИТ), председатель Совета ТПП 
РФ по развитию цифровой эконо-
мики. - Поэтому российской системе 
образования необходимо ежегодно 
увеличивать выпуск таких кадров. Для 
этого должно быть больше бюджетных 
мест по IT-направлениям, в школе нуж-
но больше часов выделять на инфор-
матику, уже состоявшихся  спецов чаще 
привлекать к преподаванию в вузах 
и колледжах.

Самая справедливая форма под-
держки производителей программ 
и оборудования - выдавать средства 
не разработчикам, а потребителям. 
И пусть они выбирают лучшие про-
дукты. Государство могло бы софинан-

сировать, например, покупку в семью 
компьютера. Восемьдесят процентов 
платили бы люди, а двадцать - госу-
дарство.

В России сегодня выгодно прода-
вать разработки, способные заместить 
иностранные аналоги (финансово-
экономические системы, програм-
мы для управления предприятием, 
инженерное, офисное ПО и  т.п.). 
Востребованы решения, связанные 
с интернет-торговлей, дистанционным 
образованием, применением техноло-
гий искусственного интеллекта, анали-
за больших данных.

Среди тенденций российской IT-
отрасли - огосударствление и укруп-
нение. В кризисный период много шан-
сов у достаточно крупных компаний. 
Но большим стать трудно. Зато у мо-
лодых, маленьких фирм есть шансы 
держать нос по ветру, быстро расти на 
возможностях, которые предоставили 
коронакризис и работа на «удаленке».

На языке ВОЗ

«НУЖНО РАЗДАТЬ ДЕНЬГИ ПОТРЕБИТЕЛЯМ» МНЕНИЕ

ПАНДЕМИЯ

РЕКОРД

ТРЕХЭТАЖКА НА КОЛЕСАХ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ 810-тонный «БелАЗ» признали 
самым большим автомобилем на 
планете.

Самосвал-гигант из Жодина на 
всем ходу въехал в Книгу рекордов 
Гиннесса. И попробовал бы его кто-
нибудь остановить. В этой весовой 
категории у  символа белорусской 
автомобильной отрасли конкурентов 
просто нет.  БелАЗ, конечно, не един-
ственный в мире производитель ка-
рьерных самосвалов, но супертяжа, 
способного увезти больше 450 тонн 
груза, построить никто не смог. При 
этом сама машина весит 360 тонн. 
Даже крупнейший в мире самолет 
Airbus A380 почти в три раза легче, 
чем полностью груженый «гене-
рал карьеров» из Синеокой.

Впервые «БелАЗ-75710» 
сошел с  конвейера 
в 2013 году. И это не 
какой-нибудь образец 
для выставок. Эти 
великаны успешно 
трудятся на рудни-
ках и угольных раз-
резах в России и дру-
гих странах. Строили 

грузовик размером с трехэтажный дом 
не напоказ, а исходя из экономических 
выкладок. Специалисты подсчитали, 
что использовать в работе одну такую 
машину выгоднее, чем две меньшего 
размера.

Сильнее всего масштабы махины 
ощущаются, когда карабкаешься по 
ступенькам в кабину. Да-да, чтобы 
попасть туда, нужно прошагать по 
лестнице в два пролета с площадкой 
между ними. Видимо, чтобы можно 
было остановиться, перевести дух 
и почувствовать себя маленьким му-
равьем.

Впрочем, возможно, в книге рекор-
дов этой модели «БелАЗа» красовать-
ся придется недолго. Инженеры авто-
завода уже работают над еще более 
впечатляющим автомобилем грузо-

подъемностью 560 тонн. Одна 
загвоздка - пока не приду-

мали колес, способных 
выдержать такой вес. 

Но специалисты го-
ворят, что это дело 
двух-трех лет.

МАКСИМАЛЬНАЯ 
СКОРОСТЬ  
64 КМ/ЧАС

ДИАМЕТР КАЖДОГО ИЗ ВОСЬМИ КОЛЕС  
4 МЕТРА, А ВЕС  БОЛЬШЕ 5 ТОНН

ЕСЛИ ГРУЗОВИК 
ПОДЪЕДЕТ 
К ОБЫЧНОЙ 

«ХРУЩЕВКЕ», 
ЖИТЕЛИ ТРЕТЬЕГО 

ЭТАЖА СМОГУТ 
ПОЗДОРОВАТЬСЯ 

С ВОДИТЕЛЕМ 
ЗА РУКУ

СОБСТВЕННЫЙ ВЕС 
ГРУЗОВИКА «БЕЛАЗ75710»  

360 ТОНН, МАССА ПРИ 
ПОЛНОЙ ЗАГРУЗКЕ  810 ТОНН

В КУЗОВЕ МОЖЕТ СПОКОЙНО РАЗМЕСТИТЬСЯ 
ДВУХКОМНАТНАЯ КВАРТИРА

ДЛЯ РАЗВОРОТА МАХИНЫ 
ПОТРЕБУЕТСЯ ШИРИНА ЦЕЛОГО 

ФУТБОЛЬНОГО ПОЛЯ

ДВА ТОПЛИВНЫХ БАКА ОБЩИМ 
ОБЪЕМОМ 5,6 ТЫСЯЧИ ЛИТРОВ. 
ОБЫЧНОЙ ЛЕГКОВУШКЕ ЭТОГО 
ХВАТИТ, ЧТОБЫ ПОЛТОРА РАЗА 

ОБОГНУТЬ НАШУ ПЛАНЕТУ 
ПО ЭКВАТОРУ

20,5 МЕТРА9,9 МЕТРА

8,
5 

М
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belaz.by

ЕСТЬ ИДЕИТРЕБУЙТЕ ДОЛИВА 
ПОСЛЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ
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Анна ПОПОВА

 ■ Вода в венецианских ка-
налах стала прозрачной, 
и там вновь завелась рыба, 

в Уэльсе дикие козы скачут 
по улицам и обедают зеле-
ной изгородью. Да что там 
заграница: по городам Союз-
ного государства без страха 

разгуливает всевозможная 
живность. Пока люди сиде-
ли в самоизоляции, приро-
да отвоевывала назад свои 
владения.
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ПОСЛЕ НАС ХОТЬ ДИКОБРАЗ

«Мир изменился. Я чувствую это в воде, чувствую в земле, 
ощущаю в воздухе», - говорила во «Властелине колец» эль-
фийская владычица Галадриэль. Что бы она сказала сейчас, 
глядя на карту Земли? Воздух над нашей планетой и впрямь 
очистился: во многих городах исчез смог от транспортных вы-
хлопов и заводов, рассеялась желтоватая дымка, и «шарик» 
вновь стал чистого голубого цвета.

Видно это и на примере российских городов. Если в первом 
квартале, по данным исследования компании «Финэкспертиза», 
уровень загрязнения воздуха подскочил аж на 57 процентов 
по сравнению с прошлым годом, то за время карантина, по 
информации Росприроднадзора, в дюжине городов, таких как 
Братск, Нижний Тагил, Магнитогорск, Череповец, он стал чище.

ЭКОЛОГИЯ

КРУТИТСЯ-ВЕРТИТСЯ ШАР ГОЛУБОЙ

- Мама, смотри, дельфины! - детво-
ра изо всех сил пыталась привлечь 
внимание родителей. Взрослые, ко-
нечно, не поверили: откуда в Привет-
ненском, всего-то в 65 километрах от 
Питера, взяться этим морским красав-
цам? А зря: афалины действительно 
появились в Финском заливе.

Биологи удивляются: вот так чудо, не 
было в местных водах никаких дель-
финов аж с 1935 года. Да и тогдашний 
случай скорее печальный: недалеко 
от поселка Репино погиб беломордый 

дельфин. И вот, пожалуйста: снача-
ла группу водных млекопитающих 
 заметили недалеко от финского го-
рода Ловисса - очевидцы успели даже 
заснять, как они выпрыгивают из во-
ды и играют в волнах. Через неделю 
они добрались до Выборгского района 
и радовали своим появлением местных 
жителей.

Кстати, рассказывают, что дель-
фины приходили и  в  прошлом го-
ду - плескались в Выборгском зали-
ве, перекрикивались на своем языке 

и, кажется, совсем не боялись людей.
«Увидите треугольные плавники 

в воде, сразу не пугайтесь - скорее 
всего, вам повезло повстречать дель-
финов», - шутя предупреждают эколо-
ги. И советуют внимательно следить 
за местной фауной. Карантин каран-
тином, но и раньше были случаи, ког-
да в российскую часть Финского за-
лива заплывали не совсем обычные 
 обитатели.  Например, пару лет назад 
тут гастролировал горбатый кит - судя 
по всему, у него сбилась геолокация, 
и он вместо Северного зашел в Бал-
тийское море.

РЫБКА, ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА?

УБИЙЦА - САДОВНИК
По оживленному проспекту Независимости в Минске, как 

обычно, неслись машины, и вдруг к проезжей части неторо-
пливо вышел… лось. Сохатый осмотрелся и решил перейти 
на другую сторону. Искать светофор не стал - двинул напере-
рез. Можно только представить, какие сложные эмоции в этот 
момент испытывали минские водители, но делать нечего: 
подождали, пока пешеход с рогами переберется на другую 
сторону и отправится дальше. Вот только куда? Может, в На-
циональную библиотеку? Она как раз рядом. Соскучился, на-
верное, по книжным новинкам и решил заглянуть, прихватить 
пару свеженьких детективов.

А вот у витебчан явление лосей на улицах - картина привыч-
ная. Три года назад в городе на Двине случилось настоящее 
нашествие этих животных. Вот и на этот раз местные жители 
только плечами пожали, увидев, как молодой самец бежит 
в сторону реки. Знают, что во время миграции лоси нет-нет, 
да и заглядывают в город в поисках собственных маршрутов 
и пропитания.

ХАТКА НА НЕВЕ
В Питере природа настоль-

ко очистилась, что в местных 
парках, на улицах и в каналах 
стала появляться живность, 
до сих пор удачно избегавшая 
контакта с людьми. Проезжав-
шие мимо Смольного горожане 
с удивлением наблюдали, как 
к Неве торопливо семенит упи-
танный бобр. «Вот это да! Что 
он тут делает?» - разволнова-
лись питерцы. Тот, впрочем, 
не ответил, а потопал дальше 
и нырнул в реку. Видно, дел 
невпроворот.

Оказалось, он такой не один - 

чуть позже родственника гры-
зуна видели на набережной 
Мойки. Сидя на берегу, он не-
возмутимо умывался и приню-
хивался к траве - оказалась, 
вполне съедобная. На Октябрь-
ской набережной разгулива-
ла нутрия. Насмотревшись на 
красоты города, она решила 
вернуться в воду, а ее товарка 
ондатра принимала солнечные 
ванны у Арсенальной набереж-
ной. Еще один зверек в шуб-
ке перебегал дорогу на той же 
Октябрьской набережной - ав-
толюбители вежливо уступили 
нутрии дорогу.

ПРОГУЛКА ЗАЙЦЕМ
«Ты куда, косой? Морковки тут не 

найти», - удивлялись минчане, увидев 
в самом центре города скачущего по 
своим делам русака. Не сказать, чтобы 
этот зверек был экзотикой для белорус-
ской природы, но одно дело - встретить 
его в пригородном лесочке, и совсем 
другое - в шумном мегаполисе, непо-
далеку от здания Центризбиркома.

Любители природы сразу предпо-
ложили: ушастый просто заблудился. 
Дело в том, что сейчас у этого вида 
брачный период, возможно, поэтому 
он покинул привычный ареал обита-
ния у Комсомольского озера и ринулся 
догонять свою подругу. А может, про-
сто засиделся на одном месте и решил 
пробежаться?

КОЛЮЧИЙ ПРИЕМ
Представьте себе ситуацию: выходите вы на 

лестничную площадку выбросить мусор, а там… 
нет, не сосед дядя Коля, а настоящий дикобраз! 
Так произошло в Самаре, где в подъезде жилого 
дома объявился этот колючий зверь. Откуда он 
взялся - так и осталось тайной. Может, кто-то за-
вел, а потом попросту выбросил, а может, и сам 
прибежал из леса, решив подкормиться у людей.

Сотрудники самарского зоопарка ловили колю-
чего перебежчика с помощью фанерных листов 
и мусорного бака - тот сопротивлялся, пытался 
сбежать, но силы были неравны. Теперь он жи-
вет в питомнике, где уже есть один его сородич.

СКАЖИТЕ «МУ-У-У»
В Новосибирске на шопинг отправились 

коровы. Самые настоящие буренки решили 
попробовать сочную зеленую травку у мест-
ного торгового центра. В социальных сетях 
тотчас же понеслось: «Потеряшки, с виду ухо-
женные. Ищем передержку», - писали одни. 
А другие посчитали, что коровки соскучились 
по обновкам: «В магазин, наверное, пришли, 
а без масок не пустили». На самом деле ста-
до, скорее всего, просто решило проверить, 
правда ли, что в новых местах трава зеленее 
и сочнее - обычно они пасутся в лесу непо-
далеку.

РОЗОВЫЙ ПЕЛИКАН -  
ДИТЯ ЗАКАТА
Орнитологи Северной столицы РФ не нара-

дуются: после векового отсутствия вернулись 
розовые пеликаны. Специалисты рассказыва-
ют: последний раз этих птиц наблюдали возле 
Ораниенбаума в 1881-м, да еще на Ладоге 
в 1928-м. А тут неожиданно они обосно-
вались под Гатчиной.

Откуда взялся редкий пеликан - 
неизвестно. То ли прилетел 
с Волги, то ли из Крыма. Но 
факт есть факт: прекрасная 
птица теперь любуется за-
катами возле Петербурга. 
А на берег Финского за-
лива неожиданно верну-
лись лебеди, да не про-
стые, а краснокнижные. 
Их можно узнать по ха-
рактерному черному клюву. 
Величественные птицы без-
заботно покачиваются на вол-
нах и поглядывают на «Газпром-

Арену», расположенную рядом, - вдруг сойдет 
для гнездовья?

По части неожиданных зооисторий Санкт-
Петербург даст фору всем остальным рос-
сийским городам. На днях в одном из дворов-
колодцев послышался писк. Доносился звук 
откуда-то с верхних этажей: любопытные жите-

ли тотчас решили проверить, что там та-
кое. Оказалось, в пролете одного 

из этажей пустельга устроила 
гнездо. Первое из семи яиц 

уже треснуло - из охряного 
цвета скорлупы на свет 
выбрался птенец. Вслед 
за ним вылупились и его 
собратья: пушистые 
комочки внимательно 
следили за тем, как их 
фотографируют, и даже, 

кажется, немного позиро-
вали - может, у этих лю-

дей, кроме фотоаппа-
рата, еще и жирный 
червячок найдется?facebook
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За своей подругой 
ушастый готов даже 
марафон пробежать.

Белые и пушистые птенцы 
скоро превратятся в птиц 
с оперением благородного цвета.

Такими темпами дельфины 
в Финском заливе скоро 

перестанут быть экзотикой.

- Не подскажете,  
как пройти  

в библиотеку? Говорят, 
новый роман Дэна 

Брауна вышел, хочу 
почитать.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Россия пообещала по-
мочь соседям и  прислать 
препарат, который успешно 
помогает при коронавирусе. 
«СВ» узнало, о каком лекар-
стве говорили президенты 
Владимир Путин и  Алек-
сандр Лукашенко.

ТЕЛЕФОННЫЙ 
ДОГОВОР
От бронхита, тонзиллита, от 

полипа и от гриппа... В любой 
аптеке можно найти средство 
от тысячи болезней. А вот про-
тив коронавируса, когда он 
появился на планете, лекар-
ства просто не существовало. 
Оттого и столь серьезные по-
следствия. Ученые по всему 
миру бросились разрабаты-
вать микстуру. Российские 
и белорусские специалисты 
тоже принялись за дело. 
Кстати, ни одни переговоры 
между нашими странами на 
самом высоком уровне уже 
несколько месяцев не обхо-
дятся без этой темы. Не стал 
исключением и телефонный 
разговор президентов России 
и Беларуси 19 июня. Влади-
мир Путин рассказал Алек-
сандру Лукашенко о первом 
российском препарате для 
лечения коронавирусной ин-
фекции, разработанном на 
основе японского лекарства.

Отечественные таблетки, по 
словам российского лидера, 
уже доказали эффективность - 
первые партии поступили 
в больницы, и у пациентов 
видна положительная ди-
намика. Затем последовало 
вполне логичное предложе-
ние использовать этот пре-
парат в Беларуси.

- Вижу, как в России стаби-
лизируется ситуация с лече-
нием людей. Владимир Путин 
мне предложил новое лекар-
ство, которое апробировано 
в Российской Федерации. Мы, 

правда, японским аналогом 
пользуемся, но российское 
усовершенствовано. Препа-
рат эффективность свою по-
казал даже на больших чинов-
никах в России. Попробуем 
его тоже. Закупим в необходи-
мом объеме, - заявил по ито-
гам переговоров Александр 
Лукашенко.

Республиканский Минздрав 
уже получил соответствую-
щее поручение. Вот только 
что это за таинственные чудо-
таблетки?

НАХИМИЧИЛИ
Скорее всего, препарат, 

о котором говорили лидеры 
двух союзных стран, называ-
ется авифавир. В конце мая 
Минздрав РФ выдал времен-
ную регистрацию и включил 
его для лечения коронавируса 
в государственный реестр ле-
карственных средств до 1 ян-
варя 2021 года.

Разработкой занимались 
группа компаний «ХимРар» 
и Российский фонд прямых 
инвестиций. За основу взяли 
японское противовирусное 
средство фавипиравир, но яв-
ное отличие отечественной 
разработки - прямое воздей-
ствие на коронавирус, препят-
ствующее его размножению.

Клинические испытания, 
которые проводили в том чис-
ле в Первом Московском ме-
дицинском университете име-
ни Сеченова и МГУ, показали, 
что эффективность лечения 
российскими таблетками до-
стигает 80 процентов и вдвое 
сокращает период болезни. 
По итогам первых четырех 
дней лечения у 65 процентов 
пациентов из 40 человек, при-
нимавших авифавир, тест на 
коронавирус становился отри-
цательным. При стандартной 
терапии таких результатов до-
биваются вдвое дольше. К де-
сятому дню лечения отрица-
тельные тесты на COVID-19 

выявлялись у 90 процентов 
пациентов.

- Возможно, наш препарат - 
самое многообещающее ле-
карство против COVID-19 
в  мире. Его разработали 
и протестировали в рекорд-
ные сроки. Пока оно будет 
бесплатным для россиян по 
программе ОМС. Сейчас ве-
дем переговоры о поставках 
практически во все регионы 
страны. Также получили за-
просы от более чем десятка 
стран, - рассказал генераль-
ный директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев.

Но купить в аптеке таблет-
ки пока нельзя. Их может 
назначить только врачебная 
комиссия. При этом доктора 
должны следить за приемом 
средства в больнице.

ПЕРЕШЛИ НА ПРИЕМ
В середине июня первую 

партию авифавира получили 
Московская, Ленинградская, 
Новгородская, Кировская, 
Нижегородская, Свердлов-
ская области и  Татарстан. 
Сейчас препарат уже при-
нимают 60 тысяч пациентов 
из 35 регионов страны.

Из трехсот больных в Киров-
ской области, которые 11 ию-

ня стали пить новые таблетки, 
восемьдесят уже отпустили 
домой с отрицательными те-
стами на коронавирус. Одним 
словом, здоровы!

- Назначаем новое лекар-
ство пациентам со средней 
степенью тяжести заболева-
ния, а также тяжелым, в том 
числе в отделениях реанима-
ции и интенсивной терапии. 
При этом учитываем, конеч-
но, и противопоказания. По-
ка не даем его людям с тяже-
лыми формами печеночной 
и почечной недостаточности. 
С осторожностью его следует 
принимать пожилым людям 
и страдающим подагрой. Но 
специалисты отмечают хоро-
шую переносимость данного 
средства, - говорит замести-
тель главного врача Киров-
ской инфекционной кли-
нической больницы Ольга 
Ежова.

Подтверждает слова кол-
леги и главврач инфекци-
онной больницы Новго-
родской области Светлана 
Калач. В клинике сейчас ле-
жат 120 человек, сто из ко-
торых получают авифавир.

- Как только пришло к нам 
это лекарство, сразу его на-
значили пациентам. Курс 

лечения длится десять дней, 
принимают его утром и вече-
ром, но дозировка зависит от 
веса больного. Говорить об 
итогах еще рано, но уже мож-
но сказать, что явных побоч-
ных эффектов вроде диареи, 
сыпи или тошноты не было. 
Еще один плюс - температура 
быстро приходит в норму. Ле-
чащие врачи ведут дневники 
наблюдений, и позже мы про-
ведем анализ.

- Пациенты в курсе, что их 
начали лечить новым пре-
паратом, не боятся? - уточ-
няю я.

- Разумеется, они знают. 
Подписывают согласие на 
прием лекарства. Каких-то 
особых страхов не высказы-
вали. Наверное, потому что 
здесь сама болезнь гораздо 
страшнее.

Инфекционисты говорят, 
что принцип действия пре-
парата, основанный на бло-
кировке и гибели вируса, спо-
собствует и снижению риска 
развития осложнений, напри-
мер, пневмонии, и ускоряет 
процесс выздоровления. В то 
же время врачи предупрежда-
ют, что авифавир - не пана-
цея, а только еще один шаг 
к победе над заразой.

Сейчас Фонд прямых инвестиций РФ совместно с хол-
дингом «Нацимбио» работают над еще одним типом 
лекарства. В его основе - плазма крови доноров, пере-
несших болезнь. Уже есть и технология получения им-
муноглобулинов человека, содержащих антитела к ко-
ронавирусу.

- С успехом производим специфические иммуно-
глобулины от стафилококка, клещевого энцефалита, 
гепатита B и столбняка. Будем надеяться, что и с вы-
зовом этого года справимся, - говорит генеральный 
директор холдинга «Нацимбио» Андрей Загорский.

Производство подобных препаратов специалисты 
считают одним из самых перспективных направлений 
терапии коронавируса. А глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов уже заявил, что корпорация готова начать выпуск 
лекарства на основе плазмы крови на своих площадках 
в Перми, Нижнем Новгороде, Томске и Уфе.

 ■ Первая партия прививок от новой болезни 
может появиться в РФ уже осенью.

17 июня Минобороны и Научно-исследовательский 
центр эпидемиологии и микробиологии имени Га-
малеи начали проводить испытания вакцины на до-
бровольцах. В течение полутора месяцев пациенты 
будут находиться под наблюдением специалистов.

- Вакцину будут вводить два раза, в нулевой 
день испытаний и на 21-й день исследования, за 
это время оценят ее безопасность и способность 
защищать от коронавируса, - пояснил директор 
центра Александр Гинцбург.

В Роспотребнадзоре уже ждут первую партию.
- С надеждой считаем дни до обещанных сроков - 

это начало осени, - отметила глава ведомства 
Анна Попова.

Над созданием нескольких препаратов работают 
и в Новосибирском научном центре вирусологии 

и биотехнологии «Вектор». Еще в мае, по сло-
вам директора учреждения Рината Максютова, 
определили три варианта. Одну из них, по пред-
варительной информации, будут даже не колоть, 
а просто закапывать в нос.

- Вакцину на основе вируса гриппа и еще одну, 
синтетическую, будут производить на базе центра 
«Вектор», а вариант на основе вируса везикулярно-
го стоматита - на базе нашего партнера, компании 
«Биокад», - сообщил Ринат Максютов.

Последние вообще приступили к разработке вак-
цины 10 января, когда был выявлен геном вируса. 
Свои вложения они оценивают в 30 - 40 миллионов 
долларов. Всего в России одновременно разра-
батывают 47 средств от коронавируса, а в мире - 
124, из которых только десять проходят сейчас 
клинические исследования. ВОЗ включила в свой 
список рекомендаций вакцины пяти отечественных 
производителей.

ОБЕЩАННОГО ПОЛГОДА ЖДУТ ВАКЦИНА ДРУГОЙ ПУТЬ

АНТИКИЛЛЕР ДЛЯ ЗАРАЗЫ
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НЕДОСТАТОЧНО 
ОДНОЙ ТАБЛЕТКИ

- Вот, Шарик,  
и сбылась твоя 

мечта. Теперь мы 
оба гуляем  

в намордниках.
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Анна ПОПОВА

 ■ Вода в венецианских ка-
налах стала прозрачной, 
и там вновь завелась рыба, 

в Уэльсе дикие козы скачут 
по улицам и обедают зеле-
ной изгородью. Да что там 
заграница: по городам Союз-
ного государства без страха 

разгуливает всевозможная 
живность. Пока люди сиде-
ли в самоизоляции, приро-
да отвоевывала назад свои 
владения.
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ПОСЛЕ НАС ХОТЬ ДИКОБРАЗ

«Мир изменился. Я чувствую это в воде, чувствую в земле, 
ощущаю в воздухе», - говорила во «Властелине колец» эль-
фийская владычица Галадриэль. Что бы она сказала сейчас, 
глядя на карту Земли? Воздух над нашей планетой и впрямь 
очистился: во многих городах исчез смог от транспортных вы-
хлопов и заводов, рассеялась желтоватая дымка, и «шарик» 
вновь стал чистого голубого цвета.

Видно это и на примере российских городов. Если в первом 
квартале, по данным исследования компании «Финэкспертиза», 
уровень загрязнения воздуха подскочил аж на 57 процентов 
по сравнению с прошлым годом, то за время карантина, по 
информации Росприроднадзора, в дюжине городов, таких как 
Братск, Нижний Тагил, Магнитогорск, Череповец, он стал чище.

ЭКОЛОГИЯ

КРУТИТСЯ-ВЕРТИТСЯ ШАР ГОЛУБОЙ

- Мама, смотри, дельфины! - детво-
ра изо всех сил пыталась привлечь 
внимание родителей. Взрослые, ко-
нечно, не поверили: откуда в Привет-
ненском, всего-то в 65 километрах от 
Питера, взяться этим морским красав-
цам? А зря: афалины действительно 
появились в Финском заливе.

Биологи удивляются: вот так чудо, не 
было в местных водах никаких дель-
финов аж с 1935 года. Да и тогдашний 
случай скорее печальный: недалеко 
от поселка Репино погиб беломордый 

дельфин. И вот, пожалуйста: снача-
ла группу водных млекопитающих 
 заметили недалеко от финского го-
рода Ловисса - очевидцы успели даже 
заснять, как они выпрыгивают из во-
ды и играют в волнах. Через неделю 
они добрались до Выборгского района 
и радовали своим появлением местных 
жителей.

Кстати, рассказывают, что дель-
фины приходили и  в  прошлом го-
ду - плескались в Выборгском зали-
ве, перекрикивались на своем языке 

и, кажется, совсем не боялись людей.
«Увидите треугольные плавники 

в воде, сразу не пугайтесь - скорее 
всего, вам повезло повстречать дель-
финов», - шутя предупреждают эколо-
ги. И советуют внимательно следить 
за местной фауной. Карантин каран-
тином, но и раньше были случаи, ког-
да в российскую часть Финского за-
лива заплывали не совсем обычные 
 обитатели.  Например, пару лет назад 
тут гастролировал горбатый кит - судя 
по всему, у него сбилась геолокация, 
и он вместо Северного зашел в Бал-
тийское море.

РЫБКА, ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА?

УБИЙЦА - САДОВНИК
По оживленному проспекту Независимости в Минске, как 

обычно, неслись машины, и вдруг к проезжей части неторо-
пливо вышел… лось. Сохатый осмотрелся и решил перейти 
на другую сторону. Искать светофор не стал - двинул напере-
рез. Можно только представить, какие сложные эмоции в этот 
момент испытывали минские водители, но делать нечего: 
подождали, пока пешеход с рогами переберется на другую 
сторону и отправится дальше. Вот только куда? Может, в На-
циональную библиотеку? Она как раз рядом. Соскучился, на-
верное, по книжным новинкам и решил заглянуть, прихватить 
пару свеженьких детективов.

А вот у витебчан явление лосей на улицах - картина привыч-
ная. Три года назад в городе на Двине случилось настоящее 
нашествие этих животных. Вот и на этот раз местные жители 
только плечами пожали, увидев, как молодой самец бежит 
в сторону реки. Знают, что во время миграции лоси нет-нет, 
да и заглядывают в город в поисках собственных маршрутов 
и пропитания.

ХАТКА НА НЕВЕ
В Питере природа настоль-

ко очистилась, что в местных 
парках, на улицах и в каналах 
стала появляться живность, 
до сих пор удачно избегавшая 
контакта с людьми. Проезжав-
шие мимо Смольного горожане 
с удивлением наблюдали, как 
к Неве торопливо семенит упи-
танный бобр. «Вот это да! Что 
он тут делает?» - разволнова-
лись питерцы. Тот, впрочем, 
не ответил, а потопал дальше 
и нырнул в реку. Видно, дел 
невпроворот.

Оказалось, он такой не один - 

чуть позже родственника гры-
зуна видели на набережной 
Мойки. Сидя на берегу, он не-
возмутимо умывался и приню-
хивался к траве - оказалась, 
вполне съедобная. На Октябрь-
ской набережной разгулива-
ла нутрия. Насмотревшись на 
красоты города, она решила 
вернуться в воду, а ее товарка 
ондатра принимала солнечные 
ванны у Арсенальной набереж-
ной. Еще один зверек в шуб-
ке перебегал дорогу на той же 
Октябрьской набережной - ав-
толюбители вежливо уступили 
нутрии дорогу.

ПРОГУЛКА ЗАЙЦЕМ
«Ты куда, косой? Морковки тут не 

найти», - удивлялись минчане, увидев 
в самом центре города скачущего по 
своим делам русака. Не сказать, чтобы 
этот зверек был экзотикой для белорус-
ской природы, но одно дело - встретить 
его в пригородном лесочке, и совсем 
другое - в шумном мегаполисе, непо-
далеку от здания Центризбиркома.

Любители природы сразу предпо-
ложили: ушастый просто заблудился. 
Дело в том, что сейчас у этого вида 
брачный период, возможно, поэтому 
он покинул привычный ареал обита-
ния у Комсомольского озера и ринулся 
догонять свою подругу. А может, про-
сто засиделся на одном месте и решил 
пробежаться?

КОЛЮЧИЙ ПРИЕМ
Представьте себе ситуацию: выходите вы на 

лестничную площадку выбросить мусор, а там… 
нет, не сосед дядя Коля, а настоящий дикобраз! 
Так произошло в Самаре, где в подъезде жилого 
дома объявился этот колючий зверь. Откуда он 
взялся - так и осталось тайной. Может, кто-то за-
вел, а потом попросту выбросил, а может, и сам 
прибежал из леса, решив подкормиться у людей.

Сотрудники самарского зоопарка ловили колю-
чего перебежчика с помощью фанерных листов 
и мусорного бака - тот сопротивлялся, пытался 
сбежать, но силы были неравны. Теперь он жи-
вет в питомнике, где уже есть один его сородич.

СКАЖИТЕ «МУ-У-У»
В Новосибирске на шопинг отправились 

коровы. Самые настоящие буренки решили 
попробовать сочную зеленую травку у мест-
ного торгового центра. В социальных сетях 
тотчас же понеслось: «Потеряшки, с виду ухо-
женные. Ищем передержку», - писали одни. 
А другие посчитали, что коровки соскучились 
по обновкам: «В магазин, наверное, пришли, 
а без масок не пустили». На самом деле ста-
до, скорее всего, просто решило проверить, 
правда ли, что в новых местах трава зеленее 
и сочнее - обычно они пасутся в лесу непо-
далеку.

РОЗОВЫЙ ПЕЛИКАН -  
ДИТЯ ЗАКАТА
Орнитологи Северной столицы РФ не нара-

дуются: после векового отсутствия вернулись 
розовые пеликаны. Специалисты рассказыва-
ют: последний раз этих птиц наблюдали возле 
Ораниенбаума в 1881-м, да еще на Ладоге 
в 1928-м. А тут неожиданно они обосно-
вались под Гатчиной.

Откуда взялся редкий пеликан - 
неизвестно. То ли прилетел 
с Волги, то ли из Крыма. Но 
факт есть факт: прекрасная 
птица теперь любуется за-
катами возле Петербурга. 
А на берег Финского за-
лива неожиданно верну-
лись лебеди, да не про-
стые, а краснокнижные. 
Их можно узнать по ха-
рактерному черному клюву. 
Величественные птицы без-
заботно покачиваются на вол-
нах и поглядывают на «Газпром-

Арену», расположенную рядом, - вдруг сойдет 
для гнездовья?

По части неожиданных зооисторий Санкт-
Петербург даст фору всем остальным рос-
сийским городам. На днях в одном из дворов-
колодцев послышался писк. Доносился звук 
откуда-то с верхних этажей: любопытные жите-

ли тотчас решили проверить, что там та-
кое. Оказалось, в пролете одного 

из этажей пустельга устроила 
гнездо. Первое из семи яиц 

уже треснуло - из охряного 
цвета скорлупы на свет 
выбрался птенец. Вслед 
за ним вылупились и его 
собратья: пушистые 
комочки внимательно 
следили за тем, как их 
фотографируют, и даже, 

кажется, немного позиро-
вали - может, у этих лю-

дей, кроме фотоаппа-
рата, еще и жирный 
червячок найдется?facebook
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За своей подругой 
ушастый готов даже 
марафон пробежать.

Белые и пушистые птенцы 
скоро превратятся в птиц 
с оперением благородного цвета.

Такими темпами дельфины 
в Финском заливе скоро 

перестанут быть экзотикой.

- Не подскажете,  
как пройти  

в библиотеку? Говорят, 
новый роман Дэна 

Брауна вышел, хочу 
почитать.
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 ■ Россия пообещала по-
мочь соседям и  прислать 
препарат, который успешно 
помогает при коронавирусе. 
«СВ» узнало, о каком лекар-
стве говорили президенты 
Владимир Путин и  Алек-
сандр Лукашенко.

ТЕЛЕФОННЫЙ 
ДОГОВОР
От бронхита, тонзиллита, от 

полипа и от гриппа... В любой 
аптеке можно найти средство 
от тысячи болезней. А вот про-
тив коронавируса, когда он 
появился на планете, лекар-
ства просто не существовало. 
Оттого и столь серьезные по-
следствия. Ученые по всему 
миру бросились разрабаты-
вать микстуру. Российские 
и белорусские специалисты 
тоже принялись за дело. 
Кстати, ни одни переговоры 
между нашими странами на 
самом высоком уровне уже 
несколько месяцев не обхо-
дятся без этой темы. Не стал 
исключением и телефонный 
разговор президентов России 
и Беларуси 19 июня. Влади-
мир Путин рассказал Алек-
сандру Лукашенко о первом 
российском препарате для 
лечения коронавирусной ин-
фекции, разработанном на 
основе японского лекарства.

Отечественные таблетки, по 
словам российского лидера, 
уже доказали эффективность - 
первые партии поступили 
в больницы, и у пациентов 
видна положительная ди-
намика. Затем последовало 
вполне логичное предложе-
ние использовать этот пре-
парат в Беларуси.

- Вижу, как в России стаби-
лизируется ситуация с лече-
нием людей. Владимир Путин 
мне предложил новое лекар-
ство, которое апробировано 
в Российской Федерации. Мы, 

правда, японским аналогом 
пользуемся, но российское 
усовершенствовано. Препа-
рат эффективность свою по-
казал даже на больших чинов-
никах в России. Попробуем 
его тоже. Закупим в необходи-
мом объеме, - заявил по ито-
гам переговоров Александр 
Лукашенко.

Республиканский Минздрав 
уже получил соответствую-
щее поручение. Вот только 
что это за таинственные чудо-
таблетки?

НАХИМИЧИЛИ
Скорее всего, препарат, 

о котором говорили лидеры 
двух союзных стран, называ-
ется авифавир. В конце мая 
Минздрав РФ выдал времен-
ную регистрацию и включил 
его для лечения коронавируса 
в государственный реестр ле-
карственных средств до 1 ян-
варя 2021 года.

Разработкой занимались 
группа компаний «ХимРар» 
и Российский фонд прямых 
инвестиций. За основу взяли 
японское противовирусное 
средство фавипиравир, но яв-
ное отличие отечественной 
разработки - прямое воздей-
ствие на коронавирус, препят-
ствующее его размножению.

Клинические испытания, 
которые проводили в том чис-
ле в Первом Московском ме-
дицинском университете име-
ни Сеченова и МГУ, показали, 
что эффективность лечения 
российскими таблетками до-
стигает 80 процентов и вдвое 
сокращает период болезни. 
По итогам первых четырех 
дней лечения у 65 процентов 
пациентов из 40 человек, при-
нимавших авифавир, тест на 
коронавирус становился отри-
цательным. При стандартной 
терапии таких результатов до-
биваются вдвое дольше. К де-
сятому дню лечения отрица-
тельные тесты на COVID-19 

выявлялись у 90 процентов 
пациентов.

- Возможно, наш препарат - 
самое многообещающее ле-
карство против COVID-19 
в  мире. Его разработали 
и протестировали в рекорд-
ные сроки. Пока оно будет 
бесплатным для россиян по 
программе ОМС. Сейчас ве-
дем переговоры о поставках 
практически во все регионы 
страны. Также получили за-
просы от более чем десятка 
стран, - рассказал генераль-
ный директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев.

Но купить в аптеке таблет-
ки пока нельзя. Их может 
назначить только врачебная 
комиссия. При этом доктора 
должны следить за приемом 
средства в больнице.

ПЕРЕШЛИ НА ПРИЕМ
В середине июня первую 

партию авифавира получили 
Московская, Ленинградская, 
Новгородская, Кировская, 
Нижегородская, Свердлов-
ская области и  Татарстан. 
Сейчас препарат уже при-
нимают 60 тысяч пациентов 
из 35 регионов страны.

Из трехсот больных в Киров-
ской области, которые 11 ию-

ня стали пить новые таблетки, 
восемьдесят уже отпустили 
домой с отрицательными те-
стами на коронавирус. Одним 
словом, здоровы!

- Назначаем новое лекар-
ство пациентам со средней 
степенью тяжести заболева-
ния, а также тяжелым, в том 
числе в отделениях реанима-
ции и интенсивной терапии. 
При этом учитываем, конеч-
но, и противопоказания. По-
ка не даем его людям с тяже-
лыми формами печеночной 
и почечной недостаточности. 
С осторожностью его следует 
принимать пожилым людям 
и страдающим подагрой. Но 
специалисты отмечают хоро-
шую переносимость данного 
средства, - говорит замести-
тель главного врача Киров-
ской инфекционной кли-
нической больницы Ольга 
Ежова.

Подтверждает слова кол-
леги и главврач инфекци-
онной больницы Новго-
родской области Светлана 
Калач. В клинике сейчас ле-
жат 120 человек, сто из ко-
торых получают авифавир.

- Как только пришло к нам 
это лекарство, сразу его на-
значили пациентам. Курс 

лечения длится десять дней, 
принимают его утром и вече-
ром, но дозировка зависит от 
веса больного. Говорить об 
итогах еще рано, но уже мож-
но сказать, что явных побоч-
ных эффектов вроде диареи, 
сыпи или тошноты не было. 
Еще один плюс - температура 
быстро приходит в норму. Ле-
чащие врачи ведут дневники 
наблюдений, и позже мы про-
ведем анализ.

- Пациенты в курсе, что их 
начали лечить новым пре-
паратом, не боятся? - уточ-
няю я.

- Разумеется, они знают. 
Подписывают согласие на 
прием лекарства. Каких-то 
особых страхов не высказы-
вали. Наверное, потому что 
здесь сама болезнь гораздо 
страшнее.

Инфекционисты говорят, 
что принцип действия пре-
парата, основанный на бло-
кировке и гибели вируса, спо-
собствует и снижению риска 
развития осложнений, напри-
мер, пневмонии, и ускоряет 
процесс выздоровления. В то 
же время врачи предупрежда-
ют, что авифавир - не пана-
цея, а только еще один шаг 
к победе над заразой.

Сейчас Фонд прямых инвестиций РФ совместно с хол-
дингом «Нацимбио» работают над еще одним типом 
лекарства. В его основе - плазма крови доноров, пере-
несших болезнь. Уже есть и технология получения им-
муноглобулинов человека, содержащих антитела к ко-
ронавирусу.

- С успехом производим специфические иммуно-
глобулины от стафилококка, клещевого энцефалита, 
гепатита B и столбняка. Будем надеяться, что и с вы-
зовом этого года справимся, - говорит генеральный 
директор холдинга «Нацимбио» Андрей Загорский.

Производство подобных препаратов специалисты 
считают одним из самых перспективных направлений 
терапии коронавируса. А глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов уже заявил, что корпорация готова начать выпуск 
лекарства на основе плазмы крови на своих площадках 
в Перми, Нижнем Новгороде, Томске и Уфе.

 ■ Первая партия прививок от новой болезни 
может появиться в РФ уже осенью.

17 июня Минобороны и Научно-исследовательский 
центр эпидемиологии и микробиологии имени Га-
малеи начали проводить испытания вакцины на до-
бровольцах. В течение полутора месяцев пациенты 
будут находиться под наблюдением специалистов.

- Вакцину будут вводить два раза, в нулевой 
день испытаний и на 21-й день исследования, за 
это время оценят ее безопасность и способность 
защищать от коронавируса, - пояснил директор 
центра Александр Гинцбург.

В Роспотребнадзоре уже ждут первую партию.
- С надеждой считаем дни до обещанных сроков - 

это начало осени, - отметила глава ведомства 
Анна Попова.

Над созданием нескольких препаратов работают 
и в Новосибирском научном центре вирусологии 

и биотехнологии «Вектор». Еще в мае, по сло-
вам директора учреждения Рината Максютова, 
определили три варианта. Одну из них, по пред-
варительной информации, будут даже не колоть, 
а просто закапывать в нос.

- Вакцину на основе вируса гриппа и еще одну, 
синтетическую, будут производить на базе центра 
«Вектор», а вариант на основе вируса везикулярно-
го стоматита - на базе нашего партнера, компании 
«Биокад», - сообщил Ринат Максютов.

Последние вообще приступили к разработке вак-
цины 10 января, когда был выявлен геном вируса. 
Свои вложения они оценивают в 30 - 40 миллионов 
долларов. Всего в России одновременно разра-
батывают 47 средств от коронавируса, а в мире - 
124, из которых только десять проходят сейчас 
клинические исследования. ВОЗ включила в свой 
список рекомендаций вакцины пяти отечественных 
производителей.

ОБЕЩАННОГО ПОЛГОДА ЖДУТ ВАКЦИНА ДРУГОЙ ПУТЬ

АНТИКИЛЛЕР ДЛЯ ЗАРАЗЫ
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НЕДОСТАТОЧНО 
ОДНОЙ ТАБЛЕТКИ

- Вот, Шарик,  
и сбылась твоя 

мечта. Теперь мы 
оба гуляем  

в намордниках.
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Белорусский фильм «Добрый 
волк» вошел в конкурс Междуна-
родного фестиваля анимацион-
ного кино в  Хиросиме. Он прой-
дет с 20 по 24 августа. В основе 
мультика Наталии Дарвиной - 
сказка Елены Масло: в ней 
лесной хищник - гроза зверей 
лишь на словах, на самом де-
ле он очень добрый и совсем 
не охотится. Даже больше то-
го: питается он только травами, 
медом и чаем. Так бы все и про-

должалось, если бы не голодная 
зима. Желание подкрепиться 
оказалось настолько сильным, 
что волк впервые решил украсть 
барашка. Вот только перейти из 
вегетарианцев в мясоеды у него 
не вышло.

В 2018 году «Добрый волк» 
участвовал в конкурсной про-
грамме фестиваля «Лiстапад», 
а в прошлом году его показы-
вали на анимационном форуме 
в Суздале.

КРАСНАЯ ШАПОЧКА, Я ТЕБЯ НЕ СЪЕМ
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АНИМАЦИЯ

Кристина ХИЛЬКО,  
Анна ПОПОВА

 ■ Сериал о Владимире Му-
лявине с таким названием 
снимет «Первая киновидео-
компания». Кто сыграет худ-
рука «Песняров», пока не-
известно, но у авторов есть 
целый список звезд, кото-
рых они хотели бы пригла-
сить в проект.

Над сценарием восьми-
серийной биографической 
драмы работали тщательно - 
консультировались с дочерью 
композитора Мариной Муля-
виной. Вносили правки, уточ-
нения - трижды переделывали, 
чтобы все в картине было до-
стоверно. В итоге получится 
история о  творческом пути 
музыканта - от самых первых 
шагов до расцвета популяр-
ности «Песняров».

Бюджет серьезный - 4,9 мил-
лиона белорусских рублей 
(около 14,2 миллиона россий-
ских), из них два миллиона 

выделят из республиканского 
бюджета. Снимать ленту бу-
дут в основном в Беларуси - да 
и где, как не в родных местах, 
выбирать локации для байо-
пика про главного «песняра»?

Впереди кастинг: претенден-
та на главную роль еще только 
предстоит определить. Про-
дюсер Виктор Лабкович рас-
сказывает, что авторы сериа-
ла составили список актеров, 
с которыми бы хотели порабо-
тать в этом проекте. Есть там 
и белорусские, и российские 
звезды, так что в любом случае 
творческий состав байо пика 
будет внушительным.

- Сейчас формируется ра-
бочая группа. Думаю, уже 
через недели три-четыре со-
стоятся кастинги. Кто сыгра-
ет главную роль, даже я не 
знаю, - признается Марина 
Мулявина. - Мне самой ин-
тересно, как пройдут пробы 
актеров на роль отца. Это 
важный момент для семьи, 
конечно, я тоже буду участво-
вать в утверждении. Уверена, 

что только внешнего сходства 
недостаточно, нужна особая 
энергетика - зрители должны 
поверить, что на экране Вла-
димир Мулявин.

Закономерный вопрос: 
а кто же исполнит песни в се-
риале? Очень вероятно, что 
их исполнят «Белорусские 
песняры».

Проектом уже заинтере-
совались в братской стране, 
так что зрители смогут уви-
деть «За полчаса до весны» на 
одном из эфирных каналов 
и на стриминговых платфор-
мах. А парт нером по произ-
водству станет российская 
компания, на счету которой 
полнометражный хит «Хо-
лоп» с Милошем Биковичем 
в главной роли.

Кстати, историю Владимира 
Мулявина переносят на экран 
не первый раз: несколько лет 
назад вышел документальный 
фильм Владимира Орлова 
«Песняр. Сердцем и думами». 
Но вот игровую ленту решили 
снять впервые.

ЗА ПОЛЧАСА ДО ВЕСНЫ

Л.
 Н

О
СО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Главная интрига - кто же все-таки сможет воплотить на экране  
образ гениального музыканта.

Такой хищник за бочок не укусит, скорее попотчует аппетитными плюшками.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОККОГДА УЙДЕМ СО ШКОЛЬНОГО ZOOMA...
Мария ГРИШИНА

 ■ Хотя выпускные вечера 
для российских студентов 
и школьников в этом году 
отменили, праздник все 
равно состоялся.

Правда не офлайн, а в Сети.        
«Вконтакте» стала площад-
кой для всех, кто сменил 
электронные дневники 
на зачетки или успел 
выложить в Инста-
грам селфи с «ко-

рочкой» вуза. Почти 30 миллио-
нов просмотров, больше 193 
тысяч лайков и около 380 тысяч 
комментариев! И это меньше, 
чем за неделю.

Ведущими «выпускного ве-
чера» были популярный бло-
гер Ида Галич и  новый ве-

дущий «Галилео» Владимир 
Маркони. Перед ребятами 

выступали главные звез-
ды эстрады - Баста, Ти-

мати, Тима Белорус-
ских, Ramil’ и Zivert 
и другие.

Кстати, многие 
исполнители да-
же созванивались 
в Zoom со вчераш-
ними школьника-
ми по видеосвязи 
и  отвечали на их 
вопросы.
- Кто бы мог поду-

мать, что такой вы-
пускной будет  - сидя 

у  экранов,  - удивлялся 
Тимати.

С Zivert ребята обсуждали ее 
собаку породы сиба-ину: очень 
их интересовало, постигла ли 
та дзен.

- Это лучший вопрос, кото-
рый мне задавали, - рассмея-
лась певица.

А Ramil говорил про но-
вый этап в жизни вчерашних 
школьников:

- Было радостно уходить? 

Или все-таки немного чув-
ствовали грусть? Ведь в школе 
был свой круг общения, друзья, 
в конце концов она стала вто-
рым домом. Я такие чувства 
испытывал, когда прощался 
со спортом: покидать секцию 
было очень тяжело.

Niletto устроил перекличку:
- Уфа, Екатеринбург, при-

вет! - и поделился рецептом, 
как преодолевать жизненные 
трудности.

- Хочу их поблагодарить, эти 
испытания. Они нас учат и де-
лают сильнее.

В конце июня вечеринок 
у  студентов и  школьников 
было немало: например, тра-
диционные «Алые паруса», 
которые проводятся в Петер-
бурге, собрали аудиторию  
в 16,6 миллиона человек - на 
шесть миллионов больше, 
чем в прошлом году. После 
того как бриг «Россия» вышел 
в акваторию Невы, начался 
концерт - выступали Дима Би-
лан, Вера Брежнева, группа 
«Звери», RASA, IOWA и мно-
гие другие.

Вот это подарок к окончанию школы: видеочат  
с любимым артистом. Тимати, похоже, и сам был  
в легком шоке, а Zivert (на фото с микрофоном) 
болтала с девчонками как давняя подружка.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

 ■ Так ему сказали при поступле-
нии. Но позже казалось, что на экра-
не он мог стать кем угодно - и хи-
троватым купцом Вожеватовым из 
«Жестокого романса», и прямым 
честным пограничником Блино-
вым из «Выйти замуж за капитана». 
30 июня на 69-м году ушел из жиз-
ни замечательный артист Виктор 
Проскурин.

«Я не знаю, что сказать, так как я по-
ка в шоке. Все неожиданно. Как любая 
смерть», - написала в соцсетях жена 
артиста Ирина Хонда.

Виктор Проскурин попал в боль-
ницу в конце мая с приступом хро-
нической обструктивной болезни 
легких - ХОБЛ. Все с самого начала 
складывалось драматично. Он ока-
зался в  реанимации на аппарате 
искусственной вентиляции легких, 
а его жена Ирина Хонда в это время 
по семейным обстоятельствам нахо-
дилась в Питере. В больнице ей гово-
рили, что возвращаться в Москву нет 
смысла, все равно в палату к мужу 
не пустят - карантин. Они общались 
каждый день - по телефону. Его по-
следние слова были: «Хонда, спроси 
Евгеньевича (это заведующий отде-
ления реанимации), на каком свете 
я нахожусь»…

ИЗ «ОРЛЯТ ЧАПАЯ»  
В ПОГРАНИЧНИКИ
Его дебют в кино состоялся, когда 

ему было шестнадцать лет. Хотя ни-
что не предвещало. Виктор Проску-
рин родился в совершенно неактер-
ской семье. Отец - экскаваторщик, 
мама - рабочая на цементном заво-
де, строила Московскую кольцевую 
автодорогу. Параллельно со школой 
будущий актер посещал театральную 
студию в Доме пионеров на Большой 
Полянке. Вообще-то он собирался 
стать клоуном и поступать в цирко-
вое училище. В театральном кружке 
его заприметил ассистент режиссе-
ра Юрия Победоносцева и предло-
жил сниматься в кино. Эта встреча 
и предопределила дальнейшую судьбу. 
После школы он пошел в театраль-
ный вуз. Но юного Проскурина не 
приняли ни в одно из пяти училищ 
Москвы. В Школу-студию МХАТ не 
взяли якобы из-за невысокого роста. 
В другом месте сказали, что слишком 
рыжий и конопатый. В Щукинском 
училище он услышал совершенно хам-
ский ответ одного из экзаменаторов: 
«Молодой человек, у вас же нет глаз. 
Что вы будете делать на сцене с таким 
невыразительным лицом?» В Щуку 
все-таки получилось поступить, но 
только со второй попытки. До проход-
ного балла он немного недобрал. Но 
повезло - объявили дополнительный 
набор, в который он и попал.

Его первая заметная роль в кино - 
безалаберный ученик вечерней школы 
из телефильма «Большая перемена». 

Генка Ляпишев зрителям запомнился 
своей одержимостью танцплощадкой, 
куда он сбегал с уроков. Кстати, Вик-
тор Проскурин тоже заканчивал 10-й 
класс в вечерней школе, днем он ра-
ботал станочником в эксперименталь-
ном цехе на фетрообувной фабрике. 
Так что этот персонаж получился по-
своему автобиографическим.

После училища Проскурина приня-
ли в Театр на Таганке. Но, оказавшись 
в легендарной труппе 
Юрия Любимова, 
он быстро понял, что 
ждать главных ролей 
в звездном окружении 
Высоцкого, Губенко, 
Смехова, Золотухи-
на, Филатова придется очень долго, 
и через пару месяцев ушел к только 
что возглавившему Театр Ленинско-
го комсомола Марку Захарову. Тот 
сразу дал ему серьезную роль Палача 
в «Тиле». По воспоминаниям актеров 
«Ленкома», мастер очень ценил Про-
скурина. Тем не менее, проработав 
у Захарова семнадцать лет (он сыграл 
яркие роли в спектаклях «В списках 
не значился», «Диктатура совести», 
«Парень из нашего города»), он пе-
решел в Ермоловский театр к Вла-
димиру Фокину. Но и там не стал 
по-настоящему своим. Говорят, что 
тому виной его сложный, ершистый 
характер.

КАПИТАН В ОТПУСКЕ
Главную свою роль в кино он сы-

грал у режиссера Виталия Мельни-
кова в мелодраме «Выйти замуж за 
капитана». Безупречно порядочный 
пограничник Блинов, как принято 
 говорить, с сильной мужской хариз-
мой, оказавшись в отпуске, стреми-
тельно влюбился в  героиню Веры 
Глаголевой. После выхода фильма 
на экраны зрители, конечно, «по-
женили» актеров. Но несмотря на 
нежные и  светлые воспоминания 
о съемках и Проскурина, и Глаголе-

вой,  впо следствии они не встречались.
В послужном списке артиста 129 ки-

норолей - и характерных, и главных, 
и второстепенных, но очень замет-
ных. По уровню таланта и мастерства 
он был одним из лучших российских 
актеров своего поколения. Всегда 
органичен и всегда на своем месте, 
кого бы ни играл - от купца Василия 
Вожеватова из «Жестокого романса» 
до многодетного отца из «Однажды 

двадцать лет спустя».
Со стороны казалось, 

что его творческая био-
графия складывалась 
благополучно, но за-
ноза, что недоиграл, 
в нем все-таки сидела. 

Правда его жена Ирина Хонда счита-
ет иначе:

- Он был востребован! Снимался 
постоянно, - рассказала она коррес-
понденту «СВ». - Очень много играл 
в сериалах. В «Ищейке», например. 
Бывало, по два-три фильма в год и да-
же больше.

Личная жизнь актера была бурной. 
Женился аж пять раз. В первом бра-
ке с однокурсницей по Щукинскому 
училищу Ольгой Гаврилюк у него 
родилась дочь Александра. Однако 
семейная жизнь продлилась меньше 
года. В Театре Ленинского комсомола 
он влюбился в актрису Татьяну Дер-
беневу. И ушел из семьи к ней. Но 
и этот брак был недолгим. Проскурин 
встретил новую любовь - ассистента 
режиссера Светлану Колганову, ко-
торая жила в Питере, а  он в Москве. 
Потом она переехала к мужу, взя-
ла его фамилию и стала довольно 
известным режиссером Светланой 
Проскуриной («Отражение в зерка-
ле», «Лучшее время года», «До сви-
дания, мама» и другие фильмы). Этот 
брак был самым долгим - продлился 
почти двадцать лет. Но и он закон-
чился разводом. Вскоре Проскурин 
женился на актрисе Ирине Смуро-
вой. Правда, и эти отношения долго 
не протянули. Десять лет назад ак-
тер женился в пятый раз на худож-
нице Ирине Хонде (ее первый муж 
был японцем). Она на двадцать лет 
моложе Проскурина. Но это молодо-
женам не мешало.

- У нас с ним были стычки, в том чис-
ле на профессиональной почве, тем 
более когда жена - продюсер, агент 
и директор в одном лице. Не каждый 
мужчина может это переварить. Но он 
доверял моему вкусу, моему стилю. 
Понимал, что я дипломат и у меня нет 
задачи с кем-то ссориться и разма-
хивать шашкой, - рассказала Хонда.

Именно Ирина сумела добиться, 
чтобы прощание с Виктором Проску-
риным прошло публично (из-за ко-
ронавируса массовые мероприятия 
в Москве по-прежнему запрещены) 
в символичном для него месте - в теа-
тральном институте имени Щукина, 
который он закончил почти полвека 
назад. В Щуке началась его актерская 
жизнь, там же она заканчивается. Та-
кая закольцованность судьбы.

Актера похоронили на Троекуров-
ском кладбище.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

ПЯТЬ ЖЕН АРТИСТА
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Со своей последней супругой актер прожил больше десяти лет.

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«ЧТО ВЫ БУДЕТЕ ДЕЛАТЬ НА СЦЕНЕ  
С ТАКИМ НЕВЫРАЗИТЕЛЬНЫМ ЛИЦОМ?»
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Белорусский фильм «Добрый 
волк» вошел в конкурс Междуна-
родного фестиваля анимацион-
ного кино в  Хиросиме. Он прой-
дет с 20 по 24 августа. В основе 
мультика Наталии Дарвиной - 
сказка Елены Масло: в ней 
лесной хищник - гроза зверей 
лишь на словах, на самом де-
ле он очень добрый и совсем 
не охотится. Даже больше то-
го: питается он только травами, 
медом и чаем. Так бы все и про-

должалось, если бы не голодная 
зима. Желание подкрепиться 
оказалось настолько сильным, 
что волк впервые решил украсть 
барашка. Вот только перейти из 
вегетарианцев в мясоеды у него 
не вышло.

В 2018 году «Добрый волк» 
участвовал в конкурсной про-
грамме фестиваля «Лiстапад», 
а в прошлом году его показы-
вали на анимационном форуме 
в Суздале.

КРАСНАЯ ШАПОЧКА, Я ТЕБЯ НЕ СЪЕМ
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АНИМАЦИЯ

Кристина ХИЛЬКО,  
Анна ПОПОВА

 ■ Сериал о Владимире Му-
лявине с таким названием 
снимет «Первая киновидео-
компания». Кто сыграет худ-
рука «Песняров», пока не-
известно, но у авторов есть 
целый список звезд, кото-
рых они хотели бы пригла-
сить в проект.

Над сценарием восьми-
серийной биографической 
драмы работали тщательно - 
консультировались с дочерью 
композитора Мариной Муля-
виной. Вносили правки, уточ-
нения - трижды переделывали, 
чтобы все в картине было до-
стоверно. В итоге получится 
история о  творческом пути 
музыканта - от самых первых 
шагов до расцвета популяр-
ности «Песняров».

Бюджет серьезный - 4,9 мил-
лиона белорусских рублей 
(около 14,2 миллиона россий-
ских), из них два миллиона 

выделят из республиканского 
бюджета. Снимать ленту бу-
дут в основном в Беларуси - да 
и где, как не в родных местах, 
выбирать локации для байо-
пика про главного «песняра»?

Впереди кастинг: претенден-
та на главную роль еще только 
предстоит определить. Про-
дюсер Виктор Лабкович рас-
сказывает, что авторы сериа-
ла составили список актеров, 
с которыми бы хотели порабо-
тать в этом проекте. Есть там 
и белорусские, и российские 
звезды, так что в любом случае 
творческий состав байо пика 
будет внушительным.

- Сейчас формируется ра-
бочая группа. Думаю, уже 
через недели три-четыре со-
стоятся кастинги. Кто сыгра-
ет главную роль, даже я не 
знаю, - признается Марина 
Мулявина. - Мне самой ин-
тересно, как пройдут пробы 
актеров на роль отца. Это 
важный момент для семьи, 
конечно, я тоже буду участво-
вать в утверждении. Уверена, 

что только внешнего сходства 
недостаточно, нужна особая 
энергетика - зрители должны 
поверить, что на экране Вла-
димир Мулявин.

Закономерный вопрос: 
а кто же исполнит песни в се-
риале? Очень вероятно, что 
их исполнят «Белорусские 
песняры».

Проектом уже заинтере-
совались в братской стране, 
так что зрители смогут уви-
деть «За полчаса до весны» на 
одном из эфирных каналов 
и на стриминговых платфор-
мах. А парт нером по произ-
водству станет российская 
компания, на счету которой 
полнометражный хит «Хо-
лоп» с Милошем Биковичем 
в главной роли.

Кстати, историю Владимира 
Мулявина переносят на экран 
не первый раз: несколько лет 
назад вышел документальный 
фильм Владимира Орлова 
«Песняр. Сердцем и думами». 
Но вот игровую ленту решили 
снять впервые.

ЗА ПОЛЧАСА ДО ВЕСНЫ

Л.
 Н

О
СО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Главная интрига - кто же все-таки сможет воплотить на экране  
образ гениального музыканта.

Такой хищник за бочок не укусит, скорее попотчует аппетитными плюшками.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОККОГДА УЙДЕМ СО ШКОЛЬНОГО ZOOMA...
Мария ГРИШИНА

 ■ Хотя выпускные вечера 
для российских студентов 
и школьников в этом году 
отменили, праздник все 
равно состоялся.

Правда не офлайн, а в Сети.        
«Вконтакте» стала площад-
кой для всех, кто сменил 
электронные дневники 
на зачетки или успел 
выложить в Инста-
грам селфи с «ко-

рочкой» вуза. Почти 30 миллио-
нов просмотров, больше 193 
тысяч лайков и около 380 тысяч 
комментариев! И это меньше, 
чем за неделю.

Ведущими «выпускного ве-
чера» были популярный бло-
гер Ида Галич и  новый ве-

дущий «Галилео» Владимир 
Маркони. Перед ребятами 

выступали главные звез-
ды эстрады - Баста, Ти-

мати, Тима Белорус-
ских, Ramil’ и Zivert 
и другие.

Кстати, многие 
исполнители да-
же созванивались 
в Zoom со вчераш-
ними школьника-
ми по видеосвязи 
и  отвечали на их 
вопросы.
- Кто бы мог поду-

мать, что такой вы-
пускной будет  - сидя 

у  экранов,  - удивлялся 
Тимати.

С Zivert ребята обсуждали ее 
собаку породы сиба-ину: очень 
их интересовало, постигла ли 
та дзен.

- Это лучший вопрос, кото-
рый мне задавали, - рассмея-
лась певица.

А Ramil говорил про но-
вый этап в жизни вчерашних 
школьников:

- Было радостно уходить? 

Или все-таки немного чув-
ствовали грусть? Ведь в школе 
был свой круг общения, друзья, 
в конце концов она стала вто-
рым домом. Я такие чувства 
испытывал, когда прощался 
со спортом: покидать секцию 
было очень тяжело.

Niletto устроил перекличку:
- Уфа, Екатеринбург, при-

вет! - и поделился рецептом, 
как преодолевать жизненные 
трудности.

- Хочу их поблагодарить, эти 
испытания. Они нас учат и де-
лают сильнее.

В конце июня вечеринок 
у  студентов и  школьников 
было немало: например, тра-
диционные «Алые паруса», 
которые проводятся в Петер-
бурге, собрали аудиторию  
в 16,6 миллиона человек - на 
шесть миллионов больше, 
чем в прошлом году. После 
того как бриг «Россия» вышел 
в акваторию Невы, начался 
концерт - выступали Дима Би-
лан, Вера Брежнева, группа 
«Звери», RASA, IOWA и мно-
гие другие.

Вот это подарок к окончанию школы: видеочат  
с любимым артистом. Тимати, похоже, и сам был  
в легком шоке, а Zivert (на фото с микрофоном) 
болтала с девчонками как давняя подружка.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

 ■ Так ему сказали при поступле-
нии. Но позже казалось, что на экра-
не он мог стать кем угодно - и хи-
троватым купцом Вожеватовым из 
«Жестокого романса», и прямым 
честным пограничником Блино-
вым из «Выйти замуж за капитана». 
30 июня на 69-м году ушел из жиз-
ни замечательный артист Виктор 
Проскурин.

«Я не знаю, что сказать, так как я по-
ка в шоке. Все неожиданно. Как любая 
смерть», - написала в соцсетях жена 
артиста Ирина Хонда.

Виктор Проскурин попал в боль-
ницу в конце мая с приступом хро-
нической обструктивной болезни 
легких - ХОБЛ. Все с самого начала 
складывалось драматично. Он ока-
зался в  реанимации на аппарате 
искусственной вентиляции легких, 
а его жена Ирина Хонда в это время 
по семейным обстоятельствам нахо-
дилась в Питере. В больнице ей гово-
рили, что возвращаться в Москву нет 
смысла, все равно в палату к мужу 
не пустят - карантин. Они общались 
каждый день - по телефону. Его по-
следние слова были: «Хонда, спроси 
Евгеньевича (это заведующий отде-
ления реанимации), на каком свете 
я нахожусь»…

ИЗ «ОРЛЯТ ЧАПАЯ»  
В ПОГРАНИЧНИКИ
Его дебют в кино состоялся, когда 

ему было шестнадцать лет. Хотя ни-
что не предвещало. Виктор Проску-
рин родился в совершенно неактер-
ской семье. Отец - экскаваторщик, 
мама - рабочая на цементном заво-
де, строила Московскую кольцевую 
автодорогу. Параллельно со школой 
будущий актер посещал театральную 
студию в Доме пионеров на Большой 
Полянке. Вообще-то он собирался 
стать клоуном и поступать в цирко-
вое училище. В театральном кружке 
его заприметил ассистент режиссе-
ра Юрия Победоносцева и предло-
жил сниматься в кино. Эта встреча 
и предопределила дальнейшую судьбу. 
После школы он пошел в театраль-
ный вуз. Но юного Проскурина не 
приняли ни в одно из пяти училищ 
Москвы. В Школу-студию МХАТ не 
взяли якобы из-за невысокого роста. 
В другом месте сказали, что слишком 
рыжий и конопатый. В Щукинском 
училище он услышал совершенно хам-
ский ответ одного из экзаменаторов: 
«Молодой человек, у вас же нет глаз. 
Что вы будете делать на сцене с таким 
невыразительным лицом?» В Щуку 
все-таки получилось поступить, но 
только со второй попытки. До проход-
ного балла он немного недобрал. Но 
повезло - объявили дополнительный 
набор, в который он и попал.

Его первая заметная роль в кино - 
безалаберный ученик вечерней школы 
из телефильма «Большая перемена». 

Генка Ляпишев зрителям запомнился 
своей одержимостью танцплощадкой, 
куда он сбегал с уроков. Кстати, Вик-
тор Проскурин тоже заканчивал 10-й 
класс в вечерней школе, днем он ра-
ботал станочником в эксперименталь-
ном цехе на фетрообувной фабрике. 
Так что этот персонаж получился по-
своему автобиографическим.

После училища Проскурина приня-
ли в Театр на Таганке. Но, оказавшись 
в легендарной труппе 
Юрия Любимова, 
он быстро понял, что 
ждать главных ролей 
в звездном окружении 
Высоцкого, Губенко, 
Смехова, Золотухи-
на, Филатова придется очень долго, 
и через пару месяцев ушел к только 
что возглавившему Театр Ленинско-
го комсомола Марку Захарову. Тот 
сразу дал ему серьезную роль Палача 
в «Тиле». По воспоминаниям актеров 
«Ленкома», мастер очень ценил Про-
скурина. Тем не менее, проработав 
у Захарова семнадцать лет (он сыграл 
яркие роли в спектаклях «В списках 
не значился», «Диктатура совести», 
«Парень из нашего города»), он пе-
решел в Ермоловский театр к Вла-
димиру Фокину. Но и там не стал 
по-настоящему своим. Говорят, что 
тому виной его сложный, ершистый 
характер.

КАПИТАН В ОТПУСКЕ
Главную свою роль в кино он сы-

грал у режиссера Виталия Мельни-
кова в мелодраме «Выйти замуж за 
капитана». Безупречно порядочный 
пограничник Блинов, как принято 
 говорить, с сильной мужской хариз-
мой, оказавшись в отпуске, стреми-
тельно влюбился в  героиню Веры 
Глаголевой. После выхода фильма 
на экраны зрители, конечно, «по-
женили» актеров. Но несмотря на 
нежные и  светлые воспоминания 
о съемках и Проскурина, и Глаголе-

вой,  впо следствии они не встречались.
В послужном списке артиста 129 ки-

норолей - и характерных, и главных, 
и второстепенных, но очень замет-
ных. По уровню таланта и мастерства 
он был одним из лучших российских 
актеров своего поколения. Всегда 
органичен и всегда на своем месте, 
кого бы ни играл - от купца Василия 
Вожеватова из «Жестокого романса» 
до многодетного отца из «Однажды 

двадцать лет спустя».
Со стороны казалось, 

что его творческая био-
графия складывалась 
благополучно, но за-
ноза, что недоиграл, 
в нем все-таки сидела. 

Правда его жена Ирина Хонда счита-
ет иначе:

- Он был востребован! Снимался 
постоянно, - рассказала она коррес-
понденту «СВ». - Очень много играл 
в сериалах. В «Ищейке», например. 
Бывало, по два-три фильма в год и да-
же больше.

Личная жизнь актера была бурной. 
Женился аж пять раз. В первом бра-
ке с однокурсницей по Щукинскому 
училищу Ольгой Гаврилюк у него 
родилась дочь Александра. Однако 
семейная жизнь продлилась меньше 
года. В Театре Ленинского комсомола 
он влюбился в актрису Татьяну Дер-
беневу. И ушел из семьи к ней. Но 
и этот брак был недолгим. Проскурин 
встретил новую любовь - ассистента 
режиссера Светлану Колганову, ко-
торая жила в Питере, а  он в Москве. 
Потом она переехала к мужу, взя-
ла его фамилию и стала довольно 
известным режиссером Светланой 
Проскуриной («Отражение в зерка-
ле», «Лучшее время года», «До сви-
дания, мама» и другие фильмы). Этот 
брак был самым долгим - продлился 
почти двадцать лет. Но и он закон-
чился разводом. Вскоре Проскурин 
женился на актрисе Ирине Смуро-
вой. Правда, и эти отношения долго 
не протянули. Десять лет назад ак-
тер женился в пятый раз на худож-
нице Ирине Хонде (ее первый муж 
был японцем). Она на двадцать лет 
моложе Проскурина. Но это молодо-
женам не мешало.

- У нас с ним были стычки, в том чис-
ле на профессиональной почве, тем 
более когда жена - продюсер, агент 
и директор в одном лице. Не каждый 
мужчина может это переварить. Но он 
доверял моему вкусу, моему стилю. 
Понимал, что я дипломат и у меня нет 
задачи с кем-то ссориться и разма-
хивать шашкой, - рассказала Хонда.

Именно Ирина сумела добиться, 
чтобы прощание с Виктором Проску-
риным прошло публично (из-за ко-
ронавируса массовые мероприятия 
в Москве по-прежнему запрещены) 
в символичном для него месте - в теа-
тральном институте имени Щукина, 
который он закончил почти полвека 
назад. В Щуке началась его актерская 
жизнь, там же она заканчивается. Та-
кая закольцованность судьбы.

Актера похоронили на Троекуров-
ском кладбище.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
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Со своей последней супругой актер прожил больше десяти лет.

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«ЧТО ВЫ БУДЕТЕ ДЕЛАТЬ НА СЦЕНЕ  
С ТАКИМ НЕВЫРАЗИТЕЛЬНЫМ ЛИЦОМ?»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Питерский «Зенит» в шестой 
раз стал чемпионом России.

ПОБЕДНЫЙ АККОРД
Так рано в РПЛ чемпионский титул не 

завоевывал еще никто - за четыре тура 
до финиша первенства. «Зенит» в этом 
сезоне выдал просто потрясающую бес-
проигрышную серию. В последний раз 
в чемпионате России питерцы покидали 

поле на щите аж в сентябре прошлого 
года, уступив в Москве «Локомотиву». 
Набирали в среднем 2,4 очка за матч - 
новый рекорд первенства РПЛ.

От золотого матча в Краснодаре жда-
ли битвы. Ведь «быкам», бодающимся 
за прямую визу в Лигу чемпионов, очки 
нужны позарез. Но битвы не получи-
лось. В первом тайме, правда, был от-
резок, когда хозяева минут двадцать 
прилично прессовали питерцев, прижав 
тех к штрафной. Но в том и заключает-

ся класс команды, чтобы спокойно, без 
нервов выдержать натиск противника. 
А когда тот выдохнется, забрать ини-
циативу себе. Что «Зенит» и сделал.

Клуб из Северной столицы чемпио-
ном стал в шестой раз. По этому пока-
зателю «Зенит» догнал ЦСКА. Впереди 
по-прежнему держится только «Спар-
так» - десять «золотых».

- Поздравляю Семака и «Зенит», они 
были сильнейшими закономерно, - по-
радовался за коллег заслуженный тре-
нер России Юрий Семин. - «Зенит» 
победил за счет организации хозяйства, 
силы клуба. Нужно отдать должное, 
среди таких звезд, что у него в заявке, 
Семак все время находит правильное 
решение, формируя состав.

Победа в чемпионате страны, конеч-
но, приятна и почетна, но это всего 
лишь аванс. Истинный класс коман-
ды проверяется только в еврокубках. 
В прошлом сезоне «Зенит» не пора-
довал. Надо исправляться. Это им за-
дание на осень.

А вот кому хочется искренне посо-
чувствовать, так это «Оренбургу». На 
два первых матча после рестарта они 
не явились -  сидели на карантине из-за 
заражения восьмерых человек. В итоге 
клубу засчитали две «баранки».

В то время как другие команды гото-
вились к возобновлению первенства, 
запершись от мира на своих трениро-
вочных базах, у «Оренбурга» такой воз-
можности попросту не было. Его базу 
отдали под так называемую обсерва-
цию - там проходили карантин больные 
с положительными тестами. За что сам 
«Оренбург» потом и пострадал.

ПЕЧАЛЬНАЯ ВЕСТЬ
Тем временем стала известна под-

линная причина, почему тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко в последнее время 
был сам не свой, а после матча с «Зе-
нитом» экстренно вдруг рванул в Бела-
русь. В минувший понедельник пришло 
известие, что у него скончалась мама. 
Клуб проявил сочувствие: 

- Руководство и коллектив ЦСКА, 
игроки и  тренеры команды глубоко 
скорбят. Выражаем искренние собо-
лезнования, - говорится в официальном 
сообщении. 

К обращению присоединились ба-
скетбольный и хоккейный ЦСКА, Феде-
рация регби России, «Локомотив», «Ру-
бин» и руководство РПЛ. Отметим, что 
отец Гончаренко скончался в 1993 году, 
он был ликвидатором последствий ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ За неуплату штрафа Рос-
сия рискует совсем сойти 
с беговой дорожки.

ТОЧКА КИПЕНИЯ
День Х был 1 июля. Всерос-

сийская федерация легкой 
атлетики (ВФЛА) денег не 
выплатила. И теперь рискует 
быть исключенной из между-
народных рядов. А спортсме-
ны не смогут выступать даже 
в нейтральном статусе.

Наезды на отечественную 
легкую атлетику продолжают-
ся уже не первый год, и конца 
им не видно. Напротив, си-
туация с нашей же собствен-
но «помощью» только ухуд-
шается. ВФЛА еще в ноябре 
2015 года временно лишили 
членства в Международной 
легкоатлетической ассоциа-
ции World Athletics (бывшая 
ИААФ) из-за многочислен-
ных допинговых нарушений. 
И в правах до сих пор не вос-
становлена.

Но если до этого у «чистых» 
легкоатлетов все же была воз-
можность выступить на меж-
дународных турнирах в ней-
тральном статусе, то теперь 
исчезает и она. Летний сезон 
этого года для них уже стопро-
центно потерян, если, конеч-
но, он вообще возобновится. 
Но теперь вдобавок ко всем 
«удовольствиям» они могут 
остаться и  без Олимпиады 
в Токио.

До точки санкционного ки-
пения чиновников из World 
Athletics довел скандальный 
случай с  прыгуном в  высо-
ту Данилом Лысенко. Он 

трижды продинамил допинг-
офицеров ВАДА, приезжав-
ших к нему брать анализы. 
Всякий раз спортсмена не ока-
зывалось на месте. Правила 
на сей счет очень жесткие. 
Каждый пропуск - флажок. По-
сле третьего - временное от-
странение, а то и дисквалифи-
кация. В ходе расследования 
всплыли новые скандальные 
факты. Спортсмен предста-
вил справку, что, когда к не-
му в третий раз приезжали 
допинг-офицеры, он лежал 
в больнице. Но по указанно-
му адресу сотрудники ВАДА 
обнаружили сарай-развалюху. 
Над парнем нависла серьез-
ная угроза. В обмен на смяг-
чение приговора он назвал 
фамилии тех, кто помогал 
подделывать документы. 
Среди них - двое членов, те-
перь уже бывших, президиума 
ВФЛА. В итоге - новые обвине-
ния от международных струк-
тур и уход с поста президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина.

Именно за эти новые эпи-
зоды в марте текущего года 
World Athletics оштрафовала 
ВФЛА на десять миллионов 
долларов (пять из них - услов-
но). Срок платежа истекал 
1 июля.

НАСКРЕСТИ
НА ТРАМВАЙНЫЙ 
БИЛЕТ
Пять миллионов, если разо-

браться, для России сумма-то 
пустяшная. На трамвайный 
билет. Но даже ее не нашлось. 
А возможно, просто не захо-
тели искать. 

- Ситуация осложнилась 
в связи с коронавирусом. Поэ-

тому 
в о з -
н и к -
ли эконо-
м и ч е с к и е 
сложности с вы-
платой штрафа, 
который был опре-
делен советом World 
Athletics,  - заявил ми-
нистр спорта РФ Олег 
Матыцин.

Вместо денег Минспор-
та РФ направило письмо 
в адрес президента World 
Athletics Себастьяна 
Коу и  главы МОК 
Томаса Баха с прось-
бой, чтобы «в  связи с о 
сложившейся ситуацией санк-
ции, наложенные на ВФЛА, 
не распространялись на дея-
тельность спортсменов - они 
и так уже пострадали, так как 
имеют статус нейтральных».

Чуть раньше Комиссия 
спортсменов ОКР, которую 
возглавляет олимпийская 
чемпионка по фехтованию 

Софья Ве-
л и к а я , 

т а к ж е 
в ы с т у -

пила с за-
явлением «не 

ущемлять базовые 
права «чистых» спортсменов 
и не лишать их соревнователь-
ной практики за нарушения, 
допущенные руководством 
национальной федерации».

Призыв благородный. Толь-
ко сомнительно, что он бу-
дет услышан. Судя по тому, 
как международные струк-
туры ведут себя в  течение 
уже нескольких лет, вряд ли 
они вдруг в одночасье станут 

 «добренькими». 
Ответом на все 
призывы с  нашей с т о -
роны стало заявление World 
Athletics, что поскольку ВФЛА 
«не выплатила штраф и  не 
обозначила сроков, когда это 
будет сделано,  рассмотрение 
вопроса о выдаче нейтраль-
ного статуса российским атле-
там откладывается до совета 
WA, который пройдет в конце 
июля». Как бы на этом сове-
те нас вообще не исключили. 
И путь россиянам на крупней-
шие турниры будет закрыт. Так 
что, пока есть время, лучше 
 поднапрячься и  заплатить. 
В  противном случае един-
ственным выходом для атлетов 
останется смена спортивного 
гражданства. Никто этого по-
ка не сделал. Но  терпение не 
бесконечно, как и спортивная 
карьера.

Мария ЛАСИЦКЕНЕ, трех-
кратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту:

- Мы уже пропустили Олим-
пийские игры - 2016, и суще-
ствует серьезная вероятность 
пропустить и предстоящие 
Игры в  Токио. Вопрос не 
столько в наших спортивных 
карьерах, которые рано или 
поздно закончатся, сколько в российской легкой 
атлетике в целом. Мы стоим на пороге оконча-
тельного развала и уничтожения нашего вида 
спорта, пора предпринять какие-то экстренные, 
чрезвычайные меры.

ДОСЛОВНО

cs
ka

.r
u Анжелика СИДОРОВА, чемпионка мира 

по прыжкам с шестом:
- Гребаный стыд! 

Почти пять лет, а мы 
снова на том же месте. 
Пожалуйста, идите ле-
сом все, кто считает, 
что «ничего страшно-
го, этот сезон не ва-
жен». Важен! И этот, 
и  будущий зимний, 
а тем более - летний. 
Иногда очень сильно 
просто хочется стрях-
нуть с себя всю эту грязь, в которую нас 
макают без конца, и никогда больше не 
иметь ничего общего с этим видом спорта.
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...И В ВОЗДУХ ТРЕНЕРА БРОСАЛИ

АТЛЕТИКА И НЕЛЕГКАЯ
Данил Лысенко 
допрыгался, когда 
в третий раз 
подряд пропустил 
визит допинговых 
офицеров ВАДА.
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ФУТБОЛСергей Семак 
привел клуб 
на вершину
 и сам взлетел. 
С учетом 
советского 
титула, это уже 
седьмой трофей 
команды.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехал в Москву 
из Слуцка в  начале 
марта устраиваться на 
работу, оформил вре-
менное проживание. Теперь 
мне нужно получить вид на 
жительство. Слышал, что 
это можно легко сделать че-
рез систему «Госуслуги». 
Могу ли я, гражданин Бе-
ларуси, пользоваться этим 
сервисом?

- Да, белорусы, как и росси-
яне, могут получать государ-
ственные услуги в электрон-
ном формате, необходима 
только регистрация на пор-
тале gosuslugi.ru.

Необходимы паспорт, 
СНИЛС (для этого его сна-
чала надо оформить, но так 
как вы получаете вид на жи-
тельство из-за работы, он уже 
должен быть у вас на руках). 
Также понадобятся электрон-
ный адрес и номер мобильно-
го телефона. На начальном 
этапе вбивается первичная 
информация: фамилия, имя, 
отчество, номер телефона 
и e-mail. С помощью этих дан-
ных создается упрощенная 
учетная запись. Чтобы рас-
ширить профиль пользова-
теля, надо добавить инфор-
мацию о паспорте и СНИЛСе. 
Эти данные отправляются на 
проверку, так что процедура 
займет чуть больше време-
ни - до пяти суток. Зато когда 
автоматическая проверка за-
кончится, у вас появится стан-
дартная полноценная учетная 
запись. Теперь ее остается 
только подтвердить. Сде-
лать это можно в отделениях 
«Почты России» или через 
онлайн-банки.

Если с компьютером раз-
говор складывается на «вы», 
завести учетную запись мож-
но в Центре обслуживания 
пользователей. На портале 
«Госуслуги» есть все адреса 
организаций, которые помо-
гают регистрировать новых 
пользователей.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

08.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «Мио, мой Мио». 

Мультфильм (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

19.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

19.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

02.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 20.30, 04.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 22.00 «Снасти у Насти. 
Река Неман. Рыбалка ночью 
и днем» (12+)

10.30, 22.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» (12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 21.15, 03.45 «Ru/By. Лучшие 
лайфхаки для жизни» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
21.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 21.00, 05.00 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 21.45 «Снасти у Насти. 
Латвия - Беларусь. Река 
Неман» (12+)

10.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 03.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
22.15 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

05.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 
жизни» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Незнайка учится», «Трое на 

островe». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

07.30 «Беларусь. Главное» (12+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 

Ржевский мемориал: мы за 

Родину пали, но она спасена» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

18.15 «Незнайка учится», «Трое на 

острове». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

07.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)

13.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

19.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

22.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Палка-выручалка», 
«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «СУПРУГИ 
ОРЛОВЫ» (16+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15,15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)
12.25, 21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+) 
13.20, 22.20, 04.25 «ГОСПОДИН 

ГИМНАЗИСТ» (12+)
18.15 «Палка-выручалка», 

«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

20.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

21.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

02.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

03.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 

«ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

21.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

03.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

13 июля 14 июля 15 июля 16 июля

9 июля 10 июля 11 июля 12 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Питерский «Зенит» в шестой 
раз стал чемпионом России.

ПОБЕДНЫЙ АККОРД
Так рано в РПЛ чемпионский титул не 

завоевывал еще никто - за четыре тура 
до финиша первенства. «Зенит» в этом 
сезоне выдал просто потрясающую бес-
проигрышную серию. В последний раз 
в чемпионате России питерцы покидали 

поле на щите аж в сентябре прошлого 
года, уступив в Москве «Локомотиву». 
Набирали в среднем 2,4 очка за матч - 
новый рекорд первенства РПЛ.

От золотого матча в Краснодаре жда-
ли битвы. Ведь «быкам», бодающимся 
за прямую визу в Лигу чемпионов, очки 
нужны позарез. Но битвы не получи-
лось. В первом тайме, правда, был от-
резок, когда хозяева минут двадцать 
прилично прессовали питерцев, прижав 
тех к штрафной. Но в том и заключает-

ся класс команды, чтобы спокойно, без 
нервов выдержать натиск противника. 
А когда тот выдохнется, забрать ини-
циативу себе. Что «Зенит» и сделал.

Клуб из Северной столицы чемпио-
ном стал в шестой раз. По этому пока-
зателю «Зенит» догнал ЦСКА. Впереди 
по-прежнему держится только «Спар-
так» - десять «золотых».

- Поздравляю Семака и «Зенит», они 
были сильнейшими закономерно, - по-
радовался за коллег заслуженный тре-
нер России Юрий Семин. - «Зенит» 
победил за счет организации хозяйства, 
силы клуба. Нужно отдать должное, 
среди таких звезд, что у него в заявке, 
Семак все время находит правильное 
решение, формируя состав.

Победа в чемпионате страны, конеч-
но, приятна и почетна, но это всего 
лишь аванс. Истинный класс коман-
ды проверяется только в еврокубках. 
В прошлом сезоне «Зенит» не пора-
довал. Надо исправляться. Это им за-
дание на осень.

А вот кому хочется искренне посо-
чувствовать, так это «Оренбургу». На 
два первых матча после рестарта они 
не явились -  сидели на карантине из-за 
заражения восьмерых человек. В итоге 
клубу засчитали две «баранки».

В то время как другие команды гото-
вились к возобновлению первенства, 
запершись от мира на своих трениро-
вочных базах, у «Оренбурга» такой воз-
можности попросту не было. Его базу 
отдали под так называемую обсерва-
цию - там проходили карантин больные 
с положительными тестами. За что сам 
«Оренбург» потом и пострадал.

ПЕЧАЛЬНАЯ ВЕСТЬ
Тем временем стала известна под-

линная причина, почему тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко в последнее время 
был сам не свой, а после матча с «Зе-
нитом» экстренно вдруг рванул в Бела-
русь. В минувший понедельник пришло 
известие, что у него скончалась мама. 
Клуб проявил сочувствие: 

- Руководство и коллектив ЦСКА, 
игроки и  тренеры команды глубоко 
скорбят. Выражаем искренние собо-
лезнования, - говорится в официальном 
сообщении. 

К обращению присоединились ба-
скетбольный и хоккейный ЦСКА, Феде-
рация регби России, «Локомотив», «Ру-
бин» и руководство РПЛ. Отметим, что 
отец Гончаренко скончался в 1993 году, 
он был ликвидатором последствий ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ За неуплату штрафа Рос-
сия рискует совсем сойти 
с беговой дорожки.

ТОЧКА КИПЕНИЯ
День Х был 1 июля. Всерос-

сийская федерация легкой 
атлетики (ВФЛА) денег не 
выплатила. И теперь рискует 
быть исключенной из между-
народных рядов. А спортсме-
ны не смогут выступать даже 
в нейтральном статусе.

Наезды на отечественную 
легкую атлетику продолжают-
ся уже не первый год, и конца 
им не видно. Напротив, си-
туация с нашей же собствен-
но «помощью» только ухуд-
шается. ВФЛА еще в ноябре 
2015 года временно лишили 
членства в Международной 
легкоатлетической ассоциа-
ции World Athletics (бывшая 
ИААФ) из-за многочислен-
ных допинговых нарушений. 
И в правах до сих пор не вос-
становлена.

Но если до этого у «чистых» 
легкоатлетов все же была воз-
можность выступить на меж-
дународных турнирах в ней-
тральном статусе, то теперь 
исчезает и она. Летний сезон 
этого года для них уже стопро-
центно потерян, если, конеч-
но, он вообще возобновится. 
Но теперь вдобавок ко всем 
«удовольствиям» они могут 
остаться и  без Олимпиады 
в Токио.

До точки санкционного ки-
пения чиновников из World 
Athletics довел скандальный 
случай с  прыгуном в  высо-
ту Данилом Лысенко. Он 

трижды продинамил допинг-
офицеров ВАДА, приезжав-
ших к нему брать анализы. 
Всякий раз спортсмена не ока-
зывалось на месте. Правила 
на сей счет очень жесткие. 
Каждый пропуск - флажок. По-
сле третьего - временное от-
странение, а то и дисквалифи-
кация. В ходе расследования 
всплыли новые скандальные 
факты. Спортсмен предста-
вил справку, что, когда к не-
му в третий раз приезжали 
допинг-офицеры, он лежал 
в больнице. Но по указанно-
му адресу сотрудники ВАДА 
обнаружили сарай-развалюху. 
Над парнем нависла серьез-
ная угроза. В обмен на смяг-
чение приговора он назвал 
фамилии тех, кто помогал 
подделывать документы. 
Среди них - двое членов, те-
перь уже бывших, президиума 
ВФЛА. В итоге - новые обвине-
ния от международных струк-
тур и уход с поста президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина.

Именно за эти новые эпи-
зоды в марте текущего года 
World Athletics оштрафовала 
ВФЛА на десять миллионов 
долларов (пять из них - услов-
но). Срок платежа истекал 
1 июля.

НАСКРЕСТИ
НА ТРАМВАЙНЫЙ 
БИЛЕТ
Пять миллионов, если разо-

браться, для России сумма-то 
пустяшная. На трамвайный 
билет. Но даже ее не нашлось. 
А возможно, просто не захо-
тели искать. 

- Ситуация осложнилась 
в связи с коронавирусом. Поэ-

тому 
в о з -
н и к -
ли эконо-
м и ч е с к и е 
сложности с вы-
платой штрафа, 
который был опре-
делен советом World 
Athletics,  - заявил ми-
нистр спорта РФ Олег 
Матыцин.

Вместо денег Минспор-
та РФ направило письмо 
в адрес президента World 
Athletics Себастьяна 
Коу и  главы МОК 
Томаса Баха с прось-
бой, чтобы «в  связи с о 
сложившейся ситуацией санк-
ции, наложенные на ВФЛА, 
не распространялись на дея-
тельность спортсменов - они 
и так уже пострадали, так как 
имеют статус нейтральных».

Чуть раньше Комиссия 
спортсменов ОКР, которую 
возглавляет олимпийская 
чемпионка по фехтованию 

Софья Ве-
л и к а я , 

т а к ж е 
в ы с т у -

пила с за-
явлением «не 

ущемлять базовые 
права «чистых» спортсменов 
и не лишать их соревнователь-
ной практики за нарушения, 
допущенные руководством 
национальной федерации».

Призыв благородный. Толь-
ко сомнительно, что он бу-
дет услышан. Судя по тому, 
как международные струк-
туры ведут себя в  течение 
уже нескольких лет, вряд ли 
они вдруг в одночасье станут 

 «добренькими». 
Ответом на все 
призывы с  нашей с т о -
роны стало заявление World 
Athletics, что поскольку ВФЛА 
«не выплатила штраф и  не 
обозначила сроков, когда это 
будет сделано,  рассмотрение 
вопроса о выдаче нейтраль-
ного статуса российским атле-
там откладывается до совета 
WA, который пройдет в конце 
июля». Как бы на этом сове-
те нас вообще не исключили. 
И путь россиянам на крупней-
шие турниры будет закрыт. Так 
что, пока есть время, лучше 
 поднапрячься и  заплатить. 
В  противном случае един-
ственным выходом для атлетов 
останется смена спортивного 
гражданства. Никто этого по-
ка не сделал. Но  терпение не 
бесконечно, как и спортивная 
карьера.

Мария ЛАСИЦКЕНЕ, трех-
кратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту:

- Мы уже пропустили Олим-
пийские игры - 2016, и суще-
ствует серьезная вероятность 
пропустить и предстоящие 
Игры в  Токио. Вопрос не 
столько в наших спортивных 
карьерах, которые рано или 
поздно закончатся, сколько в российской легкой 
атлетике в целом. Мы стоим на пороге оконча-
тельного развала и уничтожения нашего вида 
спорта, пора предпринять какие-то экстренные, 
чрезвычайные меры.

ДОСЛОВНО

cs
ka

.r
u Анжелика СИДОРОВА, чемпионка мира 

по прыжкам с шестом:
- Гребаный стыд! 

Почти пять лет, а мы 
снова на том же месте. 
Пожалуйста, идите ле-
сом все, кто считает, 
что «ничего страшно-
го, этот сезон не ва-
жен». Важен! И этот, 
и  будущий зимний, 
а тем более - летний. 
Иногда очень сильно 
просто хочется стрях-
нуть с себя всю эту грязь, в которую нас 
макают без конца, и никогда больше не 
иметь ничего общего с этим видом спорта.
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...И В ВОЗДУХ ТРЕНЕРА БРОСАЛИ

АТЛЕТИКА И НЕЛЕГКАЯ
Данил Лысенко 
допрыгался, когда 
в третий раз 
подряд пропустил 
визит допинговых 
офицеров ВАДА.
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ФУТБОЛСергей Семак 
привел клуб 
на вершину
 и сам взлетел. 
С учетом 
советского 
титула, это уже 
седьмой трофей 
команды.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехал в Москву 
из Слуцка в  начале 
марта устраиваться на 
работу, оформил вре-
менное проживание. Теперь 
мне нужно получить вид на 
жительство. Слышал, что 
это можно легко сделать че-
рез систему «Госуслуги». 
Могу ли я, гражданин Бе-
ларуси, пользоваться этим 
сервисом?

- Да, белорусы, как и росси-
яне, могут получать государ-
ственные услуги в электрон-
ном формате, необходима 
только регистрация на пор-
тале gosuslugi.ru.

Необходимы паспорт, 
СНИЛС (для этого его сна-
чала надо оформить, но так 
как вы получаете вид на жи-
тельство из-за работы, он уже 
должен быть у вас на руках). 
Также понадобятся электрон-
ный адрес и номер мобильно-
го телефона. На начальном 
этапе вбивается первичная 
информация: фамилия, имя, 
отчество, номер телефона 
и e-mail. С помощью этих дан-
ных создается упрощенная 
учетная запись. Чтобы рас-
ширить профиль пользова-
теля, надо добавить инфор-
мацию о паспорте и СНИЛСе. 
Эти данные отправляются на 
проверку, так что процедура 
займет чуть больше време-
ни - до пяти суток. Зато когда 
автоматическая проверка за-
кончится, у вас появится стан-
дартная полноценная учетная 
запись. Теперь ее остается 
только подтвердить. Сде-
лать это можно в отделениях 
«Почты России» или через 
онлайн-банки.

Если с компьютером раз-
говор складывается на «вы», 
завести учетную запись мож-
но в Центре обслуживания 
пользователей. На портале 
«Госуслуги» есть все адреса 
организаций, которые помо-
гают регистрировать новых 
пользователей.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

08.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «Мио, мой Мио». 

Мультфильм (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

19.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

19.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

02.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 20.30, 04.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 22.00 «Снасти у Насти. 
Река Неман. Рыбалка ночью 
и днем» (12+)

10.30, 22.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» (12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 21.15, 03.45 «Ru/By. Лучшие 
лайфхаки для жизни» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
21.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 21.00, 05.00 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 21.45 «Снасти у Насти. 
Латвия - Беларусь. Река 
Неман» (12+)

10.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 03.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
22.15 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

05.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 
жизни» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Незнайка учится», «Трое на 

островe». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

07.30 «Беларусь. Главное» (12+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 

Ржевский мемориал: мы за 

Родину пали, но она спасена» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

18.15 «Незнайка учится», «Трое на 

острове». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

07.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)

13.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

19.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

22.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Палка-выручалка», 
«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «СУПРУГИ 
ОРЛОВЫ» (16+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15,15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)
12.25, 21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+) 
13.20, 22.20, 04.25 «ГОСПОДИН 

ГИМНАЗИСТ» (12+)
18.15 «Палка-выручалка», 

«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

20.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

21.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

02.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

03.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 

«ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

21.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

03.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

13 июля 14 июля 15 июля 16 июля

9 июля 10 июля 11 июля 12 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
НА ВАЛДАЙ

5. ПРОКАТИТЬСЯ В МЕТРО, 
КОТОРОГО НЕТ

Да-да, все почти по-настоящему: жетоны, схема под-
земки с четырьмя ветками и даже описания всех станций 
и входы на них. Вот только на эскалаторах вниз здесь 
никто не спускался и в поезда не садился. Но хотя до-
стопримечательность эта больше виртуальная, в городе 
она пользуется большой популярностью.

Идея сделать карту метро для 14-тысячного города 
и разместить на ней все знаковые для горожан и туристов 
места появилась в 2003 году. Проект так полюбился жите-
лям, что спустя десять лет на улицах даже установили са-
мые настоящие знаки для трех «станций метрополитена».

Благодаря схеме гости Валдая могут в шутливой и само-
ироничной форме узнать обо всех больших и маленьких, 
официальных и неофициальных туристических досто-
примечательностях, интересных маршрутах и потаенных 
уголках города.

2. ПЕРЕПЛЫТЬ ОЗЕРО НА УЖИН
Главное природное богатство этих мест - 

россыпь озер. Только крупных около тридцати. Самые 
известные из них - Валдайское и Селигер. Туристы со 
всех уголков Союзного государства приезжают сюда, 
чтобы насладиться прозрачной водой и песчаными 
пляжами, неспешной рыбалкой и умиротворяющими 
пейзажами. Водоемы и правда очень чистые - даже на 
солидной глубине можно разглядеть каждый камушек. 
А все потому, что наполняются озера за счет прозрач-
ных как слеза ключей.

Одно из самых любопытных во всей округе - протя-
нувшееся с севера на юг узкое и длинное озеро Ужин. 
С Валдайским его соединяет небольшой канал, выко-
панный больше 150 лет назад. Туристы часто шутят по 
поводу названия водоема. Но на самом деле ничего 
общего с приемом пищи оно не имеет. Наименование 
это родилось из-за необычной формы и произошло 
от слова «ужина», что значит «узкое место». Хотя 
устроить пикник на закате на берегу Ужина и впрямь 
отличная идея.

3.  ПОМИРИТЬ 
БОРДЮР 
С ПОРЕБРИКОМ

Валдай находится примерно 
на середине пути между двумя 
российскими столицами. У Мос-
квы и  Санкт-Петербурга такие 
разные характеры, что даже 
в мелочах их жители старают-

ся найти отличия. Чего только 
 стоят споры между «подъезда-
ми» и «парадными», «пончика-
ми» и «пышками», «шаурмой» 
и  «шавермой» ну и, конечно, 
классика - «бордюром» и «по-
ребриком».

И вот валдайцы решили на-
конец примирить неуживчивые 

 понятия. Они установили в цен-
тре города на Комсомольском 
проспекте небольшой памятник. 
На нем бордюр плавно пере ходит 
в поребрик. А самое интересное, 
что никакой разницы,  кроме 
 названия, между ними и  нет. 
В общем, мир, дружба и отлич-
ное место для фото.

4. УВЕЗТИ С СОБОЙ 
МАЛИНОВЫЙ ЗВОН

По преданию, в XV веке царь Иван III после 
победы над новгородцами повелел отправить 
вечевой колокол в Москву, чтобы не возве-
щал он больше вольницы. Однако по дороге, 
на одном из склонов Валдайских гор, повоз-
ка перевернулась. Упавший «пленник» раз-
летелся на сотни осколков. Из них, говорят, 
и сделали первые валдайские колокольчики.

Теперь это главный местный сувенир. Бла-
годаря своей уникальной форме они издают 
тот самый малиновый звон.

Кстати, исторически славился Валдай не 
церковными колоколами, а именно 
маленькими ямщицкими колоколь-
чиками. На главном российском 
тракте товар был чрезвычайно 
востребованным. Его вешали 
под дугу упряжи и считали 
вещью необходимой. Ведь 
на наших дорогах был он 
ямщику и  защитой, отпу-
гивая зверей, и сигналом 
для встречных экипажей, 
и товарищем, что мог под-
хватить  песню.

Сейчас обо всех секре-
тах валдайского бренда 
можно узнать в местном 
Музее колоколов.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до Валдая по трассе - 
405 км, путь на машине займет 5 часов. От Мин-
ска - 850 км и 11 часов дороги.

 ● Из столицы РФ ежедневный прямой поезд 
довезет за 6 часов. Билет стоит от 1,2 тысячи 
рублей. Из Минска удобнее ехать с пересад-
кой в Москве.
 ● Проживание в гостинице - от 1,6 тысячи руб-

лей, на базе отдыха - от 2 тысяч рублей. 

1. НАЙТИ СВЯТОЕ 
МЕСТО НА ОСТРОВЕ

Одно из преимуществ валдайской 
жизни - возможность каждый день смо-
треть одно и то же кино. На бескрай-
нем экране - невероятно красивый вид 
на озеро и монастырь. Это старинная 
островная Иверская Святоозерская 
обитель, окруженная водной гладью 
и исполинскими соснами.

Начал ее строить в 1653 году новго-
родский митрополит Никон по образу 
Иверской обители на Афоне. Несколько 
веков монастырь был святым местом 
для людей со всей страны. В советское 
время здесь были сначала трудовая 
артель, затем краеведческий музей, 
дом инвалидов для участников Великой 
Отечественной войны и лесная школа 
для детей, больных туберкулезом. Все 
это привело к тому, что к началу 90-х  
постройки оказались в аварийном со-
стоянии.

Реставрировать пришлось долго, но 
к 2007 году работы закончились, и мо-
настырь на Сельвицком острове снова 
стал местом для паломничества и по-
сещения туристами.
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Подготовил Антон ПИКУС.

Когда в водоеме отражается закатное небо, 
кажется, что ничего красивее быть и не может.

Иверскую обитель 
построили по образу 
монастыря на горе Афон.

Колокольчик - главный 
местный сувенир.
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